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ПРЕДИСЛОВИЕ	

Кто думает, что он знает что-нибудь, тот ничего ещё не знает так, 
как должно знать. 1Коринфянам 8:2 

В этой новой книге пастор Адриан Ибенс вновь поднялся на ещё одну 
поразительную вершину в раскрытии характера Бога. В истинно 
верийском стиле Адриан углубляется в Библию в поисках ответов на 
серьёзные и честные вопросы, которые многие даже не осмелились бы 
задать. 

Это было непросто, потому что каждое откровение Божьей славы также 
отражается на нас и всё яснее показывает греховность человечества. Эта 
новая книга ничем не отличается от других. Она столкнёт вас, читатели, с 
вопросом о том, кто такой Бог, которого вы любите и которому служите. 
Как Он обращается к каждому из нас лично? Как мы можем знать, что это 
голос Бога, а не кого-то другого? 

На протяжении многих лет мы сотрудничали со служением Адриана и 
принимали участие во многих групповых дискуссиях, пытаясь понять, как 
Бог направляет и учит Своих детей. Каждое открытие было светом, 
который освещал дальнейший путь, проясняя, куда нам следует идти. 
Благодаря многочисленным опубликованным работам мы пережили 
удивительный рост и трансформацию характера. 

Пастор Адриан упорно продвигался вперёд, преодолевая препятствия, с 
которыми мы сталкиваемся при восхождении на Скалу спасения, 
тщательно управляя альпинистскими крюками в соответствии с 
надёжными и проверенными принципами, разработанными на 
протяжении многих лет. Установив наш маршрут восхождения, он 
предоставляет нам всем возможность самим рассмотреть и изучить, 
действительно ли эти удивительные открытия могут быть правдой – и в 
нашем случае мы от всего сердца восклицаем: «Аминь!» 

Эта книга для каждой души, которая алчет и жаждет Божьей праведности, 
борется за то, чтобы одержать победу над каждым из преследующих её 
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грехов, и жаждет знаний, которые помогут изменить характер; страницы 
этой книги затронут струны и вашего сердца. 

Когда мы смотрим на события Торы через призму жизни и учений Иисуса 
на земле, истина сияет как избавление, рассеивающее тьму, окутывающую 
наши умы и закрывающую Бога от наших сердец. Это не просто 
теоретические знания, поскольку изучение того, как Бог общался с 
человеком в прошлом, поможет вам на практике понять, как Бог пытается 
говорить с вами лично сейчас. 

Божий свет сильнее, чем тьма, в которой находится человек. Но пути 
Божьи выше наших путей, поэтому мы не можем понять, как Его свет 
проникает в нашу тьму. Мы должны с помощью молитвы и честных 
размышлений прийти к пониманию, изучая что-то за пределами нашей 
зоны комфорта. Независимость и свобода личности - вот истинная 
награда, награда Иисуса для нас, чтобы мы поняли и приняли решение, 
прежде чем Он вернётся снова. 

Должны ли мы оставаться довольными, спотыкаясь по пути к Богу в ночи? 
Пастор Адриан закрепил основные принципы, так давайте же последуем 
его примеру и поднимемся, как рассвет, и убедимся, что следующие 
страницы действительно чисты, замечательны и правдивы. 

Тони и Анна Пейс  

Остров Ванкувер, Канада. 
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ГЛАВА 1 

В	ПОИСКАХ	ОТЦА	

Наша семья, как завороженная, сидела перед телевизором, наслаждаясь 
сюжетом «Звуков музыки». Это был знаменитый фильм, основанный на 
реальной жизни семьи фон Трапп в Австрии. У капитана фон Траппа была 
большая семья, но его жена умерла, оставив его заботиться о них. Он не 
смог найти никого, кто мог бы приструнить озорных, изголодавшихся по 
отцу детей. Когда Мария появилась в доме в качестве гувернантки, она 
завоевала сердца детей, преобразила дом и привнесла в их жизнь 
приятную музыку. 

В то время мне было около 5 лет. Мы наблюдали, как Мария уговаривала 
сопротивляющегося капитана спеть для детей, и он в конце концов начал 
петь песню «Эдельвейс». 

Именно во время этой песни я заметил то, чего никогда раньше не видел. 
Мой отец подпевал этой мелодии, а потом я услышал, как у него 
перехватило дыхание. Я повернулся, чтобы посмотреть ему в лицо, и 
увидел слёзы в его глазах. 

Это было для меня загадкой, и я задавался вопросом, что могло стать 
причиной этого. Сбивчивыми фразами мой любимый отец рассказал нам, 
что человек, игравший роль капитана, напомнил ему его отца и его детство 
в Нидерландах. 

Его слёзы омыли мою душу и открыли окно в любовь ребёнка к своему 
отцу. Сквозь слёзы моего отца мой небесный Отец призывал меня, говоря 
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мне о нежной любви, которая должна быть между отцом и сыном. Мой 
Небесный Отец взглянул на меня Своим нежным взглядом, ибо каждый 
добрый дар исходит от Отца светов. 

Хотя я и не знал о происходящем, в моей душе вспыхнул голод, когда Дух 
Божий привлёк меня к моему Небесному Отцу. Через самые глубокие и 
нежные земные узы наш Небесный Отец стремится открыться нам. 

Как и капитан фон Трапп, мой отец иногда казался внешне суровым, и я 
боялся опозорить его. В то же время он мог быть нежным, заботливым и 
часто с чувством юмора, особенно по торжественным случаям. 

Я в долгу перед своим отцом за это проявление любви к его собственному 
отцу. Это заронило семя в моё сердце, как в привязанности, которую я 
испытываю к своему отцу, так и в том, что это усилило мою тоску по 
моему Небесному Отцу. 

Как и все, кто проходит через эту жизнь, я сталкивался с гневом, 
конфликтами, ненавистью и смертью. Мне также пришлось неохотно 
признать, что в моей собственной натуре есть тёмные, эгоистичные и 
разрушительные элементы. 

В то же время в эту жизненную ткань вплетены звёздное небо и 
великолепные закаты, свет которых танцует над зеркальной гладью морей. 
Я гулял по величественным лесам и наслаждался радостными звуками 
певчих птиц на деревьях; я был тронут нежной заботой матерей-животных 
о своих пушистых, милых детёнышах; и когда я смотрел на творение, я 
видел в потемневшем от греха зеркале руку моего нежного Небесного 
Отца, и слышал Его любящий голос, зовущий меня, ухаживающий за мной 
и заключающий меня в Свои Отеческие объятия. 

Мои поиски Отца были запутанными и сбивающими с толку, вспышки 
милосердного света чередовались с долгими ночами, когда я осознавал, 
что прежние убеждения были неправильными. Когда в подростковом 
возрасте я отдал своё сердце Иисусу, я с энтузиазмом взялся за изучение 
Священных Писаний и столкнулся с жестокими образами из Ветхого 
Завета, свидетельствующими о неоспоримом Божественном 
Суверенитете. В течение многих лет я не подвергал сомнению эти образы. 
Я просто смирился с тем, что злые люди должны умирать и быть 
уничтожены. В конце концов, грех - это ужасная вещь, а ужасные вещи 
должны быть наказаны. Но в основе этого лежало неудобство от 
дальнейших поисков, поскольку моё понимание жестокости Бога, как 
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правило, подавляло любые вопросы, которые у меня могли возникнуть. Я 
любил своего Отца и не подвергал сомнению историю о потопе или 
разрушении Содома и Гоморры. Подвергать сомнению такие вещи 
означало сомневаться, а сомнение в Боге могло привести к отступничеству 
и гибели, так что лучше не задавать вопросов. 

Это были не разговоры, которые я вёл сам с собой, но то, что происходило 
в моём подсознании. Мои представления о справедливости были 
подкреплены моими наставниками и учителями предыдущих поколений. 
Они укрепили меня в мысли, что, когда вы управляете вселенной, иногда 
приходится принимать трудные решения, чтобы устранить плохое и тем 
самым сохранить хорошее. 

Живя в тени двух мировых войн, я вырос с чёрно-белыми 
представлениями о добре и зле. Гитлер и Муссолини были злом, в то время 
как американцы, британцы и австралийцы были добром. Гитлер обрушил 
неописуемое зло на мир, особенно на людей, которых он считал 
неполноценными. Он заслуживал смерти за то, что сделал. Так меня 
учили, и для меня это имело смысл, особенно после того, как Гитлер 
разбомбил родину моего отца в Нидерландах, что привело к голодной 
смерти десятков тысяч людей зимой 1944 года. 

На этом фоне просмотр американских голливудских фильмов о Второй 
мировой войне только укрепил моё подростковое мышление, заставив 
мыслить чёрно-белыми категориями. Идея была проста: немецкая армия 
была злом, а американская и союзные армии были героями. Многие 
истории из Ветхого Завета, казалось, подтверждают, что мир устроен 
именно так. Немецкая армия поработила народ моего отца, а канадская 
армия пришла и освободила голландский народ от тирании. Я мысленно 
желал, чтобы это соответствовало истории о сынах Израиля в Египте, 
несмотря на «неуклюжее» совпадение. 

С другой стороны, ночные выпуски новостей рассказывали нам ужасные 
истории о грабителях, врывающихся в дома людей, которые были готовы 
убить, чтобы завладеть каким-нибудь сокровищем, или, что немыслимо, 
изнасиловать бедную женщину, оказавшуюся в центре драмы. 

Этот рассказ привёл меня к бесконечным дискуссиям с моим отцом и 
друзьями о том, что мы будем делать, если грабитель попытается 
проникнуть в наш дом или причинить вред нашим семьям. 
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В моём сознании начала возникать дилемма. Иисус любил своих врагов и 
подставлял другую щёку, но Иисус Навин, вождь древнего Израиля, 
защищал израильские семьи и устранял любую угрозу народу Божьему. 

Некоторые из моих друзей настаивали было на том, чтобы мы держали 
дома оружие, по крайней мере бейсбольные биты или большие стальные 
прутья, чтобы быть готовыми напасть на воров. Другие мои друзья 
занимались боевыми искусствами или боксом, чтобы отгонять 
злоумышленников. 

И все же история Иисуса не давала мне покоя. Он пошёл на Крест, не 
отомстив тем, кто причинил Ему боль. Он был человеком мира и любви. 
Как можно было так жить в мире, переполненном злом? 

Бальзам для моей совести был предложен в телевизионном сериале «Кунг-
фу», который выходил с 1972 по 1975 год. Кейн, главный герой, 
представлял себя мирным человеком; у него были спокойные манеры и он 
уважал человечность во всех людях. В то же время, с помощью искусства 
кунг-фу он побеждал злодеев и восстанавливал мир, даже учил людей, как 
жить лучше. Каждый удар Кейна по злодеям был музыкой для моих ушей. 
Во мне пробудилось чувство справедливости, и когда злодеи были 
усмирены с помощью силы человеком, мирным в остальном, у меня 
возникло искушение спутать Иисуса с Кейном. 

Как я мог отличить одно от другого? Разве Иисус не спустился бы с небес 
на огромном белом коне, чтобы отомстить тем, кто творит зло, и 
уничтожить их? 

Этот принцип получил дальнейшее развитие в серии фильмов «Звёздные 
войны», где рыцари-джедаи поддерживали строгую моральную 
дисциплину, защищая других от тёмной стороны силы,  благодаря своему 
боевому опыту. 

Моё знакомство с телевидением и фильмами создало основу того, как я 
читаю Библию. Библия и фильмы 1960-х и 1970-х годов, казалось, часто 
говорили в один голос: о сильном чувстве морали, которое требовало 
правосудия для злодеев. Не то чтобы телевидение и фильмы сами по себе 
были ответственны за эти рамки. Мои элементарные познания в истории 
также подкрепляли этот метод борьбы со злом. 

После моего обращения ко Христу в возрасте 17 лет конфликт в моём 
сознании между миролюбивым Иисусом и Богом, жестоко мстящим 
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злодеям, незаметно усилился, но потребовалось больше факторов, прежде 
чем этот конфликт выплыл наружу. 
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ГЛАВА 2 

ИМЕТЬ	И	ХРАНИТЬ	

Помимо мужественности быть героем благодаря воинской доблести, ещё 
одной темой, которая поднималась среди моих друзей и меня, были 
радость и воодушевление романтической любви. Воспитанные в 
христианстве и в более консервативные времена, мы часто напрямую не 
обращались к мотивации сексуального удовольствия, но, тем не менее, она 
существовала. Ухаживание, ведущее к браку, когда-то было почётным 
способом предаться сексуальным излишествам и самоудовлетворению, 
хотя, признаться, это могло показаться незрелым и грубым. 

Но в наши дни растущая тенденция состоит в том, чтобы отказаться от 
этих формальностей и просто «делать, что хочешь» для собственного 
удовольствия. Секс как способ достичь славы провозглашается с 
гордостью и без оговорок. Как говорится в знаменитой песне Бруно Марса 
Locked Out of Heaven (Изгнанный с небес): 

«Я рождаюсь заново каждый раз, когда ты проводишь со мной 
ночь, потому что твой секс уносит меня в рай». 

Но с усилением внимания к сексуальным удовольствиям, а не к 
супружеским обязанностям, возросло число разводов и распавшихся 
семей. Многие считают брак устаревшим и неосуществимым. Однако, в 
отличие от того, что думает мир, христианство учит, что брак - это один 
из высших институтов, данных нам Богом для нашей удовлетворённости 
и самореализации. 
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Радость, которую я обрёл в спасительных отношениях с Иисусом 
Христом, побудила меня изучить принципы благословенного брака. Я 
хотел подходить к интимной жизни и браку так, как этого хотел бы от меня 
Иисус. Один из принципов, который я усвоил очень чётко, заключался в 
том, что мой долг - получить благословение от отца невесты, прежде чем 
вступать в брачный процесс. 

С сильно бьющимся сердцем я подошёл к отцу Лорель, чтобы попросить 
у него разрешения жениться на его дочери. Вначале разговор показался 
мне неловким, но моя любовь к Лорель, подкреплённая Духом Божьим, 
придала мне смелости обратиться с просьбой. Я сказал мистеру Мастерсу, 
что любил его дочь и что, если бы он разрешил мне заботиться о ней, я бы 
сделал это вместо него. 

После того, что показалось мне целой вечностью, я снова увидел, как 
плачет взрослый мужчина, и в этот момент моя душа снова была очищена. 
Я был свидетелем любви отца к своей дочери, и то, как я просил, связало 
моё сердце с его сердцем в завет. Я вступил в отношения с Лорель, 
заключив соглашение с её отцом. Он доверял мне своё самое дорогое 
сокровище, веря в мою способность с Божьей помощью позаботиться о 
ней. Она принадлежала мне не просто для того, чтобы я мог иметь и 
хранить её для себя, но для того, чтобы иметь и хранить её в контексте 
ценностей любви отца к своему ребёнку. Разница огромна. 

В то время я никак не мог осознать значение моего соглашения с отцом 
Лорель. С тех пор моё отношение к ней всегда было связано с моим 
обещанием, данным её отцу. Это был яркий свет, который направлял нас, 
укрепляя наши отношения в благословении родителей и укрепляя связь 
между нашими двумя большими семьями. 

Какими словами можно описать привилегию единства, которое было 
создано для того, чтобы пребывать между мужем и женой?! 

Три вещи непостижимы для меня, и четырёх я не понимаю: 
пути орла на небе, пути змея на скале, пути корабля среди моря 
и пути мужчины к девице. Притчи 30:18-19 

В моём сердце Лорель - это дар моего Небесного Отца мне. Он привёл её 
ко мне, чтобы мы могли идти вместе по жизни, держась за руки, обнимая 
друг друга с благодарностью, разделяя наши радости, трудности и печали. 
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В начале нашего брака я иногда плакала из-за того, что мой Небесный 
Отец доверил мне такого друга и компаньона. Растущая нежность между 
нами с каждым днём всё яснее говорила о любви, которая должна была 
существовать между Богом и Его народом. 

Посему вот и Я увлеку её, приведу её в пустыню и буду говорить 
к сердцу её. И дам ей оттуда виноградники её и долину Ахор, в 
преддверие надежды; и она будет петь там, как во дни юности 
своей и как в день выхода своего из земли Египетской. И будет в 
тот день, говорит Господь, ты будешь звать Меня: «муж мой», и 
не будешь более звать Меня: «Ваали». Осия 2:14-16  

Но как Церковь повинуется Христу, так и жёны своим мужьям 
во всём. Мужья, любите своих жён, как и Христос возлюбил 
Церковь и предал Себя за неё... Ефесянам 5:24-25 

Близость, нежность, внимательность, доброта и любовь, которые должны 
проявляться в супружеских отношениях под руководством Духа Божьего, 
призывают нас взглянуть в лицо Богу и задуматься о том, как Он любит 
нас. Мы должны понять, насколько нежен, заботлив и любвеобилен Его 
характер, что Он способен привнести эти качества в человеческие 
отношения. В начале Бог сказал, что муж и жена созданы по образу 
Божьему. Близость, проявляющаяся в брачных отношениях, была 
призвана дать представление о любви и характере Бога. 

Однако супружеские отношения полны риска, поскольку, если они 
заключаются без истинной любви, отношения могут охладеть и даже 
погрузиться во тьму насилия, страданий и самозащиты, что делает 
ситуацию намного хуже, чем если бы они были холостяками. Тот, кто 
ненавидит свою жену, ненавидит и самого себя, ибо Библия гласит: 

Так должны мужья любить своих жён, как свои тела: любящий 
свою жену любит самого себя. Ибо никто никогда не имел 
ненависти к своей плоти, но питает и греет её, как и Господь 
Церковь. Ефесянам 5:28-29 

Я глубоко благодарен нашему Отцу, Его Сыну и Лорель за то, что они 
научили меня радостям жизни для других, тем самым расширив моё 
представление о том, из чего состоит Царство Божье. 
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Брак стал вторым и самым прекрасным окном в сердце Бога после первого 
окна, открывшегося через моих родителей. То, что Бог задумал такую 
систему отношений в рамках её божественного изначального замысла, 
вызывает похвалу нашему Богу Отцу. Благословляю тебя, Отче, ныне и во 
веки веков; пусть все ангелы поют Тебе хвалу с трубами, арфами и всеми 
струнными инструментами. Пусть ангельские голоса сливаются с 
голосами искупленных, благословляющих имя Господа. 
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 ГЛАВА 3 

ПЛОД	ЛЮБВИ	

Только божественная любовь могла зачать ребёнка от интимного 
единения мужчины и его жены. Невозможно описать эмоции, которые 
испытываешь, когда с любовью смотришь в глаза ребёнка, созданного по 
образу и подобию вас и вашей супруги. 

Когда я увидел своего первенца и заглянул в его глаза, я был потрясён 
этим мгновением, показавшимся целой вечностью. Глубокое чувство 
благодарности и восхищения моей женой сочеталось с радостью от 
появления на свет моего сына. Чувство связи, возникшее в тот момент, 
позволило моему Небесному Отцу глубоко проникнуть в мою душу и 
рассказать о Своём царстве и характере. Возникли ещё одни отношения, 
созданные Небесами, а вместе с ними и ещё один потенциальный уровень 
понимания Отца. 

Теперь, став отцом, я мог начать больше отождествлять себя с нашим 
Небесным Отцом и с тем, что значит отцовство. Мы чувствуем то же, что 
и Бог, в страстном желании заботиться о наших детях, об их защите, 
развитии и радости. 

Когда брак и дети принимаются так, как было задумано небом, рождённое 
небом желание, чтобы отношениям никогда не суждено было закончиться, 
обретает свой восклицательный знак. 
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Держать своего сына в объятиях и испытывать все отцовские чувства 
привязанности и радости - всё равно что открыть небесные окна и 
прикоснуться к Отцовству Бога. 

Сейчас, оглядываясь назад, кажется почти очевидным, что при рождении 
двух моих сыновей моё сердце было обращено к следующему отрывку из 
Священного Писания: 

И се, глас с небес глаголющий: Сей есть Сын Мой 
возлюбленный, в Котором Моё благоволение. Матфея 3:17 

Рождение моих сыновей привело меня к более глубоким отношениям с 
Богом. Небесный восторг, который Отец выразил по отношению к Своему 
Сыну, вселил в меня уверенность в том, что мой Небесный Отец 
испытывает то же самое по отношению ко мне. Эта уверенность в том, что 
я «горячо любим» и доставляю Богу «великую радость», возросла, когда я 
прочитал: 

... в похвалу славы благодати Своей, которою Он 
облагодатствовал нас в Возлюбленном... Ефесянам 1:6 

Через четыре года после рождения моего первого сына в моём сознании 
оформилась мысль, которая должна была изменить всю мою реальность и 
существование. Любовь, которую я испытывал к своей жене и сыновьям, 
сделала их очень дорогими для меня. Если я, как муж и отец, могу считать 
их такими ценными, то разве они на самом деле не являются такими же 
ценными, независимо от того, чувствуют они это или нет? Может ли быть 
так, что я, как отец, определяю ценность своих детей, а не мои дети 
доказывают мне свою ценность своими достижениями? 

Так зародилось то, что я позже назвал Идентификационными войнами1 
война между самоопределением по моим результатам и достижениям и 
позволением моему Небесному Отцу определять мою ценность по любви, 
которую Он ко мне питает. Это была такая простая, но глубокая мысль. 
Благодаря этому Священные Писания открылись мне по-новому и живо, 
побуждая меня к пониманию того, что важнее всего были отеческие 
слова/обещания Бога, данные мне, а не мои слова/обещания Богу, который 
был далеко. 

 
1 Смотрите книгу «Идентификационные войны», доступную по адресу 
https://maranathamedia-russia.com/book/all 
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Так говорит Господь: да не хвалится мудрый мудростью своею, 
да не хвалится сильный силою своею, да не хвалится богатый 
богатством своим. Но хвалящийся хвались тем, что разумеет и 
знает Меня, что Я — Господь, творящий милость, суд и правду 
на земле; ибо только это благоугодно Мне, говорит Господь. 
Иеремия 9:23-24 

Наставление не хвалиться своей мудростью, силой или богатством, а, 
скорее, любящей добротой нашего Небесного Отца полностью утвердило 
такой мыслительный процесс. Чтобы Христос встретился лицом к лицу с 
сатаной в пустыне, Отец просто подтвердил свою радость относительно 
Своего Сына. Он не превозносил силу или интеллект Своего Сына, скорее 
Он просто сказал Христу, что любит Его. 

Когда сатана требовал от Христа доказать Своё сыновство посредством 
совершения чудес, Христос напомнил ему, что всё, что Ему нужно было 
сделать, - это положиться на слово Божье. Отец уже объявил Вселенной о 
сыновстве Иисуса. Христос скорее покоился в Своём Отце, чем стремился 
защитить Себя с помощью демонстрации силы. 

В какой-то момент во время этого процесса я столкнулся с реальностью 
любви моего Небесного Отца ко мне. Мои отношения с сыновьями 
помогли мне немного осознать отцовство Бога, и однажды дверь 
распахнулась, когда мой Отец преподнёс мне моё сыновство Ему без денег 
и без всякой платы – сыновство, дарованное исключительно по воле Отца 
через моих человеческих родителей. Сначала я заколебался при мысли об 
этом. Это было величественно, возвышенно, и у меня не хватает слов, 
чтобы описать это, но в любви Христа я вступил в своё сыновство Богу, 
просто поверив, что Сыновство Христа было краеугольным камнем моего 
собственного, и никто больше не сможет отнять у меня мою ценность. 

Потребуется ещё несколько лет, чтобы это семя, посеянное в моей душе, 
пробилось в другие сферы моей жизни. Однажды в 2015 году я вдруг 
осознал, что если бы я обладал такой безграничной ценностью для своего 
Отца, то Он не смог бы внезапно измениться по отношению ко мне и 
уничтожить меня из-за того, что моей греховности пришёл крайний срок. 
Одной мысли о такой возможности было достаточно, чтобы свести на нет 
всю ценность веры в то, что я - сын Божий, который предопределил мою 
ценность для Него. 

Я начал осознавать истинность стиха, в котором говорится: 
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В любви нет страха, но совершенная любовь изгоняет страх, 
потому что в страхе есть мучение. Боящийся несовершен в 
любви. 1 Иоанна 4:18 

Совершенная любовь невозможна там, где есть страх наказания. Мысль о 
том, что сын или дочь могут погибнуть от руки своего Отца, нашего 
Создателя, создаёт напряженность в отношениях, которая делает их 
нестабильными, неуверенными и холодными. Жизнь под нависшим мечом 
вызывает беспокойство, лишая нас возможности ощутить Его 
совершенную любовь. 

Когда благонамеренный христианин восклицает: «Прими Иисуса или гори 
в аду!» - он не демонстрирует совершенную любовь, потому что она 
даётся под страхом наказания. Любое обращение к человеку, 
подкреплённое угрозой смерти, лишь укрепляет представление о том, что 
люди не имеют никакой ценности для Бога, если они не делают в точности 
то, что Он им приказывает. Такие представления лишают Бога нежных 
отцовских качеств и возводят Его на престол как безжалостного судью, 
осуждающего тех, кто перестает Ему нравиться. 

Совершенство любящей доброты и бесконечного милосердия Отца 
сгорает в пламени христианского ада. В раскалённом пламени сгорают не 
только судьбы грешников, но и любящее отцовство Бога. 

Моё замешательство прежних лет вернулось. Противоречие между 
прекрасным Иисусом, подставившим другую щёку, и необходимостью 
защитить свою семью от злых людей переросло в войну в моём сознании 
между нежным Отцом, который бесконечно ценит своих детей, и 
потребностью в правосудии, чтобы остановить зло на полпути. 

Некоторые отрывки из Священных Писаний в сочетании с опытом моей 
семьи указывали мне в одном направлении, в то время как некоторые 
другие отрывки из Священных Писаний, а также почти всё христианство 
указывали в другом направлении. Как разрешить этот конфликт? Был ли 
мой Небесный Отец в один прекрасный день удивительно милостив, а на 
следующий - ужасно жесток, посылая миллиарды людей на смерть самым 
мучительным образом? 

Действительно ли это имело значение? Почему бы не считать всё это 
тайной, недоступной моему пониманию? В конце концов, Бог так 
бесконечен, а я так мал, и мой мозг - маленькая горошинка по сравнению 
с Его мозгом. 
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Если бы я отважился спросить об этом своего Отца, ответил бы Он мне? 
Действительно ли я был создан по Его образу и подобию, и не от Него ли 
исходили все мои супружеские и, как следствие, отцовские чувства? 
Пытался ли я создать Бога по своему образу и подобию? Или я пытался 
привести Библию в соответствие с тем, что я только сейчас начал 
понимать? Рассказали ли мне что-нибудь о моём Создателе мои глубокие 
переживания близости с женой и страстное желание благополучия моих 
детей? 

Одно можно было сказать наверняка: ответы содержатся в Библии. Как 
сын живого Бога, я был уверен, что если мне не хватало мудрости, я мог 
прийти к Нему и с простой верой попросить Его объяснить мне эти вещи. 

Прежде чем мы продолжим обсуждение моих поисков моего дорогого 
Небесного Отца, нам нужно сделать шаг назад и представить дальнейший 
контекст этих поисков. Когда люди обращаются к Библии, они 
обращаются к ней не без предубеждения. Библия открывает нам, что 
человеческое сердце определённо враждебно Богу и ни в малейшей 
степени не заинтересовано в истине о Нём. Если мы не сумеем распознать 
это предубеждение, то потерпим неудачу в наших поисках Отца. 
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ГЛАВА 4 

СЕРДЦЕ	ЛУКАВОЕ 

Как говорится, две вещи в жизни неизбежны – «Смерть и налоги». Но есть 
нечто гораздо более очевидное: каждый человек на этой земле должен 
вынести свой вердикт о характере Бога. 

Атеист приговаривает Бога к смерти. Чтение Библии приводит его к 
выводу, что Бог не только вымышленный персонаж, но и что Бог как идея 
оказывает негативное влияние на человечество и поэтому должен быть 
отвергнут с философской точки зрения. 

Агностик немного стесняется занять столь смелую позицию и 
предпочитает отодвинуть Бога на второй план, оставаясь при этом 
равнодушным к тому, существует Бог или нет. Но, как и для атеиста, для 
него вывод состоит в том, что в личности Бога нет ничего 
привлекательного, что делало бы этот вопрос достойным рассмотрения. 

Приверженцы всех религий отрицают, что Иисус является истинным 
Сыном Божьим. В христианской вере Его называют «Бог Сын». Из-за 
одержимости христианства властью, проявившейся в истории через его 
захват римской политической структуры, теологи всё время писали о том, 
что Христос равен Отцу, делая акцент на власти. Но это равенство во 
власти, которым плотские люди наделяют Бога и Его Сына, заслоняет то, 
что для Них наиболее ценно, и реальную основу Их равенства: их 
взаимоотношения. Язык равноправия и вечности разрушает как истинное 
Сыновство Иисуса, так и истинное Отцовство Бога. 
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Мусульмане и иудеи видят во Христе всего лишь человека, разрушая 
истинный отцовский характер Бога с точки зрения, противоположной 
ортодоксальной христианской. В их глазах, у Бога нет никакого особого 
Сына, и поэтому мы не получаем никакого особого представления о том, 
насколько Бог является существом, с которым можно иметь отношения. 

Те, кто находится под влиянием восточной философии, смотрят в зеркало 
и видят себя частью божественного единства - каплей воды, которая 
отдаёт свою индивидуальность великому океану божественности, чтобы 
стать единым с Богом. Они отождествляют себя с Самим Богом, тем 
самым делая бесполезными представления о нежном Отце. 

В основе всех этих вердиктов о Боге лежит печальная реальность 
человеческой натуры. Они так же беспристрастны по отношению к Богу, 
как присяжные юга США в фильме «Убить пересмешника». Несмотря на 
отважные попытки Аттикуса Финча снять с чернокожего Тома Робинсона 
обвинение в изнасиловании белой женщины, присяжные всё же признали 
его виновным в изнасиловании. Этого требовали цвет их кожи и ненависть 
в их сердцах. Для них было невозможно смотреть на это иначе. 

Библия раскрывает нам духовный цвет нашей кожи и ненависть в наших 
сердцах следующим образом: 

... как написано: «нет праведного ни одного; нет разумевающего; 
никто не ищет Бога; все совратились с пути, до одного негодны; 
нет делающего добро, нет ни одного». «Гортань их — открытый 
гроб; языком своим обманывают; яд аспидов на губах их». «Уста 
их полны злословия и горечи». «Ноги их быстры на пролитие 
крови; разрушение и пагуба на путях их; они не знают пути 
мира». «Нет страха Божия перед глазами их». Римлянам 3:10-18 

Библия опровергает лживые заявления миллиардов людей, заявляющих, 
что они ищут Бога. Как такое вообще возможно? 

Лукаво сердце человеческое более всего и крайне испорчено; кто 
узнает его? Иеремия 17:9 

Нет ничего более коварного, чем человеческое сердце. Любой, кто считает 
себя лучше других, оказывается жертвой собственного обмана. 

Анналы человеческой истории изобилуют печальными историями о 
гордыне, эгоизме, лжи, разврате и убийствах. Прогуляйтесь по коридорам 
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древнего римского сената, станьте свидетелем махинаций таких людей, 
как Юлий Цезарь, за которыми последовало его бесславное убийство. Он 
«пришёл, увидел, победил»… и умер в своих грехах. 

Посетите 18-тонную статую Империи в городе Констанц, Германия, и 
вспомните о проститутках, которые обслуживали прелатов и 
государственных деятелей на Констанцском соборе в 1414-1418 годах. 
Этот собор сжёг на костре Яна Гуса и его библейское учение и не смог 
решить, является ли принудительное обращение в христианство с 
помощью войны приемлемым или нет. Какой более подходящий символ 
можно было бы использовать для этого собора, чем люди, обладающие 
властью, претендующие на святость, в крепких объятиях распутной 
женщины, вместе быстро шагающие к вратам ада? 

Наш Небесный Отец объясняет нам масштаб проблемы таким образом: 

Мои мысли — не ваши мысли, ни ваши пути — пути Мои, 
говорит Господь. Но как небо выше земли, так пути Мои выше 
путей ваших, и мысли Мои выше мыслей ваших. Исаия 55:8-9 

Если действительно мысли Бога намного превосходят всё, что мы можем 
себе представить, и наши пути совсем не похожи на Его пути, то как же, в 
конце концов, мы можем найти Его? Павел также напоминает нам, что по 
своей природе мы не заинтересованы в том, чтобы найти Его, но вполне 
удовлетворены тем, что создаем Бога по своему образу и подобию и 
поклоняемся ему. 

Может ли Ефиоплянин переменить кожу свою и барс — пятна 
свои? так и вы можете ли делать доброе, привыкнув делать злое? 
Иеремия 13:23 

Как насчёт народа, который Бог больше всего старался научить Своей 
воле? Израиль, хотя и был благословлён познанием Бога больше всех 
других народов, постоянно отвергал Его и впадал в нечестие. Мы видим, 
как убитый горем Отец изливает Своё горе из-за того, как с Ним обошлись 
здесь: 

Но ты понадеялась на красоту твою, и, пользуясь славою твоею, 
стала блудить и расточала блудодейство твоё на всякого 
мимоходящего, отдаваясь ему. И взяла из одежд твоих, и 
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сделала себе разноцветные высоты, и блудодействовала на них, 
как никогда не случится и не будет. 

 И взяла нарядные твои вещи из Моего золота и из Моего 
серебра, которые Я дал тебе, и сделала себе мужские 
изображения, и блудодействовала с ними. И взяла узорчатые 
платья твои, и одела их ими, и ставила перед ними елей Мой и 
фимиам Мой, и хлеб Мой, который Я давал тебе, пшеничную 
муку, и елей, и мёд, которыми Я питал тебя, ты поставляла 
перед ними в приятное благовоние; и это было, говорит Господь 
Бог.  

И взяла сыновей твоих и дочерей твоих, которых ты родила Мне, 
и приносила в жертву на снедение им. Мало ли тебе было 
блудодействовать? Но ты и сыновей Моих заколала и отдавала 
им, проводя их через огонь. И при всех твоих мерзостях и 
блудодеяниях твоих ты не вспомнила о днях юности твоей, 
когда ты была нага и непокрыта и брошена в крови твоей на 
попрание. 

 И после всех злодеяний твоих, — горе, горе тебе! говорит 
Господь Бог, — ты построила себе блудилища и наделала себе 
возвышений на всякой площади; при начале всякой дороги 
устроила себе возвышения, позорила красоту твою и 
раскидывала ноги твои для всякого мимоходящего, и умножила 
блудодеяния твои. Иезекииль 16:15-25 

Стала ли Божья церковь последнего времени лучше? Получив пример 
жизни Христа, замечаем ли мы некоторое улучшение? 

... но, как было во дни Ноя, так будет и в пришествие Сына 
Человеческого: ибо, как во дни перед потопом ели, пили, 
женились и выходили замуж, до того дня, как вошёл Ной в 
ковчег, и не думали, пока не пришёл потоп и не истребил всех, — 
так будет и пришествие Сына Человеческого... Матфея 24:37-39 

Многие обращаются к Библии, беспечно заявляя, что они принимают 
Библию такой, какая она есть. Но как это возможно, если никто из нас не 
думает так, как Бог, и ничего о Нём не понимает? Любое заявление о том, 
что мы говорим от имени Бога, без признания нашей полной 
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порочности может привести только к сотворению Бога по нашему 
образу и подобию и поклонению идолу нашего воображения. Мы 
всегда будем предвзяты в своих оценках, потому что в глубине души 
ненавидим Бога; в своей ненависти к Нему мы солидарны с сатаной. Пока 
мы не примем этот вердикт, у нас никогда не будет шанса узнать Его. 
Истинное лекарство приходит только с правильным диагнозом. 

Такая оценка человеческой натуры кажется чрезвычайно суровой. Одной 
из многих защитных реакций на это является идея о том, что как только 
мы принимаем Христа, вся наша враждебность каким-то образом 
исчезает. Его слова легко забываются: 

Я есмь лоза, а вы — ветви; кто пребывает во Мне, и Я в нём, тот 
приносит много плода; ибо без Меня не можете делать 
ничего. Иоанна 15:5 

Самоотречение - это ежедневная битва, а не разовое событие. Каждый 
день мы должны сталкиваться со своей порочной природой и просить 
помощи у Христа. Мы не можем чувствовать себя в безопасности ни на 
час, если не чувствуем постоянной зависимости от силы Христа. 

Я сораспялся Христу, и уже не я живу, но живёт во мне Христос. 
А что ныне живу во плоти, то живу верою в Сына Божия, 
возлюбившего меня и предавшего Себя за меня. Галатам 2:19-20 

Я каждый день умираю: свидетельствуюсь в том похвалою 
вашею, братия, которую я имею во Христе Иисусе, Господе 
нашем. 1 Коринфянам 15:31 

Ни одна хорошая мысль не приходит нам в голову, если она не дана нам 
Богом через Христа. 

Был Свет истинный, Который просвещает всякого человека, 
приходящего в мир. Иоанна 1:9 

Каждый раз, когда мы думаем о добре и творим добро, это происходит 
только потому, что мы позволили Духу Божьему войти в наши сердца. В 
этой жизни никогда не бывает такого времени, когда мы могли бы или 
захотели бы творить добро, если бы это не было дано нам свыше. 
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Всякое даяние доброе и всякий дар совершенный нисходит 
свыше, от Отца светов, у Которого нет изменения и ни тени 
перемены. Иакова 1:17 

Везде, где вы видите добро в мире, это потому, что там есть Бог. 
Чувствуете ли вы себя далёким от Бога, тоскуете ли вы по Его 
присутствию, по Его любви? Это может быть только потому, что Он 
жаждет благословить вас и привлечь Своей любовью. Ни у вас, ни у меня 
нет никакой склонности к нашему Небесному Отцу. Любое желание к 
Нему исходит от Бога через Христа. Христос - источник каждого 
правильного побуждения, каждого правильного желания. 

Поскольку эти желания приходят к нам незаметно, внутри нас, через 
посредство Духа Божьего, люди склонны думать, что они могут быть 
хорошими. Хотя это полное заблуждение, для нас это так естественно, 
потому что мы хотим гордиться собой. Помните нашу проблему с 
отсутствием ценности? Мы думаем, что мы достаточно хороши, чтобы 
быть источником авторитета самим по себе, или достаточно хороши, 
чтобы выбрать другого человека в качестве источника авторитета, и, 
таким образом, каждый день рождается новая религия. 

Именно по этой причине существует так много противоречивых учений, 
утверждающих, что они взяты из Библии. Когда люди совершают 
праведные поступки, они рискуют вообразить, что способны читать 
Библию и понимать её. Только с помощью Святого Духа мы можем 
постичь Священные Писания. 

Но, как написано: «не видел того глаз, не слышало ухо, и не 
приходило то на сердце человеку, что приготовил Бог любящим 
Его». А нам Бог открыл это Духом Своим; ибо Дух всё 
проницает, и глубины Божии. Ибо кто из человеков знает, что 
в человеке, кроме духа человеческого, живущего в нём? Так и 
Божьего никто не знает, кроме Духа Божия. Но мы приняли не 
духа мира сего, а Духа от Бога, дабы знать дарованное нам от 
Бога, что и возвещаем не от человеческой мудрости изученными 
словами, но изученными от Духа Святого, соображая духовное 
с духовным. Душевный человек не принимает того, что от 
Духа Божия, потому что он почитает это безумием; и не 
может разуметь, потому что о сём надобно судить духовно. 
Но духовный судит о всём... 1 Коринфянам 2:9-15 
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Когда мы обращаемся к Библии, мы должны признаться, что не понимаем 
её, потому что не знаем Божьих мыслей и путей. Мы должны просить о 
помощи; нам надо просить Духа Божьего направлять нас и помогать нам. 
Мы должны подчиняться Священным Писаниям, как маленькие дети; не 
подчинять Священные Писания себе, разделяя их по нашей собственной 
воле и заставляя их говорить то, что мы хотим, чтобы они говорили. 

Мы должны исповедовать это не только в начале нашего христианского 
пути, но и на протяжении всего этого пути. Ни один университет или 
колледж не должен иметь наглости объявлять знатока Библии достойным 
богословской степени. Откуда они могут знать? Могут ли они читать в 
сердцах людей? Могут ли они знать, занимается ли человек наукой ради 
собственной славы или ради Бога? Это невозможно. Чем больше человек 
уверен в своих знаниях, тем больше у нас доказательств того, что он 
вообще ничего не знает. 

Кто думает, что он знает что-нибудь, тот ничего ещё не знает так, 
как должно знать. 1 Коринфянам 8:2 
Если имею дар пророчества, и знаю все тайны, и имею всякое 
познание и всю веру, так что мог и горы переставлять, а не имею 
любви, — то я ничто. И если я раздам всё имение моё и отдам 
тело моё на сожжение, а любви не имею, нет мне в том никакой 
пользы. 1 Коринфянам 13:2-3 

Неоднократные сексуальные преступления католического и 
протестантского духовенства в отношении женщин и детей должны быть 
достаточным доказательством того, что наличие учёных степеней или 
ношение священнических одежд ничего не значат для познания истины. 

Разве мы не должны воспринимать как самоочевидную истину, что любой 
мужчина, который притупляет свою чуткую совесть, насилуя женщину 
или ребёнка, в значительной степени теряет чувствительность к истинной 
нежности нашего Небесного Отца? 

В свете наших предыдущих глав, посвящённых браку и семье, мы 
поднимаем этот жизненно важный вопрос: как могут нераскаявшиеся 
мужчина или женщина, нарушающие свой брачный обет в поисках более 
благоприятных условий, по-настоящему понять святость, которую Бог 
придаёт отношениям, или по-настоящему оценить Его характер? Может, 
это и есть одна из многих причин, по которым Бог ненавидит разводы? 
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Но вернёмся к основной проблеме человечества. Поскольку никто не добр, 
то только в положении сборщика налогов мы можем получить истину: 

... два человека вошли в храм помолиться: один фарисей, а 
другой мытарь. 

Фарисей, став, молился сам в себе так: «Боже! благодарю Тебя, 
что я не таков, как прочие люди, грабители, обидчики, 
прелюбодеи, или как этот мытарь: пощусь два раза в неделю, 
даю десятую часть из всего, что приобретаю». 

Мытарь же, стоя вдали, не смел даже поднять глаз на небо; но, 
ударяя себя в грудь, говорил: «Боже! будь милостив ко мне, 
грешнику!» Луки 18:10-13 

И мы можем учиться у этого дорогого Божьего чада: 

Они же, услышав то и будучи обличаемы совестью, стали 
уходить один за другим, начиная от старших до последних; и 
остался один Иисус и женщина, стоящая посреди. Иисус, 
восклонившись и не видя никого, кроме женщины, сказал 
ей: женщина! где твои обвинители? никто не осудил тебя? Она 
отвечала: никто, Господи. Иисус сказал ей: и Я не осуждаю тебя; 
иди и впредь не греши. Евангелие от Иоанна 8:9-11 

Прощённый, благодарный грешник - единственный, кто может получить 
знание о Боге. По мере того, как растёт его знание, углубляется его 
раскаяние и усиливается его чувство полной зависимости от Бога. 
Уверенность в себе исчезает, освобождая душу от её зловонного «я», 
чтобы освободить место Духу Божьему для обучения и наставления. 

В этом состоянии мы можем смиренно задать животрепещущий вопрос: 

И когда пойду и приготовлю вам место, приду опять и возьму 
вас к Себе, чтобы и вы были, где Я». А куда Я иду, вы знаете, и 
путь знаете. Фома сказал Ему: Господи! не знаем, куда идёшь; 
и как можем знать путь? Иоанна 14:3-5 

Поразительно, что для Фомы ответ был прямо перед глазами, и всё же он 
не мог его увидеть. Смеем ли мы утверждать, что мы лучше Фомы? 
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ГЛАВА 5 

ПУТЬ,	ИСТИНА		
И	ЖИЗНЬ 

Мои подростковые годы пришлись на эпоху цифровой революции 
восьмидесятых, когда «видео убило радио звезду». Я вырос, глядя на 
экраны, заполненные «Космическими захватчиками», «Пакманом» и 
«Астероидами», и не подозревая, что меня затягивает в водоворот поп-
культуры. В это время в моей памяти всплыла одна песня, которая задала 
жизненно важный вопрос: «Что такое любовь; любит ли кто-нибудь кого-
нибудь вообще?» Песня начинается с описания прекрасной любви, 
которая не омрачается сомнениями. 

Я люблю тебя независимо от того, любишь ты меня или нет; 
Я люблю тебя, даже если ты думаешь, что я этого не делаю; 

Иногда я замечаю, что ты сомневаешься в моей любви к тебе, но я не 
возражаю. 

Почему я должен возражать? Почему я должен возражать? 

Но в припеве возникает вопрос: 

Что такое Любовь, любит ли кто-нибудь кого-нибудь вообще? 
Что такое любовь, любит ли кто-нибудь кого-нибудь вообще? 
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В поисках идеальной любви автор песни приходит к выводу, что 
идеальную любовь без страха найти невозможно, и поэтому нам следует 
просто смириться с тем, что мы всегда будем сомневаться друг в друге. 

Может ли кто-то любить кого-то так сильно, чтобы не бояться, 
Никогда не волноваться, никогда не грустить? 

Ответ таков: люди не могут любить так сильно, никто не может. 
Вот почему я не возражаю, чтобы ты сомневалась. 

В итоге, это говорит слушателям о том, что нужно  быть готовым к тому, 
что люди, которые вас любят, в конце концов решат уйти. 

И, возможно, любить - значит позволять людям быть такими, какими они 
хотят быть? 

Дверь всегда нужно оставлять незапертой: 
Любить, когда обстоятельства могут отдалить кого-то от тебя, 

И не тратить время на сомнения. 

Так что же такое любовь? Этот вопрос оставался глубоко в моём сердце, 
даже если я его не осознавал. Менее чем через 12 месяцев после выхода 
этой песни я испытал свою первую любовь. Менее чем через 8 месяцев всё 
закончилось, и я спустился с романтического пика подростковой любви в 
бездну печали и пустоты, чувствуя себя очень одиноким и снова задаваясь 
вопросом, что же такое любовь. За это время вышла ещё одна песня, 
которую я часто слушал. 

Мне нужно немного времени, чтобы всё обдумать. 
Я лучше буду читать между строк, на случай, если мне это понадобится, 

когда я стану старше. 
Сейчас эта гора, на которую я должен взобраться, похожа на целый мир, 

который лежит на моих плечах. 
Сквозь облака я вижу сияние любви, она согревает меня, в то время как 

жизнь становится всё холоднее. 
В моей жизни были душевные страдания и обида... 

Я не знаю, смогу ли я пережить это снова. 
Не могу остановиться сейчас - я проделал такой долгий путь, чтобы 

изменить эту одинокую жизнь. 
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Я хочу знать, что такое любовь; я хочу, чтобы ты показала мне. 
Я хочу почувствовать, что такое любовь, я знаю, ты можешь показать 

мне. 

Несмотря на то, что автор песен говорил о любви к этому миру, в его 
словах был глубокий душевный крик, который я уловил в своей душе. Это 
был призыв к моему Создателю: я хочу знать, что такое любовь, я хочу, 
чтобы Ты показал мне. 

Несколько месяцев спустя, чувствуя себя подавленным, когда 
последствия моего жизненного выбора начали проявляться, я воззвал к 
Богу. Чувство вины за свой эгоизм, окружённый миром тьмы, страданий 
и боли, заставило меня искренне искать лучший путь. 

С тяжёлым сердцем я опустился на колени в своей комнате. Я молился 
Иисусу, чтобы Он избавил меня от лицемерия, угрюмости и 
соперничества в ущерб дружбе и семье. 

Когда я опустился на колени у своей кровати, передо мной предстала 
сцена Распятия. Я увидел Иисуса, страдающего в агонии на Кресте, и моё 
сердце потянулось к Нему. Мне стало стыдно, что мои грехи были одной 
из причин, по которой Он висел там. Когда я увидел Иисуса, у меня 
возникло ощущение, что Он не осуждает меня за мои грехи; я убедился в 
том, что моё желание быть прощённым было исполнено. 

Радость наполнила моё сердце и вылилась в поток слёз. Я был прощён! Я 
был свободен! Иисус стал моим Спасителем, и с того дня моё сердце стало 
Его троном. Я хотел узнать, что такое любовь, и Он показал мне её. Я был 
легко прощён, несмотря на боль, которую я причинил своему Спасителю. 
Это была любовь – настоящая любовь! Хотя я прежде сомневался в Его 
любви ко мне, что причиняло Ему ужасную боль, Он всё же простил меня. 

Теперь моё сердце наполнила новая песня: 

Есть Искупитель 
Иисус, Сын Божий, 

Драгоценный Агнец Божий, 
Святой, Мессия. 

Благодарю Тебя, о мой Отец, 
За то, что Ты дал нам Своего Сына 

И оставил Свой Дух, 
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Пока работа на земле не будет завершена.2 

Иисус осветил всю мою жизнь. Мои вкусы и желания полностью 
изменились. Полная уверенность в прощении побудила меня отказаться от 
всего ради Него. Я отказался от всего не для того, чтобы умилостивить 
Бога, а потому, что не хотел причинять боль моему Спасителю. Мысль о 
том, чтобы причинить Ему боль, причиняла боль мне самому. Мне 
становилось всё труднее и труднее делать то, что я делал раньше. 

С позиции «помилуй меня, грешного» Библия стала для меня всем. Дух 
музыки, которую я слушал ранее, вступал в противоречие с Духом Иисуса, 
который приходил ко мне через Священные Писания. Я чувствовал 
напряжение внутри себя – войну между моей плотью и Духом Божьим. 
Так много раз я преклонял колени перед Иисусом и просил Его избавить 
меня от плотских желаний и эгоизма, и Он слышал мои молитвы и 
избавлял меня вновь и вновь. 

Однажды я боролся между желанием послушать какую-нибудь рок-
музыку из «топ-40» и почитать Библию. Я не мог избавиться от этой 
мелодии, которая крутилась у меня в голове, и от навязчивого желания 
включить музыку. Я опустился на колени и искренне помолился об 
освобождении от этого давления. Это продолжалось больше часа. У меня 
в голове вертелся вопрос: «Почему ты делаешь из мухи слона из-за такой 
тривиальной проблемы, как песня?» 

Но это было не тривиально, потому что музыка - это врата для 
вдохновения, которое стоит за музыкой, чтобы лучше контролировать ваш 
мыслительный процесс и вводить вас в грех. В конце концов, в отчаянии 
я воззвал к Иисусу с просьбой избавить меня. Я почувствовал, как ко мне 
мгновенно вернулась сила воли, и я немедленно встал, взял музыкальную 
запись и уничтожил её. 

Благодаря этим испытаниям и победам моя любовь к Иисусу и моя 
уверенность в Нём возросли. О, какими правдивыми и драгоценными 
стали для меня слова этой песни: 

Я бы с удовольствием рассказал вам, что я думаю об Иисусе, 
поскольку я нашёл в Нём такого сильного и настоящего друга; 
я бы рассказал вам, как Он полностью изменил мою жизнь; 

 
2 В исполнении Кейт Грин Есть Искупитель. (1982) 
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Он сделал то, чего не смог бы сделать ни один другой друг. 

Никто никогда не заботился обо мне так, как Иисус, 
Нет другого такого доброго друга, как Он; 

Никто другой не смог бы забрать у меня грех и тьму, 
О, как сильно Он заботился обо мне. 

Несмотря на жизненные испытания, узы любви между мной и Иисусом 
укреплялись. В моих самых унизительных поражениях мой Спаситель 
никогда не покидал меня; в моих величайших победах Он был и остаётся 
источником вдохновения. 

Почему я уделяю время тому, чтобы поделиться своей любовью к Иисусу 
и текстами песен, которые тронули меня? Какое отношение это имеет к 
поискам моего Отца? Только Христос нашёл меня в моих грехах; только 
Христос облегчил моё бремя; только Христос осветил мой путь и озарил 
мой мир. Он доказал мне истину, не просто в теории, но и на деле, что Он 
- свет миру. Он - свет, который осветил меня, когда я пришёл в этот мир. 
Он - тот, кто дал мне немного веры, чтобы я мог принять предложенное 
мне прощение и идти с Ним. 

Я посещал церковь всю свою жизнь. Я был в церкви ещё до того, как 
научился ходить. Я вырос в христианской семье и ходил в христианскую 
школу, и ничто из этого не зажгло свет в моей душе, пока Иисус не пришёл 
ко мне. Всё это послужило дровами для растопки того пламени, которое 
разгорелось во мне, но ничто из этого не смогло разжечь огонь. 

За шестнадцать лет моя любовь ко Христу окрепла, моя надежда 
укрепилась. Он завоевал моё доверие; Он был мне ближе, чем самый 
дорогой брат и друг. И с какой целью Он это сделал? Для того, чтобы 
привести меня к Своему Отцу, моему любимому Отцу, чтобы я мог 
обрести покой в Нём и почивать в Его объятиях вместе с Его Сыном без 
малейшей тревоги или волнения. 

И всё же, чтобы отправиться в это путешествие, я должен был принять 
такой совет: 

... и взыщете Меня и найдёте, если взыщете Меня всем сердцем 
вашим. Иеремия 29:13 

Почему это должно было занять всё моё сердце? Просто потому, что ни 
одна из моих мыслей не совпадала с Его; потому что, неосознанно для 
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меня, моё сердце, естественно, находилось в состоянии войны с Ним; 
потому что у меня не было склонности искать Его. Всё это должно было 
быть дано мне — пересадка сердца, которая положила конец вражде 
между мной и древним змеем, называемым дьяволом и сатаной. Христос 
- это Путь, Истина и Жизнь Отца. 

Абсолютно невозможно познать Бога вне откровения Иисуса Христа. Сам 
Христос предельно ясно говорит об этом: 

Бога не видел никто никогда; Единородный Сын, сущий в 
недре Отчем, Он явил. Иоанна 1:18 
Я открыл имя Твоё человекам, которых Ты дал Мне от 
мира; они были Твои, и Ты дал их Мне, и они сохранили слово 
Твоё. Иоанна 17:6 
Всё предано Мне Отцом Моим, и никто не знает Сына, кроме 
Отца; и Отца не знает никто, кроме Сына, и кому Сын хочет 
открыть. Матфея 11:27 

Здесь мы открываем для себя самый фундаментальный принцип наших 
поисков Отца. Иисус, только Иисус, раскрывает Отца во всей Его полноте. 
Нет другого имени под небесами, в котором мы могли бы увидеть сияние 
славы или характера Отца. Без неукоснительного соблюдения этого 
принципа нет надежды познать Отца. 

Прошло шестнадцать лет, прежде чем я смог по-настоящему начать 
слышать голос своего Отца так, как я не мог себе представить раньше. Это 
было не так, как я ожидал, что вполне объяснимо, поскольку мои пути не 
были Его путями. 

От убитого горем подростка, который обрёл новую жизнь, до радости и 
близости брака, а затем и рождения моих сыновей, Иисусу удавалось всё 
больше и больше привлекать меня к Своему Отцу. По мере того как мои 
взаимоотношения с другими людьми в Боге росли, я всё лучше видел и 
ценил Его отцовскую любовь. В моём опыте и восприятии мира 
проявлялось больше и больше граней Его отцовства. 

Иисус всегда был моим проводником и наставником, утешителем и 
товарищем. Размышляя над словами, которые Отец произнёс при 
крещении Своего Сына, я увидел в Иисусе своё сыновство как 
продолжение Его. Мой Спаситель пригласил меня в это место. Он охотно 
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делился со мной радостью, благословением и покоем от того, что я - сын 
Божий. 

Из этого места упокоения мы возвращаемся к моему противоречию между 
моими представлениями о справедливости и безграничном милосердии 
нашего Отца. Как наш Отец борется со злом и в то же время проявляет 
милосердие и благодать к заблудшему грешнику? 
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ГЛАВА 6 

ДЛЯ	ЧЕГО	ТЫ	МЕНЯ	
ОСТАВИЛ? 

Вопрос об осуществлении Отцом правосудия и милосердия - это, по сути, 
вопрос о том, каков характер Отца? Нет более важного вопроса, чем этот, 
поскольку спасение душ напрямую связано с этим вопросом. Как 
выразился Иисус: 

Сия же есть жизнь вечная, да знают Тебя, единого истинного 
Бога, и посланного Тобою Иисуса Христа. Иоанна 17:3 

Окончательная победа народа Божьего над сатаной и его силами в истории 
человечества напрямую связана с этим вопросом: 

И взглянул я, и вот, Агнец стоит на горе Сионе, и с Ним сто 
сорок четыре тысячи, у которых имя Отца Его написано на 
челах. Откровение 14:1 

Что же тогда Библия определяет как имя Отца? Это то, кто Он есть. Это 
то, на что Он похож. И это то, что Сын Божий сошёл с небес, чтобы 
показать нам. 
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Я открыл имя Твоё человекам, которых Ты дал Мне от 
мира; они были Твои, и Ты дал их Мне, и они сохранили слово 
Твоё. Иоанна 17:6 

Иисус говорит нам, что Он открыл Своего Отца Своим ученикам. 
Обратите внимание на другой перевод, который имеет прямую связь с 
Откровением 14:1. 

«Я явил имя Твоё людям, которых Ты дал Мне от мира сего. 
Они были Твоими, Ты дал их Мне, и они сдержали Твоё слово». 
Иоанна 17:6 (Новая Версия Библии Короля Иакова) 

Мы не смеем упускать из виду важность этого момента. Имя Отца было 
явлено Иисусом во время Его миссии в этом мире 2000 лет назад. 
Несколькими стихами ранее Иисус говорит нам, что именно в этом 
заключалась цель Его работы на земле. 

Я прославил Тебя на земле, совершил дело, которое Ты поручил 
Мне исполнить. Иоанна 17:4 

Что Иисус имеет в виду, говоря, что Он прославил Своего Отца на земле? 
Иисус развил эту мысль в стихе 6 той же главы. Он утверждал, что 
раскрыл ученикам весь характер Отца. Вот почему Он мог сказать 
Филиппу: 

Филипп сказал Ему: Господи! покажи нам Отца, и довольно для 
нас. Иисус сказал ему: столько времени Я с вами, и ты не знаешь 
Меня, Филипп? Видевший Меня видел Отца; как же ты 
говоришь: «покажи нам Отца»? Иоанна 14:8-9 

Какая радость осознавать, что мы можем точно знать, каков Отец! Иисус 
открыл Его, когда пришёл на эту землю. Это великий свет, который 
пришёл в мир и осветил тьму. 

В Нём была жизнь, и жизнь была свет человеков. И свет во тьме 
светит, и тьма не объяла его. Был Свет истинный, Который 
просвещает всякого человека, приходящего в мир... В мире был, 
и мир через Него начал быть, и мир Его не познал. Пришёл к 
своим, и свои Его не приняли. Иоанна 1:4-5, 9-11 

Характер, который показал Иисус, был оскорбителен для человечества. 
Любовь, милосердие и доброта, которые Он проявил, обнажили 
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ограниченную, осуждающую природу людей. Нам говорят, что мир не 
познал Иисуса. Это потому, что они не хотели Его знать. А незнание 
Иисуса означало, что мир не знал Отца. Это великая тьма, окутавшая весь 
мир. 

Я пришёл во имя Отца Моего, и не принимаете Меня; а если 
иной придёт во имя своё, его примете. Иоанна 5:43 

Всякий, отвергающий Сына, не имеет и Отца; а исповедующий 
Сына имеет и Отца. 1 Иоанна 2:23 

Отвергнув Иисуса, самая облагодетельствованная нация на земле, у 
которой была величайшая возможность познать Бога, отвергла и Отца. 

Иисус отвечал им: много добрых дел показал Я вам от Отца 
Моего; за которое из них хотите побить Меня камнями? Иудеи 
сказали Ему в ответ: не за доброе дело хотим побить Тебя 
камнями, но за богохульство и за то, что Ты, будучи человек, 
делаешь Себя Богом. Иоанна 10:32-33 

Представления еврейских лидеров о Боге отличались от того, как Иисус 
жил среди них. Вместо того чтобы смиренно признать свою греховность 
и ошибочность своего представления о Боге, они отвергли Иисуса как 
лжеучителя, заслуживающего смерти. 

Когда же увидели Его первосвященники и служители, то 
закричали: распни, распни Его! Пилат говорит им: возьмите Его 
вы, и распните; ибо я не нахожу в Нём вины. Иудеи отвечали 
ему: мы имеем закон, и по закону нашему Он должен умереть, 
потому что сделал Себя Сыном Божиим. Иоанна 19:6-7 

Еврейский народ хотел смерти Иисуса. Хотя Пилат и свидетельствовал о 
невиновности Иисуса, он всё же был готов позволить Иисусу умереть, 
чтобы спасти своё положение. В его помрачённый разум не могла 
проникнуть жизнь Иисуса. Иудейская церковь и римский мир 
объединились, чтобы отвергнуть Иисуса – и, таким образом, отвергнуть 
характер Отца в лице Его Сына. 

В смерти Христа на Кресте раскрываются лик человеческий и лик Божий. 
Чистый свет Божьего характера, явленный во Христе, был заглушен 
необращённой человеческой природой. Вместо того чтобы склониться в 
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смиренном покаянии, человечество скорее убьёт свет, который пришёл в 
мир. Слова Иисуса на Кресте раскрывают скорбь Отцовского сердца. 

... а около девятого часа возопил Иисус громким голосом: Или, 
Или! лама савахфани? то есть: «Боже Мой, Боже Мой! — для 
чего Ты Меня оставил?» Матфея 27:46 

Большинство людей воспринимают эти слова как выражение того, что 
Иисус просто чувствует себя покинутым Богом. Но Иисус сказал нам, что 
Он никогда не говорит слова от Себя, а только то, что говорит Ему Его 
Отец. 

Разве ты не веришь, что Я в Отце и Отец во Мне? Слова, 
которые говорю Я вам, говорю не от Себя; Отец, 
пребывающий во Мне, Он творит дела. Иоанна 14:10 

Те, кто слушал Иисуса, не поняли из Его слов, что Он взывал к Богу: 

Некоторые из стоявших там, слыша это, говорили: Илию зовёт 
Он. Матфея 27:47 

К этому добавляется мысль о том, что термин 
«Бог» может включать в себя в своём значении: 

Судей не злословь и начальника в народе твоём не поноси. 
Исход 22:28 

Слово «боги» [Эль или Эли] может относиться к вождям народа. И Иисус 
сказал народу: 

Иисус отвечал им: не написано ли в законе вашем: «Я сказал: вы 
— боги»? Если Он назвал богами тех, к которым было слово 
Божие, и не может нарушиться Писание... Иоанна 10:34-35 

Итак, взывал ли Иисус к Своему Отцу в ужасе и отчаянии, чувствуя Себя 
покинутым? Или же Иисус говорил от имени Своего Отца, обращаясь к 
правителям народа, спрашивая их, почему они оставили Его и Его Отца? 

Зная, что Божьи пути - это не наши пути, и что человечество по своей 
природе враждебно Богу, раскрывает ли наше понимание слов Христа 
характер Отца или наш собственный? Добро пожаловать в «Принцип 
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зеркала». Это событие раскрывает основную проблему, с которой мы все 
сталкиваемся при чтении Библии. Давайте взглянем на это глубже. 

Говоря о том времени, когда иудейские лидеры собирались распять 
Иисуса на кресте, Он сказал: 

Итак, Иисус сказал им: когда вознесёте Сына Человеческого, 
тогда узнаете, что это Я и что ничего не делаю от Себя, но как 
научил Меня Отец Мой, так и говорю. Иоанна 8:28 

Учил ли Отец Своего Сына говорить, что Он оставит Его на Кресте? Велел 
ли Отец Своему Сыну взывать к Нему в агонии и говорить, что Он 
чувствует Себя покинутым Своим Отцом? В следующем стихе Иисус 
говорит: 

Пославший Меня есть со Мною; Отец не оставил Меня одного, 
ибо Я всегда делаю то, что Ему угодно. Иоанна 8:29 

Иисус всегда делал только то, что нравилось Его Отцу, поэтому Отец 
всегда был с Ним. Отец никогда не покидал Его. Если Иисус считал, что 
Бог покинул Его, то как Он мог отдать Себя в руки Своего Отца, если 
верил, что Отца рядом нет? 

Иисус, возгласив громким голосом, сказал: Отче! в руки Твои 
предаю дух Мой. И, сие сказав, испустил дух. Луки 23:46 

Без сомнения, сатана внушал Иисусу мысль о том, что Его Отец оставил 
Его умирать. Кроме того, что могла означать темнота, царившая вокруг 
Него? 

От шестого же часа тьма была по всей земле до часа девятого... 
Матфея 27:45 

Библия говорит нам, что Бог есть свет, и в Нём нет никакой тьмы. (1 
Иоанна 1:5). Что сказал Иисус тем, кто пришёл схватить Его в саду? 

Каждый день бывал Я с вами в храме, и вы не поднимали на 
Меня рук, но теперь ваше время и власть тьмы. Луки 22:53 

Иисус приписывает тьму лидерам Израиля и их желанию уничтожить 
Иисуса. Следовательно, тьма, окружавшая Иисуса, была видимым 
проявлением ненависти и неприятия Иисуса избранным народом. Как и 
предсказывал пророк Исаия 700 лет назад: 
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Он был презрен и умалён пред людьми, муж скорбей и 
изведавший болезни, и мы отвращали от Него лицо своё; Он 
был презираем, и мы ни во что ставили Его. Исаия 53:3 

И подтверждение Каиафы, первосвященника: 

Один же из них, некто Каиафа, будучи на тот год 
первосвященником, сказал им: вы ничего не знаете, и не 
подумаете, что лучше нам, чтобы один человек умер за людей, 
нежели чтобы весь народ погиб. Иоанна 11:49-50 

Иисус чувствовал себя отвергнутым лидерами Израиля; Его братья и 
сёстры не понимали Его миссии; один из Его учеников даже предал Его; а 
в ночь перед Его смертью Его ученики спорили о том, кто из них самый 
великий, показывая, что они не восприняли основные принципы Его 
вести. 

Был же и спор между ними, кто из них должен почитаться 
большим. Луки 22:24 

Когда Иисус висел на Кресте, глядя в лица тех, кто следовал за Ним, Он 
видел, как в их сердцах зарождаются сомнения. Как Он мог быть Мессией, 
если Он умрёт, удивлялись они? (Луки 24:19-21). 

Была ли тьма, окружавшая Иисуса, яростью разгневанного Бога, 
мстившего Своему заместителю? Или это было проявлением гнева 
человечества, покинувшего того, кого Бог послал им? 

Ответ на этот вопрос имеет решающее значение для поиска Отца. Когда 
мы читаем историю взаимоотношений Бога с людьми, мы задаемся 
вопросом: кто кого оставляет? 

И возопили сыны Израилевы к Господу, и говорили: согрешили 
мы пред Тобою, потому что оставили Бога нашего и служили 
Ваалам. А вы оставили Меня и стали служить другим богам; 
за то Я не буду уже спасать вас... Судьи 10:10,13 

... как они поступали с того дня, в который Я вывел их из Египта, 
и до сего дня, оставляли Меня и служили иным богам, так 
поступают они и с тобою... 1 Царств 8:8 
За то, что оставили Меня, и кадят другим богам... 4 Царств 22:17 
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Увы, народ грешный, народ, обременённый беззакониями, 
племя злодеев, сыны погибельные! Оставили Господа, 
презрели Святого Израилева, — повернулись назад. Исаия 
1:4 

На протяжении всего общения Бога с избранным народом они постоянно 
отвергали Его. Когда наступили последствия этого, они обвинили Бога в 
том, что Он покинул их, потому что именно так поступает человечество: 
обвиняет Бога в проблемах, которые само же и создаёт. Именно это мы и 
делаем, когда читаем этот стих, в котором Иисус восклицает: «Для чего 
Ты Меня оставил?» Мы видим, что Бог оставляет Иисуса, потому что 
именно так мы думаем о Его характере. Мы видим, как Бог поступает с 
Иисусом так, как, по нашему мнению, Он должен поступать с 
грешниками. Естественно, мы не можем видеть печаль Бога в том, что Он 
обращается к лидерам Израиля с вопросом, почему они оставили Его. 
Почему мы этого не видим? Потому что наши мысли не Его мысли, и мы 
не знаем, каков Он на самом деле. 

А как же пророчество из 21-го Псалма? Разве оно не предсказывает, что 
Бог оставит Иисуса на Кресте, и разве не этот Псалом цитирует Иисус? 

Начальнику хора. При появлении зари. Псалом Давида. Боже 
мой! Боже мой! Для чего Ты оставил меня? Далеки от спасения 
моего слова вопля моего. Боже мой! я вопию днём, — и Ты не 
внемлешь мне, ночью, — и нет мне успокоения. Но Ты, Святой, 
живёшь среди славословий Израиля. На Тебя уповали отцы 
наши; уповали, и Ты избавлял их... Псалом 21:1-5 

В этом Псалме рассказывается о том, как Давид преодолел свои страхи, 
что Бог покинул его. Читая эту главу, вы можете прочитать, что он 
преодолевает свои сомнения и решает поверить, что Бог с ним. 

Боящиеся Господа! восхвалите Его. Всё семя Иакова! прославь 
Его. Да благоговеет пред Ним всё семя Израиля, ибо Он не 
презрел и не пренебрёг скорби страждущего, не скрыл от него 
лица Своего, но услышал его, когда сей воззвал к Нему. Псалом 
21:24-25 

Иисус использует слова Псалма, чтобы выразить Свою борьбу со страхом 
и в то же время выразить призыв Своего Отца к народу Израиля. Это 
чистое вдохновение от Христа, потому что, конечно же, Он произносит 
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слова Своего Отца. Эти слова выражают как борьбу Спасителя, так и 
мучения Отца. Будучи единственным посредником между Богом и 
человеком, в этот решающий момент Он отражает и Бога, и человека. 

Эти слова Христа являются определяющим выражением Принципа 
Зеркала. Мы можем понять их только в соответствии с нашим пониманием 
как Бога, так и самих себя. 

Если мы принимаем слова Иисуса о том, что Он полностью раскрыл 
характер Отца, находясь на земле, тогда мы вынуждены снова обратиться 
к Священному Писанию, чтобы определить, правильно ли мы поняли их 
применительно к Иисусу. Если мы признаем, что Иисус действительно 
является светом миру и что мы находимся в полной темноте по своей 
плотской природе, тогда мы сможем узнать, каков Бог, только взглянув на 
жизнь Иисуса, когда Он служил на земле. Мы должны признать, что то, 
что Иисус говорил еврейским лидерам, может быть применимо и к 
христианским лидерам: 

Почему вы не понимаете речи Моей? Потому что не 
можете слышать слова Моего. Ваш отец — диавол; и вы 
хотите исполнять похоти отца вашего. Он был 
человекоубийца от начала и не устоял в истине, ибо нет в нём 
истины. Когда говорит он ложь, говорит своё, ибо он — лжец и 
отец лжи. Иоанна 8:43-44 

Уверены ли мы, что понимаем слова, которые произносит Иисус? 
Возможно ли, что мы неверно истолковываем многое из того, что говорит 
Иисус, через неправильный фильтр нашей порочной натуры? Не 
обращаем ли мы невольно слова Иисуса против Его Отца, выставляя Его 
безжалостным карателем по отношению к тем, кто Ему не нравится? 

Уверены ли мы, что действительно понимаем значение того, что Иисус 
был светом миру, как откровение о характере Его Отца? Просим ли мы 
также, как спрашивал Филипп: «Покажи нам Отца»? Действительно ли мы 
понимаем ответ Иисуса и его значение для того, как мы читаем Библию? 

Иисус сказал ему: столько времени Я с вами, и ты не знаешь 
Меня, Филипп? Видевший Меня видел Отца; как же ты 
говоришь: «покажи нам Отца»? Иоанна 14:9 
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ГЛАВА 7 

С	ОТКРЫТЫМ	ЛИЦОМ 

Глядя в лицо Иисуса, мы видим совершенный образ или отражение Отца. 
Павел описывает это как взгляд в зеркало. 

Мы же все, открытым лицом, как в зеркале, взирая на славу 
Господню, преображаемся в тот же образ от славы в славу, как 
от Господня Духа.   2 Коринфянам 3:18 

Слава, которую мы видим в лице Господа Иисуса, - это слава Отца. 

Сей, будучи сияние славы и образ ипостаси Его и держа всё 
словом силы Своей, совершив Собою очищение грехов наших, 
воссел одесную (престола) величия на высоте... Евреям 1:3 

Параметры этого зеркала определяются земной миссией Христа. 

Я прославил Тебя на земле, совершил дело, которое Ты 
поручил Мне исполнить. Иоанна 17:4 

К этому совершенному откровению Бога больше ничего нельзя добавить. 
Книги Матфея и Иоанна в Новом Завете являются началом и концом этого 
зеркала, а Марк и Лука дополняют остальную часть этого божественного 
откровения о характере Отца. Это свет, который освещает все остальные 
места Писания и, следовательно, весь мир. Но этот свет, как правило, 
отвергается человечеством. Почему? Есть история из Ветхого Завета, 
которая помогает нам понять это. 
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После того, как Моисей пробыл на горе 40 дней, он настолько проникся 
Духом Божьим, что его лицо засияло. Слава была слишком яркой для 
людей. Это символизировало нежелание людей принять более глубокое 
откровение о характере Бога. Вместо того чтобы изменить их собственное 
восприятие, они попросили Моисея закрыть своё лицо. Вместо того чтобы 
открыть разум для истинной доброты и милосердия Бога, они крепко 
заперли дверь своего разума, чтобы не обнаружился контраст с ними 
самими. 

Вид же славы Господней на вершине горы был пред глазами 
сынов Израилевых, как огонь поядающий. Исход 24:17 

С этим покрывалом на их лицах слава Божья представлялась израильтянам 
всепожирающим огнём. В их представлении Бог был разрушителем. Это 
была иллюзорная проекция самих себя на божество, поскольку они сами 
были разрушителями, которые постоянно не доверяли Богу и в конце 
концов погибли в пустыне. 

Павел говорит о том, что он пришёл к познанию Бога, когда Христос снял 
это покрывало, в отличие от тех, кто продолжает читать Ветхий Завет, не 
снимая покрывала, – это означает, что они не видят этого через откровение 
жизни Христа. 

Но умы их ослеплены: ибо то же самое покрывало доныне 
остаётся неснятым при чтении Ветхого Завета, потому что оно 
снимается Христом. 2 Коринфянам 3:14 

Бог открыл Моисею лучшее представление о Себе, и всё же смотреть в 
лицо Моисею было не то же самое, что смотреть в лицо Христу. 

... а не так, как Моисей, который полагал покрывало на лицо 
своё, чтобы сыны Израилевы не взирали на конец преходящего. 
2 Коринфянам 3:13 

Образ Бога исчез с лица Моисея. Это было символом отказа Израиля 
позволить свету проникнуть в их помрачённые умы. Это также было 
символом того, что Моисей дал несовершенное представление о характере 
Бога. Это не означает осуждение Моисея, ибо он был самым кротким 
человеком, жившим на земле до времён Христа (Числа 12:3). Но 
поскольку ни один человек никогда не видел Бога и не знал Его таким, 
каков Он есть на самом деле, ни один человек не мог полностью раскрыть 
характер Бога. Только Сын Божий знал Отца таким, каков Он есть в 
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действительности. Даже ангелы не знали всей правды о характере Бога, 
пока Иисус не открыл её на этой земле. 

... и чтобы посредством Его примирить с Собою всё, 
умиротворив через Него, Кровию креста Его, и земное и 
небесное. Колоссянам 1:20 

Большое количество ангелов последовало за сатаной в его восстании 
против Бога, потому что они были убеждены, что Бог своекорыстен и 
деспотичен, а Его система правления неразумна и несправедлива. Было ли 
это правдой о Его характере и Его путях? Было много вопросов без 
ответов, которые не могли быть решены для тех, кто оставался на небесах, 
пока Христос не пришёл на эту землю, не раскрыл характер Отца, в 
отличие от людей, и не умер на Кресте, простив тех, кто убил Его. 

Моисей принёс заповеди Божьи с горы Синай. Эти заповеди были 
письменным выражением характера Бога. Слава, сиявшая на лице Моисея, 
свидетельствовала о частичном понимании того, что было написано. Но в 
лице Иисуса закон Его Отца был полностью понятен, написан не пером 
или чернилами, а в Его сердце. 

Пророчествуя о Христе, псалмопевец написал: 

... я желаю исполнить волю Твою, Боже мой, и закон Твой у меня 
в сердце. Псалом 39:8 

Моисей дал нам письменное выражение Божьего характера в законе, а 
Иисус открыл нам этот закон, записанный в Его сердце. Христос жил в 
духе закона, полностью проявляя волю и характер Своего Отца. 

... ибо закон дан через Моисея; благодать же и истина 
произошли через Иисуса Христа. Иоанна 1:17 

Ибо закон был дан через Моисея, а благодать и истина пришли 
через Иисуса Христа. Бога никогда никто не видел. 
Единородный Сын, сущий в недре Отчем, Он возвестил Его. 
Иоанна 1:17-18 (Новая Версия Библии Короля Иакова) 

Жизненно важно понимать, что работа Иисуса не противоречила тому, что 
Моисей дал в виде заповедей, а скорее была исполнением их в живой 
плоти. 
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Не думайте, что Я пришёл нарушить закон или пророков: не 
нарушить пришёл Я, но исполнить. Матфея 5:17 

Очевидно, что есть разница между простым описанием характера Божьего 
и отражением его в жизни. Павел опирается на эти принципы, говоря о 
том, что послание к Коринфянам было живым письмом, раскрывающим 
им служение Павла. 

Неужели нам снова знакомиться с вами? Неужели нужны для 
нас, как для некоторых, одобрительные письма к вам или от вас? 
Вы — наше письмо, написанное в сердцах наших, 
узнаваемое и читаемое всеми человеками; вы показываете 
собою, что вы — письмо Христово, через служение наше 
написанное не чернилами, но Духом Бога живого, не на 
скрижалях каменных, но на плотяных скрижалях сердца. 
Коринфянам 3:1-3 

Проблема заключалась не в законе, который Моисей получил от Бога на 
горе Синай, а скорее в том, как закон исполнялся и понимался. Хотя закон, 
полученный Моисеем от Бога, был законом жизни, отсутствие 
совершенного знания этого закона в сердце Моисея или других лидеров 
означало, что они часто применяли его и всегда понимали его как закон 
смерти. 

Если же служение смертоносным буквам, начертанное на 
камнях, было так славно, что сыны Израилевы не могли 
смотреть на лицо Моисеево по причине славы лица его 
преходящей, — то не гораздо ли более должно быть славно 
служение духа? 2 Коринфянам 3:7-8 

В том, что было написано на камнях, не было ничего плохого. Это было 
совершенное выражение Божьего характера. Ошибка заключалась в 
обещаниях людей исполнять, руководствуясь своей собственной 
ошибочной мудростью, то, что было написано (Евреям 8:6), и это в 
последствии повлияло на то, как применялся закон и как на него 
реагировали. Но это не застало Бога врасплох. Бог использовал закон, 
чтобы показать, в каком порочном состоянии находится человек. Павел 
говорит, что эта работа по-прежнему была славной. 

Ибо если служение осуждения славно, то тем паче изобилует 
славою служение оправдания. 2 Коринфянам 3:9 
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Закон был введён для того, чтобы грех людей стал более очевидным. Тогда 
Бог смог бы предложить им более обильную благодать. Это было верно 
как во времена Моисея, так и сегодня.3 

Мы хотим сказать, что Павел проводит различие между буквой закона и 
личностью Христа не для того, чтобы показать, что закон плох, а Христос 
хорош, а скорее для того, чтобы показать, что Христос завершил дело, 
начатое Моисеем в даянии закона. Апостол Иоанн объяснил это 
следующим образом: 

Возлюбленные! пишу вам не новую заповедь, но заповедь 
древнюю, которую вы имели от начала. Заповедь древняя есть 
слово, которое вы слышали от начала. Но притом и новую 
заповедь пишу вам, что есть истинно и в Нём и в вас: потому что 
тьма проходит и истинный свет уже светит. 1 Иоанна 2:7-8 

Слава в лице Моисея была частичным пониманием данной ему вести. 
Слава в лице Иисуса - это полная картина славы Божьей, написанная в 
сердце человека. 

Суть того, что мы говорим, заключается в том, что покрывало, 
закрывавшее сердца не только Израиля, но и всего мира, снимается в 
характере, явленном в жизни Иисуса на земле. Благодаря Ему «покрывало 
снимается». 

Когда мы читаем истории Ветхого Завета, покрывало приоткрывается 
только тогда, когда мы смотрим на них через призму жизни Христа. Слава 
Божья больше не воспринимается как всепожирающий огонь, но как 
нежный Отец. В страданиях Иисуса мы видим боль, которую испытывает 
Бог из-за постоянного неприятия Его человечеством, когда Он пытается 
проникнуть сквозь покрывало, особенно со стороны Своего 
возлюбленного Израиля - древней церкви - и современной христианской 
церкви. 

Именно эта простая истина меняет ваше понимание высказывания Христа 
«Или, Или лама савахфани?» (Матфея 27:46). Если мы отвергнем 
откровение Иисуса на земле как полное раскрытие Божьего характера, то 
увидим только, что Иисус боится, что Его Отец покинет Его из-за греха. 

 
3 Подробнее об этом читайте в книге Даниэля Бернхардт «Снимая покрывало», которую 
можно найти по адресу https://maranathamedia-russia.com/book/all 
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Мы не можем увидеть страдальческий крик Отцовского сердца, 
обращённый к лидерам Израиля. 

Основываясь на истине о том, что «если ты видел Меня [Иисуса], ты видел 
Отца», стоящая перед нами задача состоит в том, чтобы видеть истину о 
характере Бога, проявленную в Ветхом Завете, только тогда, когда она 
находится в гармонии с характером Христа, проявленным в Новом Завете. 
Это единственный способ снять покрывало с нашего чтения Ветхого 
Завета. 

Когда я впервые задумался над этим принципом, меня сразу же 
встревожило множество очевидных ссылок на действия Бога в Ветхом 
Завете, которые приводили к насильственной смерти людей. Поскольку ни 
одна из этих вещей не раскрывается в жизни Иисуса, как я мог 
последовательно читать Ветхий Завет, не отвергая ничего из того, что в 
нём говорится, и не искажая его смысл в угоду причудливой идее? 

С другой стороны, у меня была не менее тревожная мысль относительно 
деятельности Иисуса как посланника Божьего. Если бы я не смог показать, 
что Бог был таким же, как Иисус в Новом Завете, тогда нам пришлось бы 
заключить, что Иисус на самом деле говорил неправду, когда разговаривал 
с Филиппом. Как можно было сказать Филиппу: «Если ты видел Меня, ты 
видел Отца», если Филипп никогда не был свидетелем того, как Христос 
убил кого-либо? Если Бог действительно убивал людей, тогда 
утверждение Христа явно ложно. 

Ещё одна проблема, которую следует рассмотреть, - это значение слов 
Павла из 2-го Послания к Коринфянам 3:18. То, что мы увидим в зеркале 
лика Иисуса, будет тем, во что превратит нас Дух Божий. 

Мы же все, открытым лицом, как в зеркале, взирая на славу 
Господню, преображаемся в тот же образ от славы в славу, 
как от Господня Духа.   2 Коринфянам 3:18 

Если я вижу, как Бог жестоко убивает тех, кто нарушает Его законы, 
возможно ли, что я смогу преобразиться в такой же образ? Как я смогу 
соблюдать заповеди? Если заповеди учат, что я не должен убивать, и, тем 
не менее, в своих мыслях я вижу Бога, который убивает, то как я могу не 
стать тем, кого я вижу? Это всё равно что пытаться похудеть, питаясь 
одним шоколадным тортом 3 раза в день! 
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Внезапно путь, который лежал передо мной, показался мне чрезвычайно 
узким. Было ли это вообще возможно? Я немедленно обратился к своему 
Отцу с молитвой и попросил Его помочь мне. Я знал, что, исходя из моего 
нынешнего понимания, задача казалась невыполнимой. Я чувствовал себя 
так же, как дети Израиля у Красного моря. Меня преследовала мысль о 
разрушительном правосудии Бога, который будет топить, сжигать заживо, 
забрасывать камнями или убивать мечом. Передо мной расстилался 
непроходимый океан сложностей, когда я пытался доказать, что Иисус 
имел в виду именно то, что Он сказал Филиппу. 

Господь Иисус, когда я смотрю в Твоё драгоценное лицо, могу ли я быть 
уверен, что смотрю в лицо Твоего Отца? Есть ли покрывало на моём 
разуме, как у древних израильтян? Когда я углубляюсь в Ветхий Завет, 
мне кажется, что Твой Отец в одно мгновение сметает миллионы людей 
во время Всемирного потопа. Я содрогаюсь при мысли о многих тысячах 
людей, сгоревших заживо во время огненной бури в Содоме и Гоморре. 
Были ли их крики агонии результатом вспышки пламени, вырвавшейся из 
самого Твоего существа? Возможно ли, что Ты обладаешь теми же 
чертами характера, что и огнедышащий дракон? Ты, конечно же, не такой? 
Однако Библия говорит, что огонь сошёл с небес «от Господа»! Но Иисус 
никогда не делал этого на земле! Господи, спаси меня, иначе я погибну! 

Я вспоминаю те два текста, которые мы упоминали ранее: 

Кто думает, что он знает что-нибудь, тот ничего ещё не знает так, 
как должно знать. 1 Коринфянам 8:2 
Мои мысли — не ваши мысли, ни ваши пути — пути Мои, 
говорит Господь. Исаия 55:8 

Господь Иисус, пожалуйста, возьми меня за руку и веди меня. Я как 
маленький ребёнок, пытаюсь понять правду о Твоём Отце. За долгие годы 
общения с Тобой я научился доверять Тебе – я знаю, Ты услышишь мою 
молитву. Пожалуйста, расскажи мне, каков на самом деле Твой Отец. Он 
должен быть похож на Тебя, потому что Ты Его Сын! Я предпочитаю 
верить, что Ты являешься полным откровением Бога и что то, что Ты 
открыл на земле, в точности соответствует Твоему Отцу. Верить в 
обратное - значит отвергать Твои слова, а Библия говорит, что только имея 
Сына Божьего, мы можем обрести Отца. 
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С этого момента мы исходим из того, что Божественное зеркало, которое 
показывает нам характер Бога, - это личность Иисуса Христа, явленная на 
земле. Мы воспользуемся этим светом, исходящим от Христа, чтобы 
вернуться к Ветхому Завету и найти открытый лик характера Отца. Но 
сначала нам нужно изучить другое зеркало, о котором упоминается в 
Библии. 
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ГЛАВА 8 

РАЗГЛЯДЫВАЯ	СВОИ	
ПРИРОДНЫЕ	ЧЕРТЫ	

В начале 1990-х годов двое учёных из Италии провели несколько 
экспериментов с обезьянами, в ходе которых изучалось, как обезьяны 
учатся посредством наблюдения. Это привело к появлению целой области 
исследований, названной зеркальными нейронами. До 20% нейронов в 
головном мозге работают, копируя, или отзеркаливая, поведение 
окружающих людей. 

Зеркальный нейрон - это нейрон, который активируется как 
при действии животного, так и при наблюдении за тем же 
действием, совершаемым другим животным. Таким образом, 
нейрон «отражает» поведение другого, как если бы 
наблюдатель сам действовал. Такие нейроны были 
непосредственно обнаружены у человека, приматов и птиц.4 

Зеркальные нейроны являются неотъемлемой частью человеческой 
цивилизации, потому что благодаря им люди получают возможность 
сопереживать другим и быстро интегрироваться в общество. Вот почему, 
когда мы наблюдаем, как другой человек переживает травму, мы часто 

 
4 https://en.wikipedia.org/wiki/Mirror_neuron 
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можем почувствовать то же, что и он, потому что наши зеркальные 
нейроны заставляют нас чувствовать, что мы переживаем то же самое. 

Это поднимает много вопросов о влиянии фильмов или интерактивных 
компьютерных игр. Благодаря зеркальным нейронам мы можем 
чувствовать, что пережили то же самое, что и актёры, которые нас больше 
всего привлекают. 

Когда человек начинает неосознанно копировать действия другого 
человека, это может указывать на интерес к нему или свидетельствовать о 
чувстве доверия. Зеркальные нейроны также помогают нам развить 
восприятие поведения других людей и того, как мы должны 
интерпретировать их поведение.5 

Возможно ли, что в словах Павла о зеркале, приведённых во 2-м Послании 
к Коринфянам 3:18, гораздо больший смысл, чем мы предполагали ранее? 
Возможность стать похожим на Христа, созерцая Его с помощью Святого 
Духа, предполагает активизацию зеркальных нейронов. Только с 
помощью Духа мы можем взирать на Христа, но как только мы будем 
делать это постоянно, мы изменимся и станем подобными Ему. 

До грехопадения человеческая природа отражала, во-первых, действия и 
поведение Бога, Его Сына (2 Коринфянам 3:18) и, во-вторых, верных 
небесных ангелов. Когда Адам и Ева согрешили, они перешли на сторону 
сатаны и его ангелов. Их зеркальные нейроны начали отражать 
характерные черты сатаны, и они начали интерпретировать действия 
небесных существ так же, как это делали сатана и его ангелы (Иоанна 
8:44). 

Мы знакомы с этим процессом, когда наблюдаем за человеком, 
вступающим в секту. Личность человека меняется и он начинает 
одеваться, питаться и жить так, как его изолированное сообщество, в 
отличие от общества в целом. 

Ещё одно место, где зеркальные нейроны проявляют себя, - это давление 
со стороны сверстников. Чтобы быть принятыми, новые ученики должны 
усвоить характерные черты своего «племени», чтобы вписаться в него и 
быть принятыми. 

 
5 https://www.sciencedirect.com/topics/neuroscience/mirror-neuron 
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Помня об этом, мы можем вернуться к словам нашего Небесного Отца и 
на более глубоком уровне постичь их значение. 

Мои мысли — не ваши мысли, ни ваши пути — пути Мои, 
говорит Господь. Исаия 55:8 

За несколько поколений человеческой истории принципы, по которым мы 
действовали, становились всё более и более далёкими от принципов небес. 
Каждое поколение опиралось на порочность предыдущего поколения, что 
приводило к всё большей деградации человеческой расы. Если 
человечество однажды извратилось и встало на этот новый путь, ему будет 
чрезвычайно трудно вернуться к небесным принципам, хотя Бог и пытался 
это сделать на протяжении всей истории: через род Сима, через Еноха, 
через пророков и через Свою Церковь. Но постоянный отказ внимать 
Божьим путям и вместо этого следовать своим собственным, на 
протяжении веков ожесточал сердца людей, и мы замыкались в своём 
собственном образе мышления. 

Вот причина, по которой жизнь и учение Иисуса были так неправильно 
поняты и неверно истолкованы Его окружением. Позвольте мне 
проиллюстрировать это библейской историей: 

И вот, женщина Хананеянка, выйдя из тех мест, кричала Ему: 
помилуй меня, Господи, сын Давидов, дочь моя жестоко 
беснуется. Но Он не отвечал ей ни слова. И ученики Его, 
приступив, просили Его: отпусти её, потому что кричит за 
нами. Матфея 15:22-23 

Ученики истолковали действия Иисуса по отношению к этой женщине в 
соответствии с тем, как они привыкли относиться к подобным людям. 
Молчание Иисуса активировало зеркальные нейроны учеников и 
заставило их интерпретировать Его действия так, будто Он отвергал её 
таким же образом, как и они сами. Они ожидали, что Его поведение будет 
соответствовать их собственному. 

Его молчание создало идеальную среду для проявления расовой 
нетерпимости учеников. Это действовало как зеркало, в котором они 
могли начать видеть себя в истинном свете. 

Если бы Иисус столкнулся с учениками в этот момент лицом к лицу, 
контраст между Его поведением и их поведением было бы нелегко 
обнаружить. Их греховные поступки нужно было бы раскрывать шире; 
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поэтому Иисус идёт по пути, который позволяет ученикам более открыто 
демонстрировать свои предрассудки. 

Он же сказал в ответ: Я послан только к погибшим овцам дома 
Израилева. Матфея 15:24 

Иисус знал, что думают ученики и как они воспримут Его слова, но в этот 
момент Он не предпринимает никаких усилий, чтобы остановить развитие 
их природных черт характера. Когда Иисус говорил «Израиль», Его 
ученики понимали, что Он имеет в виду обрезанных евреев. Женщина, 
обратившаяся за помощью, не была еврейкой, поэтому они истолковали 
Его слова как подтверждение их мысли о том, что её следует отослать как 
бесполезную язычницу, недостойную их внимания. 

Но ученики уже были свидетелями того, как Иисус общался с 
самаритянами, когда Он встретил женщину у колодца и когда она привела 
других послушать Его. Тогда, выслушав Его, самаритяне сказали: 

А женщине той говорили: уже не по твоим речам веруем, ибо 
сами слышали и узнали, что Он — истинно Спаситель мира, 
Христос. Иоанна 4:42 

Услышав об Иисусе, самаритяне пришли к выводу, что Он был 
Спасителем мира, а не только иудеев. Иисус сказал Никодиму: 

Ибо не послал Бог Сына Своего в мир, чтобы судить мир, но 
чтобы мир спасён был через Него. Иоанна 3:17 

Ученики, возможно, подумали о более широком поле деятельности 
Иисуса, который общался с иноплеменниками, и то, как Он к ним 
относился. Но их воспитание, полученное в детстве, взяло верх, когда они 
увидели эту женщину-язычницу, умоляющую о своей дочери. Их 
зеркальные нейроны всё ещё находились в гармонии с отношением сатаны 
к другим. Сатане нравилось считать себя лучше и привилегированнее 
других; он смотрит свысока на тех, кого считает ниже себя. 

И всё же эта женщина была частью Израиля – духовного Израиля. Павел 
говорит в Послании к Римлянам 2:29, что еврей - не тот, кто по плоти, а 
тот, кто по Духу, и эта женщина отвечала Духу Божьему. В царстве 
небесном слова Иисуса значили совсем не то, что они значили для 
учеников. 
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Чтобы помочь им, Иисус должен позволить им, не прибегая к силовой 
конфронтации, увидеть себя в ещё большей противоположности Ему. 

А она, подойдя, кланялась Ему и говорила: Господи! помоги 
мне. Он же сказал в ответ: нехорошо взять хлеб у детей и 
бросить псам. Она сказала: так, Господи! но и псы едят крохи, 
которые падают со стола господ их. Матфея 15:25-27 

Иисус знает, что ученики считают эту женщину собакой. По её 
признанию, эта женщина тоже считала себя собакой. Возможно, она 
привыкла к такому обращению со стороны евреев, а может быть, и со 
стороны её собственного народа. Но есть ли на этой планете хоть один 
человек, которого Бог считает животным, а не человеком? 

Иисус раскрывает перед ними все их собственные мысли; Он показывает 
им зеркало, чтобы они могли увидеть себя. Их сокровенные мысли 
раскрываются в том, что Он говорит. Но обратите внимание, что Он не 
назвал её собакой. Он просто заявляет, что нехорошо брать хлеб у детей и 
отдавать его псам. Женщина могла бы ответить: «Я - Твоё дитя и прошу 
хлеба из твоих рук», и Иисус помог бы ей. 

Несмотря на то, что женщина верит, что Иисус назвал её собакой, её вера 
в Него не ослабевает. Теперь ученики убеждены, что Иисус велит ей уйти, 
подтверждая их интерпретацию Своих слов о том, что она недостойна 
помощи. Вместо этого они шокированы, когда Он делает прямо 
противоположное: 

Тогда Иисус сказал ей в ответ: о, женщина! велика вера твоя; да 
будет тебе по желанию твоему. И исцелилась дочь её в тот час. 
Матфея 15:28 

Это действие прямо, но ненавязчиво противоречит тому, что представляли 
себе ученики. Исцеление дочери этой женщины изменило их 
представление об Иисусе. Именно так Христос учит людей, используя 
Принцип Зеркала. 

1. Он отражает их собственные мысли. 

2. В то же время Он стремится научить их чему-то, несмотря на их 
предвзятое ошибочное мнение. 

3. 3. Если они не воспринимают истинного смысла Его слов, то из-за 
их  непонимания их злой характер проявляется ещё сильнее.  
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4. 4. Христос говорит или делает что-то, что противоречит их 
 мировоззрению. 

5. 5. У них есть выбор: принять новое понимание или оставаться в 
своём грехе. 

6. 6. Он даёт тем, кто принимает истину, Свой Дух, чтобы побудить 
их  изменить свой образ мыслей. 

Теперь ученикам предстояло сделать выбор. Либо признать свою расовую 
нетерпимость, либо начать сомневаться в том, что Иисус - долгожданный 
Мессия. Эта история раскрывает процесс действия Евангелия. 

Закон же пришёл после, и таким образом умножилось 
преступление. А когда умножился грех, стала преизобиловать 
благодать... Римлянам 5:20 

Слова Иисуса были живой демонстрацией закона Божьего. Но зеркальные 
нейроны учеников истолковали Его слова в соответствии со своим 
неправильным пониманием. Когда Иисус исцелил дочь этой женщины, 
это привело к тому, что их грех увеличился в размерах или был раскрыт. 
Они были осуждены в своих сердцах, и Дух Божий даровал им благодать 
измениться. Однако в Библии не говорится, что это изменило их в тот же 
момент. Это стало семенем, которое проросло в них и проявилось позже. 
Как сказано в книге Иакова, они увидели себя в этом зеркале, но сразу же 
забыли, к какому типу людей они относятся, чтобы скрыться от 
последствий того, что показал им Иисус. 

Когда мы читаем эту историю в Библии, наши зеркальные нейроны 
переживают то же самое. Мы представляем себя участниками этой 
истории и проходим через тот же процесс. Если мы испытываем расовую 
нетерпимость, мы поймем слова Иисуса так же, как ученики. Когда мы 
доходим до той части, где Иисус исцеляет дочь женщины, мы подходим к 
решению. Мы сталкиваемся с тем же выбором, что и ученики. Либо мы 
чувствуем убеждённость в том, что начинаем умолять Бога изменить нас, 
либо забываем эту историю и подавляем недостатки своего характера в 
качестве защитного механизма. 

Ибо, кто слушает слово и не исполняет, тот подобен человеку, 
рассматривающему природные черты лица своего в 
зеркале: он посмотрел на себя, отошёл и тотчас забыл, 
каков он. Но кто вникнет в закон совершенный, закон свободы, 
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и пребудет в нём, тот, будучи не слушателем забывчивым, но 
исполнителем дела, блажен будет в своём действовании. Иакова 
1:23-25 

Когда мы читаем истории из Ветхого Завета, наши зеркальные нейроны 
интерпретируют их в соответствии с культурой, в которой мы выросли. 
Когда мы читаем о Божьем гневе, мы обычно интерпретируем эти слова в 
соответствии со своим собственным гневом. Когда мы видим, как 
уничтожаются злые люди, мы интерпретируем это как то, что Бог вершит 
правосудие, точно так же, как поступили бы мы в подобной ситуации и в 
соответствии с культурой и историей, в которой мы живём. 

С милостивым Ты поступаешь милостиво, с мужем искренним 
— искренно, с чистым — чисто, а с лукавым — по лукавству его... 
Псалом 17:26-27 

То, как мы относимся к Богу, во многом зависит от нас самих. Верующий 
человек видит верность Бога, чистый человек видит Божью непорочность, 
но порочный человек видит Бога грубым, жестоким и разрушительным. 

Ещё одна причина, по которой мы воспринимаем Бога таким образом, 
заключается в том, что мы не хотим признавать, насколько мы злы, в 
отличие от того, насколько Он свят. Если мы понимаем, что Библия 
представляет Бога таким же, как мы, то в нашей жизни нужно менять 
меньше, и мы идём своим путём, чувствуя себя достаточно довольными. 

Но, подобно ученикам, наблюдающим за тем, как Иисус исполняет 
просьбу чужеземки, при чтении Библии у нас бывают моменты, когда наш 
Отец мягко призывает нас задуматься о том, как поступить иначе, чем мы 
знаем. Но как только вы начинаете читать Библию таким образом, вам 
приходится отказаться от многого из того, во что вы когда-то верили. 
Большинство христиан не станут этого делать, потому что это слишком 
унизительно - заново изучать всё, чему их учили. 

Вот почему так много людей читают истории из Ветхого Завета с 
желанием доказать, что Бог осуждает и убивает грешников. Это позволяет 
им продолжать осуждать других и желать их уничтожения. Если бы они 
начали воспринимать идею о том, что Бог не такой, это стало бы таким 
шоком и вызвало бы такую перемену во взглядах на их понимание Бога, 
что это было бы подобно землетрясению. 
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Итак, в какое зеркало вы будете смотреться, чтобы понять характер Бога? 
Будете ли вы читать Ветхий Завет напрямую, без посредничества земной 
жизни Иисуса, и видеть отражение своего собственного лица, когда будете 
читать о Боге? Будете ли вы продолжать воображать, что Он такой же, как 
вы? 

... сидишь и говоришь на брата твоего, на сына матери твоей 
клевещешь; ты это делал, и Я молчал; ты подумал, что Я такой 
же, как ты. Изобличу тебя и представлю пред глаза твои грехи 
твои. Псалом 49:20-21 

Хотя мы, возможно, совершенно неправильно понимаем Бога, к счастью, 
Он упрекнёт нас точно так же, как Иисус упрекал своих учеников. Он не 
кричал на них, как это сделали бы мы. Он не разоблачал их, как это 
сделали бы мы. Он просто спокойно показал им, сказав женщине, что 
исцелил её дочь. Это полностью опровергло их мысли. Он делал это мягко. 
Вот как действует наш Спаситель: 

Закон же пришёл после, и таким образом умножилось 
преступление. А когда умножился грех, стала преизобиловать 
благодать... Римлянам 5:20 

Греческое слово «пришёл» в этом стихе означает «проник тайком». Наш 
Спаситель не стремится унизить или поставить в неловкое положение нас, 
скорее, Он даёт Свой Дух, чтобы обличить нас в нашей совести. Каждая 
жестокая история в Библии даёт нам возможность осознать свою 
жестокую, злую натуру и обратиться к Иисусу как к единственному пути 
к Отцу. 

Теперь мы начнём рассматривать некоторые истории из Ветхого Завета в 
свете Евангельского зеркала. Мы увидим, как мы испытываем искушение 
взглянуть на них через призму нашего естественного понимания вещей 
зеркальными нейронами, но, надеюсь, вы откроете для себя новый и 
живой способ увидеть лик нашего Отца. 

Если вы не хотите, чтобы вас мягко унижали или упрекали в этом 
процессе, то, возможно, вы захотите остановиться на этом. Я молюсь, 
чтобы вы этого не делали. Я молюсь, чтобы в вашей жизни наступил такой 
период, когда вы устали впадать в те же тайные грехи, испытывать то же 
разочарование и гнев, что и в прошлом, и вы действительно хотите жить 
лучше. Вы присоединитесь к нам?
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ГЛАВА 9 

ПОТОП 

И увидел Господь, что велико развращение человеков на земле, 
и что все мысли и помышления сердца их были зло во всякое 
время; и раскаялся Господь, что создал человека на земле, и 
восскорбел в сердце Своём. 

 И сказал Господь: истреблю с лица земли человеков, которых Я 
сотворил, от человека до скотов, и гадов и птиц небесных 
истреблю, ибо Я раскаялся, что создал их. Бытие 6:5-7 

История о Ноевом потопе - одна из самых известных библейских историй. 
Это одна из самых ярких историй о том, как люди видят Бога и понимают, 
каков Он на самом деле. Возьмём, к примеру, американского комика, 
писателя, продюсера, политического комментатора, актёра и 
телеведущего Билла Махера, комментирующего историю о наводнении: 

«Что действительно беспокоит, когда мы читаем о Ное... так это 
то, что это аморально. Это история о массовом убийце-
психопате, которому всё сходит с рук, и имя ему - Бог. В Книге 
Бытие говорится, что Бог был так зол на Себя за то, что допустил 
ошибку, создав человечество таким ущербным, что наслал 
потоп, который уничтожил всех: мужчин, женщин, детей, 
младенцев. Какой тиран наказывает всех, только чтобы 
отомстить тем немногим, на кого Он зол? … Эй, Боже, ты 
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знаешь, что ведёшь себя как... [ругательство], когда снимаешься 
в фильме с Расселом Кроу и у тебя проблемы с гневом. 

Вы знаете, консерваторы всегда твердят о том, что американцы 
теряют свои ценности и мораль… Ну, может быть, это потому, 
что вы поклоняетесь парню, который топит младенцев?! И 
затем гениальный план Бога после того, как Он убьёт всех, 
состоит в том, чтобы вновь заселить мир новым поколением тех 
же [людей], которые [расстроили]  Его в первый раз, с 
предсказуемыми результатами. Он убивает ещё миллионы 
людей. 

Если бы мы были собаками и принадлежали Богу, пришли бы 
копы и забрали нас. Почему мы черпаем мораль из этой книги? 
Почему люди следуют чему-либо из неё?»6 

Очевидно, что отвращение Билла Махера к морали истории о Ное - одна 
из главных причин, по которой он отвергает Бога и христианство. Фильм 
«Ной» 2014 года, на который ссылался Махер, отражает широкий спектр 
человеческих взглядов. Ной представлен как мрачный, отстранённый 
персонаж, одержимый исполнением Божьей воли по уничтожению 
человеческой расы. Персонаж Ноя настолько убеждён в том, что Бог хочет 
уничтожения человечества, что чуть не убивает своих внучек, чтобы 
помешать человеческой расе выжить. Он отказался пускать в ковчег кого-
либо, кроме своей семьи. Его жену и детей отталкивает его непреклонная, 
но мрачная одержимость наказанием и судом. Два главных героя, Ной и 
Тувал-Каин, в разное время комментируют молчание Бога и Его явный 
отказ разговаривать с ними. 

Мини-сериал 1999 года «Ноев ковчег» высмеивает Ноя, представляя его 
полным глупцом. Ной одержим идеей оградить своих сыновей и их жён от 
сексуальных отношений. Бог говорит Ною, что Он не уверен, уничтожит 
ли Он человечество полностью, а затем надолго замолкает. Когда Бог 
наконец возвращается к Ною, Он говорит ему, что решил убить их всех, в 
ответ на что Ной исполняет забавный танец, который тешит Бога, 
заставляя Его передумать и пощадить человечество. 

Оба фильма сильно отходят от библейской истории, добавляя много 
элементов, которые только подчеркивают склонность человека искажать 

 
6 Видео на YouTube – Билл Махер опровергает библейскую историю о Ное. 
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слова Бога, загоняя Его в рамки проклятия. Это показывает реальность того, 
что нет никого, кто искал бы Бога или жаждал бы Его в глубине души. 

Хотя Билл Махер и искажает историю, он всё же поднимает некоторые 
очень важные вопросы. Как вы можете поклоняться тому, кто топит 
младенцев? Почему так много христиан не слышат человеческого призыва 
к благоразумию в этом вопросе о младенцах? Большинство людей 
понимают, что наказание должно соответствовать преступлению. Разве не 
так мы понимаем правосудие? Какое преступление совершили все эти 
младенцы, чтобы их утопили? Разве это не законный вопрос? 

Чему научило мир христианство в этой истории? Что нового заложило 
христианство в то, как оно представило миру Бога? Послушайте, что 
скажет об этой истории принц протестантских проповедников Сперджен: 

Мы обычно говорим, что «нет правила без исключения», и, 
конечно, правило о том, что нет правила без исключения, само 
по себе имеет исключение, поскольку правила Бога не имеют 
исключений. Правило о том, что Бог наказывает нечестивых, не 
имеет исключений; правило о том, что все, кто не во Христе, 
погибнут, является правилом без исключений; и правило о том, 
что все, кто во Христе, будут спасены, также не имеет 
исключений… 

«Да он такой же глупый, как старый Ной!» Непристойные шутки 
- это всё, чего мог добиться от них Ной; они ненавидели его, 
высмеивали и презирали до глубины души, но пришёл потоп и 
унёс их всех, и их шуткам, их сарказму, их издевательствам 
пришёл конец. Наводнение заставило их замолчать самым 
решительным образом. То же самое произойдет с любым из вас, 
кто высмеивал Евангелие Христа. В великий и ужасный день 
Господень вы увидите, что ваш смех не будет иметь власти над 
смертью и не принесёт вам отсрочки от адских мук. В этот 
ужасный день не будет места неверию. Бог будет слишком 
реален для вас, когда Он разорвёт вас на куски, и некому 
будет спасать; и суд будет слишком реален, когда раскаты 
грома разбудят мёртвых, и книги будут открыты и 
прочитаны при свете молнии, и приговор будет оглашён, 
«Отойдите, вы, проклятые!» – Ноев потоп, Чарльз Сперджен. 
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Для многих христиан история Ноя является утешительным примером: «Я 
же говорил тебе» или «однажды ты поймёшь», - в ответ на все насмешки, 
которые они претерпели за веру в Бога. Возможно ли, что проще 
напомнить «нечестивым» об их будущем и о том, как Бог «разорвёт их на 
куски», чем по-настоящему прощать своих врагов? 

Если в Библии и есть история, которая нуждается в посреднике, то это 
именно она. Если наши мысли - это не мысли Бога и мы питаем 
естественную вражду к Нему, можем ли мы быть в безопасности, читая 
эту историю, если не будем опираться на образ Иисуса, который будет 
посредником для нас? То, как мы интерпретируем эту историю, повлияет 
на то, как мы интерпретируем природные катаклизмы, которые мы видим 
вокруг себя сегодня, поэтому мы должны быть чрезвычайно осторожны. 

И вот, Я наведу на землю потоп водный, чтоб истребить всякую 
плоть, в которой есть дух жизни, под небесами; всё, что есть на 
земле, лишится жизни. Бытие 6:17 

Чтение этого библейского стиха без защиты личностью Христа приводит 
только к предсказуемым результатам, о которых говорится в послании 
Иакова. 

Ибо, кто слушает слово и не исполняет, тот подобен человеку, 
рассматривающему природные черты лица своего в 
зеркале: он посмотрел на себя, отошёл и тотчас забыл, каков он. 
Иакова 1:23-24 

Слушая этот библейский стих вне характера Христа, можно понять, что 
вы думаете о Боге – вы смотритесь в зеркало. Независимо от того, считаете 
ли вы, что нечестивые заслуживают этого, или что Бог плох, если 
поступает так, или что вся история нелепа - всё это вариации нашего 
мышления. 

Книга Бытие - это часть Торы, написанная Моисеем. Таким образом, 
история о потопе - это часть закона. Толкование закона без учёта 
характера Христа может раскрыть только наше собственное мышление. 
Как мы выяснили в предыдущей главе, именно эту работу закон намерен 
проделать с нами в первую очередь. 

Закон же пришёл после, и таким образом умножилось 
преступление. А когда умножился грех, стала преизобиловать 
благодать... Римлянам 5:20 
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Чтение истории о всемирном потопе - это действительно процесс 
проникновения закона в наше сознание. Это приводит к тому, что наши 
проступки становятся ещё более очевидными. Это обнажает наши 
зеркальные нейроны, управляемые и натренированные многими 
поколениями под руководством сатаны, и показывает нам нашу 
греховность через то, как мы воспринимаем характер Бога как массового 
убийцы. 

Когда мы во плоти, в нашем греховном разуме, Бог может быть таким, как 
мы, только потому, что мы не знаем Божьих мыслей. Мы не можем 
представить Его кем-то иным, чем на самом деле являемся мы, просто 
обладающим большей властью. 

Иисус Христос - свет миру. Он - свет Божий. Только в Нём мы можем 
начать ценить Божий образ мышления и, следовательно, то, на что Он 
похож. Только через Христа мы можем приблизиться к закону и позволить 
ему выполнять ту работу, для которой он был предназначен. 

Давайте посмотрим в оба зеркала по очереди. Мы посмотрим 
непосредственно на закон без Христа, а затем посмотрим на Христа и Его 
выражение Отца. 

Наши природные черты Слава Господня 

И сказал Господь: истреблю с 
лица земли человеков, которых 
Я сотворил, от человека до 
скотов, и гадов и птиц небесных 
истреблю, ибо Я раскаялся, что 
создал их. Бытие 6:7 

И вот, Я наведу на землю потоп 
водный, чтоб истребить всякую 
плоть, в которой есть дух жизни, 
под небесами; всё, что есть на 
земле, лишится жизни. Бытие 
6:17 

А Я говорю вам: любите врагов 
ваших, благословляйте 
проклинающих вас, благотворите 
ненавидящим вас и молитесь за 
обижающих вас и гонящих вас, да 
будете сынами Отца вашего 
Небесного, ибо Он повелевает 
солнцу Своему восходить над 
злыми и добрыми и посылает 
дождь на праведных и 
неправедных. Матфея 5:44-45 
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Глядя на прямое выражение закона, мы видим, что Бог уничтожает Своих 
врагов. Во Христе Он благословляет их. В законе без посредника Бог 
защищает добро и жестоко уничтожает зло. Во Христе Бог посылает добро 
как добрым, так и злым.  

Как нам разрешить это очевидное противоречие? Любит ли Бог Своих 
врагов или Он убивает их? Переменчив ли Он и деспотичен, предпочитая 
иногда любить и прощать, а иногда убивать и разрушать? Добр ли Бог на 
какое-то время, а затем решает, что с Него хватит, и уничтожает всех? Или 
Бог подобен Иисусу – всегда? 

Если мы только слушаем Слово Божье, но не повинуемся ему, то, скорее 
всего, остановимся на двух стихах в левой колонке выше и придём к 
выводу, что Бог будет жестоко уничтожать людей, когда Его терпение 
иссякнет. Нет необходимости искать дальше, потому что свет, 
отражающий характер Христа, не является для нас посредником в этой 
истории. Но те, кто верит, что Иисус является полным откровением Отца, 
будут продолжать поиски, чтобы примирить различия в двух 
изображениях. В этом разница между простым слушанием слова и 
повиновением ему. 

Это потребует усилий, на это потребуется время. Только когда вы будете 
искать Отца всем своим сердцем, вы найдете Его. Если, прочитав 
несколько текстов из книги Бытия, вы сделаете вывод, что наш Создатель, 
который называет Себя нашим Отцом и создал человеческую семью по 
образцу Своих отношений любви с творением, уничтожил миллионы 
людей, включая младенцев, то я говорю вам, что вы не ищете всем 
сердцем. Слушаете? Да. Подчиняетесь? - Нет. 

Когда я принял Иисуса как полное откровение Божьего характера, мне 
пришлось смиренно опуститься на колени и спросить Бога, как совместить 
две картины, которые я видел. Я не мог понять, как это возможно. Это 
жизненно важная часть процесса. Если вы слишком самоуверенны в своём 
изучении Библии, значит, Дух Божий вас не контролирует. Когда вы 
подходите к точке, где чувствуете, что зашли в тупик, и не можете 
продолжать, падаете на колени и умоляете: «Отец, пожалуйста, покажи 
мне истину», - тогда вы отдаёте себя в руки Бога, чтобы Он научил вас. 
Это то, что я делал много раз. Я иду к Нему и с верой прошу, чтобы мой 
Отец открыл мне, что Он действительно во всём похож на Иисуса. 
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Мне пришла в голову мысль о том, что земля была проклята, когда Адам 
согрешил (Бытие 3:17-19). У меня возник вопрос: почему земля 
произрастила тернии и волчцы? Был ли это Бог, создавший шипы, или же 
они выросли из-за греха Адама? Этот вопрос стал ключевым в моих 
попытках согласовать историю о потопе с откровением Иисуса об Отце. 
Давайте посмотрим на буквальное прочтение на иврите того, что Бог 
сказал Адаму. 

И человеку Он сказал: «За то, что ты послушался голоса своей 
жены и ешь от дерева, о котором Я заповедал тебе, сказав: «Не 
ешь от него», проклята земля из-за тебя; в печали ты ешь от 
неё все дни твоей жизни.» Бытие 3:17 (YLT – Буквальный 
Перевод Янга) 

Бог сказал Адаму, что земля проклята из-за его греха. Именно грех, а не 
Бог, принёс тернии и волчцы. Этот путь был продолжен после убийства 
Авеля Каином. 

и ныне проклят ты от земли, которая отверзла уста свои 
принять кровь брата твоего от руки твоей; когда ты будешь 
возделывать землю, она не станет более давать силы своей для 
тебя; ты будешь изгнанником и скитальцем на земле. Бытие 
4:11-12 

Обратите особое внимание на то, как Каин понимает слова Бога. 

И сказал Каин Господу: наказание моё больше, нежели снести 
можно; вот, Ты теперь сгоняешь меня с лица земли, и от лица 
Твоего я скроюсь, и буду изгнанником и скитальцем на земле; и 
всякий, кто встретится со мною, убьёт меня. Бытие 4:13-14 

Каин выражает мысль о том, что Бог произвольно наказал его, изгнав с 
земли. Это то, что сказал Бог? Когда мы читаем Бытие 4:11, видим ли мы, 
что Бог говорит Каину, что его действия повредили почву? Кровь Авеля, 
стекающая на землю, – вот, что на самом деле разрушает плодородие 
почвы. Земля «отверзает уста», чтобы принять кровь Авеля, и это действие 
убийства переносится на саму землю. 

Должны ли мы интерпретировать слова Бога через призму Каина или 
через призму Христа? Говорил ли Бог Каину о Своих произвольных 
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действиях против него или Он просто объяснял ему естественные 
последствия того, что сделал Каин? 

Предлагает ли Библия нам дополнительные доказательства греховности 
людей, нарушающих равновесие в природе и приносящих бедствия? 
Размышляя таким образом, мы начнём замечать различия в том, как 
переводчики Библии понимают тексты Священного Писания. Видите ли 
вы разницу в следующих двух переводах? 

«Не оскверняйте себя ни одним из этих способов, ибо люди, 
которых Я изгоняю перед вами, осквернили себя всеми этими 
способами. Поскольку вся земля стала осквернённой, Я 
наказываю людей, которые там живут. Я сделаю так, что 
земля извергнет их». Левит 18:24-25 (Новый Буквальный 
Перевод). 

Не оскверняйте себя ничем этим, ибо всем этим осквернили 
себя народы, которых Я прогоняю от вас: и осквернилась земля, 
и Я воззрел на беззаконие её, и свергнула с себя земля 
живущих на ней. Левит 18:24-25 

Наказывает ли Бог людей, заставляя землю свергать их из себя? Или же 
Бог допускает, чтобы они постоянно наносили ущерб земле, в результате 
чего на земле происходят стихийные бедствия? Я бы предположил, что 
первое понимание заключается в том, чтобы читать текст вне характера 
Христа. Это отражает то, что мы, естественно, думаем о Боге, но версия 
Короля Иакова (а также Синодальный перевод – добавлено переводчиком) 
предлагает иную точку зрения, которая позволяет нам увидеть, что Бог 
просто позволяет грехам людей, наносящим ущерб земле, ответить этим 
людям разрушением. Он больше не сдерживает последствий их действий. 

Давайте рассмотрим ещё один отрывок из Библии, в котором говорится о 
взаимосвязи между грехами людей и их влиянием на землю. И снова 
давайте сравним два перевода и посмотрим, в чём заключаются различия. 

Земля страдает за грехи своего народа, ибо они извратили 
Божьи наставления, нарушили Его законы и Его вечный завет. 
Поэтому землю постигло проклятие. Её народ должен 
заплатить цену за свой грех. Они были уничтожены огнём, 
и лишь немногие остались в живых. Исаия 24:5-6 (Новый 
Буквальный Перевод) 
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Земля также осквернена её обитателями, потому что они 
преступили законы, изменили постановления, нарушили 
вечный завет. Поэтому проклятие поглотило землю, и те, кто 
живёт на ней, опустошены. Поэтому жители земли будут 
сожжены, и останется мало людей. Исаия 24:5-6 (Новая 
Версия Библии Короля Иакова) 

Заставляет ли Бог людей платить за свои грехи, уничтожая их огнём? Или 
земля, проклятая грехом людей, в конце концов не выдерживает и рушится 
под тяжестью человечества? Люди прокляты землёй или они прокляты 
Богом, использующим землю? Глядя в лицо Иисуса, ответ прост: как Бог 
и сказал Каину, проклятие исходит от земли из-за его действий. Его 
собственные действия прокляли его. 

Рассмотрите следующие тексты, чтобы ещё больше укрепить идею о том, 
что это естественные последствия, которые обрушиваются на людей из-за 
их греховности. 

Познан был Господь по суду, который Он совершил; нечестивый 
уловлен делами рук своих. Псалом 9:17 
Не обманывайтесь: Бог поругаем не бывает. Что посеет человек, 
то и пожнёт... Галатам 6:7 

В чём заключается Божий суд? Он всегда позволяет нам пожинать плоды 
того, что мы посеяли. Если мы позволим истине этой мысли войти в наши 
сердца, многие библейские истории изменятся для нас. Перед нами 
откроется новая картина. 

Теперь вернёмся к истории о потопе. И снова рассмотрим два перевода, 
которые представляют нам две разные картины. 

И увидел Бог, что земля развратилась и наполнилась насилием. 
Бог наблюдал за всем этим развратом в мире, ибо все на земле 
были развращены. И сказал Бог Ною: «Я решил уничтожить 
всех живых существ, ибо они наполнили землю насилием. Да, Я 
сотру их всех вместе с землёй!» Бытие 6:11-13 (Новый 
Дословный Перевод) 

Земля также была растлена пред Богом, и земля была 
наполнена насилием. И взглянул Бог на землю, и 
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действительно, она была растлена, ибо всякая плоть извратила 
свой путь на земле. И сказал Бог Ною: «Пред лице Мое пришёл 
конец всякой плоти, ибо земля наполнилась от них 
злодеяниями; и вот, Я истреблю их с землёй». Бытие 6:11-13 
(Новая Версия Библии Короля Иакова) 

Первая версия создаёт впечатление, что из-за того, что люди на земле 
извратились, Он решил стереть их вместе с землёй. 

Вторая версия указывает на то, что сама земля была наполнена насилием, 
потому что люди применяли насилие по отношению к земле. Земля 
подобна аккумулятору, поглощающему энергию человеческих поступков. 
Поскольку люди наполняют землю негативной энергией, в конечном 
итоге аккумулятор взрывается, потому что его емкость превышена. Бог 
говорит, что Он уничтожит людей вместе с землёй; или, другими словами, 
Он позволит земле уничтожить их. Он не уничтожает их вместе с землей, 
а скорее позволяет плодам действий людей на земле уничтожить их. 

Вторая версия соответствует характеру Иисуса. В этом контексте 
следующие стихи дополняют историю более важными деталями. 

Будете ли вы придерживаться старого пути, по которому шли 
нечестивые люди, которые были уничтожены раньше времени, 
чьи основания были сметены потопом? Они сказали Богу: 
«Отойди от нас! Что может Всемогущий сделать с ними?» И 
всё же Он наполнил их дома добром; но совет нечестивых далёк 
от меня. Иов 22:15-18 (Новая Версия Библии Короля Иакова) 

Здесь мы видим, что люди древнего мира велели Богу удалиться от них. 
Они не хотели Его, даже несмотря на то, что Он обеспечивал их дома всем 
необходимым. 

Если сложить всё воедино, становится ясно, что детоубийство во время 
потопа было вызвано грехами людей, которые нанесли ущерб земле, и эти 
же люди изгнали Бога из своей жизни, оставив своих детей беззащитными. 
Единственным человеком, который прислушался к Богу, был Ной. Ной 
«обрёл благодать в глазах Господа», что означает, что Он поверил Богу и 
что Бог пытался спасти человечество. 

Через Ноя Бог пытался предупредить людей о надвигающейся катастрофе. 
Бог не был виновником этой катастрофы, но Он знал, с каким количеством 
зла может справиться Его система, прежде чем её вырвет: 120 лет. Бог не 
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уничтожал этих невинных детей, но мятежное семя людей, посеянное на 
земле, принесло предсказуемо горький урожай. 

Такой взгляд на потоп снимает с Бога обвинение в убийстве невинных 
младенцев. Это также освобождает Его от обвинения в убийстве всех 
животных, которые были захвачены потопом. Но вот реакция: «Вы просто 
хотите, чтобы Бог выглядел слабым в отношении греха, и поэтому 
выдумываете все эти идеи, чтобы Бог не обрушился на вас». Мой ответ на 
это таков: «На самом деле, я пытаюсь привести в соответствие слова и 
жизнь Иисуса, чтобы, как сказано, кто видел Его, тот видел Отца». Если 
Бог потопил младенцев, то Иисус - лжец и явно не является откровением 
Божьего характера. Если мы серьёзно отнесёмся к словам Иисуса, нам 
придётся поразмыслить над этими ветхозаветными историями, чтобы 
прийти к согласию во всём Писании в вопросе о характере Бога. 

Более того, мы видим, что Бог не слаб в отношении греха, напротив, мы 
видим разрушительную силу греха и последствия вытеснения Бога и Его 
путей из нашей жизни. Результаты этого пугают. Могли ли грехи людей 
оказать такое сильное воздействие на землю, что вызвали всемирный 
потоп? Дал ли Бог человеку такую огромную власть над землёй? Может 
ли земля проявлять духовные семена, которые сеют люди, так же сильно, 
как и физические, которые они сажают? 

Один вопрос, на который мне всё ещё нужно было ответить для себя, это 
- «почему наводнение»? Почему не многочисленные бедствия, такие как 
землетрясения, ураганы, пожары наряду с наводнением? Чтобы ответить 
на этот вопрос, я обратился к этому стиху: 

Не судите, да не судимы будете, ибо каким судом 
судите, таким будете судимы; и какою мерою мерите, такою и 
вам будут мерить. Матфея 7:1-2 

Стандарт, который мы все используем для суда, - это стандарт Бога, 
которому мы служим. Мы судим других так, как, по нашему мнению, 
судит их Бог, или, по крайней мере, стараемся следовать тому, что, как мы 
понимаем, делает Бог. Наши зеркальные нейроны заставляют нас 
подражать Богу, в которого мы верим. Даже если мы на самом деле не 
верим в существование Бога, мы всё равно судим в соответствии с тем, 
как, по нашему мнению, судила бы высшая сила, существует она или нет 
(Бог представляет наш высший идеал того, как должна осуществляться 
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власть). В свете этого, как люди во времена Ноя воспринимали своих 
богов? 

Шумеры верили, что Вселенная возникла в результате череды 
космических рождений. Сначала Намму, первозданные воды, 
породили Ки (землю) и Ан (небо), которые соединились и 
произвели на свет сына по имени Энлиль. Энлиль отделил 
небеса от земли и объявил землю своим владением. Считалось, 
что люди были созданы Энки, сыном Намму и Ан.7 

Древняя религия тех, кто жил до потопа, верила, что первой богиней была 
Намму, первозданные воды. Считалось, что люди произошли от неё и Ан 
– неба. Если богиня воды была первым богом, то из этого следует, что вода 
представляла собой высшую форму бедствия, неудовольствия и суда для 
людей. Люди знали, что их дела были злыми. Как утверждает апостол 
Павел: 

И как они не заботились иметь Бога в разуме, то предал их Бог 
превратному уму — делать непотребства, так что они 
исполнены всякой неправды, блуда, лукавства, корыстолюбия, 
злобы, исполнены зависти, убийства, распрей, обмана, 
злонравия, злоречивы, клеветники, богоненавистники, 
обидчики, самохвалы, горды, изобретательны на зло, 
непослушны родителям, безрассудны, вероломны, нелюбовны, 
непримиримы, немилостивы. Они знают 
праведный суд Божий, что делающие такие дела достойны 
смерти; однако не только их делают, но и делающих одобряют. 
Римлянам 1:28-32 

Причина, по которой земля была разрушена водой, заключается в том, что 
большинство древних людей поклонялись богине воды. Возможно ли, что 
коллективные мысли людей повлияли на окружающий мир до такой 
степени, что разрушение, казалось, исходило от той, кому они сами 
поклонялись? 

В заключение я изложил вам альтернативный взгляд на то, как следует 
понимать историю о потопе. Мотивация для этого исходит из того, чтобы 

 
7 https://en.wikipedia.org/wiki/Sumerian_religion (Шумерская религия) 
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взглянуть на эту историю через призму характера Иисуса, который любил 
Своих врагов и всегда делал им добро. 

Без характера Иисуса мы слышим Слово Божье в истории о потопе только 
как свои мысли, а не как мысли Бога; всё, что мы можем сделать, - это 
показать, что мы думаем о Боге и, следовательно, кто мы такие. Но когда 
мы смотрим в лицо Иисусу, Слово Божье начинает изменять нас, 
приносить жизнь и выполнять то, что Бог предназначил для нас. 

Мои мысли — не ваши мысли, ни ваши пути — пути Мои, 
говорит Господь. Но как небо выше земли, так пути Мои выше 
путей ваших, и мысли Мои выше мыслей ваших. Как дождь и 
снег нисходит с неба и туда не возвращается, но напояет 
землю и делает её способною рождать и произращать, 
чтобы она давала семя тому, кто сеет, и хлеб тому, кто ест, 
— так и слово Моё, которое исходит из уст Моих, — оно не 
возвращается ко Мне тщетным, но исполняет то, что Мне 
угодно, и совершает то, для чего Я послал его. Исаия 55:8-11 

Когда мы принимаем жизнь Иисуса как характер Божий, мы начинаем 
переходить от простого слушания Слова к послушанию ему. Библия 
становится новой книгой, мы начинаем искать Бога всем своим сердцем, 
и семя Слова прорастает в нас и исполняет то, что задумал Бог. 

Однако остается открытым вопрос: почему в шестой главе Книги Бытие в 
Библии говорится, что Бог разрушит мир и сотрёт его с лица земли? 
Почему там не говорится, что мир уничтожит сам себя? 

Если мы немного углубимся в древнееврейский язык, то обнаружим нечто 

удивительное в использовании еврейской формы Hiph’il (Хифиль) в 
Книге Бытие 6:13 и 6:17. 

И сказал Бог Ною: «Пред лице Моё пришёл конец всякой плоти, 
ибо земля наполнилась от них злодеяниями; и вот, Я истреблю 
[Hiph’il] их с лица земли. Бытие 6:13 (Новая версия Библии 
Короля Иакова) 

И вот, Я Сам низвергаю [Hiph’il] воды потопа на землю, чтобы 
истребить под небесами всякую плоть, в которой есть дыхание 
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жизни; всё, что есть на земле, умрёт. Бытие 6:17 (Новая версия 
Библии Короля Иакова) 

Форма Hiph'il допускает как активное, так и разрешительное 
использование. 

Каузативный (причинный) оттенок hiph'il и его арамейских и 
аккадских аналогов haph'el / ’aph'el и šuprus, соответственно, 
включает в себя не только действия, при которых субъект 
побуждает объект (другого человека или вещь) что-то сделать, 
но и ряд других способов, когда субъект несёт ответственность за 
действия объекта, такой как разрешение на это, позволение этого, 
признание этого или предоставление разрешения на это.8 
Когда речь заходит о Боге, фраза «Я истреблю» используется как 
еврейская идиома. Существует два типа идиом, которые можно 
использовать. 1. Причинные. 2. Разрешающие. Автор (а не 
переводчик) чаще всего использует эту фразу в разрешительной 
форме, когда речь заходит о цитировании Бога, особенно когда 
глагол имеет отрицательную форму, например, для 
обозначения разрушения и болезни. Эта разрешительная 
форма глагола на иврите называется Hiph'il, на что Уильям Лоут 
даёт объяснение: 

«...форма, называемая на иврите Хифиль, часто означает только 
разрешение, и в других местах наши переводчики переводят её 
именно в этом смысле». (Комментарий к книге пророка Исаии, 
стр. 501)9 

Но, похоже, только контекст будет определять, является ли он активным 
или разрешающим. 

Единственным способом провести различие между ними 
является контекст, но определение того, чего требует контекст, 

 
8 «On the Tolerative/Permissive Hiph’il,» in Le-Ma‘an Ziony: Studies in Honor of Ziony Zevit, 
ed. Frederick E. Greenspahn and Gary A. Rendsburg. Eugene, Oregon: Cascade Books, 2017. p. 
397 
9 Кевин Дж. Маллинс, «Иисус Христос и Его распятие», стр. 44. Доступно для 
скачивания с сайта fatheroflove.info 
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или, по крайней мере, того, что согласуется с контекстом, может 
быть очень субъективной задачей.10 

Это означает, что можно перевести Бытие 6:13 и 6:17 таким образом: 

И сказал Бог Ною: «Пред лице Моё пришёл конец всякой плоти, 
ибо земля наполнилась от них злодеяниями; и вот, Я попущу, 
чтобы они были истреблены вместе с землёй. Бытие 6:13 

И вот, Я Сам позволяю водам потопа низвергнуться на 
землю, чтобы истребить под небесами всякую плоть, в которой 
есть дыхание жизни; всё, что есть на земле, умрёт. Бытие 6:17 

Такое прочтение текста вносит гармонию в текст книги Пророка Исаии, в 
котором также говорится о потопе. 

Точно так же, как во времена Ноя Я поклялся, что никогда 
больше не позволю потопу покрыть землю, так и сейчас я 
клянусь, что никогда больше не буду сердиться и наказывать вас. 
Исаия 54:9 

Еврейская форма в этом стихе - «Нифаль», которая всегда является 
пассивной или разрешительной. Если бы в Бытие 6:13 и 6:17 был активный 
залог, это противоречило бы разрешительному переводу Исаии 54:9. 
Когда мы позволяем форме Hiph'il (Хифиль) принять разрешающий тон, 
текст становится разрешимым. 

Поскольку именно контекст определяет, как мы читаем форму Хифиль на 
иврите, как мы должны определять контекст? Иисус Христос, явленный 
нам на земле, всегда должен определять контекст. Но почему 
переводчики, говоря о разрушении, сначала не использовали 
разрешительный контекст в данном случае, а не активный? Во-первых, 
похоже, что грамматисты средневековья не знали об этом разрешительном 
варианте формы Хифиль. 

В грамматиках библейского иврита толерантный оттенок 
хифиля признаётся не всегда. Я не нашёл упоминаний о нём у 
средневековых древнееврейских грамматистов…11 

 
10 Там же, Гринспен и Ренсбург, стр. 399. 
11 Там же, Гринспен и Ренсбург, стр. 398. 
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Другая, и более важная причина заключается в том, что характер Бога не 
был ещё раскрыт на примере жизни Христа на земле. 

Грамматика разрешающего Хифиля не только помогает нам объяснить 
историю потопа, но и, как мы увидим, повлияет на другие истории. Тем не 
менее, это не объясняет все ситуации в Ветхом Завете. Когда мы читаем 
Бытие 6:7, в нём говорится в активном залоге. 

Итак, Господь сказал: «Я истреблю человека [Qal 
несовершенного вида], которого Я сотворил, с лица земли, как 
человека, так и зверя, пресмыкающихся и птиц небесных, ибо Я 
сожалею, что создал их». Бытие 6:7 (Новая Версия Библии 
Короля Иакова) 

Еврейская форма здесь – имперфект (несовершенный вид), что означает, 
что её можно перевести как «Я буду начинать процесс уничтожения 
человека». Если мы сопоставим это с текстами Бытие 6:13,17 и Исаии 54:9, 
то увидим, что процесс, начатый Богом, состоял в том, чтобы позволить 
потопу уничтожить землю. Конечно, можно прочитать всё это, используя 
активный залог, представив Бога активно уничтожающим людей во время 
потопа, в зависимости от контекста, который задаёт читатель. 

Но даже если мы просто примем Бытие 6:7 как заявление Бога о том, что 
Он уничтожит мир, принцип Зеркала всё равно учитывает это. Закон 
выражает для нас наши собственные мысли, когда мы читаем его 
напрямую, без посредничества жизни Иисуса. Подобно Каину, мы 
забываем, что Бог сказал нам, что проклятие будет исходить от земли. 
Истинное раскрытие характера Бога в этой истории требует более 
глубокого и внимательного изучения, чтобы привести все фрагменты в 
соответствие, и при этом нам открывается более глубокая реальность 
человеческого зла в том, как мы воспринимаем Бога. 

Это показывает, что мы видим в Нём того, кто готов уничтожить всё 
живое, включая невинных детей. Исповедуя эту веру, мы невольно 
скрываем реальность собственной греховности, проецируя её на Бога. 
Низводя Бога до нашего уровня, мы начинаем чувствовать себя лучше. 

Другие хотят прочитать это в Библии, чтобы осудить и проклясть Бога как 
массового убийцу. Им нравится видеть Бога таким, чтобы они могли 
изгнать Его с престола своих сердец. Бог никого не заставляет смотреть на 
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вещи по-своему, но Он открыл нам Своего Сына, чтобы мы могли понять 
смысл Его слов. 

Ещё одна причина, по которой Библия, по-видимому, представляет Бога 
говорящим, что Он всё уничтожит, заключается в том, что природа 
человека автоматически возлагает на Божество ответственность за 
бедствия, которые приходят в нашу жизнь. Когда что-то идёт не так, 
проще спросить, почему Бог наказывает меня, чем спросить, что я сделал, 
чтобы навлечь на себя эти последствия. Именно так поступил Каин, когда 
Бог открыл ему естественные последствия его действий. Он переосмыслил 
слово Божье как произвольное наказание от Бога. 

Я верю, что главная причина, по которой Библия представляет Бога как 
«берущего на Себя ответственность» за уничтожение человечества, 
заключается в естественном человеческом механизме самозащиты, 
который перекладывает вину на кого угодно, только не на себя. В мире 
психологии это называется проекцией. Это фундаментальный 
человеческий принцип, который Библия, если она обладает истинной 
диагностической способностью для определения состояния человека, 
должна уметь распознавать. 

Ибо слово Божие живо и действенно и острее всякого меча 
обоюдоострого: оно проникает до разделения души и духа, 
составов и мозгов, и судит помышления и намерения 
сердечные. Евреям 4:12 
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ГЛАВА 10 

ПРИНЯТИЕ	
ОТВЕТСТВЕННОСТИ 

Если вы поищете в Интернете раздел «принятие ответственности за свои 
действия», вам будет представлено множество ссылок на презентации и 
материалы о том, как это сделать. Тот факт, что об этом написано так 
много, показывает, что людям чрезвычайно трудно брать на себя 
ответственность. Почему? 

Это восходит к Едемскому саду, когда Адама спросили, почему он сорвал 
плод с дерева, с которого ему было запрещено есть. 

И сказал Господь Бог: кто сказал тебе, что ты наг? не ел ли ты от 
дерева, с которого Я запретил тебе есть? Адам сказал: жена, 
которую Ты мне дал, она дала мне от дерева, и я ел. Бытие 3:11-12 

Вместо того чтобы признать свою ошибку и попросить прощения, Адам 
перекладывает вину за свой поступок на свою жену, а также на Бога. Это 
напоминает мне историю о молодом человеке, который запустил в другого 
человека снежком во время спортивного матча. Когда его попросили 
рассказать об этом, он сказал: «Если бы не было снега, этого бы никогда 
не случилось!» 
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Для человечества по умолчанию принято перекладывать свою проблему 
на других и возлагать на них ответственность за неё, особенно когда речь 
идёт о страхе. Проекция была определена следующим образом: 

Психологическая проекция - это защитный механизм 
инаковости, касающийся «внутреннего» содержания, которое 
ошибочно принимается за исходящее от «внешнего» - другого - 
человека. Это формирует основу эмпатии путём 
проецирования личного опыта для понимания субъективного 
мира другого человека. В своих злокачественных формах это 
есть защитный механизм, с помощью которого эго защищает 
себя от непризнанных и крайне негативных сторон своего 
«я», отрицая их существование в себе и приписывая их 
другим, порождая непонимание и нанося неисчислимый 
ущерб межличностным отношениям.12 

Мы видим, как этот принцип переходит от Адама к Каину, поскольку, 
когда Каина просят объяснить причину смерти его брата, он сначала 
делает вид, что ничего об этом не знает. Он стремится просто замять 
проблему. 

В предыдущей главе мы рассмотрели, как Каин исказил слова Бога и 
представил всё так, будто Бог был агрессором и карателем. Бог сказал 
Каину, что его действия повлекут за собой последствия и нанесут ущерб 
земле. Каин спроецировал эти последствия на Бога и обвинил Его в 
страданиях, которые он теперь испытывал. Но на этом его игра с 
обвинениями не закончилась. 

... вот, Ты теперь сгоняешь меня с лица земли, и от лица Твоего 
я скроюсь, и буду изгнанником и скитальцем на земле; и 
всякий, кто встретится со мною, убьёт меня. Бытие 4:14 

Почему он выдвигает эту абсурдную идею о том, что любой человек, 
который встретится ему на пути, убьёт его? Каин перенёс убийство своего 
брата на всех остальных и сам стал жертвой того, что совершил. Именно 
Каин - убийца, и, убив, он теперь думает, что все остальные - такие же 
потенциальные убийцы, как и он сам. Он не осознаёт, что в его понимании, 
люди убьют его из-за его собственного мировоззрения, которое 

 
12 https://en.wikipedia.org/wiki/Psychological_projection (Психологическая проекция) 
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рассматривает убийство как решение проблем; вместо этого он обвиняет 
Бога в создании условий, которые могут привести к его смерти. 

Как помочь человеку, который все свои неправильные поступки 
проецирует на кого-то другого и притворяется жертвой? Библия 
раскрывает эту черту человека, представляя Бога совершающим именно 
то, что на самом деле делает человек. 

Мы внимательно подмечаем то, что история Каина стала основой, 
семенем, для событий, разыгравшихся в истории о потопе. 

Каин Потоп 

Каин убивает Авеля. Человечество становится 
жестоким и порочным перед 
Богом. 

Земля повреждена действиями 
Каина. 

Земля растлена действиями 
людей на земле. 

Каин обвиняет Бога в том, что Он 
изгнал его с земли. 

Человечество обвиняет Бога в 
том, что он уничтожил весь мир. 

Каин отказывается брать на себя 
ответственность за смерть Авеля 
и потерю плодородия земли и 
проецирует это бедствие на Бога. 

Человечество отказалось взять на 
себя ответственность за 
разрушение во время потопа, а 
скорее обвиняет в этом Бога и 
проецирует на Него все 
разрушения. 

 
Поскольку Библия распознаёт мысли людей (Евреям 4:12), этот пагубный 
процесс проецирования отражён в Священном Писании. 

И сказал Господь: истреблю с лица земли человеков, 
которых Я сотворил, от человека до скотов, и гадов и птиц 
небесных истреблю, ибо Я раскаялся, что создал их. Бытие 6:7 

Язык, который использует Бог, отражает то, как люди воспринимают 
историю о потопе. Мы предпочитаем верить, что Бог уничтожил землю во 
время потопа, чтобы избежать ответственности за то, что Бог даровал нам 
силу самим уничтожить землю. 
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И рассвирепели язычники; и пришёл гнев Твой и время судить 
мёртвых и дать возмездие рабам Твоим, пророкам и святым и 
боящимся имени Твоего, малым и великим, и погубить 
губивших землю. Откровение 11:18 

Как Бог уничтожает тех, кто разрушает землю? Не препятствуя им в этом 
из-за их восстания против Него. 

Нам нет нужды пересказывать историю человечества и то, как люди 
полностью стёрли другие цивилизации с лица земли. Это то, что живёт в 
сердце человека, и оно будет проявляться каждый раз, когда ему 
представится такая возможность. Эта черта человеческого характера 
описана в Книге Бытие 6:7. Её язык учитывает Принципы Проекции 
человечества. Как только вы поймете это, весь ваш мир изменится, когда 
вы будете читать Библию, и многие очевидные противоречия разрешатся 
сами собой. 

Давайте возьмём очень наглядный пример этого в книге Пророка 
Иезекииля. 

И было ко мне слово Господне: сын человеческий! обрати лицо 
твоё к Иерусалиму и произнеси слово на святилища, и изреки 
пророчество на землю Израилеву, и скажи земле Израилевой: 
так говорит Господь Бог: вот, Я — на тебя, и извлеку меч Мой 
из ножен его и истреблю у тебя праведного и нечестивого. 
Иезекииль 21:1-3 

Действительно ли Бог уничтожает как праведных, так и нечестивых? 
Действительно ли таков Его характер? 

Когда Бог обращается к Израилю, Он говорит им о том, о чём они сами 
думают. Он распознаёт их мысли и сталкивает их с тем, чего они боятся. 
Бог также открывает нам, каковы на самом деле человеческие существа. В 
этом стихе мы видим воплощение желаний человеческого сердца. 
Происходили ли в истории человечества события, когда люди были 
готовы уничтожить праведников вместе с нечестивыми? 

Вот один из примеров. В 1209 году на юге Франции папский легат и 
предводитель альбигойского крестового похода аббат Арно Амальрик 
произнёс следующие слова, когда его армия окружила город, населённый 
как альбигойцами, так и католиками: «Caedite eos. Novit enim Dominus qui 
sunt eius.» – «Убей их. Господь знает тех, кто принадлежит Ему». Арно в 
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письме к папе Римскому в том году писал: «Наши люди не щадили никого, 
независимо от ранга, пола или возраста, и предали мечу почти 20 000 
человек. После этой великой бойни весь город был разграблен и 
сожжён...» 

Итак, слова Иезекииля 21:1-3 раскрывают порочность людей, которая 
проявилась в таких людях, как Арно Амальрик. Но мы ещё раз повторяем, 
что эта человеческая черта присуща человеку и проецируется на Бога, 
чтобы спасти человечество от позора принятия ответственности за 
природу, которая будет творить невыразимые злодеяния. Мы помним, как 
ученики восприняли слова Иисуса и представили их так, будто Он был 
расово нетерпим к хананейской женщине, которая просила Иисуса помочь 
её дочери. 

Многие исследователи Библии пришли к выводу, что некоторые 
выражения в Библии никак не могут соответствовать истинному 
характеру Бога. Вот один из примеров: 

«Когда говорится, что Бог ожесточает сердца людей [Исход 7-8], 
предаёт их развращённому уму [Рим 1:27-29], посылает им 
сильные заблуждения, чтобы они верили, что Бог поступает 
неправедно [2 Фес 2:11] – что означает, что Он действует вопреки 
Своему характеру – это бесконечно далеко от того, что имеется 
в виду действенное побуждение Всемогущего Бога. То, что все 
эти глаголы – ожесточать, ослеплять, предавать, вводить в 
заблуждение, обманывать и тому подобное - в обычном 
еврейском языке являются лишь разрешительными по 
значению, хотя и активными по звучанию, не вызывает 
никаких споров.» (Томас Пирс, I, стр. 23-24, издание 1658 года, 
цитируется в книге Джексона Провидение Божье, стр. 401) 

Он говорит о том, что это лингвистический факт, что в древнееврейском 
языке Бога можно описать как активно делающего что-то, когда Он просто 
позволяет это. Когда в Библии говорится, что Бог обманул, это означает, 
что Он позволил человеку быть обманутым из-за его собственных 
действий. 

Отчасти это объясняется тем, что мы выяснили ранее относительно формы 
Hiph'il. Контекст определяет, является ли она активной или пассивной. 
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Таким образом, в некоторых случаях дело не в иврите, а скорее в 
непонимании переводчиками иврита. 

Это возвращает нас к тому, что Бог сказал Каину. 

... и ныне проклят ты от земли, которая отверзла уста свои 
принять кровь брата твоего от руки твоей; когда ты будешь 
возделывать землю, она не станет более давать силы своей для 
тебя; ты будешь изгнанником и скитальцем на земле. Бытие 
4:11-12 

Бог не делал так, чтобы земля теряла своё плодородие, но Он допустил, 
чтобы последствия действий Каина повлияли на землю, в результате чего 
плодородие было утрачено. Бог мог бы предотвратить эти последствия, но 
Он допустил их в соответствии с законами природы, которые Он 
установил. Апокрифическая книга Мудрости подтверждает эту причинно-
следственную связь между Каином и потопом следующим образом: 

Она сохраняла первозданного отца мира, который сотворён был 
один, и спасала его от собственного его падения: она дала ему 
силу владычествовать над всем. А отступивший от неё 
неправедный во гневе своём погиб от братоубийственной 
ярости. Ради него потопляемую землю опять премудрость 
спасла, сохранив праведника посредством малого дерева. Книга 
Премудрости Соломона 10:1-4 

Два главных камня преткновения, с которыми сталкиваются люди при 
чтении Ветхого Завета, - это: 1) отказ или непонимание того, как 
воспринимать его через призму характера Христа, и 2) механизм 
самозащиты, проецирующий нашу злую натуру на Бога. Теперь наш Отец 
призывает нас взять на себя ответственность за свой характер. Он не 
осуждает нас, чтобы мы могли перестать пытаться проецировать своё зло 
на Бога и других людей. 
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ГЛАВА 11 

АДАМ	СТАЛ	КАК		
ОДИН	ИЗ	НАС	

История Каина дала нам важную картину того, как Бог взаимодействует с 
грешными людьми, и показала, как люди проецируют на Него свои грехи. 
Теперь мы хотим вернуться на несколько шагов назад в истории книги 
Бытие и посмотреть, как Бог поступил с Адамом, изгнав его из Рая. В ней 
содержится важная информация о том, как работает зеркало. 

Адам вкусил запретный плод, и теперь Бог решает, что с ним делать: 

И сказал Господь Бог: вот, Адам стал как один из Нас, зная 
добро и зло; и теперь как бы не простёр он руки своей, и не взял 
также от дерева жизни, и не вкусил, и не стал жить вечно. И 
выслал его Господь Бог из сада Едемского, чтобы возделывать 
землю, из которой он взят. И изгнал Адама, и поставил на 
востоке у сада Едемского херувима и пламенный меч 
обращающийся, чтобы охранять путь к дереву жизни. Бытие 
3:22-24 

Как Адам мог стать подобным Богу, вкусив плод с дерева познания добра 
и зла? Как Адам мог стать подобным Богу, проявив непослушание Ему? 
Познание Адамом зла было эмпирическим, как это сделало его подобным 
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Богу? Хуже всего то, что действия Бога, по-видимому, в точности 
подтверждают то, что сатана сказал Еве: 

И сказал змей жене: нет, не умрёте, но знает Бог, что 
в день, в который вы вкусите их, откроются глаза 
ваши, и вы будете, как боги, знающие добро и зло. 
Бытие 3:4-5 

Сатана сказал Еве, что Бог пытается помешать им обрести то, что помогло 
бы им стать похожими на Него. Позже Бог заявляет, что этот человек стал 
таким, как «Мы», то есть как Бог, и затем велит им покинуть сад. Это 
можно рассматривать как подтверждение предположения сатаны о том, 
что они станут подобны Богу и что Бог не сможет с этим справиться. 

Итак, что же здесь происходит? 

В главе 3 Книги Бытие нет ничего, что указывало бы на то, что Адам 
раскаялся в своём грехе. Мы читали, что Адам обвинял Бога и свою жену 
в своих действиях. В этот момент Адам находится вне Христа, то есть в 
Нём нет Духа Христова. Принцип зеркала учит нас, что когда мы 
находимся вне Христа, слова, которые произносит Бог, могут отражать 
только то, что мы думаем. Это происходит потому, что наши мысли не 
являются мыслями Бога, и, как мы выяснили ранее, «душевный человек не 
принимает того, что от Духа Божия, потому что он почитает это 
безумием» (1 Коринфянам 2:14). 

Иисус объясняет: 

... ибо каким судом судите, таким будете судимы; и какою 
мерою мерите, такою и вам будут мерить. Матфея 7:2 

Когда Адам съел плод, он позволил сатане влиять на него гораздо сильнее. 
Слова сатаны обрели для него абсолютный смысл. Так и должно быть, 
потому что либо Адам раскаивается, либо его единственный способ 
спастись - поверить словам, которые сатана произнёс через змея. 

Поверив словам змея, Адам поверил, что стал подобен Богу, и он также 
поверил, что Бог хотел скрыть это от него, что привело его к выводу, что 
Бог попытается помешать Адаму остаться в саду, либо убив его, либо 
изгнав вон. 
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Слова Бога, обращённые к Адаму, на самом деле являются раскрытыми 
мыслями Адама, поскольку в главе 8 мы выяснили, что когда закон Божий 
приходит к человеку, он сначала приводит к умножению грехов людей – 
так чтобы люди смогли осознать свой грех – и тогда может быть 
применена благодать (Римлянам 5:20). 

Произнося слова «Адам стал как один из нас», Бог выражает мысли Адама, 
которым сатана научил его. Говоря Адаму, что он должен быть изгнан из 
рая, Бог всего лишь выносит тот приговор, который, по мнению Адама, и 
вынесет Бог. Бог судит Адама точно так, как Адам рассудил, что Бог 
поступит. 

Мы видим этот принцип в истории о талантах: 

... ибо я боялся тебя, потому что ты человек жестокий: берёшь, 
чего не клал, и жнёшь, чего не сеял». Господин сказал ему: 
«твоими устами буду судить тебя, лукавый раб! ты знал, что я 
человек жестокий, беру, чего не клал, и жну, чего не сеял... 
Евангелие от Луки 19:21-22 

Человек, обладающий одним талантом, решил поверить, что учитель 
суров и поступает несправедливо. Учитель судит о человеке по его 
собственным мыслям и словам. С этим человеком произошло то же, что и 
с Адамом в саду. Когда Адам совершил грехопадение, он поверил, что Бог 
был строг, не подпуская его к дереву познания. Поэтому он был осуждён 
в соответствии со своими собственными мыслями, изгнан из сада и силой 
лишён возможности приблизиться к дереву жизни. 

Означает ли это, что если бы Адам раскаялся, он смог бы остаться в саду? 
Да, это так, но Бог знал, что как только Адам съест плод, сатана повлияет 
на его мысли до такой степени, что Адам не сможет раскаяться. Адам не 
знал об истинной греховности своего сердца. Богу потребуется время, 
чтобы помочь ему увидеть, как низко он пал. 

Лукаво сердце человеческое более всего и крайне испорчено; кто 
узнает его? Иеремия 17:9 

Способ, которым Бог помогает нам увидеть самих себя, - это позволить 
проявиться нашим мыслям, а затем направить нас на сравнение их с 
характером Христа, чтобы мы начали видеть нашу истинную проблему. 
Бог должен был вынести Адаму тот приговор, который, по мнению Адама, 
должен был вынести ему Бог. 
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Читатель может подумать, что у Бога наверняка был другой способ 
справиться с этой ситуацией. Но такое мнение преуменьшает 
враждебность, которую Адам испытывал к Богу в тот момент; Адам, 
должно быть, чувствовал себя как загнанное в угол животное, которому 
угрожают. Бог не мог дать ничего другого, кроме того, что ожидал Адам, 
потому что душевный человек не принимает того, что исходит от Духа 
Божьего (1 Коринфянам 2:14). Пытаться объяснять дальше в тот момент 
означало бы только ожесточить сердце Адама. 

Мирись с соперником твоим скорее, пока ты ещё на 
пути с ним, чтобы соперник не отдал тебя судье, а 
судья не отдал бы тебя слуге, и не ввергли бы тебя в 
темницу... Матфея 5:25 

В тот момент Бог мог только быстро договориться со своим противником, 
пока Он был с Адамом на пути. Адам вынес своё суждение о характере 
Бога, и, таким образом, Богу ничего не оставалось, как передать его слуге, 
который изгонит его из рая. (Матфея 5:25). 

Хотя Бог обратился к мыслям Адама в словах: «Адам стал как один из Нас, 
зная добро и зло», в этих словах у Бога была весть для Адама, которая на 
самом деле подтвердится совсем не так, как Адам понял, когда услышал 
это. Бог имел дело с сатаной ещё до сотворения человека, используя 
истину и долготерпение, чтобы ответить ангелам на искажённые 
представления сатаны о Боге. Согрешив, Адам теперь должен будет 
бороться с сатаной с помощью Христа гораздо более глубоким и сложным 
образом, гораздо более похожим на общение Бога с сатаной, чем 
первоначальное испытание на послушание. Адаму придётся 
проповедовать Евангелие тысячу лет и постоянно подвергаться 
отвержению, насмешкам и нападкам. Это единственный путь для Адама 
стать похожим на «Нас» – Бога и Его Сына, – которых постоянно 
отвергали, высмеивали и подвергали нападкам в течение шести тысяч лет. 
Но когда Адам услышал эти слова и покинул сад, он не знал, что такова 
будет его судьба. 

Использование принципа зеркала для объяснения этого отрывка поначалу 
кажется очень дестабилизирующим, поскольку раскрывает нашу 
естественную человеческую склонность перекладывать на Бога 
ответственность за собственные мысли и поступки. Также трудно 
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смириться с тем, что наши сердца настолько упорны в грехе, что Богу 
приходится прибегать к этому методу. Это подталкивает нас к пересмотру 
наших представлений о Боге во время болезненного самокопания и 
самоанализа души. 

Естественно, нам приятнее видеть, как Бог выгоняет Адама из сада и 
расставляет охрану, чтобы помешать ему получить доступ к дереву жизни. 
Это из-за того, как мы мыслим. Но мысли Бога - это не наши мысли. Как 
только вы согласитесь с тем, что Адам не мог уподобиться Богу из-за 
непослушания, вы будете готовы рассмотреть другой подход. 

Если Бог наказал Адама, изгнав его из рая, то очевидно, что Бог Сам 
наложил на него это наказание. Но Библия утверждает, что: 

В любви нет страха, но совершенная любовь изгоняет страх, 
потому что в страхе есть мучение. Боящийся несовершен в 
любви. 1 Иоанна 4:18 

В такой любви нет страха, потому что совершенная любовь 
изгоняет всякий страх. Если мы и боимся, то только из-за страха 
наказания, и это показывает, что мы не испытали в полной мере 
Его совершенную любовь. Иоанна 4:18 (Дословный перевод из 
Библии Короля Иакова – добавлено переводчиком) 

Наказание Адама подобным образом просто вызывает страх перед 
дальнейшим наказанием в будущем, что гасит любовь в душе. Наказание 
порождает страх, а не любовь. Любовь позволяет нам принять наказание, 
которого, по нашему мнению, мы заслуживаем, в надежде, что тогда мы 
сможем обратиться ко Христу и жить. Любовь позволяет нам увидеть 
правду о себе, своих поступках и их последствиях. 

Следует ожидать, что многие читатели просто не согласятся с этим и будут 
цепляться за ложь о том, что Бог изгнал Адама из сада в качестве 
наказания и поступил, как человек, выставив охрану, чтобы не впускать 
Адама. Не пора ли понять, что Бог просто вынес Адаму тот приговор, 
который, по мнению Адама, должен был вынести Бог? Только это 
удовлетворило бы представление Адама о справедливости и, 
следовательно, послужило бы основанием для его последующего 
раскаяния. 
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ГЛАВА 12 

СЛУЖЕНИЕ	СМЕРТИ	

Можете ли вы представить себе печальное лицо Адама, обнимающего 
свою дорогую жену, прижимающегося к ней в поисках утешения, когда он 
покидает свой любимый сад? Как позже будет показано на примере его 
сына Каина, Адам отчасти испытывал искушение почувствовать, что 
наказание было больше, чем он мог вынести, а отчасти - что его беззаконие 
было больше, чем можно было простить. Эти два восприятия 
раскрываются в двух возможных значениях Книги Бытие 4:13. 

Каин ответил Господу: «Моё наказание слишком велико, чтобы 
я мог его вынести!» Бытие 4:13 (Новый Буквальный Перевод) 

«Беззаконие моё больше, чем может быть прощено». Бытие 4:13 
(Библия Короля Иакова, Чтение с пометками на полях) 

Чувства Каина - это проявление тех семян, которые были заложены в его 
необращённом отце до того, как он полностью раскаялся. 

Когда мы находимся вне Христа, мы, подобно детям Израиля, не можем 
смотреть в лицо Моисею из-за его славы. Мы не можем видеть характер 
Бога. С этим покрывалом на глазах мы должны пройти через служение 
смерти. 

Если же служение смертоносным буквам, начертанное на 
камнях, было так славно, что сыны Израилевы не могли 
смотреть на лицо Моисеево по причине славы лица его 
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преходящей, — то не гораздо ли более должно быть славно 
служение духа? 2 Коринфянам 3:7-8 

Служение смерти (смертоносным буквам – добавлено переводчиком) 
раскрывает плотский разум в человеке. В этом состоянии истинный 
характер Бога скрыт за завесой нашей греховной природы. Во 2 
Коринфянам 3:7 мы видим, что служение смерти действует, когда мы не 
можем спокойно созерцать славу Божьего характера. Слава на лице 
Моисея была отражением характера Божьего. Служение Духа действует, 
когда снимается завеса, скрывающая истинную славу Божью. 

Но умы их ослеплены: ибо то же самое покрывало доныне 
остаётся неснятым при чтении Ветхого Завета, потому что оно 
снимается Христом. 2 Коринфянам 3:14 

Служение смерти происходит, когда люди смотрят в лицо Богу без Христа 
и, таким образом, видят в Нём только самих себя, потому что думают, что 
Бог подобен нам. Когда мы верим в имя или характер Иисуса и пристально 
смотрим в Его лицо, тогда служение Духа может начать преображать нас. 

Он дал нам способность быть служителями Нового Завета, не 
буквы, но духа, потому что буква убивает, а дух животворит. 2 
Коринфянам 3:6 

Служение Духа - это Новый Завет. Следовательно, служение смерти - это 
Ветхий Завет. Новый Завет - это истинное откровение Божьего характера, 
которое гораздо более славно, чем Ветхий Завет, раскрывающий характер 
человека. По-настоящему раскрыть нам нашу злую натуру, чтобы мы 
могли покаяться, - это славное дело, но гораздо более славно затем 
увидеть контраст в характере Бога. 

В этих рамках Библия читается совершенно по-другому, когда мы 
находимся в служении Духа, нежели когда мы находимся в служении 
смерти.  

Ибо, кто слушает слово и не исполняет, тот подобен человеку, 
рассматривающему природные черты лица своего в 
зеркале: он посмотрел на себя, отошёл и тотчас забыл, каков он. 
Но кто вникнет в закон совершенный, закон свободы, и пребудет 
в нём, тот, будучи не слушателем забывчивым, но исполнителем 
дела, блажен будет в своём действовании. Иакова 1:23-25 
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Читать Библию под руководством служения смерти - значит просто 
слушать Библию, но не подчиняться ей. Всё, что Библия может сделать 
под руководством служения смерти, - это представить вам Бога как 
тираническую машину для убийств, которая способна проявлять 
милосердие, когда это Ему удобно. Это потому, что все мы такие по своей 
природе. 

... нет разумевающего; никто не ищет Бога; все совратились с 
пути, до одного негодны; нет делающего добро, нет ни одного». 
«Гортань их — открытый гроб; языком своим обманывают; яд 
аспидов на губах их». «Уста их полны злословия и горечи». 
«Ноги их быстры на пролитие крови; разрушение и пагуба 
на путях их... Римлянам 3:11-12 

Как мы уже говорили ранее, наша естественная человеческая природа 
проецирует на Бога нежелательные качества, которые есть в нас самих. 
Когда мы читаем Ветхий Завет без упоминания характера Бога, Библия 
представляет нам Бога таким, какие мы есть на самом деле. Именно по 
этой причине такие люди, как Ричард Докинз и Билл Махер, считают Бога 
безжалостным маньяком, совершающим геноцид. Это является 
убедительным доказательством того, что плотское сердце проецирует 
свою природу на Бога. 

Библия чудесным образом написана для того, чтобы открыть нам, 
находящимся в служении смерти, каковы мы на самом деле. Конечно, если 
мы верим, что Бог судит, порицает и уничтожает людей, то, созерцая этот 
образ, наша естественная природа проявит себя быстрее, и тогда, когда мы 
окажемся в том месте, где наш грех изобилует, наш Небесный Отец 
постарается представить нам кроткого и смиренного Иисуса в качестве 
контраста и умоляет нас задуматься о Его Сыне, о Его характере и 
предлагает нам учиться у Него, чтобы мы могли измениться и стать 
похожими на Него через Его Дух. 

Лучший способ изучить Принцип Зеркала - это применить его к 
нескольким библейским историям. Мы должны взглянуть на них через 
призму служения смерти и увидеть нашу природу, а затем мы должны 
взглянуть на ту же историю через призму служения Духа, что означает 
взглянуть на неё через характер Христа, и увидеть, как эти истории 
разрешают путаницу, в которой Бог предстает суровым и беспощадным. 
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ГЛАВА 13 

ВОПЛЬ	СОДОМА	

Историю о всемирном потопе относительно легко собрать воедино, как 
только мы избавимся от мрачной завесы человеческого непонимания 
характера Бога. Последствия убийства Каином Авеля для земли дают нам 
возможность увидеть, как постоянное зло людей могло вызвать 
всемирный потоп. 

Историю Содома и Гоморры распутать сложнее. Наша уверенность в том, 
что мы стремимся видеть Бога таким же ненасильственным, как и Его 
Сын, может быть легко поколеблена, если мы рассмотрим историю об 
огне с небес, который превратил пять городов на равнине в пепел. 

Мы начинаем эту историю с Авраама, обеспокоенного тем, что Бог может 
уничтожить праведников вместе с нечестивыми. 

И сказал Господь: вопль Содомский и Гоморрский, велик он, и 
грех их, тяжёл он весьма; сойду и посмотрю, точно ли они 
поступают так, каков вопль на них, восходящий ко Мне, или нет; 
узнаю. И обратились мужи оттуда и пошли в Содом; Авраам же 
ещё стоял пред лицом Господа.  

И подошёл Авраам и сказал: неужели Ты погубишь праведного 
с нечестивым? может быть, есть в этом городе пятьдесят 
праведников? Неужели Ты погубишь, и не пощадишь места 
сего ради пятидесяти праведников в нём? не может быть, чтобы 
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Ты поступил так, чтобы Ты погубил праведного с нечестивым, 
чтобы то же было с праведником, что с нечестивым; не может 
быть от Тебя! Судия всей земли поступит ли неправосудно? 
Бытие 18:20-25 

Бог говорит, что Он не разрушит город, если в нём будет пятьдесят 
праведников. Авраам, не желая видеть город разрушенным, пытается 
уменьшить это число. Авраам переживает внутреннюю борьбу между 
своим представлением о справедливости и жизнями праведников в городе. 
Что любопытно в этой истории, так это то, что Авраам перестает умолять 
о помощи праведников на десяти людях. 

Авраам сказал: да не прогневается Владыка, что я скажу ещё 
однажды: может быть, найдётся там десять? Он сказал: не 
истреблю ради десяти. И пошёл Господь, перестав говорить с 
Авраамом; Авраам же возвратился в своё место. Бытие 18:32-33 

Если Авраам верил, что было несправедливо убивать праведников с 
нечестивыми, то почему он сразу не попросил за одного человека? Верил 
ли Авраам, что в Содоме было больше десяти праведников, потому что 
там был Лот со своей семьёй? Возможно, он был уверен, что из семьи Лота 
найдётся десять человек, которые смогут предотвратить катастрофу. 

Но реальность того, что Авраам остановился на десяти людях, 
заключается в том, что он показывает, что был бы готов пожертвовать 
девятью праведниками ради свершения божественного правосудия. Как 
будто он думал, что если праведников меньше 10, то это настолько мало, 
что имеет смысл разрушить город. 

Если мы посмотрим в лицо Иисусу, то увидим нечто иное. 

... кто из вас, имея сто овец и потеряв одну из них, не оставит 
девяноста девяти в пустыне и не пойдёт за пропавшею, пока не 
найдёт её? А найдя, возьмёт её на плечи свои с радостью... Луки 
15:4-5 

А Пётр говорит: 

Не медлит Господь исполнением обетования, как некоторые 
почитают то медлением; но долготерпит нас, не желая, чтобы 
кто погиб, но чтобы все пришли к покаянию. 2 Петра 3:9 
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Не проецирует ли Авраам на Бога человеческую черту характера - 
готовность убивать праведников вместе с нечестивыми, ограничивая 
Божью милость десятью праведниками? 

Это подводит нас к вопросу о том, что происходило в Содоме и других 
городах на равнине. Бог рассказал Аврааму о «вопле» в Содоме. Ещё раз 
обратите внимание на два разных перевода этого слова. 

Итак, ГОСПОДЬ сказал Аврааму: «Я услышал великий вопль из 
Содома и Гоморры, потому что их грех столь вопиющ». Бытие 
18:20 (NLT – Новый Буквальный Перевод ) 

Затем Господь сказал: «Вопль против Содома и Гоморры так 
велик, а их грех так тяжёл”. Бытие 18:20 (NIV – Новая 
Международная Версия) 

Откуда исходил этот вопль? Исходил ли он из Содома или же был обращён 
против Содома? Если этот вопль был обращён против Содома, то он 
исходил от тех, кто находился снаружи, требуя правосудия в отношении 
городов на равнине. Если крик доносится из Содома, то это те, кто 
находится внутри, оплакивают естественные последствия грехов, 
совершённых в городе. 

Одна версия рассматривает текст через призму навязанного правосудия по 
отношению к греху, в то время как другая рассматривает текст через 
призму естественного воздействия греха. Как вы читаете? Если мы 
прочтём его через призму личности Иисуса на земле, изменит ли это что-
то? Будет ли это означать естественные последствия, а не навязанное 
разрушение? 

Интересно отметить, что слово «вопль» на иврите имеет значение 
«пронзительный крик». Хотя вполне возможно, что люди могут кричать, 
требуя наказания для других, более вероятно, что это крики тех, кто 
страдает от преступлений, совершённых в Содоме. Интересно также 
отметить, что, хотя в Библии используется другое древнееврейское слово, 
описывающее звук, с которым кровь Авеля вопияла от земли, оно также 
имеет значение «пронзительный крик» . 

Какие грехи были совершены в Содоме, которые навлекли на него 
разрушение? Пророки говорят следующее: 
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Аврам стал жить на земле Ханаанской; а Лот стал жить в городах 
окрестности и раскинул шатры до Содома. Жители же 
Содомские были злы и весьма грешны пред Господом. Бытие 
13:12-13 

Вот в чём было беззаконие Содомы, сестры твоей, и дочерей её: 
в гордости, пресыщении и праздности, и она руки бедного и 
нищего не поддерживала. Иезекииль 16:49 
Но в пророках Иерусалима вижу ужасное: они 
прелюбодействуют и ходят во лжи, поддерживают руки 
злодеев, чтобы никто не обращался от своего нечестия; все они 
предо Мною — как Содом, и жители его — как Гоморра. 
Иеремия 23:14 

Гордыня, обжорство и лень - верный путь к супружеской измене и 
нечестию. Эти эгоистические грехи ожесточают сердце, в результате чего 
о бедных забывают. Чрезмерное употребление пищи затуманивает разум 
и подготавливает сердце к сексуальным излишествам. Сексуальная 
распущенность в форме прелюбодеяния почти всегда приводит с собой 
свою сестру - ложь, чтобы скрыть свои злодеяния. 

Иисус прослеживает этот путь от еды и питья к сексуальным излишествам 
в рассказах о потопе и Содоме следующим образом: 

... ели, пили, женились, выходили замуж, до того дня, как вошёл 
Ной в ковчег, и пришёл потоп и погубил всех. Так же, как было 
и во дни Лота: ели, пили, покупали, продавали, садили, 
строили; но в день, в который Лот вышел из Содома, пролился 
с неба дождь огненный и серный и истребил всех... Евангелие от 
Луки 17:27-29 

Иисус утверждает, что они женились на жёнах. Что плохого в том, чтобы 
жениться на одной жене? Ничего, если только один мужчина не женится 
на нескольких жёнах, не заводит их всех вместе или не отказывается от 
предыдущих по ходу дела. 

Интересно отметить, что первый мужчина, который, как известно, взял 
двух жён одновременно, был вторым упомянутым в Библии убийцей. 
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И сказал Ламех жёнам своим: Ада и Цилла! послушайте голоса 
моего; жёны Ламеховы! внимайте словам моим: я убил мужа в 
язву мне и отрока в рану мне; если за Каина отмстится всемеро, 
то за Ламеха в семьдесят раз всемеро. Бытие 4:23-24 

Во второй главе я указывал, что близость, которую я обрёл в браке с моей 
женой, была ключевым фактором, побудившим меня разобраться в 
характере моего Отца. Должно быть очевидно, что спокойная интимность 
невозможна там, где одна женщина борется с другой женщиной за 
расположение своего мужа. Мы видим, как ревновали жены Иакова и 
какое горе это принесло в его дом. У нашего Небесного Отца есть только 
один единородный Сын, и Он один пребывает в лоне Отца (Иоанна 1:18). 
Эта интимность отражается в отношениях мужа и жены, не в сексуальном 
плане, а в плане близости и тесной связи. Когда в брак вступает третья 
сторона, верность разделяется, и на смену покоя приходит борьба за то, 
кто окажется в наибольшем фаворе. Это ожесточает сердце, как это было 
в случае с Ламехом, и ему становится легче убить другого человека. 

Плодородие Содомской равнины привлекло Лота и стало причиной того, 
что он поселился там. Благодаря такому плодородию было легко 
выращивать пищу и, следовательно, оставалось больше времени для 
удовольствий. Изобилие пищи в сочетании с большим количеством 
свободного времени побуждало сердце к сексуальным излишествам. 
Брачный союз разрушался, и стремление к плотскому экстазу стало богом 
для многих в Содоме. Когда истинная любовь к супруге заменяется 
стремлением к самоудовлетворению, новизна в сексуальной жизни 
неизбежно вынуждает человека оставить жену своей юности. 

Нормальная сексуальная активность вырабатывает гормон удовольствия - 
дофамин. Сексуальная активность, не связанная с заповедями Божьими, 
вызывает выброс адреналина сверх дофамина из-за осознания того, что в 
сердце живёт зло. Сердце бьётся быстрее от Божьего вопля, обращённого 
к сердцам тех, кто бежит от Его заповедей. Как ни странно, в результате 
мы получаем интенсивный сексуальный опыт во плоти на короткое время, 
пока сердце не ожесточается перед голосом Божьим, заманивая грешника 
ещё глубже в грех, чтобы получить больше адреналина и дофамина для 
достижения того же опыта, что и раньше. Это также объясняет растущий 
спрос на адренохром среди нечестивцев последних дней. В этом контексте 
вполне логично, что жители Содома хотели переспать с двумя 
посетителями Содома в ту роковую ночь. 
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И пришли те два Ангела в Содом вечером, когда Лот сидел у 
ворот Содома. Лот увидел, и встал, чтобы встретить их, и 
поклонился лицом до земли и сказал: государи мои! зайдите в 
дом раба вашего и ночуйте, и умойте ноги ваши, и встаньте 
поутру и пойдёте в путь свой.  

Но они сказали: нет, мы ночуем на улице. Он же сильно 
упрашивал их; и они пошли к нему и пришли в дом его. Он 
сделал им угощение и испёк пресные хлебы, и они ели. 

Ещё не легли они спать, как городские жители, Содомляне, от 
молодого до старого, весь народ со всех концов города, 
окружили дом. И вызвали Лота, и говорили ему: где люди, 
пришедшие к тебе на ночь? выведи их к нам; мы познаем их. 
Бытие 19:1-5 

Какая удивительная сцена! Не кто-то, не несколько человек, а все 
мужчины Содома пришли изнасиловать двух приезжих в их город. Острая 
потребность в какой-то новой дозе дофамина/адреналина привела всех 
мужчин города к этим двум совершенно незнакомым посетителям. Они 
искали чего-то большего, чтобы заменить то, что они потеряли: 
отношения с Богом и блаженную близость, которая возникает, когда мы 
остаёмся в браке с одним человеком в духе бескорыстной любви. 

Апостол Павел относит к греху сексуальных излишеств все другие формы 
порочности: 

... подобно и мужчины, оставив естественное употребление 
женского пола, разжигались похотью друг на друга, 
мужчины на мужчинах делая срам и получая в самих себе 
должное возмездие за своё заблуждение. И как они не 
заботились иметь Бога в разуме, то предал их Бог 
превратному уму — делать непотребства, так что они 
исполнены всякой неправды, блуда, лукавства, 
корыстолюбия, злобы, исполнены зависти, убийства, распрей, 
обмана, злонравия, злоречивы, клеветники, богоненавистники, 
обидчики, самохвалы, горды, изобретательны на зло, 
непослушны родителям, безрассудны, вероломны, нелюбовны, 
непримиримы, немилостивы. Римлянам 1:27-31 
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Когда мужчины сгорают от вожделения друг к другу, мы получаем 
свидетельство стремления к новизне и адреналину, которые должны 
возникать при нарушении Божьих заповедей. Невероятное горе возникает, 
когда мужчины, пытаясь унять свое беспокойство, желают секса с 
маленькими детьми, внушая детям мысль о том, что такие вещи являются 
нормальным сексуальным поведением, запутывая их чувства и лишая их 
сладости и невинности девственной любви между мужчиной и женщиной, 
которая длится всю жизнь. Хуже всего, когда родители поступают так со 
своими собственными детьми; такое извращение чистой семейной любви 
преследует домочадцев вечно. 

Мужчины Содома стали настолько порочными, настолько ожесточились 
в своей погоне за удовольствиями, что потеряли всякое уважение к 
заповедям Божьим, а также к святости брака и самой жизни. Как и у людей 
до потопа, у них «все мысли и помышления сердца их были зло во всякое 
время» (Бытие 6:5). 

Ясно, что имел в виду Бог, когда услышал вопль в Содоме. Разбитые 
жизни детей, лишённых невинности деградировавшими мужчинами, 
которые искали немного адреналина в своём возбуждённом страхе 
нарушить Божьи заповеди, возносились к небесам как вопль отчаяния как 
со стороны преступников, так и со стороны жертв. Они пытались 
наполнить свою жизнь запретными удовольствиями и оказались 
несчастными и опустошёнными. 

Эта печальная реальность доказывает истину о том, что покой можно 
найти только в Боге. Он - Бог всякого утешения (2 Коринфянам 1:3), и Его 
заповеди - единственное место, где можно обрести вечный мир (Псалом 
118:165). Все, кто ненавидит Бога, любят смерть. (Притчи 8:36). 
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ГЛАВА 14 

РАЗРУШЕНИЕ	СОДОМА	

Рассказав немного о предыстории, давайте теперь посмотрим прямо в 
лицо Богу через тексты, в которых говорится о том, как Он борется с 
развратом Содома. Все принципы, которые мы рассмотрели до этого 
момента, легко могут быть мгновенно поглощены тем, что мы читаем в 
Ветхом Завете. Мы должны сделать шаг вперёд и противопоставить 
служение смерти служению Духа. Потратьте время на то, чтобы 
понаблюдать за своей первоначальной реакцией на то, что говорится в 
Ветхом Завете: 

И пролил Господь на Содом и Гоморру дождём серу и огонь от 
Господа с неба, ниспроверг города сии, и всю окрестность сию, 
и всех жителей городов сих, и произрастания земли. Бытие 
19:24-25 

Кажется, что говорить что-либо бессмысленно. Сказано вполне 
исчерпывающе. Бог обрушил огонь на эти города и сжёг их вместе со 
всеми, кто в них находился. Он не оставил после Себя ни одного зелёного 
листочка, но уничтожил всё. 

Достаточно ли этих двух стихов, чтобы объяснить вам всю историю? 
Теперь, когда мы парим в облаках, окутывающих эту историю, должны ли 
мы руководствоваться своими чувствами или нашими инструментами, 
данными нам для руководства в лице Христа? 
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Есть некая инерция, которая заставляет душу просто завершить поиски 
характера Отца в этой истории. Должен ли я отказаться от тех прекрасных 
вещей, которые я открыл о Нём на краю этого обрыва? Неужели в этих 
двух стихах сгорела вся нежность, которую я видел в лице Иисуса? 
Неужели нет ничего, что побудило бы меня продолжить поиски, чтобы 
убедиться, правильно ли я это понял? Возможно ли, что я невольно 
проецирую свои собственные мысли на Бога? В достаточной ли степени я 
беру на себя ответственность за участие человечества в этом событии? 
Неужели, читая эту историю, я утратил представление о характере Бога? 
Стал ли я подобен Богу, знающему добро и зло, и должен ли я теперь быть 
изгнан из Его мирного сада и лишён всякого возможного спокойствия из-
за страха и мук смерти? 

Несомненно, стоит поискать, подтверждают ли все Священные Писания 
то, о чём, как нам кажется, говорится в этих двух стихах. Если вы готовы 
продолжить это путешествие вместе со мной, то я бы сначала остановился 
на этом стихе, просто чтобы подтолкнуть вас к мысли о том, что в этой 
истории есть нечто большее, чем просто чтение Книги Бытие 19:24 и 25. 

... и трупы их [двух свидетелей] оставит на улице великого 
города, который духовно называется Содом и Египет, где и 
Господь наш распят. Откровение 11:8 

В этой главе Откровения говорится о двух свидетелях и их силе против 
зла. Наконец, эти два свидетеля побеждены и убиты, и, как сказано, они 
лежат на улицах Содома и Египта. Апостол Иоанн указывает, что эти 
упоминания носят духовный характер, то есть эти города несут в себе 
некий символ, имеющий более глубокое значение. Далее говорится, что 
Иисус был распят в Содоме (и мы бы добавили, что духовно, потому что 
Иисус был буквально распят в Иерусалиме, а не в Содоме или Египте). 
Как Бог мог излить огонь с небес и сжечь Содом, в то время как Иисус 
Христос был распят в том же самом месте? Возможно ли, что Иоанн имеет 
в виду то же событие, когда огонь сошёл на Содом? 

Возвращаясь к теме распятия, давайте рассмотрим отрывок из книги 
пророка Исаии о распятии: 

Он был презрен и умалён пред людьми, муж скорбей и 
изведавший болезни, и мы отвращали от Него лицо своё; Он 
был презираем, и мы ни во что ставили Его. Но Он взял на Себя 
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наши немощи и понёс наши болезни; а мы думали, что Он был 
поражаем, наказуем и уничижён Богом. Исаия 53:3-4 

Принцип Креста предполагает, что человечество считает, что Бог - это тот, 
кто поражает и уничижает. Весь христианский мир верит, что Бог поразил 
Содом, и поэтому явление огня, сошедшего с небес, соответствует этому 
критерию для события Креста. 

Ранее мы рассматривали слова Иисуса на Кресте: «Боже мой, Боже мой, 
для чего Ты Меня оставил?» Мы обнаружили, что эту фразу можно 
понимать двояко. Это может быть истолковано как то, что Бог обрушил на 
Своего Сына гнев за грех и оставил Его умирать, или же мы можем 
истолковать это как обращение Иисуса к лидерам Израиля от имени 
Своего Отца с вопросом, почему они оставили Его. 

В Откровении 11:8 говорится о духовном распятии, что предполагает 
наличие смерти. Так как же был распят Христос в Содоме? 

Во всякой скорби их Он не оставлял их, и Ангел лица Его 
спасал их; по любви Своей и благосердию Своему Он искупил 
их, взял и носил их во все дни древние. Исаия 63:9 
... ибо жизнь явилась, и мы видели и свидетельствуем, и 
возвещаем вам сию вечную жизнь, которая была у Отца и 
явилась нам... 1 Иоанна 1:2 
Сей, будучи сияние славы и образ ипостаси Его и держа всё 
словом силы Своей, совершив Собою очищение грехов наших, 
воссел одесную (престола) величия на высоте... Евреям 1:3 

Каждого мужчину, женщину и ребёнка, живущих на этой земле, 
поддерживает жизнь Христа. Каждый наш вздох даётся нам через Христа. 
Это означает, что Сын Божий бесконечно ближе к нам, чем брат (Притчи 
18:24). Поскольку все мы живём Его жизнью, Он переживает все наши 
скорби вместе с нами. Это означает, что Он проводит нас через все 
жизненные испытания. Божья жизнь, посланная нам через Христа, 
выражена Павлом следующим образом: 

... ибо мы Им живём и движемся и существуем, как и 
некоторые из ваших стихотворцев говорили: «мы Его и род». 
Деяния 17:28 
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Каждый мужчина, женщина и ребёнок в Содоме жили той жизнью, 
которая существует во Христе Иисусе. Христос был тронут их 
слабостями; он чувствовал их печали, страдания и боль. Он во всех 
подробностях ощутил муки детей, которых насиловали взрослые 
мужчины; Его пронзала их жестокость по отношению друг к другу. И всё 
это время Его тихий голос призывал их оставить свои порочные пути и 
обрести покой в добрых делах, самоконтроле и праведности. Но Его 
мольбы к их совести были отвергнуты. 

Христос нёс Свой Крест по улицам Содома. Они презирали и отвергали 
его. Разве слабые, бедные и оскорблённые не взывают к справедливости? 
Страдальческий вопль жертв в Содоме соответствует требованиям 
читателей Библии прекратить этот поток. Разве в наши дни мы не слышим 
часто, что Бог должен вмешаться и что-то сделать с несправедливостью 
вокруг нас? Именно в этот момент нам нужно понять, что такое Божий 
гнев. 

«Сера и соль, пожарище — вся земля; не засевается и не 
произращает она, и не выходит на ней никакой травы, как по 
истреблении Содома, Гоморры, Адмы и Севоима, которые 
ниспроверг Господь во гневе Своём и в ярости Своей». 
Второзаконие 29:23 

Мы легко понимаем человеческий гнев, поскольку все мы были его 
причастниками. Мы чувствуем, что неправильные действия других людей 
доводят нас до того, что мы гневно говорим им, что они неправы, и, если 
нужно, набрасываемся на них и наказываем их. Но поскольку мысли Бога 
- это не наши мысли, давайте проверим, что говорит Библия о Божьем 
гневе. 

... и возгорится гнев Мой на него в тот день, и Я оставлю их 
и сокрою лицо Моё от них, и он истреблён будет, и постигнут 
его многие бедствия и скорби, и скажет он в тот день: «не 
потому ли постигли меня сии бедствия, что нет Бога моего 
среди меня?» и Я сокрою лицо Моё от него в тот день за все 
беззакония его, которые он сделает, обратившись к иным 
богам. Второзаконие 31:17-18 

Господь увидел, и в негодовании пренебрёг сынов Своих и 
дочерей Своих, и сказал: сокрою лицо Моё от них и увижу, 
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какой будет конец их; ибо они род развращённый; дети, в 
которых нет верности; они раздражили Меня не богом, 
суетными своими огорчили Меня: и Я раздражу их не 
народом, народом бессмысленным огорчу их; ибо огонь 
возгорелся во гневе Моём, жжёт до ада преисподнего, и 
поядает землю и произведения её, и попаляет основания гор... 
Второзаконие 32:19-22 

... пришедшими воевать с Халдеями, чтобы наполнить дома 
трупами людей, которых Я поражу во гневе Моём и в ярости 
Моей, и за все беззакония которых Я сокрыл лицо Моё от 
города сего. Иеремия 33:5 

Божий гнев проявляется в том, что Он прячет Своё лицо и перестает 
поддерживать и защищать людей от последствий совершаемого ими зла. 
Иисус прекрасно продемонстрировал гнев Своего Отца, когда говорил с 
лидерами Израиля: 

Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что 
уподобляетесь окрашенным гробам, которые снаружи кажутся 
красивыми, а внутри полны костей мёртвых и всякой 
нечистоты; так и вы по наружности кажетесь людям 
праведными, а внутри исполнены лицемерия и беззакония. 
Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что строите 
гробницы пророкам и украшаете памятники праведников...  

Иерусалим, Иерусалим, избивающий пророков и камнями 
побивающий посланных к тебе! сколько раз хотел Я собрать 
детей твоих, как птица собирает птенцов своих под крылья, и вы 
не захотели! Се, оставляется вам дом ваш пуст. Матфея 23:27-
29, 37-38 

Иисус был зол на лидеров Израиля за то, что они вели лицемерную жизнь 
и препятствовали тому, чтобы истина дошла до людей. Его гнев заставил 
Его заявить, что Он оставляет их на произвол судьбы. Он больше не 
пытался повлиять на них, чтобы они поступали правильно, потому что они 
полностью отвергли Его. Иисус не убивал никого из еврейских лидеров, 
которые хотели убить Его и которые были причиной большинства 
проблем, вместо этого Он ушёл и оставил их. Он скрыл от них Своё лицо; 
Он предоставил им идти своим собственным путём. 
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Вот как Бог низверг Содом. Когда все жители города захотели 
изнасиловать двух посетителей, Лот попытался отговорить их от 
совершения такого злодеяния, что привело их к желанию убить его. Это 
злодеяние стало последним действием, в результате которого Дух Божий 
был изгнан. 

Это похоже на то, как Иисус висел на Кресте, поскольку оба эти действия 
были окончательными и означали полное отвержение Бога. Тьма покрыла 
всю землю, показывая, что Дух Божий был отнят из-за того, что лидеры 
нации хотели убить Иисуса. В этот ужасный момент Христос остаётся с 
теми, кто отверг Божью любовь и милосердие, и ощущает муки их 
последних мгновений. Так Христос духовно распинается в жизни тех, кто 
отворачивается от Бога. 

Физическая слепота, которую ангелы навлекли на жителей Содома, была 
лишь проявлением их духовного состояния. 

... и ниспроверг [H2015] города сии, и всю окрестность сию, и 
всех жителей городов сих, и произрастания земли. Бытие 19:25 

Слово «ниспроверг» в этом тексте имеет корневое значение 
«поворачивать». Оно также может иметь значение «отворачиваться», 
«удаляться», «поворачивать назад». Это же слово используется в 
различных отрывках следующим образом: 

И весьма размножил Бог народ Свой и сделал его сильнее врагов 
его. Возбудил (повернул – примечание переводчика) в сердце их 
ненависть против народа Его и ухищрение против рабов Его. 
Псалом 104:24-25 

... потому что они не встретили сынов Израиля с хлебом и водою 
и наняли против него Валаама, чтобы проклясть его, но Бог наш 
обратил проклятие в благословение». Неемия 13:2 

Как Бог отвернулся от городов Содома и Гоморры? Он отвернулся от них 
и спрятал Своё лицо, больше не защищая их Своей рукой. 

Наказание нечестия дщери народа моего превышает казнь за 
грехи Содома: тот низринут мгновенно, и руки 
человеческие не касались его. Плач Иеремии 4:6 
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Если бы Бог сжёг Содом дотла, можно было бы легко сказать, что Он 
простёр к нему руку правосудия и сжёг его заживо, но Библия говорит, что 
«ничья рука не коснулась» Содома. Бог отвернулся, и теперь последствия 
его действий падут на него. 

Библия говорит нам, что происходит с теми, кто предаётся сексуальным 
излишествам: 

Не ложись с мужчиною, как с женщиною: это мерзость. И ни с 
каким скотом не ложись, чтоб излить семя и оскверниться от 
него; и женщина не должна становиться пред скотом для 
совокупления с ним: это гнусно. Не оскверняйте себя ничем 
этим, ибо всем этим осквернили себя народы, которых Я 
прогоняю от вас: и осквернилась земля, и Я воззрел на 
беззаконие её, и свергнула с себя земля живущих на ней. 
Левит 18:22-25 
Я сделаю [Хифиль несовершенного вида] так, что земля 
извергнет их. Левит 18:25 (NLT, Новый Дословный Перевод - 
дополнение переводчика) 

Обратите внимание на другой перевод в связи с тем, что Бог заставляет 
землю извергать людей. 

И земля осквернена; за это Я наказываю её за беззаконие, и сама 
земля извергает своих обитателей. Левит 18:25 (KJV – Библия 
Короля Иакова) 

В этом случае Библия Короля Иакова (KJV) предоставляет разрешающий 
контекст для «рвоты» земли, по сравнению с NLT, который предоставляет 
активный контекст, заявляя, что Бог заставит землю извергнуть. 

Сама земля извергает людей, потому что никто не простёр руку над 
Содомом, чтобы защитить его или причинить ему вред. Бог в гневе скрыл 
Своё лицо, и Содом был оставлен, чтобы быть извергнутым законами 
природы, которые Содом нарушил. 

И земля осквернена под живущими на ней, ибо они преступили 
законы, изменили устав, нарушили вечный завет. За то 
проклятие поедает землю, и несут наказание живущие на ней; 
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за то сожжены обитатели земли, и немного осталось людей. 
Исаия 24:5-6 

Это похоже на историю Каина. Бог сказал ему, что проклятие придёт на 
него от земли. Во время потопа люди испортили землю, и Бог уничтожил 
их, скрыв Своё лицо и позволив земле извергнуть их. То же самое 
произошло в истории о Содоме и Гоморре. Территория, где находился 
Содом, была окружена ямами со смолой или асфальтом: 

В долине же Сиддим было много смоляных ям. И цари 
Содомский и Гоморрский, обратившись в бегство, упали в них, 
а остальные убежали в горы. Бытие 14:10 

Историк Иосиф Флавий подробно рассказывает нам о том, что произошло 
с Содомом и Гоморрой. Следующая археологическая информация может 
дать нам лучшее представление о том, как эти города были разрушены их 
собственными беззакониями, а не непосредственно Господом. 

Подробного описания заслуживает также Асфальтовое озеро. 
Вода его, как уже было замечено, горька, неплодотворна, но при 
этом так легка, что удерживает на своей поверхности самые 
тяжёлые предметы, бросаемые на неё, а человеку при самых 
напряженных усилиях не так легко окунуться в неё. Веспасиан, 
посетивший озеро для наблюдений над ним, приказал бросить 
вглубь несколько человек, не умеющих плавать, со связанными 
за спиной руками, но все они, точно подхваченные ветром, были 
подняты вверх и остались плавать на поверхности. 
Замечательно также изменение цвета озера: три раза в день 
поверхность меняет свой цвет и отражает солнечные лучи 
пёстрой игрой цветов. Во многих местах озеро выделяет 
чёрные асфальтовые комья, которые плавают по воде, 
принимая по форме и величине вид воловьих туловищ без 
головы. Рабочие на озере пользуются ими как источником 
средств существования и собирают сливающиеся массы в лодки; 
когда челны наполняются, нелегко бывает отбить собранную 
массу, так как последняя вследствие своей вязкости прилипает 
ко дну; снимают её с помощью менструальной крови женщин 
или урины; этим средствам она поддаётся. Этот асфальт 
употребляется не только при строении судов, но и для лечебных 
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целей, так как он примешивается ко многим лекарствам. Озеро 
имеет пятьсот восемьдесят стадий в длину, простираясь до 
Цоара в Аравии, и сто пятьдесят стадий ширины. К нему 
примыкает область Содома, некогда богатая своим 
плодородием и благосостоянием городов, ныне же всецело 
выжженная. Она, как говорят, вследствие греховности её 
жителей была уничтожена молнией. Ещё теперь 
существуют следы ниспосланного Богом огня и ещё теперь 
можно видеть тени пяти городов. Каждый раз появляется 
вновь пепел в виде неизвестных плодов, которые по цвету 
кажутся съедобными, но как только ощупывают их рукой, они 
превращаются в прах и пепел. Таким образом, древние 
сказания о Содомской стране подтверждаются наглядно. Иосиф 
Флавий, «Иудейская война», книга 4, глава 8, пар. 4. 

Когда люди нарушают заповеди Божьи, это заряжает землю энергией, 
которая в конечном счёте должна разрядиться. Бог сдерживал ужасную 
бурю, обрушившуюся на Содом, но в конце концов Он скрыл Своё лицо, 
и земля извергла своих обитателей. В смоляные ямы ударила молния, и в 
результате вся долина была катастрофически сожжена. 

Это объясняет, почему ангелы так спешили вывести Лота из города. 

Когда взошла заря, Ангелы начали торопить Лота, говоря: 
встань, возьми жену твою и двух дочерей твоих, которые у тебя, 
чтобы не погибнуть тебе за беззакония города. Бытие 19:15 

Если бы Бог был тем, кто разрушил город Своей рукой, ангелы могли бы 
тянуть с этим столько времени, сколько им заблагорассудится. Спешить 
было бы некуда, поскольку Бог подождал бы, пока они выйдут, прежде 
чем действовать. Но поскольку именно нечестие жителей Содома 
развратило землю, всё это вот-вот должно было взорваться, и ангелам 
пришлось вывести Лота из города. 

Но как ангелы могли уничтожить это место? Большинство верит, что Бог 
послал огонь прямо с небес, чтобы уничтожить Содом, согласно их 
прочтению Книги Бытие 19:24. Обратите внимание, что ангелы сказали 
Лоту. И снова я хочу привести два перевода, чтобы показать вам, как 
разные переводчики представляют это: 
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“Ибо мы собираемся полностью разрушить этот город. 
Возмущение против этого места так велико, что дошло до 
Господа, и Он послал нас уничтожить его”. Бытие 19:13 (NLT) 

“Ибо мы разрушим это место, потому что вопль их велик пред 
лицем Господа; и Господь послал нас уничтожить его”. Бытие 
19:13 (KJV) 

[... ибо мы истребим сие место, потому что велик вопль на 
жителей его к Господу, и Господь послал нас истребить его. 
Бытие 19:13 – Синодальный перевод, добавлено переводчиком] 

Видите, как в первой версии говорится о протесте против города, в то 
время как в KJV говорится о вопле города? Как мы увидим, разница важна. 

Ангелы заявляют, что они собираются разрушить город. Вопрос в том, как 
они это сделают? Давайте углубимся в то, что, по их словам, сказал им 
Господь. Они заявили, что Бог послал их уничтожить город. Не 
противоречит ли это утверждению о том, что Сам Бог послал огонь с небес 
в Бытие 19:24? Какую роль в этом играют ангелы? Давайте рассмотрим 
слово «послал» во фразе «Господь послал нас истребить его». Это особое 
еврейское слово имеет особую форму, называемую Пиэль. Заглянув в 
словарь иврита Брауна, Драйвера и Бриггса, мы видим, что это означает: 

1. отсылать, или уводить, или выносить за пределы, отклонять, 
отдавать, изгонять 

2. отпускать, освобождать на волю 

3. пускать побеги (из ветвей) 

4. спускать 

5. стрелять 

Это слово «посылать» может быть передано как «отсылать прочь», 
«отклонять», «отпускать на свободу». 

Вот как мы могли бы перевести этот стих: 

Ибо мы уничтожим это место, потому что вопль их стал громче 
пред лицом Господа; и Господь послал нас отпустить его и 
освободить его. Бытие 19:13 (KJV) 
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Позже мы рассмотрим более подробно работу ангелов. Но вкратце 
отметим, что основная работа ангелов заключается в том, чтобы охранять 
человеческую семью. 

Ангел Господень ополчается вокруг боящихся Его и избавляет 
их. Псалом 33:8 

Не все ли они суть служебные духи, посылаемые на служение 
для тех, которые имеют наследовать спасение? Евреям 1:14 

Бог посылает Своих ангелов защищать каждого, кто ещё не полностью 
предался сатане. Когда группа людей окончательно решает восстать 
против Бога, Он приказывает Своим ангелам прекратить защищать их, 
потому что эти люди больше не хотят Его присутствия. В ту ночь, когда 
все жители города пришли, чтобы изнасиловать двух ангелов, явившихся 
в облике людей, они закрыли время благодати в городе. Нечестие людей 
нанесло земле такой ущерб, что электрический заряд в атмосфере был 
готов взорваться. 

До этого момента ангелы сдерживали все последствия человеческой 
греховности на земле. Этот тип работы описан в следующем стихе: 

И после сего видел я четырёх Ангелов, стоящих на четырёх углах 
земли, держащих четыре ветра земли, чтобы не дул ветер ни на 
землю, ни на море, ни на какое дерево. Откровение 7:1 

Ангелы, явившиеся Лоту, помогали защищать город от ветров раздора, 
порождённых нечестием людей. Присутствие ангелов создавало 
атмосферу покоя, чтобы усмирять последствия греха на земле, или 
«сдерживать» ветры раздора. Как только эти ангелы были отпущены, 
ничто не могло помешать развращению жителей Содома разрушить это 
место. В этом и заключается смысл слов ангелов о том, что они собирались 
уничтожить город. Они собирались уйти, и как только они уйдут, всё 
взорвётся.  

Если бы раздался крик против Содома с небес, то можно было бы считать, 
что ангелы пришли в Содом, чтобы произвольно разрушить его. Если 
вопль исходит из самого Содома как выражение скорби, травм и 
извращений, происходящих в городе, то, когда ангелы будут отпущены, 
ничто не сможет остановить воздействие этого вопля на землю. 
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Жителям этой равнины, наблюдавшим за срывающимися с небес 
вспышками молнии, легко было принять это за то, что Сам Бог посылает 
огонь с небес. Именно так думал слуга Иова, когда сатана послал огонь, 
чтобы сжечь стада Иова. 

Ещё он говорил, как приходит другой и сказывает: огонь 
Божий упал с неба и опалил овец и отроков и пожрал их; и 
спасся только я один, чтобы возвестить тебе. Иов 1:16 

В рассказе о всемирном потопе мы упоминали об использовании 
еврейской формы глагола Хифиль, которая может иметь активное или 
разрешительное значение в зависимости от контекста. Язык книги Бытие 
19:24-25 совпадает с языком книги Бытие 6:13. Они оба используют форму 
Хифиль: 

И сказал Бог Ною: конец всякой плоти пришёл пред лицо Моё, 
ибо земля наполнилась от них злодеяниями; и вот, Я истреблю 
(Хифиль) их с земли. Бытие 6:13 
И пролил (Хифиль) Господь на Содом и Гоморру дождём серу 
и огонь от Господа с неба... Бытие 19:24 

Это означает, что, в зависимости от контекста, Бытие 19:24 может быть 
прочитан следующим образом: 

Затем Господь позволил пролить (Хифиль) с неба огонь и 
горящую серу на Содом и Гоморру. Бытие 19:24 — (Версия 
автора). 

Прочтение текста этой истории в позволительной форме сопоставимо с 
историей Иосифа Флавия, а также с очевидным свидетельством жизни 
Иисуса. 

Чтение этих текстов в активной форме, что позволяет нам делать 
грамматика, отражает человеческую черту проецирования, которая 
позволяет избежать личной ответственности за свои действия. Видя, как 
такие огромные молнии ударяют в землю, вызывая чудовищные взрывы, 
которые стерли с лица земли всю долину и унесли жизни десятков тысяч 
людей, можно легко обвинить Бога в том, что Он убил всех в Своём гневе. 
Но это всего лишь предположение, основанное на том, как бы мы 
поступили, если бы были Богом. Это вывод, который мы делаем, 
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основываясь на том, как, по нашему мнению, Бог относится к Своему 
творению. 

Действия ангелов-гостей, пришедших в город, привели к тому, что 
греховность жителей Содома возросла до такой степени, что это вызвало 
бурю, которая разразилась на следующее утро. Их ярость из-за того, что 
им отказали в удовлетворении похоти, вызвала «молнии Зевса» с небес. 
Вот так ангелы разрушили город. Они действовали таким образом, чтобы 
показать жителям Содома их порочную натуру. В то же время они 
перестали сдерживать ветры бури, которая вот-вот должна была 
разразиться на земле. Но они не хотели, чтобы это произошло. Они 
надеялись, что те раскаются; они надеялись, что вынесенный приговор в 
последнюю минуту пробудит их, и они (и их дети) смогут спастись, но 
этого не произошло. Вместо этого, последняя попытка проявить 
милосердие полностью ожесточила сердца жителей Содома. 

Ещё одно важное доказательство, которое мы должны здесь рассмотреть. 
Были ли люди, которых Бог спас из Содома, на самом деле праведными? 
В своём стремлении оказать гостеприимство своим гостям Лот был готов 
пожертвовать девственностью своих дочерей жителям Содома. Этот 
поступок является нарушением Десяти заповедей. Пребывание в Содоме 
затуманило рассудок Лота. После побега из города дочери Лота, полагая, 
что они единственные, кто остался на земле, задумали напоить своего 
отца, чтобы переспать с ним и завести детей. Библия запрещает детям 
заниматься сексом со своими родителями. 

Никто ни к какой родственнице по плоти не должен 
приближаться с тем, чтобы открыть наготу. Я Господь. Наготы 
отца твоего и наготы матери твоей не открывай: она мать твоя, 
не открывай наготы её. Левит 18:6-7 

Ни Лот, ни его дочери не были достойнее жителей Содома в соблюдении 
Божьих заповедей. Именно молитвы Авраама, а также желание Лота быть 
гостеприимным к чужеземцам спасли его и его дочерей. 

Мы подчеркиваем, что если Бог Сам уничтожил жителей Содома за то, что 
они были нечестивыми, то, если быть последовательным, Он должен был 
уничтожить Лота и всю его семью. Бог смог спасти их благодаря молитве 
и потому, что Лот сохранил некоторые принципы Царства Божьего. 
Библия действительно называет Лота праведником (2 Петра 2:7), но Лот 
был праведен не из-за своих поступков; он был праведен по вере. Из-за 
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своих поступков он заслуживал такой же участи, как и другие жители 
Содома. Какой отец отдаст своих дочерей-девственниц на растерзание 
жестокой толпе? Это совсем не праведно. Действия жены Лота 
свидетельствуют о её бунте против Бога. Она явно не подчинилась 
приказу ангелов. Это оставило её незащищённой от отчаяния, вызванного 
мощным взрывом позади них. Жена Лота была не более порочной, чем 
другие, но она отказалась повиноваться во время великого кризиса и 
поплатилась за это своей жизнью. 

Существует ещё множество свидетельств, которые можно привести по 
поводу этой истории, но и этих достаточно, чтобы показать, что в 
отношении истории Содома и Гоморры Бог лично не сжигал тысячи 
младенцев и маленьких детей Своей собственной рукой. Жители Содома, 
подобно Каину и людям, жившим до Потопа, нанесли ущерб земле и 
развратили её. В конце концов Богу пришлось скрыть Своё лицо в скорби 
и позволить нечестивым самим отвечать за последствия своих действий. 

Когда жители Содома в великом ужасе сгорали заживо, Христос «не 
оставлял их» (Исаия 63:9); следовательно, Христос был духовно распят в 
Содоме, как сказано в книге Откровение. 

Будем ли мы продолжать хулить характер Бога, заявляя, что Содом «был 
поражён и уничижён Богом», или же мы взглянем в лицо Иисуса и поймем, 
что история Содома и Гоморры как в зеркале показала истинный ужас 
нашей собственной природы - зло, которое мы проецируем на Бога, чтобы 
избежать его печальной правды о нашей истинной порочности. 

Почему в этой истории мы прибегаем к принципу зеркала? Потому что 
жизнь Христа на земле несовместима с сожжением заживо грешников в 
качестве наказания. Жизнь Христа на земле противоречит идее о том, что 
Бог сжигает заживо маленьких детей. Христос говорит нам, что Он и Его 
служители пришли спасти от греха, а не от Него Самого, убивающего 
людей. 

Вот как работает зеркало. Любой взгляд на Бога, который предполагает 
нечто отличное от того, что Христос открыл на земле, может быть лишь 
отражением нашей злой натуры, спроецированной на Него. Это 
происходит из-за нашего греховного ума и его неверного толкования 
закона, а не из-за разума Христа и Его совершенной жизни по закону. Как 
только мы обнаружим это несоответствие, нам предлагается углубиться в 
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Священное Писание, чтобы найти те фрагменты, которые позволят 
привести все стихи в соответствие. 

История Креста - это ключ, который откроет многие истории Ветхого 
Завета. Следующая очевидная история, связанная с темой распятия, - это 
повеление Бога Аврааму принести в жертву своего сына. 

Но прежде чем мы рассмотрим эту историю, нам нужно глубже 
разобраться в том, почему Бог отражает наши мысли и почему Он 
позволяет нам неправильно понимать Его характер. 
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ГЛАВА 15 

ЛЮБИШЬ	ЛИ	ТЫ	МЕНЯ?	

Одна из величайших проблем, с которой сталкиваются люди, встречаясь с 
Принципом Зеркала, заключается в том, что они изо всех сил пытаются 
понять, почему Бог отвечает людям их собственными мыслями. Почему 
Он просто не говорит то, что думает? 

Этот важный вопрос становится особенно актуальным в ситуациях, когда 
люди планируют убивать других. Как Бог поступает с ними, особенно если 
это люди, знающие Бога? Примером этого, который подробно 
обсуждается в Библии, является история Саула, первого царя Израиля. Он 
поставил себя в неловкое положение, дав опрометчивую клятву и потеряв 
доверие своих солдат. Он чувствовал, что единственный способ 
восстановить свой престиж - уничтожить несколько соседних народов и 
тем самым покрыть себя славой. Давайте посмотрим, как Бог отнесётся к 
этому, когда Его призовут. 

Опрометчивый обет Саула состоял в том, что никто из его воинов не 
должен был принимать пищу, пока он, Саул, не отомстит своим врагам, – 
это означало, что никто не мог есть, пока Саул не будет удовлетворён 
одержанной победой. Его сын Ионафан не слышал приказа и съел немного 
мёда, чтобы поддержать себя в бою. После победы Израиля люди были 
так голодны, что набросились на военные трофеи и ели мясо с кровью, что 
противоречило заповедям Божьим. Саул хотел немедленно продолжить 
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войну и полностью уничтожить своих врагов, но священник посоветовал 
Саулу вопросить Бога, что ему следует делать. 

И сказал Саул: пойдём в погоню за Филистимлянами ночью и 
оберём их до рассвета и не оставим у них ни одного человека.  

И сказали: делай всё, что хорошо в глазах твоих.  

Священник же сказал: приступим здесь к Богу. 

И вопросил Саул Бога: идти ли мне в погоню за 
Филистимлянами? предашь ли их в руки Израиля? Но Он не 
отвечал ему в тот день. 

Тогда сказал Саул: пусть подойдут сюда все начальники народа 
и разведают и узнают, на ком грех ныне? 1 Царств 14:36-38 

Как и в истории о женщине-хананеянке, которая пришла к Иисусу с 
просьбой о помощи для своей дочери, ответом Бога было молчание. Это 
более чётко отражает мысли Саула. Теперь царь ищет искупления за всё, 
что, по его мнению, неугодно Богу. 

Саул был раздражён тем фактом, что его сын занял центральное место в 
войне против врагов Израиля. Саул беспокоился о своей короне после 
того, как по глупости решил взять на себя роль священника и принести 
жертву Господу в поисках Божьего руководства. Самуил был очень 
недоволен, когда увидел, что сделал Саул, и сказал Саулу, что царство 
будет отнято у него. С того дня Саул стал беспокойным, угрюмым и 
настороженно относился к любому человеку, который мог представлять 
угрозу для его престола. Действия его сына могли спровоцировать 
движение среди людей с целью свергнуть Саула и посадить на трон его 
сына. Истинная порочность Саула проявляется в словах, которые он 
произносит, когда ищет причину, по которой Бог не говорит с ним. 

... ибо, — жив Господь, спасший Израиля, — если окажется и на 
Ионафане, сыне моём, то и он умрёт непременно. Но никто не 
отвечал ему из всего народа. 1 Царств 14:39 

В этих словах мы слышим отголосок Распятия. Ионафан был совершенно 
невиновен в каких-либо дурных поступках. Чтобы царь мог решить свои 
проблемы, он готов принести в жертву своего собственного сына в 
качестве искупительной жертвы. 
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Подобным же образом, христианский мир считает, что именно так Бог 
решает Свои проблемы: Он приносит в жертву Своего первенца в качестве 
искупления от грехов Своего царства. Значение этого огромно, но мы не 
будем отвлекаться на его рассмотрение. 

Господь позволяет мыслям Саула полностью проявиться через бросание 
жребия, чтобы определить, кто был виновен в том, что Бог не разговаривал 
с Саулом. 

И сказал Саул всем Израильтянам: станьте вы по одну сторону, 
а я и сын мой Ионафан станем по другую сторону. И отвечал 
народ Саулу: делай, что хорошо в глазах твоих. 

И сказал Саул: Господи, Боже Израилев! дай знамение. И 
уличены были Ионафан и Саул, а народ вышел правым. Тогда 
сказал Саул: бросьте жребий между мною и Ионафаном, сыном 
моим, и пал жребий на Ионафана. 

И сказал Саул Ионафану: расскажи мне, что сделал ты? И 
рассказал ему Ионафан и сказал: я отведал концом палки, 
которая в руке моей, немного мёду; и вот, я должен умереть. 

И сказал Саул: пусть то и то сделает мне Бог, и ещё больше 
сделает; ты, Ионафан, должен сегодня умереть! 1 Царств 14:40-44 

Любовь Израиля к Ионафану побуждает их собраться вместе, чтобы 
остановить безумие царя. 

Но народ сказал Саулу: Ионафану ли умереть, который 
доставил столь великое спасение Израилю? Да не будет этого! 
Жив Господь, и волос не упадёт с головы его на землю, ибо с 
Богом он действовал ныне. И освободил народ Ионафана, и не 
умер он. 1 Царств 14:45 

Вместо того чтобы защитить свой престол, убив своего сына, Саул теперь 
настроил против себя весь народ своим глупым поступком крутого парня. 
С помощью Ионафана Саул восстановил свои владения по отношению к 
филистимлянам, но теперь ему грозила опасность потерять сердца 
израильтян. Он должен был вернуть их преданность. 

И утвердил Саул своё царствование над Израилем, и воевал со 
всеми окрестными врагами своими, с Моавом и с 
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Аммонитянами, и с Едомом, и с царями Совы, и с 
Филистимлянами, и везде, против кого ни обращался, имел 
успех. И устроил войско, и поразил Амалика, и освободил 
Израиля от руки грабителей его. 1 Царств 14:47-48 

У Саула были четкие мотивы для уничтожения окружающих народов. Он 
хотел вернуть уважение своего народа и закрепить за собой престол. Если 
такой человек был готов убить собственного сына, чтобы защитить свой 
престол, то насколько трудно ему было бы убивать сыновей и дочерей 
вражеской нации? 

В этом контексте Бог делает чрезвычайно противоречивое заявление: 

Так говорит Господь Саваоф: вспомнил Я о том, что сделал 
Амалик Израилю, как он противостал ему на пути, когда он шёл 
из Египта; теперь иди и порази Амалика, и истреби всё, что у 
него; и не давай пощады ему, но предай смерти от мужа до 
жены, от отрока до грудного младенца, от вола до овцы, от 
верблюда до осла. 1 Царств 15:2-3 

Если читать этот текст, вне характера Иисуса, возникает ужасающая 
мысль о том, что Бог прикажет убивать маленьких детей, если 
потребуется. 

Поскольку это полностью противоречит характеру Иисуса, очевидно, что 
зеркало работает. Это побуждает добросовестного исследователя Библии 
искать дополнительные доказательства того, почему Бог так сказал. В 
Дословном Переводе Янга (YLT) мы находим кое-что интересное: 

«Так сказал Иегова Саваоф: я наблюдал за тем, что сделал 
Амалик Израилю, что он приготовил для него на пути при 
выходе из Египта. Теперь иди, и ты должен поразить 
Амалика, и разорить всё, что у него было, и не жалеть его, 
и предать смерти всех, от мужчины до женщины, от 
младенца до грудного ребёнка, от вола до овцы, от верблюда 
до осла». 1 Царств 15:2-3 (YLT). 

Бог знал мысли Саула и открыл их ему, рассказав о том, что у него на 
сердце. Саул находит в этих словах уверенность, которую он ищет для 
осуществления своих первоначальных планов. Бог предупреждает Саула 
о том, что это его личные планы; Саул искажает слова Бога, чтобы они 
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соответствовали его собственным замыслам. Саул услышал слово Божье 
так, как он хотел его услышать. Он был слушателем слова, но не 
исполнителем (Иакова 1:23). 

Неужели мы действительно думаем, что человек, который был готов убить 
своего собственного невинного сына, чтобы защитить свой престол, мог 
бы стать тем человеком, которого Бог использовал бы для борьбы со 
Своими врагами? Какой в этом вообще смысл? 

Сложность в словах, обращённых к Саулу, заключается в том, что в 
древнееврейском языке достаточно двусмысленности, чтобы эти слова 
можно было понимать по-разному. Вопрос, который необходимо задать, 
заключается в том, почему Бог допустил, чтобы Его неправильно поняли? 
Когда на карту было поставлено столько жизней маленьких детей, разве 
Он не мог объяснить Саулу всё яснее? 

Псалмопевец частично раскрывает проблему, описывая то, что Израиль 
неоднократно делал с Богом. 

... и снова искушали Бога и оскорбляли Святого Израилева... 
Псалом 77:41 
Да, они снова и снова искушали Бога и ограничивали Святого 
Израилева. Псалом 78:41 (NKJV – Новая Версия Библии Короля 
Иакова, добавлено переводчиком) 

Люди держат Бога на расстоянии, из-за чего они неправильно понимают 
то, что Он говорит, приписывая Ему свои собственные мысли. Таким 
образом, Бог ограничен в том, что Он может говорить и делать. 

Очень хороший пример этого - только что воскресший Иисус спрашивает 
Петра, любит ли он Его. Это был трудный вопрос для Петра после его 
ужасной неудачи во время суда над Христом перед Его распятием. 

Когда же они обедали, Иисус говорит Симону Петру: Симон 
Ионин! любишь ли ты Меня больше, нежели 
они? Пётр говорит Ему: так, Господи! Ты знаешь, что я люблю 
Тебя. Иисус говорит ему: паси агнцев Моих. 

Ещё говорит ему в другой раз: Симон Ионин! любишь ли ты 
Меня? Пётр говорит Ему: так, Господи! Ты знаешь, что я люблю 
Тебя. Иисус говорит ему: паси овец Моих. 
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Говорит ему в третий раз: Симон Ионин! любишь ли ты 
Меня? Пётр опечалился, что в третий раз спросил его: «любишь 
ли Меня?», и сказал Ему: Господи! Ты всё знаешь; Ты знаешь, что 
я люблю Тебя. Иисус говорит ему: паси овец Моих. Иоанна 
21:15-17 

В рамках Ветхого Завета кажется, что Иисус давит на Петра из-за его 
ужасного провала. Правосудие требует, чтобы Петру противодействовали 
до тех пор, пока это не причинит ему боль; он должен испытать небольшое 
унижение в ответ на свою неудачу. Учитывая, как ужасно Пётр подвёл 
своего учителя, действия Иисуса воспринимаются как очень 
милосердные, и Христос искренне ранит Своего друга, чтобы 
восстановить его расположение. 

Поразмыслив, следует признать, что ни один человек не способен любить 
Иисуса. Как мы выяснили в четвёртой главе, человеческое сердце находится 
в состоянии войны с Богом и Его Сыном. Мы не ищем Бога, не говоря уже 
о том, чтобы любить Его. Иоанн также напоминает нам об этом: 

Будем любить Его, потому что Он прежде возлюбил нас. 1 
Иоанна 4:19 

Только когда мы поверим, что Бог и Его Сын любят нас, мы сможем 
начать отвечать им любовью. Следовательно, в Новом Завете вопрос 
Иисуса «любишь ли ты Меня» немыслим, потому что мы не можем делать 
ничего хорошего. Почему же тогда Иисус задал этот вопрос? 

После того, как Пётр отрёкся от своего Господа, он был глубоко огорчён 
своим провалом. Он думал, что любит Иисуса, но его действия 
свидетельствовали об обратном. Сам Пётр сомневался, действительно ли 
он любил Иисуса, как утверждал. Таким образом, вопрос Иисуса, 
заданный Петру, отражает то, о чём Пётр уже думал. Иисус встречался с 
Петром там, где он был, и Пётр был судим своим собственным судом.  

Неуверенность Петра в себе на самом деле не позволила ему дать ответ, 
который искал Иисус. Английский перевод скрывает более глубокую 
проблему, возникшую между Петром и Иисусом. Мы вставим греческое 
слово в тексты, которые цитировали ранее, и обнаружим кое-что очень 
интересное. 
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ГЛАВА 16 

СРЕДСТВА	СНЯТИЯ	
ПОКРЫВАЛА	

В первой главе этой книги я рассказал об искре, которая зажгла мои 
поиски нашего небесного Отца. Слёзы моего отца, когда он с нежностью 
говорил о своём отце, пробудили во мне принцип нежности, который 
должен существовать между отцом и его ребёнком. Через родительские 
отношения Бог говорил мне о Своей любви ко мне как к Своему сыну. 

Во второй и третьей главах этот принцип нежности был распространён на 
интимность брака и радости отцовства. Нежность и радостное томление, 
которые в идеале существуют между мужем и женой, побуждают душу 
задуматься о том, кто создал основу для существования такого положения 
вещей. Как мы уже говорили во второй главе, Бог обращается к нам через 
институт брака и говорит: 

И будет в тот день, говорит Господь, ты будешь звать Меня: 
«муж мой», и не будешь более звать Меня: «Ваали». Осия 2:16 

Когда брак заключается в любви Христа, сердце открывается, чтобы 
увидеть в Отце нежного, заботливого и преданного мужа, который всегда 
думает, планирует и заботится о Своей невесте. В любви, которая царит в 
браке, никогда не возникает мысли о том, что муж может убить свою жену. 
Любовь не может существовать там, где существует угроза смерти. Когда 
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пара клянётся любить друг друга вечно, это обещание не подразумевает 
какого-либо принципа разрушения. В нашем человеческом контексте 
клятва «пока смерть не разлучит нас» никоим образом не предполагает, 
что смерть наступает из-за того, что муж убивает свою жену. Такие мысли 
абсурдны. 

Это правда, что в этом мире мужья убивают своих жён, а жёны - своих 
мужей, но это происходит вне сферы любви, преданности и близости, и 
это, безусловно, происходит вне сферы Божьей любви агапе и Его 
заповедей. 

В третьей главе рассказывается о любви, которую, как я видел, мой отец 
испытывал к своему отцу. Теперь, когда я сам стал отцом, я начал 
понимать истинность этих слов: 

И се, глас с небес глаголющий: Сей есть Сын Мой 
возлюбленный, в Котором Моё благоволение. Матфея 3:17 

Радость от того, что я держу своих сыновей на руках, делает невозможной 
мысль о том, что однажды я убью их за неподобающее поведение. И снова 
эта мысль совершенно абсурдна. 

Незадолго до того, как Иисус покинул эту землю, Он произнёс эти 
прекрасные слова: 

Иисус говорит ей: не прикасайся ко Мне, ибо Я ещё не восшёл к 
Отцу Моему; а иди к братьям Моим и скажи им: «восхожу к 
Отцу Моему и Отцу вашему, и к Богу Моему и Богу вашему». 
Иоанна 20:17 

Иисус говорит нам, что Его Отец - наш Отец, а Его Бог - наш Бог. Это 
означает, что каждый человек - дитя Божье и глубоко любим Им. 
Апеллируя к имени Отца за нас, Иисус показывает нам, как мы должны 
смотреть на Него. Ни один ребёнок не может процветать, зная, что в 
любой момент отец может убить его за его ошибки. Опять же, такая идея 
совершенно абсурдна. 

Цель первых трёх глав - предоставить нам первый инструмент в нашем 
арсенале, первый принцип поиска истины о нашем Отце. Любовь, 
близость, нежность, радость и спокойствие, к которым мы все стремимся 
и которые должны присутствовать в семье, - это окно в природу Бога. Это 



123 

основополагающий принцип поиска Его. Это искра, которая разжигает 
пламя любви в душе и втягивает его в лоно Отца света. 

Многим детям не были показаны нежность, любовь и доброта. Их опыт 
был связан только с осуждением, насилием, самосохранением и 
ненавистью. Как может ребёнок, прошедший через это, понять любовь, 
которая должна существовать между членами семьи? 

Даже если они этого не испытали, разве не каждый ребёнок жаждет, чтобы 
его любили, обнимали и крепко прижимали к груди его родители? Разве в 
душе нет божественной искры, которая зажигает каждого человека, 
приходящего в этот мир? Хотя сатана стремится разрушить надежды 
детей через порочных родителей, Дух Христа по-прежнему достигает 
каждого ребёнка, призывая его искать любовь, которая никогда его не 
покинет. Говоря о Христе, апостол Иоанн сказал: 

Был Свет истинный, Который просвещает всякого человека, 
приходящего в мир. Иоанна 1:9 

Каждый день нашей жизни Дух Божий взывает к нам, приглашая в Его 
семейное царство любви и нежности. Если мы не будем противиться Духу 
Божьему, то будем вынуждены рассматривать земную жизнь Иисуса как 
высшее проявление того, каков Бог. 

Никто не может прийти ко Мне, если не привлечёт его Отец, 
пославший Меня; и Я воскрешу его в последний день. Иоанна 
6:44 

Наш Небесный Отец призывает нас задуматься о Своём Сыне, который 
служит для нас единственным мостом к Отцу. 

Иисус сказал ему: Я есмь путь и истина и жизнь; никто не 
приходит к Отцу, как только через Меня. Иоанна 14:6 

Иисус Христос, явленный в Евангелиях, является вторым и наиболее 
важным элементом в нашем арсенале средств для снятия покрывала, 
скрывающего от нас лик Отца. Этот элемент мы обсуждали в пятой главе. 

Я прославил Тебя на земле, совершил дело, которое Ты поручил 
Мне исполнить... Я открыл имя Твоё человекам, которых Ты дал 
Мне от мира; они были Твои, и Ты дал их Мне, и они сохранили 
слово Твоё. Иоанна 17:4,6 
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Для каждого ребёнка, который был отвергнут, ранен или раздавлен 
своими родителями или опекунами, эти слова дают драгоценную надежду: 

И се, глас с небес глаголющий: Сей есть Сын Мой 
возлюбленный, в Котором Моё благоволение.  Матфея 3:17 

... в похвалу славы благодати Своей, которою Он 
облагодатствовал нас в Возлюбленном... Ефесянам 1:6 
...в восхваление славы Его благодати, которой Он соделал нас 
принятыми в Возлюбленном. Ефесянам 1:6 (NKJV – Новая 
Версия Библии Короля Иакова, добавлено переводчиком) 

Лучи света, которые упали на Иисуса в виде голубя, говорят о 
благословении Отца и Его восхищении Своим Сыном. Это высшее 
проявление излития Святого Духа. Слова, сказанные Отцом, так же верно 
обращены к нам, как и к Нему, ибо Иисус сказал, что Его Отец является 
также и нашим Отцом, и, таким образом, мы также получаем излитие Духа 
Отца, когда верим этим словам. В этих словах мы видим исполнение 
Псалма, в котором говорится: 

... ибо отец мой и мать моя оставили меня, но Господь примет 
меня. Псалом 26:10 

В личности Иисуса мы видим непосредственно лицо Отца. В том, как 
Христос исцеляет больных, заботится о бедных и проповедует надежду и 
любовь ко всем, мы видим Отца. Иисус с любовью противостоял 
несправедливости и безропотно принимал осуждение, гонения и смерть от 
рук Своих врагов. Во всём этом Он проявил характер Своего Отца. 

Вы слышали, что сказано: «люби ближнего твоего и ненавидь 
врага твоего». А Я говорю вам: любите врагов ваших, 
благословляйте проклинающих вас, благотворите 
ненавидящим вас и молитесь за обижающих вас и гонящих вас, 
да будете сынами Отца вашего Небесного, ибо Он повелевает 
солнцу Своему восходить над злыми и добрыми и посылает 
дождь на праведных и неправедных. Матфея 5:43-45 

Иисус никогда никого не убивал, поэтому он раскрывает правду о 
характере Своего Отца, как написано в Десяти заповедях: «Не убей». 
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В свете характера Христа у нас есть величайший инструмент, 
позволяющий проникнуть в тёмные изречения Ветхого Завета и увидеть 
лицо нашего Отца (2 Коринфянам 3:14). 

В четвёртой главе мы открыли для себя третий инструмент из нашего 
арсенала, который касается очевидного вопроса о том, почему вообще 
существует покрывало. Тьма, окружающая характер нашего Небесного 
Отца, напрямую связана с ложью, которую человечество получило от 
сатаны. Когда Адам сорвал плод с дерева, он невольно принял тьму, 
исходящую из сердца сатаны, и эта тьма стала тюрьмой для Адама, мешая 
ему найти путь к Отцу. 

... нет разумевающего; никто не ищет Бога; все совратились с 
пути, до одного негодны; нет делающего добро, нет ни 
одного». Римлянам 3:11-12 

... потому что плотские помышления суть вражда против Бога; 
ибо закону Божию не покоряются, да и не могут. Римлянам 8:7 

Эта враждебность по отношению к Богу была скрыта в сердце Адама. 
Страх смерти, которым Адам страдал после грехопадения, был 

проявлением его невольного желания убить Божьего Сына.13 

Они же, подобно Адаму, нарушили завет и там изменили Мне. 
Осия 6:7 
И они, как Адам, нарушили завет, предательски поступив 
против меня. Осия 6:7 (YLT, Буквальный Перевод Янга, – 
добавлено переводчиком) 

Как мы узнаем из последующих глав, наш Отец разными способами 
пытается показать нам, насколько глубока эта вражда внутри нас. 

Поскольку наш разум по своей природе настроен враждебно к Богу, наш 
обычный метод привлечения Его внимания - обращать против Него всё, 
что Он говорит. Вот почему мы не можем читать Ветхий Завет правдиво; 
мы всегда будем искажать его к своей погибели, если в нас не будет Духа 

 
13 Смотрите главу 4 книги «Искупление». Более подробную информацию об этом можно 
найти на сайте https://maranathamedia-russia.com/book/all 
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Христова, который осветит Ветхий Завет, чтобы мы могли читать его без 
покрывала тьмы. Апостол Пётр затрагивает эту тему здесь: 

... как он говорит об этом и во всех посланиях, в которых есть 
нечто неудобовразумительное, что невежды и неутверждённые, 
к собственной своей погибели, превращают, как и прочие 
Писания. 2 Петра 3:16 

Для нас очень важно понять, что мы не можем читать Библию без помощи 
Христа. Каждый раз, читая её, мы по умолчанию приходим к 
неправильному пониманию, потому что наши пути - это не пути Божьи. 
Принятие этого принципа приведёт нас к смиренной мольбе к Богу 
научить нас истине. 

В шестой главе мы проверили, насколько легко люди неправильно 
понимают Библию, изучив слова Иисуса: «Боже мой, Боже мой, для чего 
Ты Меня оставил?» Раз мы приняли слова Христа о том, что Он никогда 
ничего не говорил от Себя, а только то, что Его Отец давал Ему говорить 
(Иоанна 12:49), мы затем показали, что Иисус на самом деле обращался к 
еврейским лидерам, спрашивая их, почему они оставили Его Отца. Эти 
слова, сказанные Христом, являются ярким примером того, как легко 
люди искажают Священное Писание в соответствии со своим 
пониманием. 

Для нас естественно думать, что Бог оставит грешника умирать. 
Христианство учит, что Христос занял наше место и понёс заслуженное 
наказание. Таким образом, Христос олицетворяет наше понимание того, 
что Бог делает с грешниками, которых Он оставляет. 

Способность понимать слова Христа двумя совершенно разными 
способами познакомила нас с содержанием седьмой и восьмой глав. Перед 
лицом Христа мы смотрим в зеркало, которое идеально отражает лик 
Божий. Когда мы не смотрим в лицо Христу, наше чтение Библии будет 
отражать только наши природные черты. В следующих двух отрывках 
описаны два зеркала: 

Мы же все, открытым лицом, как в зеркале, взирая на славу 
Господню, преображаемся в тот же образ от славы в славу, как 
от Господня Духа. 2 Коринфянам 3:18 
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Ибо, кто слушает слово и не исполняет, тот подобен человеку, 
рассматривающему природные черты лица своего в 
зеркале... Иакова 1:23 

Эти два зеркала дают нам четвёртый инструмент в нашем арсенале для 
снятия покрывала тьмы. Затем мы опробовали этот принцип в девятой 
главе, посвящённой истории о всемирном потопе. Мы применили 
принцип прямого просмотра таких текстов, как Бытие 6:7, где Бог сказал, 
что уничтожит всю землю. Признание того, что Бог уничтожит всю землю 
вместе со всеми живыми существами, противоречит тому, что Иисус 
открыл, когда был здесь, на земле. Взгляд в зеркало, отражающее лик 
Христа, побуждает нас подвергнуть сомнению наше первоначальное 
прочтение книги Бытие 6:7. Всякий раз, когда Бог ведёт себя не так, как 
Иисус, о котором говорится в Евангелиях, мы можем быть уверены, что 
видим своё отражение в зеркале. 

Продолжая изучение, мы открыли истину, которую Бог изрёк Каину: грех 
проклинает землю и это проклятие обернётся против грешника. Из-за того, 
что мысли людей постоянно были только зло, это развратило землю до 
такой степени, что она в конце концов разрушилась под тяжестью 
человеческой греховности. Таким образом, мы видим, что человеческая 
греховность наносит ущерб земле, вызывая наводнения, пожары, 
землетрясения и бури. Здесь мы находим наш пятый инструмент. Вот 
почему Бог сказал: «Я уничтожу их вместе с землёй», что в правильном 
понимании означает, что Бог не помешает земле уничтожить всю 
человеческую расу, за исключением тех, кто войдёт в ковчег. 

Тот факт, что почти все люди, читающие Библию, верят, что Бог лично 
уничтожил мир потопом, включая всех людей, за исключением Ноя и его 
семьи, показывает, что почти никто не смотрит в лицо Иисусу, чтобы 
снять завесу, нависшую над этой историей. Сами того не желая, люди 
забывают слова Иисуса о том, что никто не может прийти к Отцу иначе, 
как через откровение, данное в земной жизни Иисуса. Они не позволяют 
этому откровению объяснить им истории, которые, по-видимому, 
указывают на жестокого Бога, лично вершащего наказание. 

С этим пятым инструментом связан шестой инструмент, который мы 
обсуждали в связи с разрушением Содома. Ангелам, посланным 
сдерживать ветры раздора, порождённые человеческой греховностью, в 
конце концов приказывают покинуть место, которое они когда-то 
защищали, из-за решимости людей противостоять Богу. Присутствие 
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ангелов сдерживает порочное влияние людей на землю, но когда ангелы, 
наконец, уйдут, последствия греха позволят земле извергнуть своих 
обитателей. 

Это подводит нас к седьмому инструменту в нашем арсенале, который 
является продолжением третьего инструмента, касающегося порочности 
и тьмы в людях. Седьмой инструмент раскрывает неспособность людей 
брать на себя ответственность за свои поступки. В десятой главе мы 
рассмотрели такую человеческую черту как проекция, которая в своей 
негативной форме является средством, с помощью которого человек 
проецирует негативные элементы на Бога. 

Слово Божье способно распознавать мысли и намерения сердца (Евреям 
4:12), следовательно, оно способно диагностировать склонность человека 
к проецированию. Оно делает это, выявляя проецирование с помощью 
того, как Два Зеркала работают для спасения души. Мы привели историю 
о том, как Бог поступил с Адамом после его грехопадения, где Бог сказал: 
«Адам стал как один из Нас, зная добро и зло», - в качестве примера того, 
как Бог использует зеркало, чтобы увеличить греховность человека до 
такой степени, что она становится ясно видна. Затем, когда люди смотрят 
в зеркало жизни Христа, сразу же становится заметен контраст, и 
наступает момент расплаты. Дух Божий убеждает душу в праведности в 
лице Христа, и душа предаётся Божьей благодати, без дел, и, таким 
образом, становится праведной по вере. 

Нам нужно рассмотреть, как этот процесс происходил в Ветхом Завете, 
поскольку в ту эпоху людям не была явлена земная жизнь Иисуса. Они 
должны были полагаться на Духа Христова, который был в них (1 Петра 
1:11) (также символизируемый принципом семени жены, Бытие 3:15), 
чтобы тот привёл их к благодати. Но мы вернёмся к этому позже. 

Принцип проекции также может быть осознан как принцип 
приспособления. Это понимали многие исследователи Библии. Этот 
принцип гласит, что Бог берёт на себя ответственность за то, что Он 
допускает. Другими словами, то, что утверждает, что Бог принимает меры, 
на самом деле означает, что Бог позволяет людям принимать последствия 
их собственного выбора. Один знаток Библии выразил это так: 

«На языке Священного Писания о естественных последствиях 
иногда говорится так, как если бы они были предопределены и 
неотвратимы. То, что происходит исключительно с позволения 
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Всемогущего, при обычном действии его Провидения, 
описывается так, как будто это произошло благодаря какому-то 
особому и неоспоримому вмешательству Его руки. Это способ 
письма, характерный для еврейской идиомы; идиома, которая 
преобладает повсюду в Новом Завете, также как и в Ветхом. 
Таким образом, когда священные писатели представляют Бога 
как «ослепляющего глаза людей, чтобы они не  видели, и 
ожесточающего их сердца, чтобы они не понимали, они обычно 
имеют в виду, что Он не вмешивается властно, чтобы 
предотвратить те бедствия, которые являются естественными 
плодами нашей собственной глупости, извращённости и 
нераскаянности.» (Джон Гудж Фойстер, Проповеди, 1826) 

Ограниченность выражения вещей таким образом заключается в том, что 
оно не учитывает лежащую в его основе реальность того, что люди 
проецируют эти вещи на Бога и возлагают на Него ответственность за свои 
действия. Утверждая, что Бог «ослепляет глаза» и «ожесточает сердца», 
Он ясно показывает человеческую черту - перекладывать вину на Бога за 
самообман, который грешники навлекают на себя. 

Восьмой инструмент - это то, как эти Два Зеркала отражаются в идеях 
Ветхого и Нового Заветов, которые представляют собой два разных 
способа отношения человека и Бога друг к другу. Ветхий Завет - это 
служение смерти, призванное полностью раскрыть нам в нашем 
естественном зеркале истинную степень нашей греховности. Павел 
описывает эту работу как славную (2 Коринфянам 3:9), но насколько более 
славным является служение Духа, который изливается на нас, когда мы 
смотрим в зеркало Христа - образ невидимого Бога. 

Это подводит нас к главной теме этой книги, которую я назвал Принципом 
Зеркала. В Библии описано использование этих Двух Зеркал для того, 
чтобы вернуть человека в лоно Отца и вывести его из царства 
человеческой тьмы и непонимания Его драгоценного характера. Эти два 
зеркала, раскрытые в Двух Заветах, дали мне возможность приоткрыть 
покрывало, закрывающее мой разум, когда я читаю Ветхий Завет. 

Когда мы читаем все истории Ветхого Завета, служение смерти 
раскрывает наши сокровенные мысли о том, что мы приписываем Богу. В 
силу нашей извращённой природы все мы обречены  понимать, что Бог 
уничтожил мир, потопив бесчисленные миллионы душ во время 
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всемирного потопа. Но Бог знает, что мы из себя представляем и как 
мыслим, и у Него есть способ мягко дать нам увидеть нашу греховность 
до такой степени, что мы начинаем отчаиваться в самих себе, и в то же 
время побуждать нас обратиться к Его Сыну как к драгоценному решению 
нашей проблемы. Именно через Него мы могли бы увидеть лик Божий. 

Это деликатный процесс, поскольку большинство людей в мире не 
соглашаются принять этот диагноз, предпочитая продолжать 
проецировать свою порочность на других и Бога – это ужасное 
ожесточение человеческого сердца. Именно здесь мы замираем в 
изумлении, поражаясь реальности слов Христа о том, что узок путь, 
ведущий к вечной жизни, и немногие найдут его (Матфея 7:14). 
Расстояние между двумя Зеркалами - это один маленький шаг для 
отдельного человека, но для большинства людей оно оказывается 
слишком большим скачком. 

Итак, я представляю вам краткое изложение восьми принципов из нашего 
инструментария, прежде чем перейти к девятому, который является 
самым возвышенным и захватывающим дух принципом из всех, и 
которому мы обязаны всем. 

Инструмент Библейские 
свидетельства 

1.Нежность Бога, проявляющаяся в семейных 
отношениях. 

Притч 17:6, 30:19; Мф 
3:17; Еф 5:22-24;  
Иер 9:23-24; Еф 1:6 

2. Полное раскрытие характера Отца в жизни 
Иисуса Христа, явленной на земле и 
описанной в четырёх Евангелиях Нового 
Завета. 

Ин 5:19,30,43; 14:6,9; 
17:4,6; Евр 1:3-4;  
Кол 1:15; 2 Кор 3:14 

3. Враждебность человеческого сердца к 
Богу, которая приводит к умышленному 
искажению Его характера. 

Рим 3:10-18; Рим 8:7;  
Ис 55:8-9 

4. Два зеркала. Христос как отражение 
характера Отца и отражение нас самих, когда 
мы пытаемся взглянуть непосредственно на 
Бога вне Христа. 

2 Кор 3:18; Иак 1:23 

5. Человеческая греховность проклинает 
землю, в результате чего земля извергает 
своих обитателей. 

Быт 4:13; Лев 18:25;  
Ис 24:4-6 

6. Ангельская ограда. Пс 33:8; Евр 1:14;  
Иов 1:10 
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7. Человеческая черта - проецировать зло 
внутри себя на других и особенно на Бога. 

Пс 49:21 

8. Использование Двух Зеркал в рамках Двух 
Заветов, называемых служением смерти и 
служением праведности. 

2 Кор 3:7-18 

 

Девятый инструмент мы объяснили в главе 14 в истории Содома. В книге 
Откровение говорится о духовном распятии Христа в Содоме. Мы 
обнаружили, что, когда Христос даёт жизнь каждому человеку, 
приходящему в этот мир, Он лично испытывает все печали и боль, 
которые испытывает человек. Из Книги Пророка Исаии 63:9 мы узнали, 
что Христос не оставляет нас ни в какой скорби, и, несомненно, Он понёс 
наши болезни (Исаия 53:4). Буквальный перевод на иврит делает эту связь 
с нами ещё более конкретной: 

Воистину, Он взял наши болезни, и наши страдания — Он понёс 
их… Исаия 53:4 (YLT – Дословный Перевод Янга) 

Чтобы дать каждому из нас шанс осознать, насколько мы грешны, Христос 
вынужден нести Свой Крест и терпеть каждый грех, который мы 
совершаем против Бога и других людей. Христос вынужден быть 
свидетелем каждого порочного поступка, и это причиняет Ему огромные 
страдания, потому что у Него кроткое сердце. 

Если мы на мгновение задумаемся о миллиардах душ, населяющих этот 
мир, и о том, как много страданий они причиняют, то сможем начать 
смутно осознавать, как сильно страдает Христос. Каждый день Христа 
распинают заново (Евреям 6:6) грехи, которые совершают люди. Мысль о 
том, сколько самоотречения Иисус должен претерпеть ради нас, должна 
заставить нас плакать от удивления перед такой бескорыстной любовью, 
проявленной к нам. 

Но, несмотря ни на что, Иисус никогда не оставит нас. Он никогда не 
оставит нас и не покинет нас; Он с нами до скончания века. Но для этого 
Он должен каждый день страдать от греховности всего человечества. 

Чтобы избежать реальности этого Креста, Креста, который показывает, 
что Христос был заклан от основания мира, человечество проецирует 
обрушивающиеся на него бедствия на Бога. Как мы видели в истории 
Содома, мы, естественно, думаем, что Бог собственноручно уничтожил 
жителей этого города. Мы делаем это для того, чтобы не видеть, как 
сильно страдают Бог и Его Сын из-за потери одной человеческой души. 



132 

Считается, что для грешных людей жизненно важно верить в то, что Бог 
сжёг жителей Содома дотла, чтобы скрыть сияние страданий Христа, 
который был духовно распят в Содоме. Вот почему людям требуется 
покрывало при чтении жестоких историй Ветхого Завета, потому что, 
когда эта история рассказывается в истинном свете, мы видим только 
Христа, и притом распятого (1 Коринфянам 2:2). 

Дорогой читатель, я призываю тебя позволить Духу Иисуса пролить этот 
свет на твой разум. Позволь истинному Кресту Христову снизойти к тебе 
и узри невыразимую красоту характера Божьего, явленного во Христе. 
Осознав эту истину, мы преобразимся в тот же образ, как от Господня 
Духа (2 Коринфянам 3:18). 

Итак, давайте в нескольких словах обобщим девять рассмотренных нами 
инструментов. 

1. Семья 

2. Евангельский характер 

3. Вражда 

4. Два зеркала 

5. Проклятие Земли 

6. Ангельская ограда 

7. Проекция 

8. Структура двух заветов 

9. Истинный Крест 

Это инструменты, или принципы, к которым мы обратимся, когда 
рассмотрим историю из Ветхого Завета, в которой Бог предстает жестоким 
и разрушительным. 

Требуется время, чтобы научиться пользоваться этими инструментами и 
понять, какие из них применимы к тем или иным историям. Каждый из 
этих инструментов - это принцип, последовательно изложенный в 
Священных Писаниях. Если использовать другую аналогию, то эти 
инструменты подобны приборам в самолёте. Когда кажется, что Бог 
отличается от Иисуса, это похоже на полёт в облаках и дезориентацию в 
пространстве: естественно доверять своим чувствам, но опытный пилот 
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знает, что полагаться на собственное восприятие гораздо опаснее, чем 
доверять приборам. 

Мы хотим рассмотреть несколько историй применения этих 
инструментов/принципов, пока вам не станет легче понимать, как они 
работают. 

Теперь давайте обратимся к истории о повелении Бога Аврааму принести 
в жертву Своего сына. 
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ГЛАВА 17 

АВРААМ	И	ИСААК	

Гора Мориа - вторая по высоте вершина на пути к Голгофе. Восхождение 
на эту высоту без помощи инструментов из нашего набора может привести 
к удушью. Трудно избежать того факта, что мы, читатели этой истории, 
подвергаем свою веру испытанию, подобно тому как Бог испытывает веру 
Авраама в книге Бытие. 

В этом контексте мы можем слышать прерывистое дыхание Авраама в 
тишине раннего утра, когда он поднимается на гору со своим ничего не 
подозревающим сыном, который послушно несёт дрова для своего 
собственного жертвоприношения. Мы с удивлением смотрим на лицо 
Авраама и понимаем, какой конфликт бушует в его душе. Он через многое 
прошёл, чтобы родить Исаака, обетованного наследника, но впереди - 
самое страшное испытание. Семейный принцип нежной привязанности к 
Исааку протестует против повеления Бога принести в жертву своего 
любимого сына. 

Столкновение между долгом и милосердием вспыхнуло 3500 лет спустя, 
когда великий реформатор Мартин Лютер обсуждал эту историю со своей 
женой. Настала их очередь подняться на эту вершину вместе с Авраамом 
и его сыном. Слушая, как её бесстрашный муж рассказывает эту историю, 
Кэти Лютер со всем материнским состраданием выпалила: «Я в это не 
верю! Бог не поступил бы так со Своим Сыном!» Потрясённый, но не 
испуганный криком своей жены, Лютер ответил: «Но, Кэти, Он это 
сделал». 
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И было, после сих происшествий Бог искушал Авраама и сказал 
ему: Авраам! Он сказал: вот я. Бог сказал: возьми сына твоего, 
единственного твоего, которого ты любишь, Исаака; и пойди в 
землю Мориа и там принеси его во всесожжение на одной из 
гор, о которой Я скажу тебе. Бытие 22:1-2 

Тот факт, что Авраам скрыл от своей жены весь план, говорит о том, что 
он опасался, что Сарра отреагирует точно так же, как Кэти Лютер. Кэти 
Лютер, по-видимому, больше соответствует принципу семейной 
нежности и сострадания, однако мы не должны пытаться обойти слово 
Божье. 

Если мы воспользуемся Евангельским методом и посмотрим в лицо 
Иисусу, то не увидим никаких свидетельств того, что Иисус вообще 
принёс кого-либо в жертву. Следуя этому примеру, мы изучаем 
Священные Писания в поисках утверждений, которые лучше раскрывают 
то, что Бог думает о жертве. 

Жертвы и приношения Ты не восхотел; Ты открыл мне уши; 
всесожжения и жертвы за грех Ты не потребовал. Псалом 39:7 

Если наш Небесный Отец не требует жертв, то почему Он, как мы видим, 
потребовал от Авраама принести в жертву своего сына? Кроме того, что 
это означает по отношению ко всем требованиям, данным Моисею, о 
жертвоприношениях Израиля? Разве Бог не требовал от Израиля всего 
этого? 

... ибо отцам вашим Я не говорил и не давал им заповеди в 
тот день, в который Я вывел их из земли Египетской, о 
всесожжении и жертве; но такую заповедь дал им: 
«слушайтесь гласа Моего, и Я буду вашим Богом, а вы будете 
Моим народом, и ходите по всякому пути, который Я 
заповедаю вам, чтобы вам было хорошо». Иеремия 7:22-23 

Как нам примирить это очевидное противоречие между тем, что Бог 
сказал Моисею о том, какие жертвы и приношения были необходимы, и 
тем, что Он сказал, что не просил обо всём этом? Мы должны разобраться. 
Бог также сказал в Торе следующее: 

Из детей твоих не отдавай на служение Молоху и не бесчести 
имени Бога твоего. Я Господь. Левит 18:21 
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Бог недвусмысленно говорит Израилю не приносить своих детей в жертву 
Молоху, потому что это позорит имя Божье. Еврейское слово, 
обозначающее имя, включает в себя значение характера. Как может быть 
позором для Божьего характера приносить детей в жертву Молоху, но не 
являться позором для Бога просить Авраама принести его сына в жертву 
Самому Себе? 

Запрет, наложенный Богом на принесение детей в жертву Молоху, 
указывает на то, что принесение детей в жертву было частью религиозных 
практик окружающих языческих религий, которые оказали влияние на 
израильтян. Эти религии отражают плотское желание умилостивить 
божество с помощью дорогостоящего подарка – а нет ничего дороже 
собственного ребёнка, поэтому ничто не может обладать большей силой 
умилостивления. 

После того, как Адам согрешил, он был готов обвинить свою жену в 
собственных действиях и переложить ответственность на неё. Принесение 
в жертву ребёнка является продолжением этого принципа переноса 
ответственности на кого-то другого в качестве искупления за грех. Это 
подводит нас к инструменту вражды. Естественное человеческое сердце, 
в своей ненависти к Богу, готово опуститься до того, что приносит в 
жертву своих собственных детей и заявляет, что Бог желает этого. Это 
позорит имя/характер Бога. 

Но можно ли угодить Господу тысячами овнов или 
неисчётными потоками елея? Разве дам Ему первенца моего 
за преступление моё и плод чрева моего — за грех души 
моей?» О, человек! сказано тебе, что — добро и чего требует от 
тебя Господь: действовать справедливо, любить дела 
милосердия и смиренномудренно ходить пред Богом твоим. 
Михей 6:7-8 

Бог ясно показывает, что принесение детей в жертву никогда не сможет 
искупить ваши грехи. На самом деле, наш возлюбленный Отец говорит 
нам, что такая идея никогда не приходила Ему в голову: 

... и устроили высоты Ваалу, чтобы сожигать сыновей своих 
огнём во всесожжение Ваалу, чего Я не повелевал и не 
говорил, и что на мысль не приходило Мне... Иеремия 19:5 
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Если Бог никогда не предписывал приносить в жертву детей, то можем ли 
мы сказать, что в повелении Бога Аврааму действует зеркало? Возможно 
ли, что Авраам слышит то, чего, по его мнению, хочет Бог, в соответствии 
со своим собственным пониманием и воспитанием? Поскольку Иисус 
никогда не приносил в жертву детей, тогда как могло быть возможно, что 
Бог когда-либо это сделает? Как Он Сам заявил, такая идея никогда не 
приходила Ему в голову. Возможно ли, что работает наш пятый 
инструмент Проекции, когда мы читаем повеление Бога Аврааму? 

Авраам был родом из Ура Халдейского. Это была земля Вавилона, и 
детские жертвоприношения были неотъемлемой частью его религии. Для 
того чтобы наш Небесный Отец избавил Авраама от этого глубоко 
укоренившегося принципа, Он должен был вытащить его на поверхность 
с помощью нашего восьмого инструмента - служения смерти. 

В свете инструментов, которые мы применяли до сих пор, становится 
очевидным, что принцип принесения детей в жертву исходит из порочного 
сердца человека, и наш драгоценный Отец хочет избавить Авраама от 
этого. 

Язык, на котором говорит Бог, в точности совпадает с тем, что произошло, 
когда Христос произнёс с Креста: «Боже мой, Боже мой, для чего Ты Меня 
оставил?» 

Итак, в данном случае Бог сказал Аврааму взять своего единственного 
сына и что именно сделать? 

Рассмотрим фразу «принеси его во всесожжение» из книги Бытие 22:2. В 
словаре Брауна, Драйвера и Бриггса слово «принести» имеет следующие 
значения: 

Поднимать, побуждать к восхождению или карабкаться, 
заставлять подниматься, воспитывать, противодействовать, 
отнимать, составлять, тренировать, пробуждать, возбуждать 
(мысленно), предлагать, преподносить (дары), возвышать, 
предлагать – форма Хифиль от  H5927 

В этом контексте мы видим, как дословный перевод Янга передаёт 
значение этого стиха: 

И Он говорит: «Возьми, прошу тебя, твоего сына, твоего 
единственного, которого ты возлюбил, а именно Исаака, и 
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отправляйся сам в землю Мориа, и сделай так, чтобы он 
взошёл там для всесожжения на одной из гор, о которых Я 
говорю тебе». Бытие 22:2 (YLT) 

Поскольку они собирались подняться на гору Мориа, слово 
«восхождение» является естественным выбором для такого путешествия. 
Слово, обозначающее «всесожжение», H5930, имеет два значения. Первое 
- это всесожжение, а второе - восхождение, лестница или подниматься 
вверх. Словарь Стронга представляет это именно так: 

H5930: Активное причастие женского рода от H5927; ступень 
или (собирательно - лестница, как восходящая); обычно 
холокост (как поднимающийся в дыму): – восхождение, 
всесожжение (жертва), восхождение на. Смотри также H5766. 

Посмотрите, как в следующем стихе переводится слово, обозначающее 
«всесожжение»: 

Подъём к ним — в семь ступеней, и преддверия перед ними; и 
пальмовые украшения — одно с той стороны и одно с другой на 
столбах их. Иезекииль 40:26 

Возможность перевести это слово по-разному привела переводчиков к 
различному пониманию того, что царица Савская увидела в доме 
Соломона. 

И пища на его столе, и сидение его слуг, и прислуживание его 
служителей, и их одеяния, и его виночерпии, и его подъём, 
которым он поднимался в дом Господень, - в ней больше не 
было духа. 1 Царств 10:5 (KJV -  Библия Короля Иакова) 

...еда на его столе, сидение его приближённых, нарядные слуги, 
его виночерпии и всесожжения, которые он приносил в храме 
Господнем, приводили её в восторг. 1 Царств 10:5 (NIV) 

Следовательно, то, что Бог сказал Аврааму, можно было бы 
перевести следующим образом: 

Затем Он сказал: «Возьми теперь своего сына, твоего 
единственного сына Исаака, которого ты любишь, и иди в землю 
Мориа, и поднимись туда, и взойди на одну из гор, о которых 
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Я скажу тебе». Бытие 22:2 (NKJV – Новая Версия Библии Короля 
Иакова) 

Бог знал, что этот язык может быть понят двояко. Он знал, что Авраам 
поймёт текст в соответствии со своим собственным пониманием 
характера Бога. Естественно, переводчики понимают его так, как понимал 
его Авраам, как всесожжение, из-за того, что сделал Авраам. 

Авраам долгое время лелеял желание, чтобы Измаил стал сыном, который 
унаследовал бы обещания, данные Богом Аврааму. Бог любил Измаила, 
но Авраам проявил недостаток веры, когда он вошёл к Агарь, чтобы зачать 
ребёнка вне брака с Сарой. 

Когда Аврааму пришлось отослать Агарь и своего дорогого сына Измаила, 
это пронзило его. Он осознал, что его собственные действия причинили 
ему столько боли и что в результате его любимого сына Измаила 
пришлось разлучить с ним. 

Глубина его скорби подвергла испытанию его веру в то, что Бог всё ещё 
благословит его великим народом через Исаака. Это, наряду с различными 
его оплошностями на протяжении многих лет, такими как ложь о том, что 
Сара не была его женой, не давало ему стопроцентной уверенности в том, 
что он прав перед Богом, и поэтому глубоко внутри него жила мысль о 
том, что, возможно, Богу потребуется какое-то умилостивление. В этом 
контексте слова Божьи пробудили в Аврааме остатки язычества, всё ещё 
скрытые глубоко в его душе, о чём он и не подозревал. 

Авраам знал Божью заповедь «Не убей». Это привело к конфликту внутри 
него между тем, что он понимал из закона, и унаследованными 
традициями людей, которые гласили, что Бога нужно умилостивлять 
жертвоприношением. 

Удивительно, но, хотя Авраам действовал, руководствуясь ложным 
пониманием, он верил, что Бог может снова воскресить его сына из 
мёртвых (Евреям 11:19). Эта победа веры помогла Аврааму безоговорочно 
доверять Богу, даже до смерти. 

И простёр Авраам руку свою, и взял нож, чтобы заколоть сына 
своего. 

Но Ангел Господень воззвал к нему с неба и сказал: Авраам! 
Авраам! Он сказал: вот я. 
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Ангел сказал: не поднимай руки твоей на отрока и не делай над 
ним ничего, ибо теперь Я знаю, что боишься ты Бога и не 
пожалел сына твоего, единственного твоего, для Меня. Бытие 
22:10-12 

Доказательство того, что Бог не хотел, чтобы Авраам убивал своего сына, 
ясно раскрывается в приказании не убивать его. Если бы Бог хотел, чтобы 
Авраам убил своего сына, Он легко мог бы воскресить Исаака из мёртвых. 
Было бы жестокой мистификацией, если бы Бог испытывал Авраама, 
заставляя его поверить, что Он хочет, чтобы Исаак был принесён в жертву, 
хотя на самом деле Он этого не хотел. Бог не человек, чтобы лгать. Бог не 
испытывает Своих детей, заставляя их поверить во что-то ложное, а затем 
говоря: «Ты выдержал испытание. Молодец!» 

Используя инструмент семейной нежности, Бог на самом деле хотел, 
чтобы Авраам поднялся на гору со своим драгоценным сыном и просто 
поклонялся Ему и общался с Ним. Это соответствует характеру Бога, 
явленному во Христе. 

Такое понимание истории Авраама и Исаака жизненно важно для 
понимания значения Креста. Авраам принёс в жертву своего сына, не 
осознавая враждебности, которая была скрыта глубоко внутри него. 
Принесение в жертву Сына Божьего на Кресте произошло только из-за 
неосведомлённости о вражде, которая живёт в душах мужчин и женщин. 
Крест - это высшее проявление смерти, когда мы смотрим в зеркало 
плотского человека. Когда мы смотрим в зеркало Нового Завета, мы видим 
непостижимую любовь Отца, готового отдать Своего Сына ради наших 
представлений о жертве и искуплении. 

Авраам считал, что Бог хотел, чтобы Исаак был принесён в жертву. Те, кто 
верит в Библию, считают, что Бог хотел Креста, на котором умер Иисус. 
И то, и другое - неверные предположения, порождённые человеческим 
мышлением. 

Пожелав отдать в жертву своего сына, Авраам укрепился в вере и смог 
приблизиться к Богу. Аналогичным образом, принятие смерти Иисуса в 
соответствии с верой в то, что Бог требовал этого для торжества 
правосудия, укрепляет нашу веру и приводит нас к более тесным 
отношениям с Богом. Но в обоих случаях мысли и желания Бога не 
представлены. Это просто потому, что мысли Бога - это не наши мысли. 
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Применяя инструменты, имеющиеся в нашем арсенале, мы снимаем 
завесу с этой истории, и мы видим такое прекрасное раскрытие характера 
Отца. Мы также более ясно видим глубину человеческой порочности, 
когда думаем, что наш дорогой Отец желает крови и смерти за грех. Это 
жестокое обвинение в Его адрес, из-за которого тьма вокруг человеческих 
сердец упорно сохраняется. 

Теперь, когда мы спускаемся с горы Мориа, я молюсь, что мы делаем это 
с глубокой благодарностью и радостью в наших сердцах. Наш Отец не 
хотел, чтобы Авраам убивал своего сына, скорее, Он хотел избавить 
Авраама от веры в подобные вещи, чтобы приблизить Авраама к Своему 
лону. 

Я нахожу очень важным, что после этой истории больше нет упоминаний 
о жертвоприношениях Авраама. Это не означает, что он перестал это 
делать, но Писание, будучи богодухновенным, даёт нам понять, что, 
принеся в жертву Своего Сына, Бог смог «прекратить жертву и 
приношение» (Даниил 9:27). 

Когда мы поймем этот процесс, заключающийся в том, как Бог через 
служение смерти более ясно раскрывает то, что скрыто в наших сердцах, 
чтобы мы могли прийти к более глубокому познанию нашего Отца, тогда 
мы сможем легко применить это к принципу обрезания, о котором пойдет 
речь в следующей главе. 

Чтобы закончить эту главу, давайте подытожим, какие инструменты мы 
использовали и как они применимы к этой истории. 

Инструменты Применение 

1. Семья Авраам не сказал своей жене, что заставило его так 
поступить. Убийство члена семьи противоречит 
принципам нежности, доброты и заботы. Но 
больше всего это ставит под сомнение сам термин 
«Отец» применительно к Богу. 

2. Евангельский 
характер 

Иисус никогда никого не приносил в жертву, 
находясь на земле. 

3. Вражда То, как Авраам истолковал Божье повеление, 
выявило скрытую враждебность Авраама, который 
верил, что Бог желает жертвы за грех. 
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4. Два зеркала Повеление Бога можно понять двояко. Когда мы 
видим, как Бог приказывает Аврааму принести 
жертву, мы смотрим в зеркало, которое показывает, 
что мы думаем о Боге, но на самом деле является 
отражением того, кто мы есть. Когда мы узнаём, 
что Бог подобен Иисусу, мы начинаем понимать, 
что Бог повелел Аврааму взять своего 
драгоценного сына и прийти поклониться Богу в 
горах. Это зеркало Нового Завета, раскрывающее 
характер Бога. 

5. Ангельская ограда Не применяется к этой истории. 

6. Проклятие земли Не применяется к этой истории. 

7. Проекция  То, как Авраам истолковал Божье повеление, 
выявило скрытую враждебность Авраама, которую 
он проецировал на Бога, неправильно понимая Его 
слова. 

8. Два Завета Бог преодолел непонимание Авраама и вывел его 
враждебность на поверхность, но благодаря этому 
вера Авраама укрепилась. Когда Бог помешал 
Аврааму принести в жертву своего сына, у Авраама 
было время задуматься о том, что Бог не желает 
жертвоприношений. 

9. Истинный Крест История Авраама и Исаака - это образец того, как 
мы понимаем Крест. Кроме того, несмотря на то, 
что Авраам не знал, что в нём есть эта вражда, 
требующая жертвы, Христос всю свою жизнь 
терпел Авраама и его непонимание и мирился с 
этим, даже когда это полностью противоречило 
небесным принципам. 
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ГЛАВА 18 

ЖЕНИХ	КРОВИ	

В первых главах книги Исход рассказывается о жестоком угнетении 
Божьего народа в земле Египетской под тяжелой рукой Фараона. Мы 
захвачены увлекательной историей о Моисее, который избежал смертного 
приговора Фараона в плавающей корзине только для того, чтобы стать 
членом большой семьи Фараона в качестве принца Египта. 

Какая судьба ждала Моисея после того, как он, избежав неминуемой 
смерти, проник в коридоры власти? В течение сорока лет его готовили к 
тому, чтобы он стал следующим фараоном, и египтяне считали, что он 
обладает навыками и способностью стать великим лидером своей нации. 
Но Моисей никогда не забывал о своём наследии и, зная о преследованиях 
его народа и осознавая своё особое предназначение, предпринял попытку 
спасти Божий народ, убив египетского надсмотрщика. 

Этот жестокий поступок со стороны Моисея вынудил его бежать в 
пустыню, где он, казалось, был забыт. В течение сорока лет он ухаживал 
за овцами и постигал тонкости пастушьего ремесла. Потребовалось много 
времени, чтобы обуздать жестокие принципы, в которых его воспитывали. 

Затем Бог призывает его обратно в Египет, чтобы освободить Свой народ. 
Но Моисей теряет всякую уверенность в своих силах. В конце концов Бог 
убеждает его, говоря, что его брат Аарон может помочь ему, и в возрасте 
восьмидесяти лет Моисей наконец готов сделать то, к чему призвал его 
Бог. 
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Когда Моисей отправляется в Египет, мы сталкиваемся с очень странным 
событием. 

Дорогою на ночлеге случилось, что встретил его Господь и 
хотел умертвить его. Тогда Сепфора, взяв каменный нож, 
обрезала крайнюю плоть сына своего и, бросив к ногам его, 
сказала: ты жених крови у меня. И отошёл от него Господь. Тогда 
сказала она: жених крови — по обрезанию. Исход 4:24-26 

Что? Как раз в тот момент, когда Моисей собирается приступить к работе, 
которую Бог велел ему выполнить, Бог сталкивается с ним с намерением 
убить его? Сам по себе этот факт кажется противоречивым. Несколькими 
стихами ранее Бог рассказывает Моисею о чудесах, которые он сотворит 
в Египте, и о том, как фараон собирается отреагировать. Неужели Бог 
внезапно передумал, отвернулся от восьмидесяти лет подготовки и просто 
убъёт его там, в пустыне? 

Значит ли это, что семейный тест не пройден? Собирался ли Бог убить 
мужа Сепфоры и оставить её детей без отца? По мере развития сюжета 
недоумение только усиливается. Сепфора, жена Моисея, внезапно 
приступает к действию, делает обрезание их сыну и бросает крайнюю 
плоть к ногам Моисея, называя его женихом крови. Затем, когда обрезание 
завершено, Бог отказывается от своего намерения убить Моисея. Что, 
вообще, всё это значит? 

Очевидно, Сепфора не хотела, чтобы её сыну делали обрезание в 
соответствии с законом Израиля. Должен ли Моисей умереть за то, что 
задержался с выполнением этого обряда? Непредвзятому читателю 
кажется, что Бог очень щепетилен в этом вопросе. Это не позволяет Ему 
выглядеть последовательным. Вероятно, Бог разрушил бы семью, оставил 
бы женщину без мужа и её детей без отца только для того, чтобы 
убедиться, что Моисей сделает обрезание своему сыну? 

На другом уровне это звучит как «Делай, что Я тебе говорю, или Я убью 
тебя!» Говорил ли Иисус когда-нибудь это кому-нибудь? Нет никаких 
записей о том, что Он когда-либо говорил это. Итак, эта история легко 
проваливает евангельский тест на характер. Когда мы видим, что этот 
критерий нарушается, это означает, что срабатывает принцип 
зеркальности: наш естественный способ прочтения этого отрывка 
показывает, что что-то в человечестве проецируется на Бога. 
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Нам нужно отступить назад в историю, чтобы рассмотреть контекст, в 
котором обрезание началось в Израиле. 

И сказал Бог Аврааму: ты же соблюди завет Мой, ты и потомки 
твои после тебя в роды их. Сей есть завет Мой, который 
вы должны соблюдать между Мною и между вами и между 
потомками твоими после тебя: да будет у вас обрезан весь 
мужеский пол; обрезывайте крайнюю плоть вашу: и сие будет 
знамением завета между Мною и вами.  

Восьми дней от рождения да будет обрезан у вас в роды ваши 
всякий младенец мужеского пола, рождённый в доме и 
купленный за серебро у какого-нибудь иноплеменника, 
который не от твоего семени. Непременно да будет обрезан 
рождённый в доме твоём и купленный за серебро твоё, и будет 
завет Мой на теле вашем заветом вечным. Необрезанный же 
мужеского пола, который не обрежет крайней плоти своей, 
истребится душа та из народа своего, ибо он нарушил завет 
Мой. Бытие 17:9-14 

Обрезание совершалось в знак завета, который Бог заключил с Авраамом. 
Завет, который Бог заключил с Авраамом, заключался в том, что Он 
произведёт от Авраама великий народ и что его дети будут 
многочисленны, как звёзды небесные. Когда Бог впервые заговорил с 
Авраамом об этом, Авраам просто поверил в то, что сказал Бог, и в 
результате Авраам был признан праведным. Обрезание появилось позже 
как наглядный символ этого обетования. 

И вывел его вон и сказал: посмотри на небо и сосчитай звёзды, 
если ты можешь счесть их. И сказал ему: столько будет у тебя 
потомков. Аврам поверил Господу, и Он вменил ему это в 
праведность. Бытие 15:5-6 

Блаженство сие относится к обрезанию или и к необрезанию? 
Мы говорим, что Аврааму вера вменилась в праведность. Когда 
вменилась? по обрезании или до обрезания? Не по обрезании, 
а до обрезания.  

И знак обрезания он получил, как печать праведности через 
веру, которую имел в необрезании, так что он стал отцом всех 
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верующих в необрезании, чтобы и им вменилась праведность... 
Римлянам 4:9-11 

Если Бог считал Авраама праведным за его веру, то зачем Богу 
понадобилось давать Аврааму знамение? 

Он сказал: Владыка Господи! по чему мне узнать, что я буду 
владеть ею? Бытие 15:8 

Когда Бог пообещал Аврааму великий народ, он просто поверил. Когда 
Бог пообещал отдать ему в придачу всю землю, Авраам попросил дать ему 
какое-нибудь указание на то, что это произойдёт. Почему он просил об 
этом? Потому что у него не хватило веры в то, что Бог сделает это без 
какого-либо знамения. Мы обращаем внимание на то, что Иисус говорит, 
когда у Него просят знамений относительно того, что Бог уже обещал. 

Род лукавый и прелюбодейный знамения ищет, и знамение не 
дастся ему, кроме знамения Ионы пророка. И, оставив их, 
отошёл. Матфея 16:4 

Нам нужно тщательно подойти к этому вопросу. Давая Аврааму знамение, 
Бог помогает ему перейти от неверия к вере. Таким образом, хотя это и 
было знаком веры Авраама, необходимость в этом знамении выявила 
изначальное неверие, которое было у Авраама. Неверие - это вражда к 
Богу. Оно предполагает, что Бог не может или не хочет сдержать Своё 
слово, что является нападкой на Его характер. И именно по этой причине 
Павел делает следующие заявления: 

Обрезание ничто и необрезание ничто, но всё в соблюдении 
заповедей Божиих. 1 Коринфянам 7:19 

И необрезанный по природе, исполняющий закон, не осудит ли 
тебя, преступника закона при Писании и обрезании? Ибо не тот 
Иудей, кто таков по наружности, и не то обрезание, которое 
наружно, на плоти... Римлянам 2:27-28 

В этом контексте, если мы применим правило Двух Заветов, Бог дал 
Аврааму обрезание как служение смерти. Его неверие сделало это 
знамение необходимым. Но Бог использует это знамение, чтобы привести 
его к Новому Завету, и сделает его знаком веры (праведности и принятия), 
а не знаком неверия. 
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Вопрос, который нам нужно задать, заключается в следующем: почему 
Бог выбрал обрезание в качестве знамения? Неверие Авраама требовало 
этого, поэтому то, что Бог даёт Аврааму, является более глубоким 
откровением того, что находится в сердце Авраама. Когда мы изучаем 
происхождение обрезания, мы обнаруживаем нечто очень интересное. 

Изображение гробниц Шестой династии (2345-2181 гг. до н.э.) в 
Египте считается древнейшим документальным 
свидетельством обрезания, а самым древним изображением 
является барельеф из некрополя в Саккаре (около 2400 г. до н.э.). 
В древнейшем письменном источнике, написанном 
египтянином по имени Уха в 23 веке до нашей эры, он 
описывает массовое обрезание и хвастается своей способностью 
стоически переносить боль: 

«Когда я был обрезан, вместе со ста двадцатью мужчинами... 
никто из них никого не ударил, никто из них не был ранен, и 
никто из них никого  не поцарапал, и никто из них не был 
поцарапан».14 

Обрезание впервые было зафиксировано в Египте и вошло в практику 
незадолго до времён Авраама. Обрезание практиковалось в Египте в 
период полового созревания. Что удивительно, так это то, что мать 
Измаила, Агарь, была египтянкой, и когда Бог попросил Авраама принять 
в свою семью знак обрезания, его сыну Измаилу было 13 лет, то есть 
примерно в возрасте полового созревания. Будучи египтянкой, Агарь 
должна была быть хорошо знакома с процедурой обрезания и, возможно, 
попросила Авраама, чтобы её сын был обрезан в период полового 
созревания, как это делалось в Египте. 

Авраам был девяноста девяти лет, когда была обрезана крайняя 
плоть его. А Измаил, сын его, был тринадцати лет, когда была 
обрезана крайняя плоть его. В тот же самый день обрезаны 
были Авраам и Измаил, сын его... Бытие 17:24-26 

Сразу же после того, как Бог дал Аврааму знак обрезания, Он ещё раз 
обещает дать Аврааму сына через Сарру. Аврааму сейчас почти 100 лет, а 

 
14 https://en.wikipedia.org/wiki/History_of_circumcision  (История обрезания) 
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Сарра уже давно вышла за рамки обычного возраста для деторождения. 
Когда Бог даёт обещание, обнаруживается неверие в Авраама. 

И сказал Бог Аврааму: Сару, жену твою, не называй Сарою, но 
да будет имя ей: Сарра; Я благословлю её и дам тебе от неё сына; 
благословлю её, и произойдут от неё народы, и цари народов 
произойдут от неё. 

И пал Авраам на лицо своё, и рассмеялся, и сказал сам в себе: 
неужели от столетнего будет сын? и Сарра, девяностолетняя, 
неужели родит? И сказал Авраам Богу: о, хотя бы Измаил был 
жив пред лицом Твоим! Бытие 17:15-18 

Итак, мы видим, что Авраам не верил слову Божьему. Вместо этого он 
хотел, чтобы Бог признал его собственные старания по рождению 
Измаила. Божья заповедь об обрезании, по-видимому, подтверждает 
желание Авраама, чтобы Измаил был обетованным семенем. Измаил 
достиг половой зрелости, и, согласно египетскому обычаю, этот обряд 
посвящения должен был подготовить его к взрослению. Бог говорит 
Аврааму о том, что сам Авраам думает, точно так же, как Бог говорил 
Адаму: «Адам стал одним из Нас, зная добро и зло». Обрезание пришло от 
Авраама, возможно, через Агарь. Бог возвеличивает неверие Авраама 
посредством служения смерти и превращает этот процесс в знак веры. Что 
может быть точнее названо служением смерти, чем то, что взрослый 
мужчина подносит нож к своему пенису и отрезает от него часть! 

Обрезание для египтян было признаком мужественности, силы и 
способности переносить сильную боль, не жалуясь. Это было кровавое 
жертвоприношение, которое объединяло египтян как братьев. 

Мы видим, что в сердце человека есть потребность в боли, крови и смерти, 
чтобы верить Богу. Здесь мы снова видим символ Креста. Здесь снова 
проявляется вражда человека к Богу в его вере в то, что Богу нужно, чтобы 
человек сначала страдал, прежде чем Бог примет нас. Но Бог работает с 
нашими извращёнными представлениями и превращает этот символ в 
спасительный дар миру. 

В этом контексте мы видим, что точно так же, как люди не могут обрести 
прощение Божье, не приняв смерть на Кресте, так и во времена Авраама, 
ведшие к Кресту, люди не могли принять Божье прощение, не совершив 
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обрезания. Следовательно, тот, кто не был обрезан, был отрезан от 
избранного народа. Обрезание стало путём к жизни. 

И снова всё это не отражает мыслей Бога. Это мысли людей, и Бог 
встречается с людьми там, где они есть, чтобы спасти их. Вот причина, по 
которой Моисею пришлось обрезать своего сына. Согласно его 
унаследованным традициям, если бы он этого не сделал, это привело бы к 
катастрофе, и Бог был бы недоволен любым израильтянином, который не 
сделал бы обрезания своим сыновьям. 

Из-за того, что Сепфора умоляла Моисея не делать обрезания их сыну, 
Моисей откладывал то, что делали его предки на протяжении многих 
поколений. В его сознании росло опасение и осуждение самого себя, что 
из-за того, что он не сделал того, чего требовал Бог, он может быть убит. 

Чтобы помочь Моисею преодолеть этот страх, Господь высказывает ему 
те самые мысли, которые были у Моисея и которые он не вполне 
осознавал. Бог предстает именно таким, каким его себе представлял 
Моисей. Бог умножает грех Моисея, чтобы стала преизобиловать 
благодать. 

Как только Сепфора сделала обрезание их сыну, Моисей избавился от 
страха, что Бог может убить его, и мог спокойно отправиться в Египет и 
выполнять работу Господа. 

Как терпелив к нам наш Небесный Отец! Он идёт нам навстречу в наших 
странных языческих представлениях, разрешая наши дилеммы, чтобы мы 
могли ещё сильнее поверить в Его любовь и защиту! 

Давайте подытожим наши инструменты, использованные в этой истории. 

Инструменты Применение 

1. Семья Семья Моисея должна была лишиться мужа и 
отца, чтобы требование об обрезании было 
выполнено. Это наводит на мысль о серьёзной 
проблеме. Если Бог как Отец хотел, чтобы Его 
дети были обрезаны, почему Он не мог создать их 
такими? Зачем приставлять нож к одной из самых 
чувствительных частей тела и причинять боль? 

2. Евангельский 
характер  

Иисус никогда не угрожал убить кого-либо за то, 
что тот не был обрезан. Служение Иисуса привело 
к тому, что обрезание стало ненужным. 
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3. Вражда Моисей боялся, что Бог причинит ему вред за то, 
что он не сделал того, что, по его мнению, было 
правильным. 

4. Два зеркала Бог раскрыл мысли Моисея, явившись ему в том 
виде, в каком представлял себе Моисей. Это 
заставило Сепфору совершить требуемое 
действие. Но её слова указывают на то, что она 
сделала это не по своей воле, а по принуждению. 

5. Ангельская ограда Не применяется к этой истории 
6. Проклятие земли Не применяется к этой истории 
7. Проекция Воображая, что Бог убьёт его или допустит, чтобы 

его убили в Египте, Моисей проецировал 
человеческое мышление на Бога, веря в смертную 
казнь за непослушание. 

8. Два завета Бог или, что более вероятно, ангел, явившийся 
Моисею, был для Моисея служением смерти. Он 
столкнул его с его собственным мыслями, чтобы 
рассеять страх Моисея. 

9. Истинный Крест Христа пронзает мысль о том, что Моисей верил, 
что Бог убьёт его за это. 
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ГЛАВА 19 

ГОЛГОФА	И	ЗМЕИНЫЙ	
ЖЕЗЛ	

История о казнях в Египте была основной историей, которая давала 
угнетённым и гонимым христианам ощущение власти над своими 
преследователями. Унижение мирского царя перед библейским Богом 
даёт христианину надежду на то, что его страдания будут вознаграждены, 
а враги Бога будут смирены и уничтожены, если они откажутся 
подчиниться. Для таких проповедников, как Сперджен, это был 
убедительный призыв к тем, кто ещё не решил, стоит ли отдавать свои 
сердца Христу: 

Если бы я мог произнести это так, как Иегова произнёс бы это 
через Своего слугу Моисея, я думаю, это звучало бы примерно 
следующим образом: «Так говорит Иегова, Бог евреев, как долго 
ты будешь отказываться смиряться передо Мной? Отпусти Мой 
народ, чтобы он мог служить Мне». Бог как Бог говорит 
фараону: «Бесполезно тебе выступать против Меня. С таким же 
успехом мотылёк может бороться с печью. Бесполезно тебе 
поднимать на Меня свою хилую ручонку. Ты не знаешь, как 
велика Моя сила. Я дал вам вкусить этого, но у меня впереди ещё 
более страшные бедствия, которые Я обрушу на вас, и вам 
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придётся склониться передо Мной». И вы знаете, братья и 
сёстры, что фараону в конце концов пришлось склониться 
перед Иеговой! Первенец его силы был убит глубокой ночью, и 
во дворце и по всей стране раздался плач. 

И затем, когда фараон сказал: «Я буду преследовать, я настигну, 
я разделю добычу. Моя похоть будет удовлетворена на них. Я 
обнажу свой меч, моя рука уничтожит их», – он бросился 
вперёд, чтобы преследовать воинство Господне, и вы знаете, что 
последовало за этим. «Погнались Египтяне, и вошли за ними в 
средину моря все кони фараона, колесницы его и всадники его... 
И вода возвратилась и покрыла колесницы и всадников всего 
войска фараонова, вошедших за ними в море; не осталось ни 
одного из них.» (Исход 14:23,28) Затем послышалась песнь 
Мариам: «Пою Господу, ибо Он высоко превознёсся; коня и 
всадника его ввергнул в море». (Исход 15:1) Когда бурлящие 
воды уносили его прочь, гордый фараон слишком поздно 
осознал, каким великим глупцом он был, когда боролся с 
Безграничным Величием Всемогущего Бога! 

И я говорю вам, братья и сёстры, борющиеся против Бога, вы 
должны либо склониться, либо сломаться! Так как жив Бог, то 
вы должны склониться перед Ним в покаянии, иначе Он 
сокрушит вас в день Своего гнева! Не думайте, что, когда мы 
говорим вам о Божьей милости, мы приходим к вам так, как 
могли бы прийти равные вам, и рассуждаем с вами так, как 
будто Бог боится вас! Вы говорите о своей великой силе? Он 
всемогущ! Что касается вас, то ваше дыхание находится в ваших 
ноздрях, и Господь может заставить вас в одно мгновение упасть 
замертво в припадке, как падали многие до вас! Если вы не 
уступите Ему, Он и без вас будет бесконечно великолепен! А 
если вы восстанете против Него, как вы сможете повлиять на 
превосходство Его империи? С таким же успехом капля дождя 
может поколебать скалы Туманного Альбиона, с каким вы 
можете противостоять Величию Бога! – Чарльз Сперджен – 
«Вопрос между язвами». 



153 

Согласно обычному пониманию этого повествования, каждый раз, когда 
Моисей поднимал свой жезл в воздух, на Египет обрушивалась очередная 
эпидемия, сея опустошение и разруху. Бедствия становились всё более 
жестокими, как будто Бог медленно сдавливал шею Фараона, пока тот не 
уступил требованию Бога отпустить Израиль. 

Как только вы услышите о последнем бедствии, оно станет незабываемым: 
это смерть первенца. Можете ли вы представить себе плач египетских 
матерей, склонившихся над безжизненными телами своих умерших детей, 
которым просто случилось родиться первыми в семье? 

В конце концов, фараон уступает под сокрушительным давлением Божьих 
смертельных казней и отпускает Израиль. Но он меняет своё решение, 
преследует израильтян и вместе со своей нечестивой армией тонет в море, 
обеспечивая свободу израильтянам. Сыны Израиля восхваляют своего 
Бога как Бога-воина. 

Господь муж брани, Иегова имя Ему. Колесницы фараона и 
войско его ввергнул Он в море, и избранные военачальники его 
потонули в Чермном море. Пучины покрыли их: они пошли в 
глубину, как камень. Десница Твоя, Господи, прославилась 
силою; десница Твоя, Господи, сразила врага. Исход 15:3-6 

Мы останавливаемся на мгновение и поворачиваемся, чтобы взглянуть в 
лицо Иисусу, чтобы определить, правильно ли мы всё понимаем. Если 
обратиться непосредственно к этой истории из Ветхого Завета, Бог, 
безусловно, предстает воинственным, безжалостным и вселяющим ужас в 
тех, кто противостоит Ему. 

Израиль поёт о том, что Господь сокрушает Своих врагов, но Иисус 
говорит нам, что Бог любит Своих врагов, и если мы хотим быть детьми 
Божьими, мы тоже должны любить их. 

Вы слышали, что сказано: «люби ближнего твоего и ненавидь 
врага твоего». А Я говорю вам: любите врагов ваших, 
благословляйте проклинающих вас, благотворите 
ненавидящим вас и молитесь за обижающих вас и гонящих вас, 
да будете сынами Отца вашего Небесного, ибо Он повелевает 
солнцу Своему восходить над злыми и добрыми и посылает 
дождь на праведных и неправедных. Матфея 5:43-45 
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Глядя в лицо Иисуса, мы на мгновение забываем историю, которую только 
что прочитали в книге Исход. Как можно сокрушать своих врагов и в то 
же время любить их? Любите ли вы их до определённого момента, а затем 
уничтожаете? Как нам разрешить этот конфликт? И снова мы спрашиваем, 
насылал ли Иисус на людей бедствия? Убивал ли Он первенцев римлян, 
угнетавших Израиль? Мы знаем ответ на эти вопросы. Очевидно, что 
НЕТ! 

Насколько драгоценна жизнь Иисуса, чтобы быть нашим проводником в 
этих историях из Ветхого Завета! Противоречие этой истории с 
характером Иисуса требует от нас поиска путей приведения образа Бога 
во время казней в соответствие с образом Иисуса в Евангелиях. 

Хотя это сложная задача, то, что мы узнали из историй об Адаме, Каине и 
Авеле, о всемирном потопе, Содоме и Гоморре, даст нам много 
принципов, необходимых в связи с бедствиями в Египте, но нам нужно 
будет более глубоко изучить, как работает Ангельская ограда, чтобы 
гармонизировать эту историю с характером прекрасного Иисуса. Эта 
история требует больше усилий, но это поможет нам стать более умелыми 
в снятии покрывала с наших лиц. 

Из-за того, что девять из десяти бедствий являются результатом 
стихийных бедствий, мы сразу же вспоминаем о проклятии терний и 
волчц, которое возникло в результате греха Адама. Каину было сказано, 
что проклятие придёт на него от земли, и поэтому мы задаём простой 
вопрос: было ли что-то, что египтяне делали, что могло вызвать 
стихийные бедствия? 

За несколько сотен лет до появления Моисея в Египте, Ханаане и соседних 
с ними странах случился великий голод. Это было, когда Иосиф стал 
правителем Египта при фараоне. Жители Ханаана и Египта не 
поклонялись истинному Богу небес и не соблюдали Его субботы или 
заповеди. Как мы видим ниже, дар дождя связан с соблюдением Божьих 
заповедей: 

Не делайте себе кумиров, и изваяний, и столбов не ставьте у 
себя, и камней с изображениями не кладите в земле вашей, 
чтобы кланяться пред ними, ибо Я — Господь, Бог ваш. 
Субботы Мои соблюдайте и святилище Моё чтите: Я 
Господь. Если вы будете поступать по уставам Моим и 
заповеди Мои будете хранить и исполнять их, то Я дам вам 
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дожди в своё время, и земля даст произрастения свои, и дерева 
полевые дадут плод свой... Левит 26:1-4 

Языческие народы по-прежнему получали дождь, потому что милость 
Божья ниспосылает дождь праведным и неправедным, но для языческих 
народов он выпадает не в своё время. Когда Божий народ живёт в 
языческих регионах, на него влияют те же погодные условия. Это одна из 
многих причин, по которым выбор в пользу жизни в больших городах, 
населённых неверующими, сопряжён с нежелательными трудностями. 

Семилетний голод в Египте и Ханаане был предупреждением о ещё 
больших бедствиях, которые могли произойти из-за того, что эти народы 
отказались почитать истинного Бога небес, пользоваться Его защитой или 
соблюдать Божьи заповеди и установления. Нарушение Его закона в 
конечном итоге имело последствия для окружающей среды. Бог 
сдерживал эти последствия, но Он не стал навязывать им Свою милость 
перед лицом их постоянного отвержения. 

Итак, что же такого делали египтяне, что повлияло на развитие страны? 
Они копировали то, что делали их боги. Богов в Египте было много, но 
первым богом египтян был Атум. 

Вначале не было ничего (Нун). Из Нуна вырос холмик земли, и на 
нём Атум создал себя. Он выплюнул Шу (воздух) и Тефнут (влагу) 
изо рта. Два отпрыска Атума были отделены от него и 
потерялись в тёмном небытии, поэтому Атум послал на их 
поиски своё «Око» (предшественник «Ока Ра», эпитет, данный 
многим божествам в разное время). Когда они были найдены, он 
назвал Шу «жизнью» и Тефнут «порядком» и сплёл их вместе. 

Атум устал и захотел где-нибудь отдохнуть, поэтому он 
поцеловал свою дочь Тефнут и создал первый курган (Иуну), 
который поднялся из вод Нуна. Шу и Тефнут породили землю 
(Геба) и небо (Нут), которые, в свою очередь, породили Осириса, 
Исиду, Сета, Нефтиду и Гора старшего. В более поздних версиях 
мифа Атум производит на свет Шу и Тефнут путём 
мастурбации и разлучает Геба и Нут, потому что завидует их 
постоянному совокуплению. 

Его творческая натура имеет две стороны. В «Книге мёртвых» 
Атум говорит Осирису, что в конечном итоге он уничтожит 
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мир, погрузив всё обратно в первозданные воды (Нун), которые 
были всем, что существовало в начале времён. В этом небытии 
Атум и Осирис должны были выживать в виде змей.15 

Исходя из принципа превращения в то, что вы видите, нетрудно понять, к 
чему приводит вера в то, что первичный бог мастурбировал, создавая 
предметы. Идея о том, что Исида и Осирис были братом и сестрой, 
вступившими в брак, добавляет пример инцеста. В то время как 
большинство простых людей не вступали в брак внутри семьи, многие 
члены царской семьи вступали в брак. Добавьте к этому мысль о том, что 
бог-творец ревновал к двум своим детям, которые постоянно 
совокуплялись, и нетрудно представить себе сексуальную деградацию 
Египта. В то время как в египетской культуре супружеская измена резко 
осуждалась, добрачный секс был обычным делом, и девственность не 
имела для них никакого значения. 

Есть также свидетельства того, что египтяне практиковали аборты и что 
древняя форма порнографии была представлена в их искусстве и 
рисунках. 

У нас не должно быть никаких сомнений относительно сексуальной 
активности египтян, потому что Бог говорит израильтянам не подражать 
египтянам в этом после того, как они покинули Египет. 

... объяви сынам Израилевым и скажи им: Я Господь, Бог ваш. 
По делам земли Египетской, в которой вы жили, не поступайте, 
и по делам земли Ханаанской, в которую Я веду вас, не 
поступайте, и по установлениям их не ходите... Левит 18:2-3 

Список действий, приведённый в оставшейся части главы книги Левит, 
расскажет вам, чем занимались египтяне и хананеи: 

1. Кровосмешение с любым родственником – Лев 18:6-17 
2. Многожёнство – Лев 18:18 
3. Секс во время месячных – Лев 18:19 
4. Супружеская измена – Лев 18:20 
5. Принесение в жертву ребёнка – Лев 18:21 
6. Гомосексуальность – Лев 18:22 

 
15 https://ru.wikipedia.org/wiki/Атум 
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7. Скотоложство – Лев 18:23 

Как мы уже упоминали ранее, одни только эти действия привели бы к 
тому, что на земле произойдут стихийные бедствия. 

Не оскверняйте себя ничем этим, ибо всем этим осквернили 
себя народы, которых Я прогоняю от вас: и осквернилась земля, 
и Я воззрел на беззаконие её, и свергнула с себя земля живущих 
на ней. Левит 18:24-25 

Я цитирую этот стих из Библии, потому что он ясно показывает, что сама 
земля свергает своих обитателей. 

Добавьте к этим мерзостям рабство израильского народа, которое 
сопровождалось убийствами, избиениями и жестокостью на протяжении 
более чем двухсот лет, и земля была готова свергнуть своих обитателей. 
Точно так же, как во время потопа, Бог мог видеть, как конец Египта 
предстаёт перед Ним во всей своей мерзости. 

И воззрел Бог на землю, и вот, она растленна, ибо всякая плоть 
извратила путь свой на земле. И сказал Бог Ною: конец всякой 
плоти пришёл пред лицо Моё, ибо земля наполнилась от них 
злодеяниями; и вот, Я истреблю их с земли. Бытие 6:12-13 

Точно так же, как Бог уничтожил землю во время потопа, позволив земле 
извергнуть их, Бог снова сделает то же самое в Египте. На этот раз ковчег 
безопасности находился в послушании указаниям, данным Моисею и 
Аарону. Подобно Ною, Моисей рассказал людям о том, что грядёт, но на 
этот раз, похоже, именно Моисей несёт разрушение от имени Бога. 

Принцип семьи в нашем наборе инструментов напоминает нам о том, что 
Бог любил Своих детей в Египте. Он не хотел, чтобы они умирали, он 
хотел спасти их. Но как Бог мог говорить с фараоном, если фараон ничего 
не знал о Божьих путях? Бог мог говорить с фараоном только так, как он 
понимал. Египтяне нарушали Божьи заповеди. Они могли бы познать 
истинного Бога через Иосифа, который был послан к ним. Но они восстали 
и навлекли на себя бедствие. 

Наш Небесный Отец, возможно, только что отпустил ветры разрушения, 
связанные на земле, но даже в этом процессе Он хотел помочь по крайней 
мере некоторым из них увидеть свою ошибку, покаяться и обратиться к 
свету. 
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Чудо превращения жезла в змея послужило сигналом непосредственно 
фараону. Он знал легенду своей страны об их боге-создателе Атуме, 
который превратился в змея после того, как уничтожил мир и превратил 
его в одну воду. Не было ли здесь послания для фараона? 

Бог не мог сказать фараону: «Мой дорогой сын, образ жизни твоего народа 
вот–вот уничтожит тебя, пожалуйста, покайся и обратись ко Мне, и я 
прощу тебя и исцелю твою землю». Бог мог говорить только на том языке, 
который понимал фараон; он мог только отражать мысли фараона в 
надежде, что тот, подобно Аврааму, преодолеет своё непонимание и 
установит лучшие отношения с Богом, а бедствия Египта будут 
уменьшены настолько, насколько это возможно. 

В том, что жезл превратился в змея, есть гораздо более глубокий смысл. 
Мы снова возвращаемся к книге Откровение, чтобы рассмотреть стих, в 
котором говорится о духовном распятии Христа в Содоме. 

... и трупы их оставит на улице великого города, который 
духовно называется Содом и Египет, где и Господь наш 
распят. Откровение 11:8  

Христос был распят в Египте. Христос испытал на Себе все страдания 
Израиля от жестокой тирании Египта, а также от сексуальных извращений 
и принесения в жертву детей, как это было в Содоме. Но самым большим 
горем для Христа было разрушение Египта и гибель множества людей и 
животных. Это было пыткой для Христа, который нежно заботится о 
каждом из Своих детей. 

И как Моисей вознёс змию в пустыне, так должно вознесену 
быть Сыну Человеческому... Иоанна 3:14 

Основной смысл этого стиха заключается в том, что Моисей сделал 
бронзового (медного в Синодальном переводе – добавлено переводчиком) 
змея и поднял его на шест. Когда люди смотрели на змея, они были живы. 
Христос сравнил Себя с этим змеем, вознесённым на шест. Но ещё Моисей 
поймал змея за хвост в пустыне, поднял его, и он снова превратился в жезл 
(Исход 4:4). Может ли здесь быть какая-то связь? 

Все чудеса и бедствия, которые творил Моисей, происходили благодаря 
жезлу, который превратился в змея: 
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Пойди к фараону завтра: вот, он выйдет к воде, ты стань на пути 
его, на берегу реки, и жезл, который превращался в змея, 
возьми в руку твою... Исход 7:15 

Фараон знал символику жезла в руках Моисея и Аарона, потому что он 
видел, как жезл превратился в змея, а затем снова в жезл. 

Моисей и Аарон пришли к фараону и сделали так, как повелел 
Господь. И бросил Аарон жезл свой пред фараоном и пред 
рабами его, и он сделался змеем. Исход 7:10 

Во время первой казни мы видим, что поднятый жезл был тем же самым, 
который превратился в змея. 

И сделали Моисей и Аарон, как повелел Господь. И 
поднял Аарон жезл и ударил по воде речной пред глазами 
фараона и пред глазами рабов его, и вся вода в реке 
превратилась в кровь... Исход 7:20 

В Библии жезл используется как символ Христа. 

И произойдёт отрасль от корня Иессеева, и ветвь 
произрастёт от корня его; и почиет на нём Дух Господень, дух 
премудрости и разума, дух совета и крепости, дух ведения и 
благочестия; и страхом Господним исполнится, и будет судить 
не по взгляду очей Своих и не по слуху ушей Своих решать дела. 
Он будет судить бедных по правде, и дела страдальцев земли 
решать по истине; и жезлом уст Своих поразит землю, и 
духом уст Своих убьёт нечестивого. Исаия 11:1-4 

История о казнях связывает нас со словами Иисуса о том, что как Моисей 
вознёс змея, так и Христос должен быть вознесён, что означает Его 
распятие. 

Итак, как мы можем связать этот символизм Креста с тем, что Моисей 
поднял жезл и обрушил на Египет опустошительные казни? Во-первых, 
когда Иисус умер на Кресте, большинство людей понимают, что Бог 
потребовал этой жертвы, чтобы свершилось Его правосудие. Истина 
заключается в том, что Иисус не был принесён в жертву людьми, 
вдохновлёнными Богом, но что Иисус был убит грешными людьми, чтобы 
просто избавиться от Него. Подобным же образом, хотя кажется, что 
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египтян уничтожает Бог, на самом деле это дело рук грешных людей, 
которые нанесли ущерб земле с помощью падших ангелов. 

Во-вторых, как мы уже говорили ранее, вся жизнь исходит от Отца через 
Христа. 

... для самих же призванных, Иудеев и Еллинов, — Христа, 
Божию силу и Божию премудрость... 1 Коринфянам 1:24 

Однажды сказал Бог, и дважды слышал я это, что сила у Бога... 
Псалом 61:12 

Всякая сила созидать и разрушать находится во власти Бога, но 
разрушительная сила проявляется только тогда, когда Бог скрывает Своё 
лицо и позволяет распять Своего Сына. Когда Бог скрывает Своё лицо, 
сатана берёт контроль над силой во Христе и использует её для 
разрушения. Жезл превращается в змея, когда Христос падает на землю из 
руки Божьей. Он отвергнут и, таким образом, падает и «ударяется о 
землю». 

Именно это произошло в Гефсиманском саду. 

И, отойдя немного, пал на лицо Своё, молился... Евангелие от 
Матфея 26:39 

Падение Христа в результате того, что Он стал грехом за нас, что означает 
потерю связи со Своим Отцом и Его защиты, – это когда Он позволяет 
сатане делать с Ним всё, что тот пожелает. То, что происходит, когда 
Иисус падает на землю, раскрывается в словах, которые Он произнёс, 
обращаясь к толпе, пришедшей убить Его: 

Каждый день бывал Я с вами в храме, и вы не поднимали на 
Меня рук, но теперь ваше время и власть тьмы. Луки 22:53 

Иудейские вожди и римские солдаты, распявшие Иисуса, - все они 
получили дыхание жизни от Самого Христа. Именно сила Христа в 
римских солдатах вогнала гвозди в Его руки и ноги. Здесь мы ясно видим, 
как жезл превратился в змея. Сила Христа в солдатах, находящихся под 
контролем сатаны, этого древнего змея, совершила работу разрушения. 

Мы должны использовать все эти образы в истории о казнях, потому что 
в книге Откровение говорится, что Христос был духовно распят в Египте. 
Но Библия предлагает нам нечто большее: 
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Ибо Я Господь, Бог твой, Святой Израилев, Спаситель твой; в 
выкуп за тебя отдал Египет, Ефиопию и Савею за тебя. Исаия 
43:3 
Ибо и Сын Человеческий не для того пришёл, чтобы Ему 
служили, но чтобы послужить и отдать душу Свою для 
искупления многих. Марка 10:45 

Чтобы спасти Израиль от рабства, Богу пришлось допустить, чтобы Его 
египетские дети были разорены, а во многих случаях и убиты. Смерть 
первенцев египтян является символом первородного Сына Божьего, 
распятого в качестве выкупа, чтобы мы могли стать свободными. Точно 
так же, как христианство верит, что Бог потребовал смерти Своего Сына, 
чтобы позволить нам стать свободными, так и убийство египетских 
первенцев воспринимается так, как будто это Бог убил их для того, чтобы 
Израиль наконец стал свободным. 

Таким образом, мы видим, что история о казнях является прототипом 
истории о распятии Христа на Кресте. Иисус был вознесён на жезле, что 
означает, что Он был распят, так как сила змея высвободилась, принеся 
опустошение. Это ранение сердца Христа, вызванное грехом, должно 
быть осознано; оно должно быть «вознесено» – тогда все люди придут ко 
Христу в сокрушении и раскаянии для исцеления. 

Во время всего этого опустошения Бог встретился с фараоном на его 
собственной земле, ибо фараон не мог не удивляться тому, что Атум, бог-
творец египтян, опустошал Египет, превращаясь в змея. Проблема для 
фараона заключалась в том, что жезл находился в руках Моисея, а это 
означало, что фараон в конечном счёте был вынужден признать более 
высокого Бога, чем он хотел. 

Применяя принципы Евангельского характера, Проклятия земли, 
Принципа Зеркала и Истинного Креста, мы надеемся, что ваш разум 
откроется, чтобы увидеть бедствия без тёмной завесы человеческого 
понимания. 

Другой аспект, связанный с Распятием, который мы должны учитывать, 
заключается в том, что большая часть Израиля не приняла Иисуса как 
Мессию. Они проявили неверие в Него, что имело серьёзные последствия. 
То же самое произошло в Египте. 
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ГЛАВА 20 

ОТКАЗ	СЛУШАТЬ	

В главе 18 мы рассмотрели неверие, проявленное Авраамом, когда ему 
была обещана земля для его потомков, которые будут подобны звёздам 
небесным. На самом деле знак обрезания был дан для того, чтобы 
восполнить недостаток веры Авраама. Бог встречает Авраама там, где 
находится его разум, и даёт ему обрезание в знак веры – знак того, что Бог 
сделает то, что Он обещал. Следовательно, для Бога это знак неверия, но 
для людей это был знак веры. 

Неверие пронзает сердце Бога. Это явное недоверие к Нему и Его любви. 
Неверие Авраама свидетельствует о том, что плотский разум враждует с 
Богом. Мы не думаем, что враждуем с Ним, хотя на самом деле это так. 

Возвращаясь ко временам Моисея, мы обнаруживаем то же самое 
проявленное неверие: 

Итак, пойди: Я пошлю тебя к фараону; и выведи из Египта 
народ Мой, сынов Израилевых. Моисей сказал Богу: кто я, чтобы 
мне идти к фараону и вывести из Египта сынов Израилевых? 
Исход 3:10-11 

Моисей говорит: «Кто я такой, чтобы предстать перед фараоном?», но в 
этих словах содержится скрытый смысл: «Ты, должно быть, совершаешь 
ошибку, потому что неправильно выбрал». Это не было намерением 
Моисея, но таков результат. Господь дает Моисею ряд заверений, 
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указывая на то, что Бог поможет ему. Но Моисея всё ещё терзают 
сомнения. 

И отвечал Моисей и сказал: а если они не поверят мне и не 
послушают голоса моего и скажут: «не явился тебе Господь»? 
Исход 4:1 

После этого третьего возражения Моисея Господь даёт Моисею знамение. 
Необходимость дать Моисею знамение свидетельствует о неверии. Как 
мы уже говорили ранее, Господь даёт Моисею знамение в виде жезла, 
превращающегося в змея, после чего рука Моисея покрывается проказой. 
Затем Господь произнёс следующее: 

Если они не поверят тебе и не послушают голоса первого 
знамения, то поверят голосу знамения другого. Исход 4:8 

Моисей и Аарон пришли в Египет и показали знамения израильтянам, и 
они поверили, как и сказал Господь. 

... и пересказал Аарон все слова, которые говорил Господь 
Моисею; и сделал Моисей знамения пред глазами народа, и 
поверил народ; и услышали, что Господь посетил сынов 
Израилевых и увидел страдание их, и преклонились они и 
поклонились. Исход 4:30-31 

Хотя всё начиналось хорошо, прошло совсем немного времени, прежде 
чем среди израильтян проявилось неверие. После того, как фараон 
отказался отпустить народ, он наказал его за реформы в отношении 
субботы, которые Моисей пытался донести до народа. Фараон потребовал, 
чтобы люди делали кирпичи без соломы с той же скоростью, что и раньше. 
Когда еврейские мастера не смогли поддерживать прежнюю скорость, они 
были избиты. Естественно, народ восстал против Моисея: 

И увидели надзиратели сынов Израилевых беду свою в словах: 
«не убавляйте числа кирпичей, какое положено на каждый 
день». И когда они вышли от фараона, то встретились с Моисеем 
и Аароном, которые стояли, ожидая их... Исход 5:19-21 

Доверие израильтян испарилось, и теперь Моисей был огорчён 
происходящими событиями. Мы отмечаем, что Моисей смиренно 
записывает свой личный разговор с Богом и раскрывает нам борьбу в 
своём сердце. 
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И обратился Моисей к Господу и сказал: Господи! для чего Ты 
подвергнул такому бедствию народ сей, для чего послал меня? 
ибо с того времени, как я пришёл к фараону и стал говорить 
именем Твоим, он начал хуже поступать с народом сим; 
избавить же, — Ты не избавил народа Твоего. Исход 5:22-23 

Мы не смеем осуждать Моисея, потому что все мы склонны впадать в 
уныние, когда дела идут не так, как нам хотелось бы. Но мы видим 
недоверие к Богу, выраженное в этих словах, и это недоверие имеет свои 
последствия. 

Наш Небесный Отец нежно общается с Моисеем и напоминает ему о 
завете с Авраамом, Исааком и Иаковом, а затем даёт Моисею семь 
обещаний, подтверждающих завет, даёт благословение и снова заявляет, 
что Он избавит народ от египтян и введёт их в землю обетованную и будет 
их Богом. 

Когда Моисей добросовестно передаёт это послание израильтянам, они 
реагируют отрицательно: 

Моисей пересказал это сынам Израилевым; но они не 
послушали Моисея по малодушию и тяжести работ. Исход 6:9 

Если вас освобождают от тирании, почему вы отказываетесь от этого из-
за неверия? Одной из причин может быть то, что они возлагали вину за 
своё рабство на Бога. Правда в том, что многие в Израиле переняли обычаи 
и образ жизни египтян. Многие из них отказались от соблюдения субботы 
и других заповедей Бога. 

Отказавшись от этих заповедей, они подвергли себя коварству сатаны, 
стремившегося вселить страх в египтян и обратить их в рабство. 
Трудность их положения была вызвана их собственными действиями. Но, 
будучи людьми, они не взяли на себя ответственность, а переложили 
проблему на Бога. 

Если Моисею было трудно поверить Богу, а израильтяне отказывались 
верить в Божьи обещания, как это повлияло на египтян? Если израильтяне 
ожесточали своё сердце против того, что предлагал им Бог, могло ли это 
потенциально повлиять на ожесточение сердца фараона? 
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А без веры угодить Богу невозможно; ибо надобно, чтобы 
приходящий к Богу веровал, что Он есть, и ищущим Его воздаёт. 
Евреям 11:6 

В Израиле почти никто не верил, что Бог избавит их. Поначалу Моисей 
боролся за то, чтобы поверить, но со временем его вера окрепла, и, по сути, 
он остался один на один с верой в то, что Бог избавит их. Моисей, по-
видимому, устанавливает связь между отсутствием веры у Израиля и 
потенциальными сомнениями фараона. 

... войди, скажи фараону, царю Египетскому, чтобы он отпустил 
сынов Израилевых из земли своей. И сказал Моисей пред 
Господом, говоря: вот, сыны Израилевы не слушают меня; как 
же послушает меня фараон? а я не словесен. Исход 6:11-12 

Полное отсутствие веры у израильтян, а также тот факт, что они обвиняли 
Моисея в своих бедах, повлияли на обращение Моисея к фараону. Вместо 
того, чтобы быть полным уверенности и мужества, ему пришлось 
бороться с сомнениями и разочарованием в своём обращении. 

Бог с самого начала говорил Моисею (Исход 3:19), что фараон не 
послушает, но насколько сопротивление Фараона было связано с 
нежеланием Израиля верить? 

Когда Дух Христа снизошёл на всех израильтян в Египте, Ему пришлось 
столкнуться с их сопротивлением и отсутствием веры. Его очень огорчало, 
что практически никто не поверил Ему. Для израильтян было заповедано 
принести в жертву пасхального агнца. Это был подходящий символ того, 
что они с Ним делали. 

Как и в случае с обрезанием, Бог взял то, что свидетельствовало о неверии, 
и превратил это в знак веры. Точно так же пасхальная жертва, 
символизировавшая неверие израильтян, пронзивших Христа, стала для 
них символом защиты и избавления. Каким терпеливым, любящим и 
всепрощающим является наш Небесный Отец! 

Важным моментом здесь является то, что принесение в жертву агнца не 
было достойным уважения поступком израильтян, направленным на их 
спасение, даже если они думали, что это так. Принесение в жертву агнца, 
совершённое с верой, было средством направить людей в русло 
послушания, которое позволяло Богу защищать их. 
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Люди не осознавали, что заклание агнца символизировало то, что их 
неверие сделало с Христом. Но даже если они и не понимали, Бог всё 
равно спас их от губителя первенцев. Позже мы подробнее поговорим о 
разрушителе. Суть здесь в том, что люди движутся к Богу в рамках 
непонимания того, что происходит на самом деле, но Бог встречает их там, 
где они находятся, чтобы привести их к более глубоким отношениям с 
Ним. 

Недостаток веры у израильтян привёл к тому, что все они, в возрасте от 20 
лет и старше, погибли в пустыне, за исключением Халева и Иисуса 
Навина. Такова печальная реальность неверия. Никто из взрослых, 
покинувших Египет, не добрался до земли обетованной, потому что никто 
из них не верил, за исключением Моисея, Аарона, за которыми следовали 
Халев и Иисус Навин. 

Что, если бы израильтяне поверили Богу? Могло ли это повлиять на 
фараона? Если бы весь Израиль с верой помолился за фараона, что-то 
изменилось бы и, возможно, эпидемии прекратились бы раньше? Мы не 
можем знать наверняка. В любом случае, разрушение Египта произошло 
не только из-за нечестия египтян, в то время как израильтяне были 
невиновны. Как и в истории о том, как Лот и его семья были выведены из 
Содома, они были спасены не потому, что были праведниками, что 
подчеркивает тот факт, что Бог любил израильтян не больше, чем египтян. 
Но, как и Лот, израильтяне в конце концов решили выполнить просьбу 
Моисея, и Бог смог с этим справиться. Но никто из них не сделал ничего, 
что заслуживало бы спасения. 

Всё это происходило с ними, как образы; а описано в 
наставление нам, достигшим последних веков. Посему, кто 
думает, что он стоит, берегись, чтобы не упасть. 1 Коринфянам 
10:11-12 

Приближаясь к финальным сценам истории Земли, мы сталкиваемся с 
похожей ситуацией. Цари земли хотят править населением планеты и 
подчинять его своим целям. Для того, чтобы Господь спас Свой народ, мир 
пройдет через семь последних язв, чтобы это избавление свершилось. 

Как мы должны реагировать на эти события? Когда мы читаем об их 
неверии, осознаём ли мы свой собственный потенциал делать то же самое? 
Обратимся ли мы к Богу за помощью в том, чтобы твёрдо придерживаться 
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нашей веры в Него, или забудем, что мы такие же, как Израиль, и будем 
сомневаться, как они? 

Наше отношение окажет влияние на мировых лидеров и тех, кто нас 
окружает. Давайте будем верить, что наш Отец избавит нас. Пусть лучшее 
понимание того, как Бог действовал в прошлом, даст нам мудрость 
встретить грядущее. 

Мы столкнемся с трудностями, но Он никогда не оставит нас, если мы 
будем доверять Ему и поступать по Его заповедям. 
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ГЛАВА 21 

МЕХАНИЗМ	ОГРАДЫ	

Прежде чем мы сможем разобраться в деталях каждой язвы, 
обрушившейся на Египет, нам необходимо установить принципы Божьей 
защиты. В главе 19 мы ясно показали, что образ жизни египтян явно 
противоречил Божьим заповедям. Только когда мы слушаем слово Божье, 
мы можем быть полностью защищены Им. 

Ибо Господь Бог есть солнце и щит, Господь даёт благодать и 
славу; ходящих в непорочности Он не лишает благ. Псалом 83:12 

Ты покров мой и щит мой; на слово Твоё уповаю. Псалом 
118:114 

Ибо Ты благословляешь праведника, Господи; благоволением, 
как щитом, венчаешь его. Псалом 5:13 

Иов любил Бога и почитал Его. Он соблюдал Его заповеди, потому что 
Библия говорит, что он был непорочен. 

Был человек в земле Уц, имя его Иов; и был человек этот 
непорочен, справедлив и богобоязнен и удалялся от зла. Иов 1:1 

Когда сатана хвастался своей властью над землёй, Бог напомнил ему об 
Иове, на что сатана пожаловался на защитную ограду вокруг него. 
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И сказал Господь сатане: обратил ли ты внимание твоё на раба 
Моего Иова? ибо нет такого, как он, на земле: человек 
непорочный, справедливый, богобоязненный и удаляющийся 
от зла. И отвечал сатана Господу и сказал: разве даром 
богобоязнен Иов? Не Ты ли кругом оградил его и дом его и 
всё, что у него? Дело рук его Ты благословил, и стада его 
распространяются по земле... Иов 1:8-10 

Каждый человек, поступающий по заповедям Божьим, окружён стеной 
защиты. Те, кто нарушает заповеди, создают бреши в стене защиты, и 
ангелам приходится стоять на их месте. Эти ангелы посылаются в ответ на 
молитвы доверчивых детей Божьих. Мы часто читаем о том, как Моисей 
умолял Господа спасти Израиль во время их скитаний по пустыне. 

И хотел истребить их, если бы Моисей, избранный Его, не 
стал пред Ним в расселине, чтобы отвратить ярость Его, да 
не погубит [Hiph’il - Хифиль] их. Псалом 105:23 

Библия описывает Бога как разгневанного и думающего уничтожить их. 
Этот язык проекции, используемый для выражения того, что Бог хотел, 
чтобы созданные Израилем бреши оставались открытыми, позволяя 
сатане войти и уничтожить народ. Это подтверждается использованием 
глагольной формы Hiph'il, которая допускает разрешительный контекст. 
Как мы видели, гнев Божий заключается в том, чтобы скрыть Своё лицо и 
позволить событиям развиваться без Его милостивого вмешательства. В 
случае с Израилем Моисей стоял в проёме и молился, призывая ангелов 
защитить народ от разрушительной силы сатаны. 

Библия ясно говорит нам, что происходит, когда слово Божье отвергается. 

Посему так говорит Святой Израилев: так как вы отвергаете 
слово сие, а надеетесь на обман и неправду, и опираетесь на то: 
то беззаконие это будет для вас, как угрожающая падением 
трещина, обнаружившаяся в высокой стене, которой 
разрушение настанет внезапно, в одно мгновение. Исаия 30:12-13 
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Беззаконие приводит к тому, что стена защиты расширяется, создавая 
бреши, которые необходимо заполнять с помощью молитвы и ангельской 
ограды. 

Одним из ранних примеров того, как беззаконие приводит к появлению 
брешей в стене, является история Ира, сына Иуды. 

И взял Иуда жену Иру, первенцу своему; имя ей Фамарь. Ир, 
первенец Иудин, был неугоден пред очами Господа, и умертвил 
его Господь. Бытие 38:6-7 

В Библии говорится, что он был нечестивцем. Нечестие - это беззаконие. 
Библия не говорит нам, в каком нечестии он участвовал. Нам просто 
сказано, что Бог убил Ира, потому что он был нечестивцем. 

Нам не говорят, как был убит Ир, но когда мы смотрим в лицо Иисуса, мы 
сразу же видим противоречие с идеей о том, что Бог буквально и 
непосредственно убил этого нечестивого человека. Если мы сравним эту 
историю с рассказом о смерти Саула, то получим более чёткое 
представление о том, что на самом деле означает выражение «Господь 
убил его». 

Так умер Саул за своё беззаконие, которое он сделал пред 
Господом, за то, что не соблюл слова Господня и обратился к 
волшебнице с вопросом, а не взыскал Господа. За то Он и 
умертвил его, и передал царство Давиду, сыну Иессееву. 1 
Паралипоменон 10:13-14 

В этой истории рассказано, как умер Саул: 

Сражение против Саула усилилось, и стрелки устремились на 
него, так что он изранен был стрелками. И сказал Саул 
оруженосцу своему: обнажи меч твой и заколи меня им, чтобы 
не пришли эти необрезанные и не надругались надо мною. Но 
оруженосец не решился, потому что очень испугался. Тогда 
Саул взял меч и пал на него. 1 Паралипоменон 10:3-4 

Посоветовавшись с медиумом, Саул пробил брешь в защитной ограде. Бог 
не смог защитить Саула, как делал это раньше. Когда Саул был ранен и 
казалось, что битва проиграна, Саул попросил своего оруженосца убить 
его, но тот отказался. Затем Саул покончил с собой, упав на свой меч. Как 
Бог убил Саула? Позволив ему самому пожинать плоды своих решений. 
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Утверждение о том, что Бог убил Саула, является проекцией на Бога, 
возлагающей на Него ответственность за смерть Саула. Это верно только 
в том смысле, что Бог позволил Саулу покончить с собой, но это потому, 
что Бог уважал решения Саула, а не потому, что Он загнал Саула в угол, 
потому что хотел Его смерти. 

Должны ли мы считать Бога ответственным за мятежные действия, 
предпринятые Саулом против Него? Ответ должен быть очевиден, но это 
не тот ответ, который нам нравится. В сердце человека заложена природа 
Адама, обвиняющего Бога в том, что он сам вкусил запретный плод, и эта 
история отражает ту же суть - возложение ответственности на Бога. 

То же самое относится и к истории Ира. Библия говорит, что Ир был 
нечестивцем, а псалмопевец рассказывает нам, что убивает нечестивых. 

Убьёт грешника зло, и ненавидящие праведного погибнут. 
Псалом 33:21 

В Библии рассказывается о многих людях, которые творили зло в глазах 
Господа, но нам не говорится, что Господь убивал их. Их погубили их 
собственные злые дела. Бог не проявляет пристрастия, но относится ко 
всем людям одинаково (Иакова 2:9). Тот же принцип, который применим 
к Иру, применим и к его младшему брату Онану, нарушившему 
библейский закон (Второзаконие 25:5-6), согласно которому младший 
брат должен восстановить семя своему старшему брату, если тот умрёт. 

И сказал Иуда Онану: войди к жене брата твоего, женись на ней, 
как деверь, и восстанови семя брату твоему. Онан знал, что семя 
будет не ему, и потому, когда входил к жене брата своего, 
изливал семя на землю, чтобы не дать семени брату своему. Зло 
было пред очами Господа то, что он делал; и Он умертвил и его. 
Бытие 38:8-10 

Отказавшись почтить память своего погибшего брата, Онан вышел за 
пределы защиты. Его эгоизм привёл его в царство сатаны, который затем 
смог уничтожить его. На более высоком уровне мы рассматриваем 
решение Иуды жениться на хананеянке. История его семьи - на что только 
не шёл Авраам, чтобы найти жену для Исаака, попытки Иакова жениться 
на женщине из той же семьи - всё это, казалось, было потеряно для Иуды. 
Таким образом, на его сыновей повлиял образ жизни его жены-
хананеянки, которая всю свою жизнь была идолопоклонницей. Ир не стал 
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нечестивым на пустом месте; были факторы, которые подтолкнули его в 
этом направлении. Всё это способствует нарушениям, которые приводят к 
смерти. 

Бога делают ответственным за смерть Ира, Онана и Саула, но поскольку 
мы знаем, что Иисус никогда не убивал людей, а Божьи заповеди 
запрещают подобные вещи, мы приходим к выводу, что эти смерти были 
брешью в ограде, позволившей злу уничтожить нечестивых. 

Это ещё раз подтверждается тем фактом, что в каждом из этих случаев 
форма глагола Хифиль используется для описания действий Господа по 
отношению к каждому из этих людей - Иру, Онану и Савлу. В свете 
характера Христа мы должны определить контекст этих историй, 
поскольку Бог позволил этим людям умереть в результате их собственных 
действий.  

Теперь мы обратимся к книге Пророка Иезекииля, где говорится о 
разложении в руководстве Израиля. Давайте внимательно проследим за 
процессом, который привёл к их уничтожению Вавилоном. 

Заговор пророков её среди неё — как лев рыкающий, 
терзающий добычу; [1] съедают души, обирают имущество и 
драгоценности, и умножают число вдов. Священники её [2] 
нарушают закон Мой и оскверняют святыни Мои, [3] не 
отделяют святого от несвятого и не указывают различия 
между чистым и нечистым, и [4] от суббот Моих они 
закрыли глаза свои, и Я уничижён у них. 

[5] Князья у неё как волки, похищающие добычу; 
проливают кровь, губят души, чтобы приобрести корысть. 
А пророки её всё замазывают грязью, видят пустое и [6] 
предсказывают им ложное, говоря: «так говорит Господь Бог», 
тогда как не говорил Господь. А в народе [7] угнетают друг 
друга, грабят и притесняют бедного и нищего, и 
пришельца угнетают несправедливо. 

Искал Я у них человека, который поставил бы стену и стал 
бы предо Мною в проломе за сию землю, чтобы Я не погубил 
её, но не нашёл. Итак, изолью на них негодование Моё, огнём 
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ярости Моей истреблю их, поведение их обращу им на 
голову, говорит Господь Бог. Иезекииль 22:25-31 

В Библии перечислены семь причин, ведущих к катастрофе: 

1. Религиозные лидеры используют людей в своих интересах, воруя 
и убивая 

2. Нарушение закона 

3. Смешивание священного и мирского 

4. Пренебрежение субботой 

5. Гражданские лидеры воруют и убивают, за что религиозные 
лидеры не осуждают 

6. Ложные предсказания 

7. Угнетение бедных и пришельцев и плохое обращение с ними 

Это то, что египетские лидеры делали с Израилем, а также со своим 
собственным народом. Бог искал кого-то, кто бы заступился за Египет, 
восстановив закон и укрепив связь между Богом и народом. Если бы это 
было сделано, у Египта было бы больше времени. Бог действительно 
предложил способ сделать это, дав указание соблюдать субботу и 
попросив устраивать праздники. 

В главе 19 мы упоминали о греховности египтян как в плане поклонения 
их богам, так и в плане их сексуальной распущенности. Подобно 
допотопным жителям и жителям Содома, Египет осквернил землю вокруг 
себя. 

Чтобы возвести изгородь, Бог велел Моисею попросить фараона 
разрешить им устроить праздник. Моисею также было поручено сказать 
израильтянам, чтобы они снова начали соблюдать субботу. 

И сказал фараон: вот, народ в земле сей многочислен, и вы 
отвлекаете его от работ его. Исход 5:5 

И фараон сказал: «Смотри, людей в той земле теперь много, и 
ты заставляешь их отдыхать [Суббота] от их трудов!» Исход 5:5 
(NKJV, Новая Версия Библии Короля Иакова – добавлено 
переводчиком) 
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Слово «отдых» на самом деле означает «шаббат» или суббота. Иисус 
утверждает, что Он «Господин субботы», и поэтому покой, который мы 
находим во Христе, приходит к нам особым образом в субботу, а также в 

праздники.16 Когда люди соблюдают субботу, их души обретают покой. 
Когда мужчины и женщины отдыхают, это сказывается на самой земле, 
ибо точно так же, как грехи людей наносят ущерб земле, праведные 
действия Божьего народа исцеляют её. 

Здесь мы раскрываем одну из причин разделения израильтян и египтян. 
Благодаря реформам Моисея и Аарона израильтяне начали соблюдать 
субботу. Мир, который это принесло им, позволил земле вокруг них 
избежать семи последних казней, обрушившихся на Египет. К сожалению, 
неверие израильтян подвергло их первым трём казням. 

Интересно отметить, что часть требований Бога включает в себя отдых для 
земли каждые семь лет. 

... объяви сынам Израилевым и скажи им: когда придёте в 
землю, которую Я даю вам, тогда земля должна покоиться в 
субботу Господню; шесть лет засевай поле твоё, и шесть лет 
обрезывай виноградник твой, и собирай произведения их, а в 
седьмой год да будет суббота покоя земли, суббота Господня: 
поля твоего не засевай и виноградника твоего не обрезывай... 
Левит 25:2-4 

Эта заповедь показывает, что сама земля подчиняется принципу субботы 
и нуждается в отдыхе. Когда люди отдыхают каждый седьмой день, это 
также влияет на землю. Мир, дарованный людям в субботу, передаёт 
хорошие колебания земле в отличии от того, как Каин, убивший Авеля, 
привнёс в неё разрушительную вибрацию. 

Праздники также являются частью этого процесса, и фараону была 
предоставлена возможность принять участие в ликвидации последствий 
стихийного бедствия – даже не участвуя в этом самому, а просто 
предоставив свободу вероисповедания! 

 
16 Более подробную информацию об этом читайте в книге Фонтан благословений, 
доступной по адресу https://maranathamedia-russia.com/book/all. 
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Они сказали: Бог Евреев призвал нас; отпусти нас в пустыню на 
три дня пути принести жертву Господу, Богу нашему, чтобы Он 
не поразил нас язвою или мечом. Исход 5:3 

Мы видим связь между соблюдением праздника и предотвращением язв. 
Это важный принцип для нас сегодня, когда мы стремимся заполнить 
бреши в стене, возведённой беззаконием. Праздники Господни защитят 
нас от язв и меча, если мы соблюдём эти благословенные дни. 

К сожалению, фараон отказался признать Бога и не дал им времени ни на 
субботу, ни на праздник, о котором просил Моисей. И тогда Бог излил 
Свой гнев и ярость на Египет. Что это значит? Это означает, что Он скрыл 
Своё лицо, как мы выяснили ранее. 

... и возгорится гнев Мой на него в тот день, и Я оставлю их и 
сокрою лицо Моё от них, и он истреблён будет, и постигнут его 
многие бедствия и скорби, и скажет он в тот день: «не потому ли 
постигли меня сии бедствия, что нет Бога моего среди меня?» 
Второзаконие 31:17 

Не было никакой возможности заполнить бреши, образовавшиеся в 
Египте. Бог мог бы обрушить всё сразу, но, по Своей мудрости, Бог 
«воздавал за их деяния на их же головы» шаг за шагом, чтобы некоторые 
из людей могли пробудиться, покаяться и обратиться к Господу. 

Когда мы перейдем к рассмотрению каждой из язв, мы должны особо 
вспомнить о Двух зеркалах, Проклятии земли, Ангельской ограде и 
Истинном Кресте. 

1. В соответствии с принципом Двух зеркал, Бог говорит с 
фараоном на понятном ему языке. В книге Исход 7:1 Бог говорит 
Моисею, что Он хотел бы, чтобы Моисей показался фараону 
Богом. Чтобы казаться фараону Богом, Моисей должен 
говорить так же, как говорит фараон, потому что фараон 
считает себя богом. 

2. Бог может и должен говорить с фараоном в резких 
выражениях, потому что египтяне растлили землю своим 
беззаконием, и ситуация становится отчаянной. Бог долгое 
время сдерживал естественные последствия, но теперь Он 
высвободит их таким образом, чтобы заставить фараона 
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потерять уверенность в своих собственных богах, а также в 
самом себе, чтобы он обратился и покаялся. 

3. Ангелы – стражи от разрушений, надвигающихся на землю. 
Как и в случае с язвами в Откровении 16, мы видим, как ангелы 
отпускают язвы, перестав стоять в проломах стен, возведённых 
египтянами. Вот почему ангелы «держат язвы в своих руках»: 
это потому, что они заполняют бреши в стенах, возведённых 
самими египтянами. 

4. Язык казней также раскрывает историю Креста. Кровь во 
время первой язвы, гром и молния во время седьмой, тьма во 
время девятой и смерть первенцев во время десятой - всё это 
призывает нас увидеть страдания Христа в страданиях египтян. 

Все эти события происходят в сюжете одновременно. Поначалу это 
сбивает с толку, но разумнее ориентироваться в этой истории с помощью 
наших инструментов, а не плотских чувств. Мы должны позволить 
каждому слову Божьему занять своё место в этой истории; мы должны всё 
доказать; мы должны быть терпеливыми и верными, чтобы сложить все 
фрагменты воедино, чтобы образ Иисуса и язвы пришли в гармонию. 

Ещё кое-что, прежде чем мы обратимся к язвам. Нам нужно разобраться с 
ожесточением сердца фараона. Бог сказал, что Он ожесточит его. 

И сказал Господь Моисею: когда пойдёшь и возвратишься в 
Египет, смотри, все чудеса, которые Я поручил тебе, сделай пред 
лицом фараона, а Я ожесточу сердце его, и он не отпустит 
народа. Исход 4:21 

Как это происходит на самом деле? Можем ли мы представить, что Бог 
просит фараона отпустить людей, а затем намеренно мешает фараону 
сделать это? Такое представление невозможно и ни в малейшей степени 
не отражает характер Бога. 

Жестоковыйные! люди с необрезанным сердцем и ушами! вы 
всегда противитесь Духу Святому, как отцы ваши, так и вы. 
Деяния 7:51 

Фараон был язычником и был глух к истине. Он становился всё твёрже и 
твёрже, сопротивляясь Святому Духу, который умолял его совесть 
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подчиниться Богу. Чем больше Дух умолял, тем упорнее Фараону 
приходилось заставлять себя сопротивляться. Таким образом, Бог 
действительно ожесточил сердце фараона, пытаясь смягчить его. И вот 
почему также может быть правдой, что фараон ожесточил своё 
собственное сердце. 

Но фараон ожесточил сердце своё и на этот раз и не отпустил 
народа. Исход 8:32 
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ГЛАВА 22 

ЕГИПЕТСКИЕ	КАЗНИ 

И сказал Господь Моисею и Аарону, говоря: если фараон скажет 
вам: «сделайте чудо», то ты скажи Аарону: «возьми жезл твой и 
брось пред фараоном», — он сделается змеем. 

Моисей и Аарон пришли к фараону и сделали так, как повелел 
Господь. И бросил Аарон жезл свой пред фараоном и пред 
рабами его, и он сделался змеем. 

И призвал фараон мудрецов и чародеев; и эти волхвы 
Египетские сделали то же своими чарами: каждый из них 
бросил свой жезл, и они сделались змеями, но жезл Ааронов 
поглотил их жезлы. Сердце фараоново ожесточилось, и он не 
послушал их, как и говорил Господь. Исход 7:8-13 

Иисус говорит нам, что нечестивое поколение ищет чуда, но Бог встречает 
нечестивцев там, где они находятся, и Он дарует фараону чудо - жезл 
превращается в змея. Только у Бога есть сила превратить жезл в змея. Это 
было чудо, имевшее глубокое значение для фараона, поскольку оно 
перекликается с историей об отце египетских богов Атуме, который 
уничтожил всех и превратился в змея. 

Сатана подделывает чудеса, чтобы дать фараону повод пренебречь 
знамением, данным Моисеем и Аароном. Фараон не обладал верой, 
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поэтому всегда находил способ проигнорировать данное чудо, также как 
фарисеи находили способ пренебречь чудесами Иисуса и убить Его. 

И сказал Господь Моисею: скажи Аарону: возьми жезл твой и 
простри руку твою на воды Египтян: на реки их, на потоки их, 
на озёра их и на всякое вместилище вод их, — и превратятся в 
кровь, и будет кровь по всей земле Египетской, и в деревянных 
и в каменных сосудах. 

И сделали Моисей и Аарон, как повелел Господь. И 
поднял Аарон жезл и ударил по воде речной пред глазами 
фараона и пред глазами рабов его, и вся вода в реке 
превратилась в кровь, и рыба в реке вымерла, и река 
воссмердела, и Египтяне не могли пить воды из реки; и была 
кровь по всей земле Египетской. Исход 7:19-21 

Наш небесный Отец поддерживает всё творение. Он очищает воздух и 
воду и сохраняет их для нас. Когда Его Дух покидает нас, за этим 
немедленно следует смерть. 

... скроешь лицо Твоё — мятутся, отнимешь дух их — умирают 
и в персть свою возвращаются; пошлёшь дух Твой — 
созидаются, и Ты обновляешь лицо земли. Псалом 103:29-30 

У египтян Харпи был женоподобным богом Нила. Некоторые из титулов 
Харпи были «Повелитель рыб и птиц болот» и «Повелитель реки, 
приносящей растительность». Когда Иегова лишил Харпи Своей 
возрождающей силы, она стала уничтожать рыбу и растительность. Жезл 
в руке Аарона символизировал власть Бога Израиля над одним из самых 
важных богов Египта. 

Еврейское слово, обозначающее кровь, используется в символическом 
значении для обозначения виноградного сока. Иисус превратил воду в 
вино как сладкий символ Евангелия. Подобно иудейским лидерам, 
отвергшим Христа, символом чего была проклятая смоковница, из 
которой высосали жизнь, река Нил стала эквивалентом смоковницы: её 
жизнь была высосана из-за того, что Дух Божий покинул её. Нил был 
опустошён. Точно так же, как свет производится, а тьма является 
естественным результатом отсутствия света, так и река, превратившаяся в 
кровь, была естественным результатом отсутствия поддерживающей 
жизни Христа. 
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Но почему воды превратились в кровь? Почему они просто не застоялись 
и не высохли? Почему об этом говорится в книге Откровение? 

Второй Ангел вылил чашу свою в море: и сделалась кровь, как 
бы мертвеца, и всё одушевлённое умерло в море. Третий Ангел 
вылил чашу свою в реки и источники вод: и сделалась кровь. 

И услышал я Ангела вод, который говорил: праведен Ты, 
Господи, Который есть и был, и свят, потому что так судил; за 
то, что они пролили кровь святых и пророков, Ты дал им 
пить кровь: они достойны того. Откровение 16:3-6 

Египтяне жестоко обращались с израильтянами, убивали их малолетних 
сыновей и бросали их тела в реку. Более поздний фараон описывается как 
змей/дракон в реке (Иезекииль 29:3), что является подходящим символом 
для человека, возглавлявшего эту работу. Теперь кровь этих младенцев, 
убитых в реках, вернулась к ним. Богу не нужно было произвольно 
превращать воду в кровь, Ему просто нужно было удалить из неё Свой 
Дух, и деяния прошлого были раскрыты. 

Бог также позволил воде проявиться таким образом потому, что кровь 
является символом выкупа, который Христос должен заплатить за 
израильтян. Точно так же, как Иисус истекал кровью в ночь перед тем, как 
Его повесили на кресте, так Христос пролил капли крови в Нил в знак 
Своих грядущих переживаний, связанных со смертью первенцев Египта. 

Сатана сотворил чудо, повторив гибель всего одушевлённого в Ниле. При 
этом сатана убедил фараона в том, что Бог Моисея непосредственно 
спровоцировал разрушение, и в то же время заверил фараона, что его 
собственные боги всё ещё могут сравниться с Богом Моисея. 

И сказал Господь Моисею: скажи Аарону: простри руку твою с 
жезлом твоим на реки, на потоки и на озёра и выведи жаб на 
землю Египетскую. Аарон простёр руку свою на воды 
Египетские; и вышли жабы и покрыли землю Египетскую. То 
же сделали и волхвы чарами своими и вывели жаб на землю 
Египетскую. Исход 8:5-7 

Хекат была богиней плодородия и деторождения, связанной с разливом 
Нила. Её изображают в виде лягушки. На языке фараона змеиный жезл 
превращает Хекат в разрушительницу. Её плодовитость зашкаливает, и 
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лягушки появляются повсюду. Равновесие природы, поддерживаемое 
Духом Божьим, нарушается. 

... послал на них насекомых, чтобы жалили их, и жаб, чтобы 
губили их... Псалом 77:45 

Слово «послать» в этом псалме употреблено в форме Piel (Пиэль), что 
означает «выпускать на волю», «освобождать», «отклонять» или 
«уступить». Это важно в контексте проклятия Земли. Бог не посылал 
лягушек, а скорее выпустил их на волю. Во-вторых, слово, обозначающее 
губить, имеет форму Хифиль, которую, как мы знаем, можно перевести 
как «позволить губить». Это прекрасно согласуется с тем, что Бог 
отпустил на волю эти язвы, чтобы позволить им погубить египтян. 

Это важно в отношении защитной ограды. Бог позволил части этой 
ограды, которую Он прикрывал ангельской защитой, открыться. Он 
открыл только часть стены, чтобы послать фараону предупреждение. 

Почему так важно отличать «послал лягушек» от «выпустил на волю 
лягушек»? Потому что, когда мы смотрим в лицо Иисуса, мы видим мир, 
спокойствие и порядок. Мы видим волны, сдерживаемые в пределах своих 
границ. Лягушки олицетворяют хаос и беспорядок, которые исходят от 
другого духа. Саму землю начинает «тошнить» из-за грехов людей. 

Лягушки также важны из-за того, как они изображены в язвах в книге 
Откровение: 

И видел я выходящих из уст дракона, и из уст зверя, и из уст 
лжепророка трёх духов нечистых, подобных жабам: это — 
бесовские духи, творящие знамения; они выходят к царям 
земли всей вселенной, чтобы собрать их на брань в оный 
великий день Бога Вседержителя. Откровение 16:13-14 

Когда Бог напустил дух беспорядка на размножение лягушек, не посылал 
ли Он предупреждение о том, что демонические духи, творящие чудеса, 
вот-вот обрушатся на Египет? Мы помним, что каждый раз, когда 
приходят бедствия, это происходит от жезла, который был превращен в 
змея. 

Сатана через своих агентов фальсифицирует лягушек, ещё больше 
ожесточая сердце фараона. Но сатана умён, потому что, заставляя своих 
жрецов производить лягушек, фараон убеждается, что Бог посылает 
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лягушек, чтобы наказать его, а не лишить присутствия Своего Духа, и 
позволяет царить беспорядку. Важно подчеркнуть, что не было бы хаоса 
из-за лягушек, если бы египтяне соблюдали Божьи заповеди. 

Третье и четвёртое нашествие - это тот же процесс, что и нашествие 
лягушек. Псалмопевец объединил их вместе, сказав, что они были 
освобождены Богом. Мы помним, как Моисей сказал фараону, что если 
праздник не будет соблюдён, Бог допустит язвы, но эти язвы - всего лишь 
результат нечестия египтян. 

Допуская эти бедствия одно за другим, Бог на самом деле ограничивал то, 
что должно было произойти одномоментно. Именно так Бог работает со 
всеми нами, ограничивая количество возникающих у нас проблем, с 
которыми мы могли бы справиться; если бы Он обрушил их все на нас, мы 
были бы раздавлены, но если бы Он не выпустил на нас ни одну из них, 
мы бы никогда не поняли причину и следствие и не захотели примириться 
с Ним. 

Интересный момент, связанный с нашествием мошек (вшей – добавлено 
переводчиком), заключается в том, что, по-видимому, агенты фараона не 
смогли воспроизвести его. Если бы сатана мог с помощью колдовства 
вызвать появление змей и лягушек, ему было бы легко вызвать появление 
вшей, если бы он захотел. Но сатана хотел, чтобы казалось, что Бог - 
больший разрушитель, чем он сам. Было показано, что работа Бога 
превосходит работу сатаны. Но сатана все глубже вводил людей в 
заблуждение. 

В то же время Бог позволяет Себе предстать в образе разрушителя, чтобы 
последующие поколения, наконец, поняли, что эти атрибуты отражают 
человеческое поведение, а не божественное. 

Лягушки вызывали раздражение, а их зловоние, когда они умирали, было 
отвратительным. Вши досаждали ещё больше, но жалящие мухи были 
первыми, кто причинил боль египтянам. И снова используется форма 
Хифиль, которая указывает на разрешение. 

Израильтяне перенесли первые три казни вместе с египтянами из-за своего 
неверия, но теперь, когда язвы начали поражать тела людей, ангелы Божьи 
защищают израильтян. 

... и отделю в тот день землю Гесем, на которой пребывает народ 
Мой, и там не будет пёсьих мух, дабы ты знал, что Я Господь 
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среди земли; Я сделаю разделение между народом Моим и 
между народом твоим. Завтра будет сие знамение. Исход 8:22-23 

Интересно отметить, что мухи ассоциировались с ханаанским богом 
Вельзевулом, что, по-видимому, является другим именем бога Ваала.17 
Это были крупные ядовитые мухи, которые причиняли болезненный укус, 
что полностью характерно для Повелителя мух, сатаны. 

Во время этой язвы фараон начинает проявлять готовность слушать, 
доказывая истинность того, что сатана сказал Богу об Иове, по отношению 
к большинству людей: 

И отвечал сатана Господу и сказал: кожу за кожу, а за жизнь 
свою отдаст человек всё, что есть у него... Иов 2:4 

Фараон накладывает ограничения на Моисея, повелевая Израилю 
приносить жертвы в Египте, а не уходить оттуда. 

И призвал фараон Моисея и Аарона и сказал: пойдите, 
принесите жертву Богу вашему в сей земле. Исход 8:25 

Но как только Моисей помолился об избавлении от мух, фараон 
ожесточил своё сердце и изменил своё мнение. 

Следующая язва поразила весь их домашний скот. Мы напоминаем себе, 
что Египет уже поставил себя в такое положение, когда язвы были 
неизбежны. Когда Бог говорил Израилю о важности соблюдения Его 
заповедей, Он заявил следующее: 

... и наведу на вас мстительный меч в отмщение за завет; если же 
вы укроетесь в города ваши, то пошлю на вас язву, и преданы 
будете в руки врага... Левит 26:25 

Итак, следующей язвой, которая должна была разразиться в Египте, было 
то, что Бог предал Египет «в руки врага»: 

И сказал Господь Моисею: пойди к фараону и скажи ему: так 
говорит Господь, Бог Евреев: отпусти народ Мой, чтобы он 
совершил Мне служение; ибо если ты не захочешь отпустить и 
ещё будешь удерживать его, то вот, рука Господня будет на скоте 

 
17  https://en.wikipedia.org/wiki/Beelzebub (Вельзевул) 
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твоём, который в поле, на конях, на ослах, на верблюдах, на волах 
и овцах: будет моровая язва весьма тяжкая... Исход 9:1-3 

Взглянув в лицо Иисуса, мы не увидим, как Он убивает лошадей, ослов, 
верблюдов, овец и коз. Вот что говорится в Псалмах о том, какое 
отношение Бог имеет к язвам: 

Живущий под кровом Всевышнего под сенью Всемогущего 
покоится, говорит Господу: «прибежище моё и защита моя, Бог 
мой, на Которого я уповаю!» Он избавит тебя от сети ловца, 
от гибельной язвы, перьями Своими осенит тебя, и под 
крыльями Его будешь безопасен; щит и ограждение — истина 
Его. Псалом 90:1-4 

Неужели Бог одной рукой защищал животных израильтян, а другой 
убивал животных Египта? Идея глупая. Глядя на Христа, мы видим, что 
Он восстанавливал всё, к чему прикасался. Христос - это жизнь; Он не 
является автором болезней и смерти. 

Как только сатана убедил египтян, что именно Бог активно насылает эти 
бедствия, теперь он может выполнять свою работу по разрушению с 
удовлетворением от того, что Бог будет обвинён в этом – ему просто 
нужно дождаться, когда откроется брешь. Как сказал Бог Израилю, язва - 
это свидетельство того, что мы перешли в руки врага (Левит 26:25), а 
сатана - наш враг. Бог защитил домашний скот израильтян от действий 
сатаны, который уничтожил всех животных. Если бы фараон послушал 
Моисея, Бог мог бы заделать брешь в стене и защитить животных египтян. 
Но когда он отказался слушать, Бог скрыл Своё лицо, и почти все 
животные погибли. 

Шестое бедствие вызвало чрезвычайно болезненные нарывы. Описание 
этих нарывов можно найти в истории Иова: 

И отошёл сатана от лица Господня и поразил Иова проказою 
(нарывами – добавлено переводчиком) лютою от подошвы ноги 
его по самое темя его. И взял он себе черепицу, чтобы скоблить 
себя ею, и сел в пепел. Иов 2:7-8 

Это единственный подобный пример, который мы находим в Библии, 
когда у кого-то появляются нарывы. Жена Иова думала, что это сделал с 
ним Бог: 
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И сказала ему жена его: ты всё ещё твёрд в непорочности твоей! 
похули Бога и умри. Иов 2:9 

Как мы уже говорили ранее, в случае с египтянами эти нарывы появились 
из-за нарушения Божьих заповедей до такой степени, что сатана мог 
напасть на них. Как и в случае с Иовом, Бог ограничивает степень 
страданий, которые может причинить враг. 

Нарывы вызвали служение смерти, особенно для египетских магов. Эта 
язва подорвала доверие народа к своему руководству и показала, что они 
не могли защитить людей, потому что сами были покрыты нарывами. 

Что касается распятия Христа в Египте, во всех страданиях египтян 
Христос страдал вместе с ними. Он чувствовал их сильную агонию, 
подобную агонии Христа во дворе дома Пилата и на Кресте. И точно так 
же, как в случае с Распятием на Кресте, читатели Библии сегодня считают 
египтян «поражёнными и уничижёнными Богом», тогда как на самом деле 
сатане была дана свобода для выполнения этой работы, точно так же, как 
именно он стоял за страданиями Христа на Кресте. 

Огненный град - это следующая язва, и у нас есть явные доказательства 
сатанинской деятельности в этой язве. 

... скот их предал [Хифиль] граду и стада их — молниям; 
послал на них пламень гнева Своего, и негодование, и ярость и 
бедствие, посольство злых ангелов... Псалом 77:48-49 

Библия Короля Иакова правильно переводит Hiph'il как разрешающий - 
«отдал». Та же форма глагола встречается в книге Исход и может быть 
переведена таким же образом, что доказывает, что Псалом 77:48 и Исход 
9:18 будут гармонировать друг с другом при использовании 
разрешающего контекста. 

... вот, Я пошлю [разрешение, Хифиль]завтра, в это самое 
время, град весьма сильный, которому подобного не было в 
Египте со дня основания его доныне... Исход 9:18 

В Псалме 77:49 говорится, что именно злые ангелы обрушились на Египет. 
Но в некоторых переводах не совсем ясно, что град обрушивали злые 
ангелы. 
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Он обрушил на них всю силу Своего гнева, неистовства, 
негодования и беспокойства, послав к ним ангелов 
разрушения. Псалом 77:49 (NKJV – Новая Версия Библии 
Короля Иакова) 

Он обрушил на них свой горячий гнев, ярость, негодование и 
вражду – целый отряд ангелов-разрушителей. Псалом 77:49 
(NIV – Новая Международная Версия) 

Но на иврите это слово - «зло», и оно используется в словосочетании 
«дерево познания добра и зла». В книге Псалмов ясно говорится, что гнев 
Божий был приведён в действие, что означает Его скорбный уход, 
позволяющий злым ангелам выполнять свою работу. 

Это также говорит нам о том, что Бог предал скот граду, а не Сам послал 
град. Эта деталь важна. Вот почему наш дорогой небесный Отец 
беспокоился о пастухах и скоте. 

... вот, Я пошлю завтра, в это самое время, град весьма сильный, 
которому подобного не было в Египте со дня основания его 
доныне; итак, пошли собрать стада твои и всё, что есть у тебя в 
поле: на всех людей и скот, которые останутся в поле и не 
соберутся в домы, падёт град, и они умрут. Те из рабов 
фараоновых, которые убоялись слова Господня, поспешно 
собрали рабов своих и стада свои в домы... Исход 9:18-20 

Если Бог хотел наказать Египет, то почему Он пытается спасти пастухов 
и скот? Это становится понятным, когда мы видим, что злые ангелы 
собираются, чтобы принести разрушение. Бог продолжает пытаться 
спасти, в то время как сатана совершает свою разрушительную работу. 

Когда мы внимательно читаем Библию и смотрим на всё, что в ней 
говорится, картина начинает меняться, и мы видим, как сатана предстает 
в образе убийцы, которым он и является. 

Давайте ещё раз пробежимся по нашим инструментам, когда будем читать 
о граде. Читая этот отрывок вне характера Христа, мы видим только 
мстительного разгневанного Бога, уничтожающего тех, кто Ему не 
повинуется. Вглядываясь в лицо Христа, мы начинаем обнаруживать всё 
больше текстов, свидетельствующих о том, что в этом процессе участвуют 
злые ангелы. Формулировки библейских текстов становятся более 
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ясными. Мы видим, что Бог скрывает Свой лик, а сатана предстаёт как тот, 
кто творит разрушение. Мы понимаем, что причина, по которой злые 
ангелы были освобождены, заключается в том, что Ангельская ограда 
была разрушена из-за того, что египтяне нарушали Божьи заповеди. 

С каждым новым применением принципов этот процесс становится всё 
проще. Зная, что Христос был распят в Египте в соответствии с 
Откровением 11:8, мы ищем дополнительные связи. 

Лён и ячмень были побиты, потому что ячмень выколосился, а 
лён осеменился... Исход 9:31 

Ячмень - это урожай, который приносят в жертву в качестве первого плода 
на Пасху. В следующем стихе говорится о том, кого представляют первые 
плоды: 

... каждый в своём порядке: первенец Христос, потом Христовы, 
в пришествие Его. 1 Коринфянам 15:23 

Уничтожение урожая ячменя символизирует сокрушение Христа, когда 
Он страдал во время египетских бедствий. Наши сердца трепещут при 
мысли о страданиях Христа. Мы начинаем видеть Крест в гораздо более 
глубоком свете. Мы видим, как Его боль распространяется во времени. Он 
хочет, чтобы мы знали это, но Он также не хочет принуждать нас это знать. 
Дух Божий умоляет нас отказаться от нашего плотского стремления к 
жертвам и приношениям, чтобы удовлетворить человеческие 
представления о правосудии. Наше желание отомстить ранит Его, но 
Иисус не будет требовать, чтобы мы поступали так против своей воли, но 
надеется пробудить в нас ценность любви и прощения. 

Если мы поищем другие связи с градом, то обнаружим в Псалмах 
жемчужины, подобные ему. Одна из причин, по которой мы обращаемся 
к Псалмам, заключается в том, что Иисус специально упоминает, что 
Псалмы говорят о Нём. 

И сказал им: вот то, о чём Я вам говорил, ещё быв с вами, что 
надлежит исполниться всему, написанному о Мне в законе 
Моисеевом и в пророках и псалмах. Луки 24:44 

В псалме 17 мы находим ссылку на огненный град. В первой части псалма 
говорится о борьбе Христа, приведшей его на Крест. 
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Призову достопоклоняемого Господа и от врагов моих спасусь. 
Объяли меня муки смертные, и потоки беззакония устрашили 
меня; цепи ада облегли меня, и сети смерти опутали меня. В 
тесноте моей я призвал Господа и к Богу моему воззвал. И Он 
услышал от чертога Своего голос мой, и вопль мой дошёл до 
слуха Его. Псалом 17:4-7 

Далее следует описание реакции Бога: 

Потряслась и всколебалась земля, дрогнули и подвиглись 
основания гор, ибо разгневался Бог; поднялся дым от гнева 
Его и из уст Его огонь поядающий; горячие угли сыпались от 
Него. Наклонил Он небеса и сошёл, — и мрак под ногами 
Его. И воссел на Херувимов и полетел, и понёсся на крыльях 
ветра. И мрак сделал покровом Своим, сению вокруг Себя 
мрак вод, облаков воздушных. От блистания пред Ним 
бежали облака Его, град и угли огненные. Возгремел на 
небесах Господь, и Всевышний дал глас Свой, град и угли 
огненные. Псалом 17:8-14 

Сотрясение земли напоминает нам о землетрясении во время распятия 
Иисуса. Мрак указывает на ужасную тьму вокруг Креста, который длился 
с полудня до 3 часов дня (Луки 23:44), открывая присутствие Отца на 
Кресте, окутанном тьмой. 

Здесь мы могли бы исследовать гораздо больше, но мы подчеркиваем, что 
истинное понимание Креста связывает многие места Священного 
Писания, которые ранее оставались неясными. Падение града связано с 
событием Распятия, заставляя нас всё больше и больше осознавать, что 
Крест Христов - это ключ к разгадке всех библейских тайн, в которых Бог 
ранее казался ужасно жестоким. Это ключ к пониманию Его 
взаимоотношений с миром и того, как всё происходит через Его Сына 
Иисуса. 

Саранча опустошила Египет во время восьмого нашествия. После того, 
как всё было поражено огненным градом, саранча уничтожила в Египте 
все зелёное. В книге Откровение в пятой трубе говорится об орде саранчи. 
Предводитель саранчи идентифицируется как Аполлион, разрушитель. 

По виду своему саранча была подобна коням, 
приготовленным на войну; и на головах у неё — как бы венцы, 
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похожие на золотые, лица же её — как лица человеческие; и 
волосы у ней — как волосы у женщин, а зубы у ней были как у 
львов. На ней были брони, как бы брони железные, а шум от 
крыльев её — как стук от колесниц, когда множество коней бежит 
на войну; у ней были хвосты, как у скорпионов, и в хвостах её были 
жала; власть же её была — вредить людям пять месяцев. Царём 
над собою она имела ангела бездны; имя ему по-еврейски 
Аваддон, а по-гречески Аполлион. Откровение 9:7-11 

Восточный ветер принёс саранчу в Египет. 

И простёр Моисей жезл свой на землю Египетскую, и Господь 
навёл на сию землю восточный ветер, продолжавшийся весь тот 
день и всю ночь. Настало утро, и восточный ветер нанёс саранчу. 
Исход 10:13 

Ангельская ограда, сдерживавшая ветры раздора, была освобождена, и 
сатана, разрушитель, лишил Египет всякой надежды. 

И после сего видел я четырёх Ангелов, стоящих на четырёх углах 
земли, держащих четыре ветра земли, чтобы не дул ветер 
ни на землю, ни на море, ни на какое дерево. Откровение 7:1 

«Слушатели слова, которые не исполняют его», (Иакова 1:23) воспримут 
это как то, что Бог лично наслал саранчу, но Библия указывает, что Египет 
был предан саранче. 

... земные произрастения их отдал гусенице и труд их — 
саранче... Псалом 77:46 

Это ещё раз подтверждается допускающим использованием формы 
Хифиль на иврите. 

Или же, если вы откажетесь отпустить Мой народ, то вот, завтра 
Я наведу [разрешение, Хифиль] саранчу на вашу территорию. 
Исход 10:4 (NKJV – Новая Версия Библии Короля Иакова) 

Приближённые фараона умоляли его отпустить израильтян, поскольку 
они видели, что Египет лежит в руинах: 

Тогда рабы фараоновы сказали ему: долго ли он будет мучить 
нас? отпусти сих людей, пусть они совершат служение Господу, 
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Богу своему; неужели ты ещё не видишь, что Египет гибнет? 
Исход 10:7 

Зеленый цвет - символ жизни и надежды. Саранча уничтожила всякую 
надежду для Египта, подготовив его к погружению в пучину девятой язвы. 
Сатана пытался уничтожить всякую надежду на Христа, когда Тот висел 
на Кресте. Он напомнил Христу, что все ученики оставили Его. Весь народ 
ополчился против Него. В ночь перед тем, как Он был распят, Его ученики 
спорили о том, кто из них самый великий. Казалось, что вся надежда 
исчезла, за исключением двух зелёных ростков, найденных в 
прелюбодейке и разбойнике. Мария помазала Ему ноги, а разбойник на 
кресте попросил Иисуса вспомнить о нём, когда Христос придёт в Своё 
царство. 

Это небольшое количество света для Христа символизируется мерцанием 
света в домах израильтян во время нашествия тьмы. 

Моисей простёр руку свою к небу, и была густая тьма по всей 
земле Египетской три дня; не видели друг друга, и никто не 
вставал с места своего три дня; у всех же сынов Израилевых 
был свет в жилищах их. Исход 10:22-23 

Тьма - это власть сатаны (Деяния 26:18). Бог есть свет, и в Нём нет никакой 
тьмы (1 Иоанна 1:5). Страдания Христа во время опустошения Египта 
причинили Ему страшное горе. Точно так же, как Христос на Кресте был 
покрыт тьмой, Египет был покрыт тьмой непосредственно перед смертью 
своих первенцев. 

Было же около шестого часа дня, и сделалась тьма по всей земле 
до часа девятого... Луки 23:44 

Глядя в зеркало Ветхого Завета, можно увидеть, что один из самых 
могущественных богов Египта отвернулся от Египта и оставил его во 
тьме. В руках Моисея это символизирует поражение Иеговой их 
защитника Амона-Ра. 

В зеркале Нового Завета Христос покрыт мраком, когда Он страдает 
вместе со Своими египетскими детьми. Христос не оставляет их и не 
отрекается от них; Он чувствует их подавленность, печаль и боль. Сатана 
окутывает Египет тьмой и готовится нанести по нему свой самый 
смертельный удар во время десятой казни. 
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Неужели мир ничему не научился из истории о тьме в Египте? По-
видимому, нет: 

Пятый Ангел вылил чашу свою на престол зверя: и сделалось 
царство его мрачно, и они кусали языки свои от страдания, 
и хулили Бога небесного от страданий своих и язв своих; и 
не раскаялись в делах своих. Откровение 16:10-11 

Египет тоже не раскаялся, поэтому многим пришлось пройти по 
египетской Виа Долороза, чтобы быть духовно распятыми по левую и 
правую сторону от личности Христа. В свои предсмертные минуты 
большинство страдающих от последних язв, описанных в Откровении, 
проклянут Христа, но некоторые из них скажут Иисусу: «Пожалуйста, 
вспомни обо мне, когда придёшь в Своё царство». 

То же самое произойдёт в последние дни истории Земли. Цари земли 
поработят весь мир и раздавят его тиранией. Слабые святые среди них 
будут взывать к Господу Саваофу. 

Послушайте вы, богатые: плачьте и рыдайте о бедствиях ваших, 
находящих на вас. Богатство ваше сгнило, и одежды ваши 
изъедены молью. Золото ваше и серебро изоржавело, и 
ржавчина их будет свидетельством против вас и съест плоть 
вашу, как огонь: вы собрали себе сокровище на последние дни. 
Вот, плата, удержанная вами у работников, пожавших поля 
ваши, вопиёт, и вопли жнецов дошли до слуха Господа 
Саваофа. Вы роскошествовали на земле и наслаждались; 
напитали сердца ваши, как бы на день заклания. Вы осудили, 
убили Праведника; Он не противился вам. 

Итак, братия, будьте долготерпеливы до пришествия Господня. 
Вот, земледелец ждёт драгоценного плода от земли и для него 
терпит долго, пока получит дождь ранний и поздний. 
Долготерпите и вы, укрепите сердца ваши, потому что 
пришествие Господне приближается. Иакова 5:1-8 

Ни одна из этих девяти казней не смогла заставить фараона отказаться от 
своих рабов. Это убеждает нас в том, что одного бедствия недостаточно, 
чтобы освободить человеческое сердце от рабства греху. В более поздний 
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период Израиль оказал египтянам аналогичную помощь, показав, что все 
мы одной природы. 

Увы, народ грешный, народ, обременённый беззакониями, 
племя злодеев, сыны погибельные! Оставили Господа, презрели 
Святого Израилева, — повернулись назад. Во что вас бить ещё, 
продолжающие своё упорство?  

Вся голова в язвах, и всё сердце исчахло. От подошвы ноги до 
темени головы нет у него здорового места: язвы, пятна, 
гноящиеся раны, неочищенные и необвязанные и не 
смягчённые елеем. Земля ваша опустошена; города ваши 
сожжены огнём; поля ваши в ваших глазах съедают чужие; всё 
опустело, как после разорения чужими. Исаия 1:4-7 

Только смерть первенца царя могла повлиять на разум фараона, который 
был полностью под контролем сатаны. Если бы первенец из низших слоев 
египетского общества был убит, этого было бы недостаточно, чтобы 
тронуть сердце царя. Только смерть царского сына могла это сделать.    
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ГЛАВА 23 

ПАСХА.	РАЗРУШИТЕЛЬ	
ИЛИ	ЗАЩИТНИК? 

Убийство первенцев в Египте - это вершина, подобная горе Мориа, на 
которую взошёл Авраам, чтобы принести в жертву своего сына. Ужас 
предыдущих стихийных бедствий в Египте меркнет перед этим событием. 

Когда я читаю в книге Исход о намерении Отца убить первенца фараона 
вместе со всеми первенцами Египта, у меня мурашки бегут по спине. Я 
смотрю ночью на сверкающую галактику Млечного Пути и задаюсь 
вопросом: «Ты бы действительно сделал это, мой возлюбленный Отец? Ты 
бы убил всех первенцев в Египте, на которых не пролилась кровь Агнца, 
чтобы заставить фараона отпустить израильтян на свободу?» 

И скажи фараону: так говорит Господь: Израиль есть сын Мой, 
первенец Мой; Я говорю тебе: отпусти сына Моего, чтобы он 
совершил Мне служение; а если не отпустишь его, то вот, Я убью 
сына твоего, первенца твоего. Исход 4:22-23 

«Я искренне стремлюсь познать Тебя, мой Небесный Отец. Ты 
действительно такой? Близость, которую Ты вложил в моё сердце, чтобы 
я любил Тебя, прекрасное выражение любви, явленное в Твоём Сыне, 
любовь, которую я испытываю к своей жене и детям, - всё это заставляет 
меня искать всем сердцем истину». 
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«Иногда в сложных обстоятельствах требуются трудные решения», - 
говорят некоторые. «Мы должны принимать Библию такой, какая она 
есть, Адриан», - говорят другие. «Осмеливаешься ли ты подвергать 
сомнению справедливость Бога в освобождении Его избранного народа?» 

Но разве египтяне не такие же дети Божьи? Разве Бог не любит их тоже? 
Это фараон отказывается слушать Бога, а не его сын. Его сын 
относительно невиновен; зачем убивать сына? 

«Ты бы сделал это, Отец? Ты бы действительно сделал это? Если бы всё 
это было правдой, мне кажется, что Ты заставляешь фараона подчиниться, 
пытаясь убить того, кто ему дороже всего. Это больше похоже на то, что 
сделал бы сатана, чем на то, что сделал бы Ты». 

Если мы собираемся подняться на вершину этой истории, где воздух 
настолько разрежён, что у вас начинает кружиться голова, тогда мы 
должны быть дисциплинированы и использовать инструменты, которые 
нам были даны ранее. 

Давайте будем напоминать себе, что пути Господни - это не наши пути. 
Он мыслит не так, как мы. Мы чрезвычайно склонны воображать, что Он 
похож на нас, и проецировать на Него негативные стороны нашей натуры. 

Когда Бог говорит Моисею, что если фараон не отпустит Его сына, то Он 
убьёт сына фараона, это сразу вступает в противоречие с жизнью, 
продемонстрированной Христом на земле. Он никогда не убивал ничьих 
сыновей. Римляне сокрушали Его народ. Почему Иисус не отправился в 
Рим и не пригрозил убить сына Цезаря, если тот не прекратит притеснять 
избранный народ? Разве это не было бы последовательной линией 
нападения, если Бог именно так поступил с Египтом? 

Эта угроза также противоречит шестой заповеди – «не убей». 
Немедленный ответ на это - сказать, что Бог может вершить правосудие 
над любым человеком, если он зол. Но помните, что Бог, по-видимому, 
угрожал убить не фараона, а его сына, за которым, насколько нам 
известно, не числится никаких преступлений. Кроме того, Иисус Христос 
продемонстрировал Десять заповедей Своей жизнью. Он показал нам, как 
жить по шестой заповеди. Его жизнь - величайший источник света, 
проливающий свет на смысл шестой заповеди, и мы всегда должны 
обращаться к Нему за разъяснением её смысла. 
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Мы ещё раз подчеркиваем это: когда история, повествующая о характере 
Бога в Ветхом Завете, противоречит земной жизни Иисуса, тогда мы сразу 
понимаем, что то, что говорит Бог, на самом деле является отражением 
того, что думает его слушатель. 

Это жизненно важно сделать, потому что любое откровение Божье, 
которое не согласуется с жизнью Христа на земле, немедленно докажет, 
что Христос - лжемессия, поскольку Он заявил Филиппу, что те, кто видел 
Его на земле, видели Отца. Почему христиане не понимают этого 
фундаментального момента? Вся целостность Христа заключается в 
способности представить Бога в Ветхом Завете в точности таким же, как 
Христа в Новом Завете, потому что Иисус - это прямой образ Отца (Евреям 
1:3). Несоответствие этих двух характеров полностью разрушает Библию. 

В дополнение к этой суровой реальности, главная причина, по которой 
этот мир движется к разрушению невиданных ранее масштабов, 
заключается в том, что в христианстве никогда не было единства между 
Богом Ветхого Завета и Иисусом в Новом Завете. 

Принцип Зеркала даёт нам ключ к исправлению этой ужасной трагедии. Я 
искренне желаю, чтобы вы, читатель, осознали всю серьёзность этого 
принципа при чтении Библии. 

Мы помним историю, когда Бог говорил, а Адам слушал. 

И сказал Господь Бог: вот, Адам стал как один из Нас, зная добро 
и зло; и теперь как бы не простёр он руки своей, и не взял также 
от дерева жизни, и не вкусил, и не стал жить вечно. И выслал его 
Господь Бог из сада Едемского, чтобы возделывать землю, из 
которой он взят. Бытие 3:22-23 

Бог говорит то, о чём думает Адам, а не о чём-то Своём. Он вынужден это 
делать, потому что грех заставляет людей страдать деменцией. Вы когда-
нибудь пытались убедить в чём-то человека с деменцией? Грех заставляет 
людей забывать о вещах; это позволяет им жить в реальности, отличной 
от настоящего мира. Профессиональный совет подсказывает нам, что, 
общаясь с человеком, страдающим деменцией, мы должны жить в его 
мире и действовать в соответствии с его парадигмой. Попытки убедить их 
в чём-то, чего они не могут увидеть или запомнить, только вызывают 
споры и злость. Вот почему Бог говорит с Адамом в его собственной 
реальности. 
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Бог также делает это в соответствии с принципом умножения греха. Он не 
может сделать ничего другого, кроме этого, из-за присущей людям 
привычки проецировать свои негативные черты на других. Бог 
сопровождает нас в нашей безумной реальности, помогая усугубить нашу 
проблему в надежде, что мы сможем её увидеть. 

Человеческое сердце не хочет принимать эту простую истину. Это кажется 
нам сложным; наш разум слабеет; наш интеллект бунтует, потому что 
последствия этого слишком ужасны, чтобы их можно было принять. Вот 
почему путь к вечной жизни так узок. 

Когда Бог обратился к Моисею с вестью, которую тот должен был 
передать фараону, Он обращался к развращённой мудрости людей. 
Фараон находится вне Нового Завета. Его разум понимает только язык 
смерти. Он не понимает принципов небес, и поэтому то, что Бог говорит 
фараону, на самом деле является откровением духа, который управляет 
им, духа сатаны (Иезекииль 29:3). 

В Исходе 4:22 нет ничего, что противоречило бы характеру Христа. Когда 
Бог говорит, что Израиль - Его первенец или старший сын, Он говорит о 
реальности. Но в Исходе 4:23 содержится фраза, противоречащая 
характеру Христа, и поэтому мы видим характер фараона и сатаны, 
который правит им, и в них мы видим истинную порочность каждого 
обычного человека. Человеческая природа - враг Божий (Римлянам 8:7), 
но его духовное слабоумие заставляет его легко забывать об этом. 

Реальность Нового Завета в этой истории заключается в том, что сатана 
говорит Богу: «Израиль - мой главный сын, которого я хочу поработить 
(из-за опасности, которую они представляют для меня из-за своих знаний), 
потому что они живут в моей земле - Египте. Если Ты не позволишь им 
добровольно служить мне, я убью Твоего Сына. Ты продолжаешь 
пытаться отвлечь их от меня Своим Духом, но это должно прекратиться, 
иначе...!» 

В Ветхом Завете это читается так, будто Бог говорит, что Он убийца и 
разрушитель, но в Новом Завете это утверждение отражает сердце дракона 
и его желание убить Сына Божьего. 

О, дорогой читатель, не закрывай свой разум от такого варианта. У нас 
может закружиться голова, когда мы размышляем об этом. Сейчас мы 
находимся в облаках духовных Гималаев, где трудно дышать 
естественным образом. Некоторым из нас хочется просто лечь и уснуть, 
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потому что мы измотаны этим восхождением, но давайте попросим 
Иисуса вдохнуть в нас Свой Дух, чтобы мы могли пройти ещё немного. 
Благословенная вершина так близка, а открывающаяся перед нами 
картина просто непостижима! 

Иисус сказал нам, что сатана был убийцей с самого начала (Иоанна 8:44). 
Он представлял себе вселенную без Сына Божьего. Он с самого начала 
желал Ему смерти. Дух этого падшего ангела входит в сердце каждого 
человека в его плотском состоянии. Смерть всех первенцев в Египте 
отражает глубоко укоренившуюся реальность того, что всё человечество 
в своём плотском состоянии ненавидит Сына Божьего. Евреи и римляне 
показали нам, что все мы будем делать с Иисусом без помощи 
божественной благодати. В каждом из нас записана смерть первенца – 
желание, чтобы Иисус умер. 

Попытайтесь осознать последствия. Сейчас мы действительно находимся 
на большой высоте. Мы напоминаем себе следующее. 

... и трупы их оставит на улице великого города, который 
духовно называется Содом и Египет, где и Господь наш распят. 
Откровение 11:8 

Пришёл к своим, и свои Его не приняли. Иоанна 1:11 

Израильтянам нужно было замещение, чтобы успокоить своё внутреннее 
требование смерти первородного Сына Божьего. В Новом Завете пролитие 
крови Агнца должно было означать их признание в содеянном и 
получение прощения. В Ветхом Завете пролитие крови агнца было просто 
умилостивлением разгневанного божества, жаждущего заклания. 

Если Бог просто стремился спасти детей Израиля от тирании Египта, то 
почему Он так явно угрожает убить первенцев израильтян, а также 
египтян? В какой-то момент в душу должен снизойти свет, чтобы 
осознать, что в истории Исхода происходит нечто гораздо более глубокое, 
чем считалось ранее большинством христиан. 

Ещё глубже вера людей в то, что Бог может решить проблему греха только 
смертью Своего Сына. Мы верим, что этого требует Божье правосудие. 
Это отражено в таких мыслях: 

Но можно ли угодить Господу тысячами овнов или 
неисчётными потоками елея? Разве дам Ему первенца моего за 



199 

преступление моё и плод чрева моего — за грех души моей?» 
Михей 6:7 

Авраам открыл нам этот глубоко укоренившийся принцип, который 
заставил его понять слова Бога как необходимость принести в жертву 
своего сына, чтобы исправить свою проблему греха. Но это не мысли Бога, 
потому что Он никогда не желал жертвы и приношения за грех (Псалом 
39:7). Правильное понимание истории Авраама и Исаака раскрывает нам 
характерную черту человека – приносить в жертву первенца – то, что было 
для него самым ценным, — в качестве платы за грех. 

Почему принесение в жертву своего первенца является таким глубоко 
укоренившимся принципом в сердцах людей? Потому что Адам был готов 
принести в жертву свою жену Еву, первородную от него самого, чтобы 
избежать наказания, которое, как он думал, Бог хотел применить против 
него. 

Возвращаясь к этому принципу в связи с войной на небесах (Откровение 
12:7), мы видим, что сатана возлагает вину на Бога за то, что Тот сделал 
Своего Сына равным Себе, но не сделал того же для сатаны. Сатана 
полагал, что Богу необходимо умиротворить его (сатаны) гнев, предложив 
убить Своего Сына, чтобы искупить предполагаемую вину перед сатаной. 

Иисус утверждает, что сатана был убийцей с самого начала. Именно он 
хотел смерти Христа. В требованиях лидеров Израиля о смерти Иисуса мы 
видим коварство, планирование и желание сатаны убить Иисуса. Как 
только дело было совершено, сатана спроецировал необходимость смерти 
Христа на Бога, сделав Его ответственным за эту смерть. Сатана 
«замыслил насилие посредством закона» (Псалом 93:20), чтобы прикрыть 
свои деяния фальшивым правосудием, которое казалось миру разумным. 

Давайте теперь обратимся к той страшной ночи, когда умерли все 
первенцы Египта. 

А Я в сию самую ночь пройду по земле Египетской и поражу 
всякого первенца в земле Египетской, от человека до скота, и над 
всеми богами Египетскими произведу суд. Я Господь. Исход 
12:12 

Мы помним слова Авраама, когда он умолял о городе Содоме. 
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... не может быть, чтобы Ты поступил так, чтобы Ты 
погубил праведного с нечестивым, чтобы то же было с 
праведником, что с нечестивым; не может быть от Тебя! Судия 
всей земли поступит ли неправосудно? Бытие 18:25 

А как же все первенцы египтян, которые были младенцами? А как же 
двухлетние дети? А как же пятилетние дети? Какое зло они совершили, 
чтобы Бог уничтожил их? Мы не можем сказать, что эти дети праведны, 
но можем ли мы сказать, что эти младенцы совершили преступления, 
достойные смерти? Важны ли эти вопросы? 

Как насчёт всех тех людей, которые не имели права голоса, когда фараон 
отказывался слушать? Как насчёт всех животных? Какое преступление 
они совершили, чтобы быть убитыми? А как насчёт людей, которые, 
возможно, забыли помазать кровью дверные косяки или не слышали об 
этом, достаточно ли этого, чтобы умереть? Это имеет значение? 

В основе этой истории лежит слово «Пасха». Обычно это слово означает, 
что, когда Бог совершает заклание первенцев, Он проходит мимо и не 
убивает первенцев тех, кто помазывает кровью агнца двери своих домов. 

С любопытством мы переходим к 12-й главе книги Исход и читаем: 

И пойдёт Господь поражать Египет, и увидит кровь на 
перекладине и на обоих косяках, и пройдёт Господь мимо 
дверей, и не попустит губителю [Хифиль] войти в домы 
ваши для поражения. Исход 12:23 

Кто является разрушителем в этом стихе? Это святой ангел, который 
разрушает, или злой? Нам нужно вернуться к псалму 77, чтобы ответить 
на этот вопрос. 

... послал на них пламень гнева Своего, и негодование, и 
ярость и бедствие, посольство злых ангелов; уравнял стезю 
гневу Своему, не охранял души их от смерти, и скот их предал 
моровой язве; поразил всякого первенца в Египте, начатки 
сил в шатрах Хамовых... Псалом 77:49-51 

В этих стихах приводятся в действие инструменты Ангельской ограды и 
Божий гнев. Божий гнев заключается в том, чтобы скрыть Своё лицо и 
позволить злым ангелам совершать разрушительную работу. В этих 
стихах злые ангелы несут язвы и смерть первенцам Египта. Это служит 



201 

доказательством того, что когда Бог говорит, что Он не позволит 
разрушителю войти в дома, это означает, что Он не позволит сатане и его 
ангелам выполнять свою работу по разрушению. 

Но как это объясняет слово «Пасха»? Если сатана совершает работу 
разрушения, то как можно сказать, что Бог проходит мимо них, уничтожая 
тех, у кого нет крови Агнца? Обратите внимание, как переводится этот 
отрывок в Септуагинте: 

И кровь будет для вас знамением на домах, в которых вы 
находитесь, и Я увижу кровь и защищу вас, и не будет на вас 
язвы истребления, когда Я поражу землю Египетскую. Исход 
12:13 (Английский перевод Септуагинты, выполненный Брентоном) 

Здесь мы видим слово защищать, а не пройти мимо. Почему переводчики 
греческого использовали защищать вместо пройти мимо? Еврейское слово 
- «Пасах». Когда мы ищем это слово в Ветхом Завете, мы находим кое-что 
интересное. Помимо того, что оно трижды используется в книге Исход 12, 
оно используется ещё четыре раза в Ветхом Завете. (Это глагольная форма 
слова - H6452, а не форма существительного, от которого образовано 
слово Пасха - H6453, которая означает песах, а не пасах) 

У Ионафана, сына Саулова, был сын хромой. Пять лет было ему, 
когда пришло известие о Сауле и Ионафане из Изрееля, и 
нянька, взяв его, побежала. И когда она бежала поспешно, то он 
упал, и сделался хромым [пасах]. Имя его Мемфивосфей. 2 
Царств 4:4 

Здесь мы видим, что пасах означает хромой, подразумевая пребывание на 
одном месте, малоподвижность. 

И подошёл Илия ко всему народу и сказал: долго ли вам 
хромать [пасах; другое значение слова «хромать» – 
«останавливаться»; примечание переводчика]  на оба колена? если 
Господь есть Бог, то последуйте Ему; а если Ваал, то ему 
последуйте. И не отвечал народ ему ни слова. 3 Царств 18:21 

Здесь народ Израиля застрял, как вкопанный, между двумя мнениями: 
следовать за Богом или следовать за Ваалом. 

И взяли они тельца, который дан был им, и приготовили, и 
призывали имя Ваала от утра до полудня, говоря: Ваале, услышь 



202 

нас! Но не было ни голоса, ни ответа. И скакали [пасах] они у 
жертвенника, который сделали. 3 Царств 18:26 

Здесь пророки Ваала постоянно совершали прыжки на одном месте, у 
алтаря Ваала, призывая Ваала откликнуться на их жертвоприношение. Это 
кажется немного другим, но похоже в том смысле, что это происходит на 
одном месте. Они не отошли от алтаря, чтобы пойти куда-нибудь ещё; они 
возбуждённо (неуклюже?) двигались на одном и том же месте месте. 

Есть ещё один стих, в котором используется слово пасах, и это самый 
интересный стих из тех, что выходят за рамки 12-й главы книги Исход. 

Как птицы — птенцов, так Господь Саваоф покроет Иерусалим, 
защитит и избавит, пощадит [пасах] и спасёт. Исаия 31:5 

«Пройдя мимо, Он [Бог] спасёт его»? Здесь мы видим, что перевод не 
имеет смысла. В переводе Брентона Септуагинты говорится следующее: 

Как птицы летают, так и Господь Саваоф будет защищать; Он 
защитит Иерусалим, и Он спасёт, и сохранит, и избавит. 
Исаия 31:5 (английский перевод Септуагинты Брентона). 

Здесь мы видим, что перевод защищать, укрывать, стоять на страже и 
стоять над был бы гораздо лучше, чем проходить мимо. Бог проходит 
мимо не для того, чтобы не уничтожить Израиль; Он обещает защитить 
Израиль, как птица защищает своих птенцов. 

Когда мы думаем о птицах, летящих защищать своих птенцов, мы 
вспоминаем ужасно печальные слова Иисуса, который хотел спасти и 
защитить Израиль, но Ему не позволили. 

Иерусалим, Иерусалим, избивающий пророков и камнями 
побивающий посланных к тебе! сколько раз хотел Я собрать 
детей твоих, как птица собирает птенцов своих под крылья, и вы 
не захотели! Матфея 23:37 

Они не стали облекаться в Его характер, чтобы защитить себя от 
разрушителя, вместо этого предпочли Кесаря Иисусу (подобно тому, как 
древние египтяне следовали за фараоном, а не за Богом), и неизбежно 
погибли. В скорби Бог позволил им пожать то, что они посеяли, и таким 
образом они были уничтожены римлянами. 
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Именно этот урок Бог пытался преподать человечеству на Пасху. И 
насколько более действенным он был бы, если бы это слово было 
переведено немного по-другому! Давайте переосмыслим некоторые из 
этих стихов в 12-й главе книги Исход: 

И вот так вы должны есть это: с препоясанными чреслами, в 
обуви на ногах и с посохом в руке; и ешьте это поспешно: это 
защита Господня. Исход 12:11 (KJV – Библия Короля Иакова) 

И кровь будет для вас знаком на домах, где вы находитесь; и 
когда Я увижу кровь, Я буду охранять вас, и не будет на вас 
язвы, которая погубит вас, когда Я поражу землю Египетскую. 
Исход 12:13 (KJV) 

Ибо Господь пройдёт, чтобы поразить египтян, и когда Он 
увидит кровь на перекладине и на двух боковых косяках, 
Господь будет охранять дверь и не допустит, чтобы 
разрушитель вошёл в ваши дома, чтобы поразить вас. Исход 
12:23 (KJV) 

«И будет так, что когда ваши дети спросят вас: «Что вы 
подразумеваете под этим служением?» Чтобы вы сказали: «Это 
жертва Господу, Который охранял дома сынов Израилевых в 
Египте, когда Он поражал египтян, и спас наши дома». И народ 
склонил голову и поклонился. Исход 12:26-27 (KJV) 

Насколько прекраснее мысль о том, что Бог стоит на страже Своих детей, 
защищая их от сатаны-разрушителя! Те, кто не прислушался к голосу 
Моисея, представителя Бога, были оставлены на милость сатаны. 

Чтобы ещё раз подтвердить это, мы обнаруживаем, что в заявлении Бога 
поразить первенца Египта используется форма Хифиль, что означает, что 
мы можем прочитать это следующим образом. 

«Ибо Я пройду по земле Египетской в ту ночь и позволю поразить 
[Хифиль] всех первенцев в земле Египетской, как людей, так и 
скот; и над всеми богами Египетскими произведу суд: Я 
Господь». Исход 12:12 (NKJV) — альтернативный вариант 
чтения 
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И было так, что в полночь Господь позволил поразить [Хифиль] 
всех первенцев в земле Египетской, от первенца фараона, 
который сидел на своём троне, до первенца пленника, который 
был в темнице, и всего первородного у домашнего скота. Исход 
12:29 (NKJV) — альтернативный вариант чтения 

Сатана знал, что, если ему будет позволено выполнять эту работу, Бог 
будет воспринят как разрушитель. Сатана скрывал свои деяния под 
личиной Бога. 

Наш дорогой небесный Отец - это не тот, кто без разбора убивает детей. 
Он защищает тех, кто прислушивается к Его голосу и делает то, о чём Он 
их просит. Он не может защитить тех, кто не слушает и восстаёт против 
Него. 

Убийство первенцев в Египте - это не отражение характера Бога, а 
отражение характера сатаны, запечатлённого в человеческом сердце. 
Ключом к разгадке этой истины является принцип зеркала, который не 
показывает, что Бог действует иначе, чем Иисус, но заставляет нас искать 
ответы там, где возникает любое кажущееся противоречие. 

Мы ясно продемонстрировали, используя альтернативное прочтение 
слова Пасха в сочетании с тем, что Бог не позволяет разрушителю войти в 
дома послушных, что Бог - не разрушитель, а защитник. Заявление Бога о 
том, что Он якобы намеревался убить всех первенцев в Египте, отражает 
скрытое предательство человечества по отношению к Богу и Его Сыну. 
Каждая человеческая душа, осознанно или неосознанно, подвержена этой 
склонности: 

Псалом Давида. Зачем мятутся народы, и племена замышляют 
тщетное? Восстают цари земли, и князья совещаются вместе 
против Господа и против Помазанника Его. «Расторгнем узы 
их, и свергнем с себя оковы их». Псалом 2:1-3 

Сатана и плотский человек видят в Боге рабовладельца. Созерцая этот 
образ, они превращаются в него, превращаясь в сообщество господина и 
раба. Сатана - настоящий рабовладелец, и его дух управлял фараоном, 
который поработил людей. Израильтяне легко стали его рабами, потому 
что они уже воспринимали Бога как рабовладельца, таким образом, они 
уже были приучены мыслить как рабы. 
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В глубине своих плотских сердец последователи Бога не доверяют Ему, о 
чём свидетельствовал их отказ выслушать предложение Бога освободить 
их руками Моисея в главе 6 книги Исход. Они отказались слушать или 
смириться, чтобы повиноваться. Это само по себе является бунтом и 
ненавистью к Богу. Как показано в их потомках, когда пришёл Христос, 
они убили Его. 

Различие между египтянами и израильтянами говорит о разнице между 
мирскими людьми и теми, кто утверждает, что служит Богу - Творцу 
Вселенной. Обе группы несут в себе семя смертоносных намерений по 
отношению к Сыну Божьему, и их нереализованная ненависть проецирует 
их желания на Бога как на того, кто стремится убить их первенца, тогда 
как на самом деле все люди стремятся убить первенца Божьего. 

Израильтяне обретают искупление в замещении, в то время как египтяне 
судимы тем судом, каким они судили сами. Искупление, данное 
израильтянам, имело лишь временный эффект, поскольку почти все они 
умерли в пустыне, не достигнув земли обетованной; они не вошли туда из-
за неверия. Лишь очень небольшая группа людей получила более глубокое 
представление об искуплении по Новому Завету. 

Все эти подробности являются важной основой для описания Креста и 
нашей человеческой реакции на него. 

О сём надлежало бы нам говорить много; но трудно 
истолковать, потому что вы сделались не способны слушать. 
Ибо, судя по времени, вам надлежало быть учителями; но вас 
снова нужно учить первым началам слова Божия, и для вас 
нужно молоко, а не твёрдая пища. Евреям 5:11-12 

Эти слова причиняют мне боль. Как человеку, который верит в Евангелие 
и проповедует его более 35 лет, эти вещи, которыми я делюсь, очень новы 
для меня. Я должен был выучить их много лет назад, но, к моему стыду, я 
был невосприимчив к ним. 

Но сейчас в моей душе словно вспыхнул свет. Я пытаюсь донести это до 
тебя, дорогой читатель, и молюсь, чтобы этот свет дошёл и до тебя. 
История о язвах - это откровение о распятии Иисуса Христа. В ней 
содержится много подробностей, помогающих нам осознать всю 
чудовищность человеческой порочности и возвышенное милосердие, 
благодать и сострадание нашего возлюбленного Отца. 
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Готовность фараона отпустить Израиль после смерти первенца указывает 
нам на реальность того, что сатана склонился перед Крестом и принял его 
в качестве выкупа за своё заточение человечества. Не то чтобы он 
добровольно отдал бы свою добычу, о чём свидетельствует то, что фараон, 
казалось бы, очнулся от своего транса, чтобы преследовать сбежавших 
рабов и вернуть их в тюрьму. Крест Христов на мгновение остановил 
падение человечества к гибели, но цари земли в конце концов пробудятся, 
чтобы наложить клеймо зверя на всё человечество, прежде чем наступит 
внезапное разрушение и конец света. 

С человеческой точки зрения, Крест Христов таинственным образом 
захватывает человеческое сердце, если смотреть на него искренне. Он 
обладает силой освобождать сердца людей из тюрьмы мрака, вины и 
греха. Но при всём этом мы никогда не должны забывать, что Бог никогда 
не желал жертвы за грех. В Его характере проявляется Его 
самопожертвование и готовность сделать всё, что потребуется, но природа 
человека требует страданий и удовлетворения. Смерть Христа предлагает 
людям спасение в их падшем состоянии слабоумия; нужно просто 
согласиться с ним и дать ему то средство, которое, по мнению человека, 
необходимо. Такое средство имеет лишь ограниченную способность по-
настоящему примирить сердце с Богом. Это жизненно важное начало 
пути, но кровавое жертвоприношение не может завершить его. Когда мы 
видим истину о характере Бога, это приводит к прекращению жертв и 
приношений (Даниила 9:27). 

Возникает вопрос: почему мы должны проникать в столь многие слои, 
чтобы затронуть тему Креста? Потому что мы полны слоёв самообмана. 
Любой человек, проживший несколько десятилетий, начинает понимать 
тонкости, коварство и изворотливость человеческого сердца. Эта тема 
сложна из-за безумного помешательства человечества. Наш Отец не 
может вразумить нас из-за наших мрачных представлений о реальности. 
Как мог Авраам предположить, что его любимый Отец захочет, чтобы он 
убил своего сына в качестве служения Богу? Откуда берётся это безумие? 
Оно исходит из человеческих сердец, над которыми властвует князь тьмы. 

Посмотрите на египетские казни и узрите распятого Христа. Я признаю, 
что это узкий путь, но любой другой путь в этой области приводит к тому, 
что вы поклоняетесь деспотичному Богу, который убивает невинных 
детей. Когда я смотрю в лицо Иисусу Христу, я не нахожу ничего 
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подобного, и поэтому моя совесть не обязана подчиняться такому 
безумному представлению о божественном суверенитете. 

Читая эту историю, я вижу себя фараоном, объединившимся с сатаной 
против первенца небес, проецирующим свою порочность на Творца 
Вселенной и возлагающим на Него ответственность. Если я решу 
продолжать пребывать в этом заблуждении, как это сделал фараон, тогда 
у нашего Отца не останется иного выбора, кроме как позволить мне быть 
судимым согласно моему собственному суду: гнев Божий заставляет 
скрывать Его лицо, Ангельская ограда открыта, и я принимаю последствия 
своих действий от самого разрушителя. 

К счастью, я не сужу таким образом о своём Отце. Я сужу о своём Отце по 
человеку Иисусу Христу, и именно так Он будет судить меня. 

... в день, когда, по благовествованию моему, Бог будет судить 
тайные дела человеков через Иисуса Христа. Римлянам 2:16 

Что вы видите в Иисусе Христе? Видите ли вы существо, которое любит 
всех, искренне говорит правду и никогда не осуждает и не убивает тех, кто 
противостоит Ему? Или вы видите существо, которое какое-то время 
терпит зло, а затем уничтожает всё, что стоит у Него на пути? 

Каким судом вы судите, таким и вас будут судить. Я прошу вас делать 
тщательный выбор. 
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ГЛАВА 24 

УБИЙСТВО	МОРСКОГО	
ДРАКОНА	

Наш следующий пункт назначения - пересечение Красного моря. Как мы 
упоминали ранее, в то время, когда Израиль завершил свой побег и все 
египетские солдаты утонули, они вознесли хвалу Богу войны. 

Господь муж брани, Иегова имя Ему. Колесницы фараона и 
войско его ввергнул Он в море, и избранные военачальники его 
потонули в Чермном море. Пучины покрыли их: они пошли в 
глубину, как камень. Исход 15:3-5 

Однако Иисус открывается нам не как воин, а как князь мира: святой, 
безобидный и непорочный (Исаия 9:6, Евреям 7:26). И снова мы 
сталкиваемся с противоречием между Откровением Бога в Иисусе Христе 
и непосредственным прочтением этой знаменитой истории. «Зеркало» 
вновь призывает нас к более глубокому поиску, чтобы найти гармонию 
между двумя Заветами. 

Когда мы читаем эту историю, прикрыв глаза плотским покрывалом, она 
кажется очень простой. 

И пошли сыны Израилевы среди моря по суше: воды же были 
им стеною по правую и по левую сторону. Погнались Египтяне, 
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и вошли за ними в средину моря все кони фараона, колесницы 
его и всадники его. 

И в утреннюю стражу воззрел Господь на стан Египтян из 
столпа огненного и облачного и привёл в замешательство стан 
Египтян; и отнял колёса у колесниц их, так что они влекли их с 
трудом.  

И сказали Египтяне: побежим от Израильтян, потому что 
Господь поборает за них против Египтян. 

И сказал Господь Моисею: простри руку твою на море, и да 
обратятся воды на Египтян, на колесницы их и на всадников их. 
И простёр Моисей руку свою на море, и к утру вода 
возвратилась в своё место; а Египтяне бежали навстречу воде.  

Так потопил Господь Египтян среди моря. И вода возвратилась 
и покрыла колесницы и всадников всего войска фараонова, 
вошедших за ними в море; не осталось ни одного из них. Исход 
14:22-28 

Возникает чувство удовлетворения, когда главный враг Божьего народа 
полностью уничтожен. Кажется очевидным, что Бог вмешался и 
использовал Свою силу, чтобы утопить Своих врагов. 

А Я ожесточу сердце фараона, и он погонится за ними, и 
покажу славу Мою на фараоне и на всём войске его; и познают 
Египтяне, что Я Господь. И сделали так. Исход 14:4 

Бог заявил, что Он проявит Свою славу через фараона. Предполагаем ли 
мы, что Божья слава заключается в том, чтобы топить людей? Является ли 
Божья слава в трупах, разбросанных по пляжу? Было бы естественно 
предположить, что Бог проявляет Свою любовь и заботу, убивая тех, кто 
хотел убить Его детей. Для большинства людей это имеет смысл. Но мы 
помним, что мысли Бога - это не наши мысли. Мы смотрим на Иисуса и 
видим, что Он никогда никого не топил. Итак, пришло время взяться за 
наши инструменты и найти решение того, как эта история о переходе через 
Красное море согласуется с характером Иисуса. 

Некоторые из нас могут испытывать сопротивление дальнейшим поискам, 
потому что им кажется правильным, что фараон должен быть наказан за 
свои преступления против избранного Богом народа. Наше природное 
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чувство справедливости вызывает раздражение при предположении, что в 
этой истории есть нечто большее, чем то, что Бог лично утопил орду 
злобных солдат и их глупых предводителей за то, что они преследовали 
рабов, которых им следовало бы просто отпустить из-за язв. 

Но сама Библия хочет, чтобы мы обратили внимание на эту историю. 
Откуда мы знаем? Потому что эта история богата образами, которые 
перекликаются со многими другими частями Библии, а в следующих 
стихах более подробно описывается происходящее. Эти связи важны, 
потому что эта история, как и все истории Ветхого Завета, написана для 
нашей пользы в последние дни. 

Всё это происходило с ними, как образы; а описано в 
наставление нам, достигшим последних веков. 1 Коринфянам 
10:11 

Библия использует образ смерти фараона в Красном море как 
иллюстрацию того, как сам сатана придёт к своему концу. 

... за то так говорит Господь Бог: так как ты ум твой ставишь 
наравне с умом Божиим, вот, Я приведу на тебя иноземцев, 
лютейших из народов, и они обнажат мечи свои против красы 
твоей мудрости и помрачат блеск твой; низведут тебя в могилу, 
и умрёшь в сердце морей смертью убитых. Иезекииль 28:6-8 

Иезекииль использует царя Тирского в качестве примера работы сатаны. 
Ранее в этой главе он утверждает, что это существо мудрее Даниила, а 
позже упоминает, что он был в Едемском саду. В следующей главе 
Иезекииль использует тот же принцип, говоря о фараоне. 

... сын человеческий! обрати лицо твоё к фараону, царю 
Египетскому, и изреки пророчество на него и на весь Египет. 
Говори и скажи: так говорит Господь Бог: вот, Я — на тебя, 
фараон, царь Египетский, большой крокодил, который, 
лёжа среди рек своих, говоришь: «моя река, и я создал её для 
себя». Иезекииль 29:2-3 

Великий дракон - это символ сатаны, низвергнутого с небес. 

И низвержен был великий дракон, древний змей, называемый 
диаволом и сатаною, обольщающий всю вселенную, низвержен 
на землю, и ангелы его низвержены с ним. Откровение 12:9 
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Таким образом, существует очевидная связь между сатаной и фараоном, и 
не только потому, что фараон творил зло, но и потому, что его действия 
настолько отражают личность сатаны, что фараон отождествляется с 
сатаной. 

Давайте теперь рассмотрим эту историю. Мы с интересом отмечаем место, 
куда Бог привёл израильтян, чтобы они пересекли Красное море. 

... скажи сынам Израилевым, чтобы они обратились и 
расположились станом пред Пи-Гахирофом, между Мигдолом 
и между морем, пред Ваал-Цефоном; напротив его поставьте 
стан у моря. Исход 14:2 

Гесений указывает, что название Пи-Гахироф, место, где израильтяне 
разбили лагерь перед переправой, означает «вход в пещеру». В словаре 
Стронга упоминается «вход в ущелья», и Иосиф Флавий дополняет это 
следующим сообщением: 

Настигнув наконец евреев, египтяне построились в боевой 
порядок и благодаря своей огромной численности стеснили их 
на небольшом пространстве, что было тем легче, что у египтян 
было двести тысяч тяжеловооруженных, за которыми следовали 
шестьсот колесниц и пятьдесят тысяч всадников. И вот они 
отрезали все пути, по которым, по их расчетам, могли бы бежать 
евреи, и заключили последних между неприступными скалами 
и морем. Дело в том, что к самому морю [в том месте] подходит 
совершенно неприступная, почти отвесная гора, мешающая 
какому бы то ни было бегству. Таким образом, египтяне 
замкнули евреев в пространстве между горой и морем и заняли 
своим лагерем выход отсюда на открытую равнину. Иосиф 
Флавий, «Иудейские древности», книга 2, глава 15 

Очевидно, что израильтяне прошли между двумя горными хребтами, 
спускавшимися к морю. Им, казалось, было невозможно спастись 
бегством. 

Слово Мигдол означает «башня» или «крепость», что указывает на 
укрепленный форпост Египта для защиты нации. Ваал-Цефон был 
египетским городом, который имеет следующее определение: 
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Ваал-Цефон (иврит: ַּןפֹצְ לעַב  Baʿal Ṣəfōn; аккадский: Bēl Ḫazi (дим 
ḪUR.Саг); угаритский: baʿlu ṣapāni; хурритский: Tešub 
Ḫalbağe;[1] египетский: bꜥr ḏꜣpwnꜣ), был формой Хананейского 
бога бури Baʿal (букв. «Господь») в своей роли владыки горы 
Цафон; [1] [n 1] в угаритских текстах он упоминается как 
Хадад.[6][7] Из-за важности и расположения горы, она стала 
метонимически обозначать «север» на иврите; [8] поэтому 
название иногда переводится как «Владыка Севера».[n 2] Он 
был отождествлён с греческим богом Зевсом в его облике 
Зевса Касиоса, а позже с римским Юпитером Касиусом.18 

При буквальном прочтении древнееврейского текста есть некоторое 
предположение, что Ваал-Цефон находился на другом берегу моря, или 
прямо напротив него, что означает противоположный берег. 

Фараона называют драконом, или речным чудовищем. Похоже, что сыны 
Израиля попали в ловушку богов фараона. Ваал-Цефон, бог грома, бурь и 
молний, приходит на помощь фараону и заманивает Израиль в ловушку у 
моря. Бог моря, по-видимому, является союзником фараона и помогает 
ему вернуть свою добычу. 

Но, как мы видели во время египетских казней, Бог направляет Моисея с 
помощью жезла, чтобы он обратил гнев египетских богов на самих 
египтян. Господь сказал Моисею незадолго до Пасхи: 

А Я в сию самую ночь пройду по земле Египетской и поражу 
всякого первенца в земле Египетской, от человека до скота, и 
над всеми богами Египетскими произведу суд. Я Господь. 
Исход 12:12 

Именно здесь важно отметить, как Бог вершит суд над теми, кто 
противостоит Ему. Это лучшее место, чтобы представить десятый 
инструмент из нашего арсенала. Мы будем называть его Божьим 
правосудием. 

Познан был Господь по суду, который Он совершил; нечестивый 
уловлен делами рук своих. Псалом 9:17 

 
18 https://en.wikipedia.org/wiki/Baal-zephon (Ваал-Цефон) 
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... злоба его обратится на его голову, и злодейство его упадёт на 
его темя. Псалом 7:17 

не поклоняйся им и не служи им, ибо Я Господь, Бог твой, Бог 
ревнитель, наказывающий детей за вину отцов до третьего и 
четвёртого рода, ненавидящих Меня... Исход 20:5 

Не обманывайтесь: Бог поругаем не бывает. Что посеет человек, 
то и пожнёт... Послание к Галатам 6:7 

... ибо каким судом судите, таким будете судимы; и какою 
мерою мерите, такою и вам будут мерить. Матфея 7:2 

В Северном Египте было по меньшей мере три святилища, посвящённых 
Ваал-Цефону.19 Это было божество, которому поклонялись египтяне. 
Когда Моисей получил указание поднять свой жезл, воды расступились, 
уничтожив силу Ваал-Цефона. Псалмопевец провозглашает: 

Ты расторг силою Твоею море, Ты сокрушил головы змиев в 
воде; Ты сокрушил голову левиафана, отдал его в пищу людям 
пустыни, Псалом 73:13-14 

Израиль переходит море по суше и благополучно оказывается на другом 
берегу. То, что происходит дальше, поражает воображение. Мы помним, 
что Ваал-Цефон - бог бури, отождествляемый с Зевсом, богом грома и 
молнии. Давайте прочитаем, что пишет об этом событии Иосиф Флавий. 

И вот, когда всё египетское войско находилось в самой середине 
моря, последнее вновь сомкнулось и вздувшиеся от ветров 
волны всей силой своей рушились обратно на египтян и 
нахлынули на них. В то же самое время с неба потекли потоки 
дождя, раздались раскаты грома и частые молнии засверкали 
по небу в разных направлениях. Одним словом, тут было всё, 
чего бы Господь Бог в гневе ни насылал на людей; к тому же 
густой непроницаемый мрак охватил египтян. И, таким 
образом, последние все до единого погибли, так что не 
оставалось даже лица, которое могло бы возвестить остальным 

 
19  https://www.bible.ca/archeology/bible-archeology-exodus-route-baal-zephon.htm 
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[жителям Египта] о постигшем войско бедствии. Иосиф 
Флавий, «Иудейские древности», книга 2, глава 16 

Та самая ловушка, которая, по замыслу фараона, должна была помочь ему 
захватить израильтян, теперь оборачивается против него самого; в его 
армию ударяет страшный гром и молнии со вспышками огня. Морское 
чудовище, которое было разбито жезлом Моисея, теперь восстаёт против 
своего повелителя фараона и уничтожает его. 

Ваал-Цефон, по-видимому, оправляется после того, как был отброшен 
Израилем, воды с рёвом устремляются вперёд, а фараон, речной дракон, 
погибает от морского чудовища. Таким образом, фараону - дракону - 
прообразу сатаны, разбивают голову посреди моря. 

Господь проложил путь через морское чудовище, чтобы спасти Свой 
народ. Ангелы Божьи сдерживали это чудовище, но когда фараон входит 
в воду, бунт в его душе разрушает окружающую среду, и вся природа 
вступает с ним в войну. Бог не препятствует губительным силам 
обрушиться на него. 

Иосиф Флавий выражает это следующим образом: 

... но при этом они совершенно упускали из виду, что путь этот 
был создан только для евреев, а не вообще для всех, кто вздумал 
бы ступить на него, что он возник только для того, чтобы 
послужить к спасению людей, находившихся в крайней 
опасности, но не для того, чтобы им могли воспользоваться 
желавшие гибели евреев. Иосиф Флавий, «Иудейские 
древности», книга 2, глава 16 

Мы помним, что Бог сдерживал стихии, которые считались союзниками 
фараона. Если фараон был речным драконом, то разве он не мог победить 
морского змея-монстра? 

К этой мысли добавляется тема веры. Моисей и израильтяне смогли 
пройти по воде только благодаря вере. 

Верою перешли они Чермное море, как по суше, — на что 
покусившись, Египтяне потонули. Евреям 11:29 

Путь через море был путём веры. Фараон и его воины не имели веры, 
поэтому этот путь не мог оставаться для них открытым. 
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Ещё одно доказательство того, что Бог скорее допустил, чем заставил 
Красное море обрушиться на фараона, содержится в еврейской победной 
песне. 

Когда вошли кони фараона с колесницами его и с всадниками 
его в море, то Господь обратил [Хифиль разрешающий] на них 
воды морские, а сыны Израилевы прошли по суше среди моря. 
Исход 15:19 

Текст можно читать так, что Господь позволил водам обрушиться на них 
в соответствии с их верой и действиями. 

В контексте Ветхого завета Бог уничтожает фараона, но в контексте 
Нового Завета Бог позволяет фараону уничтожить самого себя. Народ 
Египта начал бояться Моисея в Египте, и Бог позволил египетским 
солдатам получить то, чего они боялись. 

... и отнял колёса у колесниц их, так что они влекли их с трудом. 
И сказали Египтяне: побежим от Израильтян, потому что 
Господь поборает за них против Египтян. Исход 14:25 

В Новом Завете мы видим, как от фараона удаляется защитная ограда, и 
он страдает от последствий своего выбора. В следующих стихах мы видим 
проекцию событий на Бога: 

И сказал Господь Моисею: простри руку твою на море, и да 
обратятся воды на Египтян, на колесницы их и на всадников их. 
Исход 14:26 

Если не принимать во внимание характер Иисуса, то создаётся 
впечатление, что Бог лично убил египтян. Все инструменты, которые мы 
использовали в этой истории, показались нам слабыми. Стоит ли нам 
остановиться на этом и просто поверить, что Бог потопил египтян? Как это 
влияет на свидетельство Иисуса? Это делает Его лжецом. Если это так, то 
Он не является полным откровением Отца. 

Были приведены убедительные доводы в пользу альтернативного 
понимания того, что произошло в этой истории, но нам нужно копнуть 
глубже. История о переходе через Красное море связывает нас с неделей 
сотворения мира, а также с заключительными событиями, связанными с 
уничтожением сатаны. Нам нужно исследовать эти события, чтобы 
пролить больше света на эту историю.  
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ГЛАВА 25 

ЕВАНГЕЛИЕ	КРАСНОГО	
МОРЯ		

В предыдущей главе мы рассмотрели историю о переходе через Красное 
море в контексте того, как фараон заманил Израиль в ловушку только для 
того, чтобы оказаться пойманным в свою собственную ловушку и 
погибнуть. Хотя это многое объясняет, оно не даёт полного понимания 
того, почему Бог велел Моисею поднять руку и повелеть разделившимся 
водам сойтись вместе, что привело к смерти фараона и его войска. Эта 
мысль подчёркивается в следующем стихе, показывающем, что Бог 
обрушил море на египтян и покрыл их. 

... но они возопили к Господу, и Он положил тьму между вами 
и Египтянами и навёл на них море, которое их и покрыло. 
Глаза ваши видели, что Я сделал в Египте. Потом много 
времени пробыли вы в пустыне. Иисус Навин 24:7 

Чтобы понять эту часть истории, мы должны представить Истинный Крест 
Христов; мы должны взглянуть на египтян сквозь огненный столп, чтобы 
понять, что беспокоило египтян и стало причиной их гибели (Исход 
14:24). Христос был Тем, Кто находился в огненном столпе, и Бог взирал 
на египтян через Него. 
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И двинулся Ангел Божий, шедший пред 
станом сынов Израилевых, и пошёл позади их; двинулся и 
столп облачный от лица их и стал позади их... Исход 14:19 

Павел связывает этого ангела Божьего со Христом. Он - тот, кто вёл детей 
Израиля. 

Не хочу оставить вас, братия, в неведении, что отцы наши все 
были под облаком, и все прошли сквозь море; и все крестились 
в Моисея в облаке и в море; и все ели одну и ту же духовную 
пищу; и все пили одно и то же духовное питие: ибо пили из 
духовного последующего камня; камень же был Христос. 1 
Коринфянам 10:1-4 

Термин ангел связан с Христом только в том смысле, что Он является 
посланником Бога. В книге пророка Даниила Он назван Михаилом, 
архангелом, а Гавриил назвал Михаила князем народа Даниила.20 

Теперь нам нужно углубиться в эту историю в свете нашего девятого 
инструмента, который рассказывает об Истинном Кресте Христовом. Это, 
безусловно, твёрдая пища, а не молоко, поэтому потребуется некоторое 
усилие, чтобы его прожевать и переварить.  

Апостол Павел говорит нам, что Евангелие Христово - это сила Божья ко 
спасению. 

Ибо я не стыжусь благовествования Христова, потому 
что оно есть сила Божия ко спасению всякому верующему, во-
первых, Иудею, потом и Еллину. Римлянам 1:16 

Евангелие, или благая весть, о Христе - это сила Божья. Павел определяет 
силу Божью несколькими стихами ниже, где он говорит: 

Ибо невидимое Его, вечная сила Его и Божество, от 
создания мира через рассматривание творений видимы, так 
что они безответны. Римлянам 1:20 

Именно по этой причине апостол Иоанн связывает проповедь Евангелия с 
поклонением Богу-Творцу. 

 
20 См. Даниила 10:13,21 
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И увидел я другого Ангела, летящего посередине неба, который 
имел вечное Евангелие, чтобы благовествовать живущим 
на земле, и всякому племени, и колену, и языку, и народу; и 
говорил он громким голосом: убойтесь Бога и воздайте Ему 
славу, ибо наступил час суда Его, и поклонитесь 
Сотворившему небо, и землю, и море, и источники вод. 
Откровение 14:6-7 

Чтобы спасти человека, нужна созидательная сила Божья; только та же 
сила, которая создала мир, может возродить человеческое сердце, чтобы 
оно стало подобным Христу. В своей книге Вечный завет пастор и доктор 
медицины Э. Дж. Ваггонер делает это проницательное наблюдение. 

То есть, с момента сотворения мира люди, используя свои 
способности и чувства, могли наблюдать силу Божью, 
поскольку она ясно различима в том, что Он сотворил. Творение 
являет силу Божью. Поэтому сила Божья – это творческая сила. 
И так как Евангелие – это сила Божья ко спасению, из этого 
следует, что Евангелие – это проявление Божьей 
творческой силы спасти людей от греха. 

Но мы также узнали, что Евангелие – это радостная весть 
спасения через Христа. Евангелие заключается в проповеди 
распятого Христа. Апостол говорит: «Ибо Христос послал меня 
не крестить, а благовествовать, не в премудрости слова, чтобы не 
упразднить креста Христова. Ибо слово о кресте для 
погибающих юродство есть, а для нас, спасаемых, – сила 
Божия» (1 Коринфянам 1:17-18). 

И далее: «А мы проповедуем Христа распятого, для Иудеев 
соблазн, а для Еллинов безумие, для самих же призванных, 
Иудеев и Еллинов, Христа, Божию силу и Божию 
премудрость» (1 Коринфянам 1:23-24).  

Вот почему апостол сказал: «И когда я приходил к вам, братия, 
приходил возвещать вам свидетельство Божие не в 
превосходстве слова или мудрости, ибо я рассудил быть у вас 
незнающим ничего, кроме Иисуса Христа, и притом распятого» 
(1 Коринфянам 2:1-2). 
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Проповедь Христа распятого – это проповедь силы Божьей, а 
потому она является проповедью Евангелия, поскольку 
Евангелие – это сила Божья. Всё это находится в абсолютной 
гармонии с мыслью, что проповедь Евангелия является 
представлением Бога как Творца; ибо сила Божья – это 
творческая сила, а Христос – Тот, Кем всё было сотворено. 
Никто не может проповедовать Христа без того, чтобы 
проповедовать Его как Творца. Все славят Сына равно, как 
славят Отца. Любая проповедь, которая не способна 
фактически показать, что Иисус Христос является Творцом 
всего, не является проповедью Евангелия. Э. Дж. Ваггонер, 
Вечный завет (1900 г), стр. 22. 

Очевидно, что в деле Божьего спасения израильтян участвовала 
творческая сила Бога. Внимательно рассматривая переход через Красное 
море, мы видим проявление элементов недели творения. Давайте 
рассмотрим три момента перехода через Красное море, которые имеют 
отношение к истории сотворения мира: 

И двинулся Ангел Божий, шедший пред 
станом сынов Израилевых, и пошёл позади их; двинулся и столп 
облачный от лица их и стал позади их; и вошёл в средину между 
станом Египетским и между станом сынов Израилевых, и был 
облаком и мраком для одних и [1] освещал ночь для других, и не 
сблизились одни с другими во всю ночь. 

И простёр Моисей руку свою на море, и гнал Господь море 
сильным восточным ветром всю ночь и сделал море сушею, и 
[2] расступились (англ. «разделились» – добавлено 
переводчиком) воды. И пошли сыны Израилевы среди моря [3] 
по суше: воды же были им стеною по правую и по левую 
сторону. Исход 14:19-22 

В первый день творения появился свет, и Бог отделил свет от тьмы. Мы 
видим, что когда облачный столп встал между израильтянами и 
египтянами, свет был отделён от тьмы. Во второй день творения Бог 
отделил воды вверху от вод внизу. Затем, на третий день, воды под небом 
собрались воедино, и появилась суша. Точно такое же слово, которое 
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используется для обозначения суши в истории о сотворении мира, 
используется и для обозначения суши, по которой прошли израильтяне. 

В книге Божественный риск21 мы подробно рассказываем историю 
сотворения мира и её значение для Евангелия. До того, как Бог сказал: «Да 
будет свет», на земле была тьма и земля была покрыта водой. Сатана 
пришёл на эту землю, чтобы помешать работе Христа по сотворению 
этого мира и расстроить Божьи замыслы в отношении Его Сына. В 
истории о Красном море сатана хотел расстроить планы Бога, помешав 
Израилю спастись из-за морского барьера. 

Христос - это свет миру, и в откровении о Нём на небесах произошло 
разделение между светом и тьмой. Это разделение усилилось, когда 
разделились воды. Воды вверху символизируют верных ангелов, которые 
доверились Божьему откровению о Его Сыне, в то время как воды внизу 
символизируют сатану и его ангелов, отвернувшихся от света. Воды внизу 
Бог назвал морями. В водах внизу Бог сотворил огромных китов (Бытие 
1:21). Слово, обозначающее кита в этой главе, - это то же самое слово, 
которое используется для обозначения змея, вышедшего из жезла Моисея, 
и то же самое слово, которое используется в Псалме 73:14 для обозначения 
драконов, которым проломили головы, когда Бог разделил Красное море, 
о чём мы упоминали ранее. 

Когда Божий народ спускается по ущелью к устью моря, которое было 
пастью змея/дракона в водах, мы видим иллюстрацию, отсылающую нас 
к тому времени, когда Сын Божий вызвал мир к существованию. Древний 
змей, дьявол, сделал всё возможное, чтобы помешать Христу совершить 
Его работу творения; он был готов поглотить зародившееся семя, как 
только оно будет создано. 

... потому что Бог, повелевший из тьмы воссиять свету, озарил 
наши сердца, дабы просветить нас познанием славы Божией в 
лице Иисуса Христа. 2 Коринфянам 4:6 

Откровение Иисуса Христа, Сына Божьего, заставило сатану и его 
воинство отступить, как в истории сотворения мира, так и при переходе 
через Красное море. Образ чудовища Ваал-Цефона говорит нам о 
владениях сатаны, в которые израильтяне вступают силой Божьей. Ангелы 

 
21 Божественный риск доступен по адресу https://maranathamedia-russia.com/book/all для 
скачивания. 
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света сдерживают силы тьмы, чтобы дать возможность пройти народу 
Божьему. 

Мы читаем о сильном восточном ветре, который раздул воды и заставил 
их разойтись. В истории о сотворении мира Дух Божий, который иногда 
изображается в виде ветра, носился над тёмными водами, и на второй день 
небесный свод наполнился воздухом между водами, который называется 
твердью. Если бы не было небесного свода, жизнь не могла бы 
существовать. Без разделения вод не было бы суши, на которой мы могли 
бы жить, пока мы пребываем в этом мире. 

Всё это важно понять, потому что мы читаем дальше.: 

Погнались Египтяне, и вошли за ними в средину моря все кони 
фараона, колесницы его и всадники его. И в утреннюю стражу 
воззрел Господь на стан Египтян из столпа огненного и 
облачного и привёл в замешательство стан Египтян; и отнял 
колёса у колесниц их, так что они влекли их с трудом. И сказали 
Египтяне: побежим от Израильтян, потому что Господь 
поборает за них против Египтян. Исход 14:23-25 

Незадолго до восхода солнца присутствие Бога, взиравшего на них сквозь 
огненный столп и облако, заставило войско фараона содрогнуться. Тем, 
кто был в огненном столпе и облаке, был Христос. 

Солнце - это символ Христа, света мира. Когда египтяне были погружены 
во тьму и могли видеть барьер между ними и израильтянами, у них было 
достаточно предостережений, чтобы понять, что было неразумно 
пытаться преследовать израильтян. Но после того, как сердце фараона 
ожесточилось из-за казней, фараон перестал слышать угрызения совести, 
и как только облако начало сгущаться, они продолжили свои решительные 
усилия по захвату израильтян. 

Всё это происходит, когда начинает светать, что напоминает о четвёртом 
дне творения и восходе Христа, Солнца праведности. 

А для вас, благоговеющие пред именем Моим, взойдёт Солнце 
правды и исцеление в лучах Его, и вы выйдете и взыграете, как 
тельцы упитанные... Малахия 4:2 
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В истории о Красном море мы увидели четыре точки соприкосновения с 
неделей сотворения мира. Но в этой истории раскрывается вся неделя 
сотворения мира. 

Неделя творения Переход через Красное море 

1.Отделение света от тьмы (Бытие 
1:1-5). 

1.Египтяне отделились от 
израильтян облачным столпом. 
Свет для израильтян и тьма для 
египтян (Исход 14:20). 

2.Разделение воды (Бытие 1:6-8). 2.Воды Красного моря разделились 
(Исход 14:21). 

3. Появление суши [H3004], 
которая была собрана в одно место, 
называемое Землёй; воды также 
собрались вместе, образовав моря 
(Бытие 1:9-13). 

3.Появляется сухая земля [H3004], 
и вода отступает (Исход 14:22). 

4.Сотворение Солнца и Луны 
(Бытие 1:14-19). 4.Восходит солнце (Исход 14:27). 

5.Сотворение больших тварей 
[H8577] в море (Бытие 1:21). 

5.Фараон-дракон [H8577] 
находится в море (Иезекииль 29:3). 

6.Человек создан свободным 
(Бытие 1:26-28). 

6.Израильтяне были спасены и 
стали новой свободной нацией 
(Исход 14:30, 15:16) «народом, 
который Ты приобрёл [H7069] 
(создал)». 

7.Проявленная сила Божья 
(Римлянам 1:20). 

7.Проявленная сила Божья (Исход 
14:31). 

 
Павел осознал реальность Евангелия, проявленного в творении, когда он 
применил слова 18-го Псалма к проповеди Евангелия. 

Небеса проповедуют славу Божию, и о делах рук Его вещает 
твердь. День дню передаёт речь, и ночь ночи открывает знание. 
Нет языка, и нет наречия, где не слышался бы голос их. По всей 
земле проходит звук их, и до пределов вселенной слова их. 
Он поставил в них жилище солнцу... Псалом 18:2-5 

Итак, вера — от слышания, а слышание — от слова Божия. 
Но спрашиваю: разве они не слышали? Напротив, «по всей 
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земле прошёл голос их, и до пределов вселенной слова их». 
Римлянам 10:17-18 

Это показывает, что искупительная сила Бога во Христе проявляется в 
истории сотворения мира. Искупление израильтян у Красного моря 
связано с историей сотворения мира. Они были пересотворены. Вот 
почему Павел видит, что они были «крещены» (1 Коринфянам 10:2), что 
означает, что они были «рождены свыше». 

Та же искупительная/созидательная сила проявляется в истории о Ное, 
когда разделившиеся воды сошлись сверху и снизу, и Ной был спасён в 
ковчеге вместе со своей семьёй. В целом, спасение человечества отражено 
в истории сотворения мира, и её можно резюмировать следующим 
образом. 

Событие Тексты Отображение 

1.Свет от тьмы Быт  
1:1-5 

Война на Небесах (Откр 12:7-9). Сатана 
распространяет тьму о характере Бога. Свет 
сияет в лице Христа (2Кор 4:6). Енох, чья 
проповедь праведности была светом в 
течение первого периода в 1000 лет, 
достиг кульминации в своём вознесении на 
небеса. (Быт 5:21-24). 

2.Разделение вод Быт  
1:6-8 

Свет Евангелия рассеивает тьму. Сатана и 
его ангелы отделились от Бога (Иуды 1:6). 
Свет и тьма теперь сражаются за разум 
вселенной (1Иоанна 1:5). Ной, 
проповедник праведности во второй 
период продолжительностью в 1000 лет, 
переживает слияние вод вверху и внизу. По 
милости Божьей в вечном завете воды 
снова разделяются (Быт 9:9-17). 

3.Воды 
собираются 
вместе, и 
появляется суша. 

Быт  
1:9-13 

Сеятель выходит, чтобы посеять 
евангельское семя (Мф 13:3). Евангелие 
даёт твердую почву под ногами и выводит 
нас из ужасной ямы (Быт 1:2, Пс 39:2-3). 
Бог ограничивает деятельность сатаны и 
устанавливает границы над поверхностью 
воды (Иов 26:10). Различие между 
царствами света и тьмы раскрывается в 
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жизни Нимрода и Авраама и их 
потомков на протяжении третьего 
периода в 1000 лет. 

4.Два светила 
великих и звёзды 

Быт 
1:14-19 

Семя Евангелия проявляется на небе – это 
соответствует первому дню. Небеса 
возвещают славу, или характер, Бога (Пс 
18:2). Утверждаются рамки для жены из 
Откр 12 (Откр 12:1). Эти светила даны для 
исполнения назначений Бога и для потока 
жизни, исходящего от Его престола (Иез 46 
и 47). Христос, Солнце праведности, 
появляется в конце четвёртого периода 
продолжительностью 1000 лет. 

5.Рыбы и птицы Быт 
1:20-23 

Евангелие проявляется в море и воздухе – 
соответствует второму дню (Иов 12:7-8). 
Птицы небесные были созданы для того, 
чтобы раскрывать характер Бога. Связь со 
вторым днём также показывает разделение 
между церковью в пустыне и римской 
церковью в пятый период 
продолжительностью в 1000 лет (Откр 
12:6). Представлены два разных Евангелия. 
Одно становится клеткой для всякой 
ненавистной птицы (Откр 18:2), а другое 
остаётся Христовыми ловцами человеков 
(Мф. 4:19). 

6.Животные и 
Человек 

Быт 
1:24-31 

Человек создан по образу Божьему и 
призван раскрыть Его характер. Животные 
также должны были явить свет Божьего 
характера. Когда человек достигает 
совершенства во втором Адаме, тогда мы 
готовы к покою (Быт 1:26, Иов 12:7, 1 
Коринфянам 15:22). 144 000 человек, 
которые появятся в конце шестого 
периода в 1000 лет, раскроют славу 
Божью (Откр 14:1-5). 

7.Субботний 
покой 

Быт 2:1-
3 

Великая борьба заканчивается, и мы 
вступаем в покой, когда рассеивается тьма 
и ночи больше не будет. Святые находятся 
на небесах 1000 лет (Откр 21:23-25). 
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Ключевым моментом в этой таблице является то, что Христос был явлен 
в конце четвёртого периода истории человечества. Он - свет миру, Солнце 
праведности. Величайшее откровение света пришло в мир в это время. Это 
также время, когда Христос был распят. 

Бог упомянул два знамения, которые заставили людей поверить Моисею. 
Первым знамением было превращение жезла в змея. Вторым знамением 
было то, что он сунул руку за пазуху и вытащил её, как покрытую 
проказой. Моисей показал оба этих знамения израильтянам в Египте, но 
фараону он показал только жезл, превращающийся в змея. Пережил ли 
фараон второе знамение? 

Для чего отклоняешь руку Твою и десницу Твою? Из среды 
недра Твоего порази их. Боже, Царь мой от века, устрояющий 
спасение посреди земли! Ты расторг силою Твоею море, Ты 
сокрушил головы змиев в воде... Псалом 73:11-13 

Христос - это тот, кто обитает в недрах Отца (Иоанна 1:18). Христос - это 
сила Божья (1 Коринфянам 1:24). Когда фараон и его армия тонули в 
ужасе, Христос был с ними, страдал вместе с ними. В псалме 17 говорится 
о Христе на Кресте, и мы видим, что этот язык подобен тому, что пережил 
фараон у Красного моря. 

Объяли меня муки смертные, и потоки беззакония устрашили 
меня; цепи ада облегли меня, и сети смерти опутали меня. 
Псалом 17:5-6 

От блистания пред Ним бежали облака Его, град и угли 
огненные. Возгремел на небесах Господь, и Всевышний дал 
глас Свой, град и угли огненные. Пустил стрелы Свои, и рассеял 
их, множество молний, и рассыпал их. И явились 
источники вод, и открылись основания вселенной от 
грозного гласа Твоего, Господи, от дуновения духа гнева Твоего. 
Псалом 17:13-16 

Проказа является символом греха (Левит 13), и на Кресте Христос 
становится грехом за нас (2 Коринфянам 5:21). Когда Моисей вынимает 
покрытую проказой руку из-за пазухи, мы видим Христа распятым в 
смерти египтян. Но в нашем плотском состоянии мы считаем их 
поражёнными Богом и уничижёнными. 
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Но Он взял на Себя наши немощи и понёс наши болезни; а мы 
думали, что Он был поражаем, наказуем и уничижён Богом. 
Исаия 53:4 

Орудие, которым является сегодняшний Крест, раскрывает нам страдания 
Христа в событии на Красном море. Но Богу пришлось отдать египтян в 
качестве выкупа, чтобы спасти израильтян, потому что это единственный 
способ, которым и египтяне, и израильтяне могли урегулировать зло, 
совершённое в Египте. 

Теперь мы подходим к сути всего, что мы объясняли. В шестой главе мы 
вспомнили, как человечество понимает фразу «Боже Мой, Боже Мой, для 
чего Ты Меня оставил?» Мы представляем, что Бог оставляет Своего 
Сына, потому что Его правосудие требует смерти Христа ради нашего 
спасения. В точности то же самое происходит и в истории о переходе через 
Красное море. Наше чувство справедливости заставляет нас воспринимать 
поднятие жезла и слияние вод как Божью мстительную кару, 
уничтожающую египетский народ за его грехи против Израиля. Наше 
чувство справедливости заставляет нас видеть Бога без Его отцовских 
качеств. 

Тьма, окутавшая землю, гром и молния, явленные на Кресте, понимаются 
как гнев Божий на грех, но в псалме 17 Христос произносит слова убитого 
горем Отца, чей Сын только что был распят человечеством. 

Бог, по-видимому, уничтожает фараона, так же как Он, по-видимому, 
уничтожает Христа на кресте. В обоих случаях Христос был распят. В 
обоих случаях происходит искупление народа Божьего. Когда Иисус умер 
на земле, на крестах были повешены как невиновный, так и виновный. 
Человеческое сердце требует смерти невинных и виноватых, чтобы 
удовлетворить своё чувство справедливости.22 Это основано на плотских 
представлениях о том, чего, по нашему мнению, хочет Бог, и вдохновлено 
сатаной. Я более подробно рассмотрел эту тему в книге Искупление, 
которую можно найти по адресу https://maranathamedia-
russia.com/book/all. 

Смерть относительно невинного сына фараона и всех первенцев Египта 
стала ключом к тому, чтобы позволить израильтянам покинуть Египет, но 

 
22 Подробнее об этом читайте в книге Искупление, глава 9. Доступно для скачивания по 
адресу https://maranathamedia-russia.com/book/all 
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только после смерти виновного фараона у Красного моря Израиль 
испытал полное искупление. 

Есть ещё одно свидетельство, которое мы должны рассмотреть в связи с 
переходом через Красное море, и оно относится к окончательному 
уничтожению сатаны. Мы кратко говорили об этом в предыдущей главе. 
Говорится, что сатана был убит посреди моря (Иезекииль 28:8). Давайте 
внимательно рассмотрим седьмой стих этой главы. 

... вот, Я приведу [Хифиль, разрешение] на тебя иноземцев, 
лютейших (англ. terror – примечание переводчика) из народов, и 
они обнажат мечи свои против красы твоей мудрости и 
помрачат блеск твой... Иезекииль 28:7 

Бог говорит нам, что сатана будет атакован армией, наводящей ужас на 
народы. Слово terror на иврите означает тиранический, жестокий 
угнетатель. Те, кем сатана правил на протяжении веков, отражают его 
характер, и когда они понимают, что заблудились, они восстают против 
сатаны и стремятся поглотить его. Глава из книги Пророка Иезекииля 
продолжается: 

Скажешь ли тогда перед твоим убийцею: «я бог», тогда как в 
руке поражающего тебя ты будешь человек, а не бог? Ты 
умрёшь от руки иноземцев [H2114] смертью необрезанных; ибо 
Я сказал это, говорит Господь Бог. Иезекииль 28:9-10 

Бог указывает на то, что иноземцы убьют сатану. Это люди, чуждые Богу, 
потому что они Его не знают. Что самое интересное в слове иноземцы, так 
это то, что это есть то же самое слово, которое описывает необычайный 
поступок Бога. 

Ибо восстанет Господь, как на горе Перациме; разгневается, как 
на долине Гаваонской, чтобы сделать дело Своё, необычайное 
[H2114] дело, и совершить действие Своё, чудное Своё действие. 
Исаия 28:21 

Необычайный поступок Бога заключается в том, что Он отвернулся и 
позволил последствиям проявиться. В конце концов, Бог отвернётся и 
позволит семенам зла, посеянным сатаной в народах, взойти и уничтожить 
его самого. Но, как и в истории с Красным морем, будет казаться, что Бог 
уничтожил сатану. 
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Воды Красного моря символизируют людей и нации. 

И говорит мне: воды, которые ты видел, где сидит блудница, 
суть люди, и народы, и племена, и языки. Откровение 17:15 

Эти воды были взбаламучены сатаной из-за его жестокой, тиранической 
натуры. Левиафан, который также олицетворяет сатану, демонстрирует 
эту характеристику. 

Он [левиафан] кипятит пучину, как котёл, и море претворяет в 
кипящую мазь; оставляет за собою светящуюся стезю; бездна 
кажется сединою. Иов 41:23-24 

Ярость, которую сатана внушал людям, вернётся к нему. Он утонет в 
жатве семян насилия, которые он посеял в людях. Бог поругаем не бывает: 
сатана что посеял, то и пожнёт. Но даже в этом процессе Христос распят. 
Он сотворил Люцифера и любит его. Это пытка - видеть, как он подходит 
к концу. Каждое дыхание сатаны исходит от Христа, и поэтому Христос 
страдает вместе с ним до конца. Но человечество считает Христа 
поражённым Богом, а не человеком. Не пора ли выйти из слепоты нашего 
поверхностного прочтения Библии? 

Останемся ли мы довольны поверхностным прочтением Священных 
Писаний? Эта история о Красном море так богата смыслом; есть и другие 
вещи, которых мы ещё не коснулись. Существует связь между Ваал-
Цефоном, Владыкой Севера, и царём Севера, который построил свой 
дворец между величественной горой и морем в Даниила 11:45. Но мы не 
будем останавливаться на этом сейчас. Это всего лишь один из примеров 
того, насколько богато Слово Божье и как много ещё можно исследовать 
здесь. 

Мы будем изучать эти вещи вечно, и они не будут исчерпаны. Я молился 
об этой истории и просил моего Небесного Отца объяснить мне её; то, чем 
я поделился с вами, было дано мне. Насколько богаче и прекраснее эта 
история в таком свете! Воистину, мысли Бога - это не наши мысли, а наши 
пути - не Его пути. Поверите ли вы Евангелию Красного моря? Или вы так 
и будете пребывать во мраке, видя Бога-воина, топящего Своих врагов? 
Каким судом вы судите, таким судом и будете судимы. 

Давайте подытожим эту историю применительно к нашим десяти 
инструментам: 
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Инструменты Применение 

1.Семья Египтяне также являются детьми 
Божьими, хотя они знают Его не так 
хорошо, как израильтяне. Мы не 
можем рассматривать их просто как 
врагов Бога. Они сами сделали себя 
врагами Бога, но Бог любил их так 
же, как и израильтян. Он не 
лицеприятен. 

2.Евангельский характер Иисус никогда никого не топил, пока 
был здесь, на земле. Иудейские 
вожди стали Его врагами, поэтому их 
дом был оставлен им пуст. Он не 
убивал их, но позволил им убить 
Себя. 

3.Вражда Моисей заявил, что они больше 
никогда не увидят египтян (Исход 
14:13). Бог этого не говорил. Он 
только сказал, что фараон прославит 
Его. Фараон до такой степени 
ожесточил своё сердце, что не 
заметил ни предупреждающих 
знаков в облачном столпе, 
сменявших друг друга светом и 
тьмой, ни предупреждения 
повернуть назад, когда они застряли. 

4.Два зеркала Повеление Бога Моисею поднять 
руку, чтобы воды сошлись, похоже 
на то, как Бог убивает египтян в 
зеркале Ветхого Завета. В свете 
Нового Завета фараон вступил на 
путь искупления без веры, и ангелы 
не смогли удержать воды. Воды 
символизируют народы, которые в 
конце концов уничтожат сатану 
своей яростью, которую он посеял в 
них. 
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5.Ангельская ограда Ангелы защищали израильтян на 
протяжении всего пути через 
Красное море, но сняли защиту, 
когда через него пошли египтяне. 

6.Проклятие земли Неверие фараона сделало 
невозможным дальнейшее 
разделение вод. Как и во времена 
Ноя, воды сошлись вместе из-за их 
порочности. 

7.Проекция Когда мы читаем Библию, мы 
думаем, что Бог такой же, как мы; а 
поскольку фараон был жестоким 
тираном, мы, естественно, считаем, 
что он заслуживает смерти. Мы 
воображаем, что фараон поражён 
Богом и страдает, но на самом деле 
Христос пережил муки распятия в 
смерти фараона и египетских солдат. 

8.Два Завета Смерть фараона и его солдат 
укрепила веру израильтян в то, что 
Бог был Богом войны. Эта греховная 
черта характера явно преобладала в 
истории с Красным морем. Она 
также характерна для всех, кто верит, 
что Бог лично потопил египтян. 

9.Истинный Крест 
 
 
 
 
 
 
 

Христос был распят в Красном море, 
что привело к гибели египтян. Они 
были отданы в качестве выкупа за 
спасение Израиля. Невинный 
первенец фараона был убит в Египте, 
а виновный фараон был убит в 
Красном море, завершив таким 
образом процесс искупления 
Израиля. Точно так же Христос был 
сначала убит, чтобы открыть наши 
умы, но искупление будет завершено 
для нас, когда нечестивые вместе с 
сатаной будут уничтожены. 
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10.Божье правосудие Фараон думал, что заманил 
израильтян в ловушку, но эта 
ловушка погубила самого фараона. 
Бог судил фараона, позволив Ему 
принять на себя последствия Его 
выбора. Если бы Бог заманил 
египтян в воду, тогда мы могли бы 
сказать, что Бог убил их; но Он 
пытался помешать им войти в воду и 
снял колеса с их колесниц, чтобы 
замедлить их продвижение (Псалом 
9:16). 
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ГЛАВА 26 

ПОРАЖЕНИЕ	
АМАЛЕКИТЯН	

ПОРАЖАЕТ	ИЗРАИЛЬ	

Ликование охватило лагерь израильтян. Женщины во главе с Мариам 
восхваляют Бога, который потопил египтян и разгромил врага. 

Господь муж брани, Иегова имя Ему. Колесницы фараона и 
войско его ввергнул Он в море, и избранные военачальники его 
потонули в Чермном море. Пучины покрыли их: они пошли в 
глубину, как камень. Десница Твоя, Господи, прославилась 
силою; десница Твоя, Господи, сразила врага. Исход 15:3-6 

Это восхваление Иеговы скрывало их глубоко укоренившийся страх перед 
Богом, который в конечном счёте породил недоверие к Нему. За 24 часа 
до этого люди обвиняли Моисея в попытке убить их всех. Иосиф Флавий 
сообщает нам, что они хотели побить его камнями. 

Фараон приблизился, и сыны Израилевы оглянулись, и вот, 
Египтяне идут за ними: и весьма устрашились и возопили сыны 
Израилевы к Господу, и сказали Моисею: разве нет гробов в 
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Египте, что ты привёл нас умирать в пустыне? что это ты 
сделал с нами, выведя нас из Египта? Не это ли самое говорили 
мы тебе в Египте, сказав: «оставь нас, пусть мы работаем 
Египтянам»? Ибо лучше быть нам в рабстве у Египтян, нежели 
умереть в пустыне. Исход 14:1-12 

Отцы наши в Египте не уразумели чудес Твоих, не помнили 
множества милостей Твоих, и возмутились у моря, у 
Чермного моря. Псалом 105:7 
Так как евреи не обладали необходимыми съестными 
припасами, чтобы выдержать такого рода осаду, и не видели 
возможности бегства, да и, кроме того, если бы и захотели 
сражаться, совершенно не располагали нужным для того 
оружием, то им приходилось либо оставить всякую надежду на 
спасение, либо добровольно сдаться египтянам. И вот они, 
забыв о всех необычайных явлениях, ниспосланных им 
Господом Богом для того, чтобы вернуть им свободу, стали 
обвинять в своём несчастье Моисея и дошли в своём недоверии 
до того, что хотели даже забить камнями пророка, который их 
довёл до этого, хотя возвещал им спасение... Иосиф Флавий, 
Иудейские древности, Книга 2, глава 15:4 

Иисус сказал нам, что каким судом мы судим других, таким судом и мы 
будем судимы, то есть мы будем судить себя точно так же. В то время как 
израильтяне упивались верой в то, что Бог убивает тех, кто Ему неугоден, 
их не покидала мысль о том, что их собственная греховность может 
привести к тому, что Бог поступит с ними так же. Чтобы развеять этот 
страх, им нужен был кто-то, кто взял бы на себя вину за возникшие 
трудности, чтобы не подумали, что Бог готовится убить их за их 
греховную неблагодарность. 

Прежде чем они покинули берег моря, произошло нечто очень важное. 
Когда они возносили хвалу Богу войны, им показалось, что этот самый Бог 
передал им оружие египтян. 

На следующий день Моисей собрал оружие египтян, 
которое было принесено в лагерь евреев морским 
течением и противодействующей ему силой ветров; и он 
предположил, что это также произошло по Божественному 
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провидению, чтобы они не остались без оружия. Поэтому, когда 
он приказал евреям вооружиться ими, он повел их на гору 
Синай, чтобы принести жертву Богу и приношения за спасение 
множества людей, как ему было поручено сделать ранее. Иосиф 
Флавий, Иудейские древности, Книга 2, глава 16:6 

Иосиф Флавий утверждает, что Моисей предположил, что божественное 
провидение дало им оружие. Моисей в течение 40 лет пас овец с помощью 
жезла, и Бог позволил ему избавить сотни тысяч израильтян с помощью 
жезла, не прибегая к оружию. Что заставило Моисея думать, что именно 
божественное провидение принесло им оружие из вод, поднятых Ваал-
Цефоном? 

Израильтяне восхваляли Бога войны, в то время как Иисус показывает 
нам, что Его Отец не является Богом войны. Это незнание истинного 
характера Бога оказалось губительным и привело к одному из величайших 
недоразумений в истории человечества, когда последующие поколения 
читали о войнах израильтян. 

Хотя во всех отношениях Бога с человечеством были ненавязчивые 
свидетельства истинного характера Бога, темнота человеческого разума в 
сочетании с ложью сатаны делали это очень трудным для распознавания. 
Считалось, что Бог подобен всем другим богам народов; они призывали 
своих богов помочь им в битве, и так поступали израильтяне. Он был 
вовлечён в нескончаемые интриги царств, которые сражались от имени 
своих богов, и поколение за поколением понимали, что именно Бог 
проявляет к ним Своё благоволение, даруя победу в войне. 

Это ужасная трагедия, что человеческое сердце может чувствовать 
глубину любви и близости в кругу своей семьи, но, по-видимому, забывать 
о том, как лишение жизни кого-то влияет на жизнь семьи другого 
человека. Как черствы человеческие сердца к нежности, которую Бог 
предназначил для всех нас. Иисус открывает нам природу Своего царства: 

Иисус отвечал: Царство Моё не от мира сего; если бы от мира 
сего было Царство Моё, то служители Мои подвизались бы 
за Меня, чтобы Я не был предан Иудеям; но ныне Царство 
Моё не отсюда. Иоанна 18:36 

Эти слова должны запечатлеться в нашем сознании. Истинные 
последователи Христа не сражаются с оружием в руках, мечами или 
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копьями. Царство, частью которого они являются, - это духовное царство. 
Даже Авраам стремился к царству небесному и никогда не претендовал на 
владение местом, где он жил. 

Верою обитал он на земле обетованной, как на чужой, и жил в 
шатрах с Исааком и Иаковом, сонаследниками того же 
обетования; ибо он ожидал города, имеющего основание, 
которого художник и строитель — Бог. Евреям 11:9-10 

Тогда он вышел из земли Халдейской и поселился в Харране; а 
оттуда, по смерти отца его, переселил его Бог в сию землю, в 
которой вы ныне живёте. И не дал ему на ней наследства ни 
на стопу ноги, а обещал дать её во владение ему и потомству 
его по нём, когда ещё был он бездетен. Деяния 7:4-5 

Моисей был воспитан в Египте как воин. Он знал военное искусство, но 
Бог забрал его из египетского дворца, чтобы научить ухаживать за овцами. 
Именно эта профессия подготовила его к тому, чтобы возглавить народ 
Божий, а не подготовка воина в Египте. 

Псалмопевец говорит: «Господь - пастырь мой». Он не воин. И снова, 
когда мы смотрим в лицо Иисуса, мы не видим никаких признаков того, 
что он был князем-воином. Мы видим смиренного пастыря, заботящегося 
о своих заблудших овцах. 

И вот, один из бывших с Иисусом, простёрши руку, извлёк меч 
свой и, ударив раба первосвященникова, отсёк ему ухо. Тогда 
говорит ему Иисус: возврати меч твой в его место, ибо все, 
взявшие меч, мечом погибнут; или думаешь, что Я не могу 
теперь умолить Отца Моего, и Он представит Мне более, 
нежели двенадцать легионов Ангелов? Матфея 26:51-53 

Наш долг - обратиться к Ветхому Завету с помощью этих стихов. Иисус 
безоговорочно верит в защиту Своего Отца; и если защиты нет, то Он 
верит, что Божье намерение исполнится, несмотря на жестокое 
обращение, которому Он подвергается. Христос никогда не защищался, 
даже когда люди били Его, пытали и пороли кнутом. Это очень важный 
урок. Как говорит Иисус: 

А Я говорю вам: не противься злому. Но кто ударит тебя в 
правую щёку твою, обрати к нему и другую...  Матфея 5:39 
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Этот самый Иисус был тем, кто вёл Израиль через пустыню (1 
Коринфянам 10:1-4). Нам сказано, что Иисус Христос вчера и вовеки тот 
же (Евреям 13:8). Поэтому для нас жизненно важно изучить эти истории 
из Ветхого Завета, в которых происходят военные действия, и точно знать, 
что слуги Иисуса не сражаются мечами, а верят в Божью защиту. 

Кто-то может сказать, что Иисус повелел своим ученикам продать свои 
одежды и купить меч. 

Тогда Он сказал им: но теперь, кто имеет мешок, тот возьми его, 
также и суму; а у кого нет, продай одежду свою и купи меч; ибо 
сказываю вам, что должно исполниться на Мне и сему 
написанному: «и к злодеям причтён». Ибо то, что о Мне, 
приходит к концу. Они сказали: Господи! вот, здесь два меча. Он 
сказал им: довольно.  Луки 22:36-38 

Если Христос велел каждому человеку купить по мечу, то как двенадцати 
ученикам могло хватить двух? И снова зеркало Ветхого Завета призывает 
нас поверить, что Иисус велел этим людям купить физические мечи, в то 
время как зеркало Нового Завета показывает, что Иисус имел в виду: 
«Хватит, перестаньте так говорить – под мечом Я подразумевал духовный 
меч, слово Божье». Читатель сам решает, что это значит. 

После того, как израильтяне забрали оружие у убитых египетских солдат 
и отправились в пустыню, они пришли к источнику под названием Мара. 
Когда они обнаружили, что вода в реке горькая, они, казалось, забыли обо 
всём, что Бог сделал для них. Иосиф Флавий указывает, что женщины и 
дети «притупили мужество мужчин», что заставило их прийти к Моисею 
и пожаловаться на нехватку воды для питья. Вместо того чтобы молиться 
Богу о помощи, они стали жаловаться Моисею. Моисей молится Богу, и 
избавление приходит через ветку, брошенную в воду. 

Научатся ли израильтяне доверять Богу? Нет, их поклонение Богу-воину-
убийце вызывало у них психоз и неуверенность в себе каждый раз, когда 
они чувствовали, что их потребности не удовлетворяются немедленно. 

И двинулись из Елима, и пришло всё общество сынов 
Израилевых в пустыню Син, что между Елимом и между 
Синаем, в пятнадцатый день второго месяца по выходе их из 
земли Египетской. И возроптало всё общество сынов 
Израилевых на Моисея и Аарона в пустыне, и сказали им 



237 

сыны Израилевы: о, если бы мы умерли от руки Господней в 
земле Египетской, когда мы сидели у котлов с мясом, когда мы 
ели хлеб досыта! ибо вывели вы нас в эту пустыню, чтобы всё 
собрание это уморить голодом. Исход 16:1-3 

Надеюсь, мы сможем начать использовать некоторые из инструментов, 
которым научились на этом пути, чтобы распознать проекцию в этом 
отрывке. Вся община – обратите на это внимание, вся община – 
предположила, что существовал заговор, который должен был привести к 
их смерти, и теперь они задавались вопросом, почему Бог просто не убил 
их в Египте? 

Откуда взялась такая абсурдная идея? Как всё собрание приходит к 
выводу, что они умрут, после всех чудес, которые Бог сотворил, чтобы 
вызволить их из Египта? Можем ли мы увидеть, как поклонение Богу-
убийце приводит к краху, когда кажется, что всё идет наперекосяк? Вера 
и желание, чтобы Бог убивал других, обернутся против нас и заставят нас 
поверить, что Бог хочет убить нас. Израильтяне были одержимы мыслью, 
что Бог предпочёл бы, чтобы они умерли. 

Мы видим этот образ мышления у Каина после убийства своего брата. Он 
вообразил, что все хотят убить его. Когда Израиль радовался 
уничтожению фараона, он невольно радовался пронзению Христа. Они 
верили, что Бог поразил их, но не могли понять, что они желали этого из-
за своей внутренней вражды. Вражда к первенцу небес всё ещё была с 
ними. Они проецировали это зло на Бога, думая, что теперь Он хочет убить 
их. 

Наш Небесный Отец терпит это ложное обвинение в свой адрес. В ответ 
Он благословляет тех, кто проклинает Его, и делает добро тем, кто 
поступает с Ним несправедливо. Он обещает кормить их манной небесной 
каждый день, кроме субботы, благодаря ещё одному чуду - двойной 
порции, дарованной в пятницу. Такие щедрые дары для неблагодарного 
народа! 

В конце 15-й главы книги Исход Бог умоляет людей просто прислушаться 
к Нему, чтобы Он мог защитить их (Исход 15:26). В 16-й главе Бог задаёт 
вопросы: 

И сказал Господь Моисею: долго ли будете вы уклоняться от 
соблюдения заповедей Моих и законов Моих? Исход 16:28 
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Что случилось с благодарностью, ликованием, восхвалением и 
поклонением Богу, который вывел их из Египта? На каждом шагу Бог 
сталкивается с жалобами, обвинениями, бунтом и неподчинением. В 17-й 
главе книги Исход снова появляется жалоба на воду. 

И двинулось всё общество сынов Израилевых из пустыни Син в 
путь свой, по повелению Господню, и расположилось станом в 
Рефидиме, и не было воды пить народу. И укорял народ 
Моисея, и говорили: дайте нам воды пить. 

И сказал им Моисей: что вы укоряете меня? что искушаете 
Господа? 

И жаждал там народ воды, и роптал народ на Моисея, говоря: 
зачем ты вывел нас из Египта, уморить жаждою нас и детей 
наших и стада наши? 

Моисей возопил к Господу и сказал: что мне делать с народом 
сим? ещё немного, и побьют меня камнями. Исход 17:1-4 

И снова люди обвиняют Моисея в том, что он пытался убить их, но, как 
явствует из текста, именно они пытались убить его. Наш Небесный Отец 
терпеливо избавляет их, изливая воду из скалы в пустыне, прекрасного 
символа Христа, источника живой воды. 

Но их постоянное отсутствие веры привело к последствиям. Библия ясно 
говорит нам об этом: 

Кто копает яму, тот упадёт в неё, и кто разрушает ограду, того 
ужалит змей. Екклесиаст 10:8 

Жалобы, ропот и обвинения Бога и Моисея пробили брешь в стене 
защиты. Дьявол заявляет, что люди не хотят Божьей защиты, и требует 
доступа. Точно так же, как мы читаем в Псалме 77:49, где Бог отпустил 
злых ангелов совершать свою работу по убийству из-за их отказа слушать, 
так и теперь Бог позволяет злым ангелам подстрекать амалекитян напасть 
на них. Версия короля Иакова устанавливает связь между жалобами на 
нехватку воды и нападением амалекитян: 

И нарёк месту тому имя: Масса и Мерива, по причине укорения 
сынов Израилевых и потому, что они искушали Господа, говоря: 
есть ли Господь среди нас, или нет? И пришли 
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Амаликитяне и воевали с Израильтянами в Рефидиме. Исход 
17:7-8 

Затем Слово Божье связывает эти два события как одно, вытекающее из 
другого. Задавшись вопросом, был ли Господь среди них, Он, естественно, 
был вынужден отступить в соответствии с их неверием. 

Нападение амалекитян было жестоким, трусливым и беспощадным. Это 
нападение было настолько оскорбительным, что на полях книги Исход 
17:16 написано: «рука Амалика направлена против престола Божьего». 

Помни, как поступил с тобою Амалик на пути, когда вы шли из 
Египта: как он встретил тебя на пути, и побил сзади тебя всех 
ослабевших, когда ты устал и утомился, и не побоялся он Бога... 
Второзаконие 25:17-18 

Ничто так не возбуждает страсти в человеке, как нападение на слабых и 
беззащитных членов его семьи и племени. Слова Иисуса взывают к нам 
сейчас потому, что мы знаем их: «Взявший меч от меча и умрет», но что 
оставалось делать Моисею? Он только что пережил угрозу быть побитым 
камнями, и теперь их преимущество было подорвано. 

Требовались немедленные действия. Не было времени пойти и спокойно 
помолиться! Молитвы произносились во время принятия решений. Когда 
Моисей поднялся, как полководец, и начал собирать свои войска и 
назначать вождей для сражения, внезапно все мятежи прекратились; люди 
пришли в согласие и работали сообща, чтобы отразить это жестокое 
нападение. Иосиф Флавий описывает это важное преобразование Израиля. 

И этими словами Моисей ободрил толпу, которая затем созвала 
князей своих племён и их старейшин, как по отдельности, так и 
вместе взятых. Юношам он приказал повиноваться старшим, а 
старейшинам - слушаться своего вождя. Таким образом, люди 
воспряли духом и были готовы попытать счастья в битве, 
надеясь, что так они наконец избавятся от всех своих 
страданий; более того, они желали, чтобы Моисей 
немедленно повёл их против их врагов, без малейшего 
промедления, чтобы никакое отставание не стало препятствием 
для их нынешнего решения. 
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Итак, Моисей распределил всех, кто был пригоден для войны, 
по разным отрядам и поставил над ними Иисуса, сына Навина, 
из колена Ефремова, который отличался большим мужеством и 
терпением в трудах, хорошими способностями понимать и 
говорить то, что подобает, и был очень серьёзным в поклонении 
Богу… Иосиф Флавий, Иудейские древности, книга 3, глава 16:3 

Как Моисей превратился из человека, которого они подозревали в 
попытке убить их, в человека, который, как они хотели, поведёт их в бой? 
Как трусливые и подавленные люди «возвышаются в своём уме», находя 
цель и славу в войне? Как таинственно сердце человека! 

Моисей сказал Иисусу: выбери нам мужей и пойди, сразись с 
Амаликитянами; завтра я стану на вершине холма, и жезл 
Божий будет в руке моей. Исход 17:9 

Бог-воин, которому они поклонялись на берегу Красного моря, теперь 
благословлял их, давая им человеческую версию Себя - Иисуса Навина. 
Иисус Навин стал воплощённым сыном Божьим, избранным, воином, о 
котором они мечтали. 

Что может сделать Бог в этой ситуации? Если бы Он полностью оставил 
их, они были бы убиты. Они отвергли Его Дух и восстали против Него, 
поэтому Бог не смог изгнать их врагов с помощью шершней (Исход 23:28), 
внушающих страх. Именно в этом заключается важность нашего восьмого 
инструмента - Двух Заветов. Основная причина, по которой Амалик смог 
напасть на Израиль, заключалась в их ропоте и бунте. Они 
продемонстрировали полное отсутствие веры в Бога, поэтому у них не 
было спасительных отношений завета с Богом. В этом контексте общение 
Бога с ними является отражением их собственного мышления. Они не 
желают принимать ничего другого. То, о чём Бог просил их, они 
отказались делать; поэтому Он говорит им то, о чём они думают, чтобы их 
грех умножился в надежде привести их к вечному завету, также 
называемому Новым Заветом, через преизбыточную благодать. 

Вот где возникает большое непонимание, когда мы читаем Ветхий Завет. 
Мы предполагаем, что слова, которые произносит Бог, отражают Его 
собственные мысли. Но мысли людей - это не мысли Бога, и люди, 
естественно, сопротивляются мыслям Бога, поэтому Бог вынужден 
вступить в Ветхий завет с человеком, согласиться поддерживать контакт 
с ним и отвечать ему его же словами, тем самым позволяя процессу греха 
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развиться до такой степени, что он может привести к той точке, где грех 
будет открыт ему. Бог помогает человеку проработать его собственный 
мыслительный процесс, чтобы он мог осознать свою греховность. 

Когда человек осознает свой грех, ему даётся благодать покаяться и 
вступить в Новый Завет. Усвоив этот двух-заветный процесс, вы сможете 
читать Ветхий Завет в соответствии с характером Христа. 

Превращение Израиля из боязливой, мятежной, сомневающейся толпы в 
организованную армию, побеждающую своих врагов, было тем, чего они 
желали. Именно такой, по их представлениям, должна была быть их 
судьба. Божьи обещания Аврааму, Исааку и Иакову требовали, чтобы их 
потомки не были уничтожены, поэтому Бог защищал их и помогал им, но 
не в том, чтобы убить врага, а в том, чтобы защитить израильтян и придать 
им мужества перед лицом опасности, чтобы они научились полагаться на 
Бога в своей крайней нужде. Это укрепило бы их отношения; их доверие 
возросло бы, а страх уменьшился бы, и это позволило бы им лучше узнать 
Его. 

Моисей, поднявший руки, позволив Израилю одержать победу, стал 
уроком для мятежного народа, побуждающим его доверять Богу. 
Амалекитяне оставили Бога и больше не могли быть защищены, но, как и 
во время египетских казней, Бог всё ещё мог учить израильтян в этой 
долине смертной тени. Бог знал, что победа Израиля будет иметь 
негативные последствия, но это было меньшее из двух зол. Позволить им 
всем погибнуть в тот момент было невозможно. 

Иосиф Флавий подробно описывает, как израильтяне отреагировали на 
одержанную ими победу. 

Итак, наши предки одержали самую знаменательную и 
своевременную победу, ибо они не только одолели тех, кто 
сражался против них, но и навели ужас на соседние народы, и 
получили от своих врагов великие и превосходные 
преимущества благодаря своим тяжёлым усилиям в этой битве; 
ибо, когда они захватили вражеский лагерь, они таким образом 
получили готовую добычу для общества и для своих 
собственных семей, тогда как до тех пор у них не было никакого 
изобилия или даже необходимого продовольствия. 
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Вышеупомянутая битва, когда они однажды одержали победу, 
стала также поводом для их процветания не только в 
настоящем, но и в будущих веках; ибо они не только 
поработили тела своих врагов, но и подчинили их умы, и после 
этой битвы они стали ужасом для всех, кто обитал вокруг них. 
Более того, они приобрели огромные богатства, так как в стане 
врага осталось много серебра и золота, а также бронзовых 
сосудов, которыми они обычно пользовались в своих семьях; 
также там было много вышитой утвари обоих сортов, то есть, 
того, что было соткано, и того, что служило украшением их 
доспехов, и других вещей, которые использовались в семье и для 
убранства их комнат; они также получили в добычу себе скот и 
всё, что необходимо для сопровождения лагеря, когда они 
переезжают с одного места на другое. 

Таким образом, евреи теперь ценили свою храбрость и 
считали свою доблесть великой заслугой; и они постоянно 
приучали себя к старанию, с помощью которого, как им 
казалось, можно было преодолеть любую трудность. 
Таковы были последствия этой битвы. Иосиф Флавий, 
Иудейские древности, книга 3, глава 16:4 

Обратите внимание на слова: «Евреи теперь ценили свою храбрость и 
считали свою доблесть великой заслугой». Тогда возникает вопрос: кого 
они благодарили за победу в битве? Когда они стояли на берегу Красного 
моря, все они воздавали славу Богу. Но в этой истории нет упоминания о 
том, что люди были преисполнены благодарности, даже при наличии 
символа - Моисея, поднимающего руки вверх. Они присвоили славу себе. 
Они использовали благодать Божью, чтобы превратиться в машину для 
убийства, которая уничтожает целые народы, мужчин, женщин и 
младенцев. 

Это правда, что Моисей построил жертвенник и назвал его «Господь - 
знамя моё» (Исход 17:15). Моисей был одним из немногих, кто обладал 
верой. Но ему ещё предстояло усвоить уроки о характере Бога. 

Поэтому Моисей принёс благодарственные жертвы Богу и 
построил жертвенник, который он назвал «Господь 
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Победитель». Иосиф Флавий, Иудейские древности, книга 3, 
глава 16:5 

Моисей понимал Бога как победителя и истребителя врагов Божьих. Это 
вполне объяснимо, поскольку Христос, полное откровение Божьего 
характера, ещё не пришёл в мир. 

На следующий день Моисей раздел трупы их врагов и собрал 
доспехи тех, кто бежал, и наградил тех, кто проявил себя в 
бою; и высоко оценил Иисуса Навина, их полководца, о 
котором свидетельствовала вся армия, за великие действия, 
которые он совершил. Иосиф Флавий, Иудейские древности, 
книга 3, глава 16:5 

Было собрано ещё больше оружия и вручены награды тем, кто отличился 
в бою. Действительно ли этого хотел Бог? Когда мы смотрим на эту 
историю в свете Иисуса, мы должны прийти к выводу, что ответ будет 
отрицательным. 

Самое печальное в этой истории то, что победа над амалекитянами 
устранила необходимость в покаянии за все их прежние неудачи. Израиль 
находил искупление в том, что убивал других, а не исповедовался в своих 
грехах. В этом мрачном смысле амалекитяне стали заменой покаянию. 

Амалекитяне потерпели физическое поражение, но Израиль поразил сам 
себя, отказавшись от покаяния, найдя смысл и ценность в войне, а не в 
своих отношениях с Богом, и научившись полагаться на самих себя, 
добывая военные трофеи. Они не хотели прийти на гору Синай как 
смиренный, нежный, благодарный народ, но они хотели прийти с 
разменной монетой, чтобы заключить сделку со своим Богом - воином. 

Завет, который Бог хотел заключить с Израилем, был совсем не похож на 
тот, который они хотели заключить с Ним. Они хотели заключить завет с 
Богом войны, который помогал бы им в сражениях, в то время как Он 
хотел наполнить их Своим Духом мира. Он обещал привести их в землю 
Ханаанскую. Если бы они позволили Его Духу наполнить их сердца, они 
очистили бы Ханаан точно так же, как Иисус очистил храм: те, кто 
цеплялся за своё идолопоклонство, были бы изгнаны своими же страхами. 
Они завоевали бы Ханаан без необходимости кого-либо убивать, что 
подтвердило бы истинность слов Иисуса: «Царство Моё не от мира сего; 
если бы от мира сего было Царство Моё, то служители Мои подвизались 
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бы за Меня...» (Иоанна 18:36). Но израильтянам не хватало веры, чтобы 
осознать существование «царства не от мира сего», поэтому они боролись 
за то, чтобы создать царство «от мира сего». 

Когда мы читаем Ветхий Завет без учёта характера Иисуса, израильтяне 
выглядят торжествующе оправданными. Неудачник побеждает агрессора, 
несмотря ни на что. Наше чувство справедливости хочет поддержать 
израильтян в борьбе с теми, кто напал на них без причины. Помощь, 
оказанная Богом, по-видимому, подтверждает идею о том, что Бог хотел, 
чтобы они убили амалекитян. 

Глядя в зеркало Нового Завета и сравнивая эту историю с характером 
Иисуса, мы видим, как человеческая натура обращается к своим 
инстинктам и использует Божью благодать, чтобы укрепить своё чувство 
воина, отвращая свой разум от необходимости покаяния. 

Важно помнить, что Бог был рядом с Израилем, несмотря на их 
непонимание Ветхого Завета. Он помог им развить веру в том контексте, 
в котором они хотели действовать. Он не оставил их. Израиль хотел 
поклоняться Богу-воину. Требовалась вера, чтобы идти в бой, полагая, что 
Бог поможет им победить гораздо более сильного врага. Бог встретил их 
там, где они были. 

Ещё одна причина, по которой, как мы знаем, Бог не хотел, чтобы Израиль 
захватил землю Ханаанскую войной, заключается в том, что никто из них 
не вошёл в землю обетованную, кроме Халева и Иисуса Навина. Бог сказал 
им, что Он хотел привести их в землю Ханаанскую. Он показал, что их 
врагов можно победить без применения оружия, когда они покинули 
Египет. Но они хотели действовать на своих условиях, и именно поэтому 
никто из них не вошёл в землю обетованную. 

Ибо некоторые из слышавших возроптали; но не все вышедшие 
из Египта с Моисеем. На кого же негодовал Он сорок лет? Не на 
согрешивших ли, которых кости пали в пустыне? Против кого 
же клялся, что не войдут в покой Его, как не против 
непокорных? Итак, видим, что они не могли войти за неверие. 
Евреям 3:16-19 

В этой истории есть ещё один текст, к которому нам нужно обратиться. 
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И сказал Господь Моисею: напиши сие для памяти в книгу и 
внуши Иисусу, что Я совершенно изглажу память Амаликитян 
из поднебесной. Исход 17:14 

Иосиф Флавий описывает это событие следующим образом: 

Он [Моисей] также предсказал, что амалекитяне будут 
полностью уничтожены; и что после этого никого из них не 
останется, потому что они сражались против евреев, и это когда 
они были в пустыне, и также в их бедственном положении. 
Иосиф Флавий, Иудейские древности, книга 3, глава 16:5 

Кто хотел полного уничтожения амалекитян? Это был Бог или Моисей? 
Мотивы Моисея ясны: он был человеком, который хотел возмездия. 
Приписать те же мотивы Богу становится очень сложно в откровении 
Иисуса Христа, который любил Своих врагов. 

Мы снова вспоминаем слово Божье, обращённое к Адаму, когда Он 
сказал: «Человек стал как один из Нас». Бог передал Адаму его 
собственные мысли, потому что Адам действовал в контексте Ветхого 
Завета. То же самое и здесь. Бог говорит Моисею его собственные мысли, 
потому что Моисей не различал и не понимал другого контекста, кроме 
истребления амалекитян. 

Если Бог хотел, чтобы память об Амалекитянах была стёрта с лица земли, 
то зачем вам увековечивать её? Почему об этом вообще говорится в 
Библии? Разве это не сохраняет память об амалекитянах? Разве весь мир, 
читавший книги Моисея, не знает об амалекитянах? 

Естественно возникает вопрос: зачем Бог это делает?! Почему Бог 
произносит слова, которые на самом деле являются мыслями Моисея? 
Наша естественная реакция - сказать: «Это вообще не имеет смысла! Такое 
ощущение, что вы искажаете Священные Писания!» Но признать, что Сам 
Бог сказал это, значит признать, что Бог предполагает геноцид и что Он 
приказывает Своим последователям забивать младенцев до смерти 
мечами. Таков подтекст. Если у вас нет проблем с этим, то у вас - серьёзная 
проблема. 

Евангельский характер не являет атрибут геноцида. Он отдаёт свою жизнь 
за своих врагов. Человеческая природа не хочет иметь с этим ничего 
общего; она скорее примет геноцид. Но что человечество делает с этим 
совершенно гротескным и испорченным свойством внутри себя? Оно 
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проецирует это на Бога и делает Его автором этого. В этом смысл стиха 
Исход 17:14. Священные Писания отражают человеческое искусство 
проецирования, которым в данном случае является геноцид. 

Я предлагаю вам эти инструменты. Я надеюсь, что ваша совесть 
достаточно чувствительна, чтобы искать альтернативу вере в то, что Бог 
убивает невинных младенцев, как паразитов, раздавленных сапогами со 
стальными набойками. Когда я смотрю на Иисуса, я вижу свет, который 
озаряет Ветхий Завет и придаёт мне смелости задавать более глубокие 
вопросы; и я поражаюсь тому, как Богу удаётся взаимодействовать со 
Своими нечестивыми детьми, чьи мысли совсем не похожи на Его 
собственные. 
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ГЛАВА 27 

ГРОМ	И	МОЛНИЯ	НА	
СИНАЕ	

Приближаясь к горе Синай, мы поднимаемся на третью по высоте 
вершину после Мориа и Голгофы. Мы чувствуем, как гром сотрясает 
землю у нас под ногами, и видим ослепительную вспышку молнии, 
рвущуюся от горы. Когда мы слышим слова Бога, обращённые к Моисею, 
нас охватывает страх: 

... и проведи для народа черту со всех сторон и скажи: берегитесь 
восходить на гору и прикасаться к подошве её; всякий, кто 
прикоснётся к горе, предан будет смерти; рука да не 
прикоснётся к нему, а пусть побьют его камнями, или застрелят 
стрелою; скот ли то, или человек, да не останется в живых; во 
время протяжного трубного звука могут они взойти на гору. 
Исход 19:12-13 

Какой ужас, должно быть, это вселило в сердца людей! Когда они 
подошли к подножию горы, мы читаем: 

И вывел Моисей народ из стана в сретение Богу, и стали у 
подошвы горы. Гора же Синай вся дымилась оттого, что Господь 
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сошёл на неё в огне; и восходил от неё дым, как дым из печи, и 
вся гора сильно колебалась... Исход 19:17-18 

Ослепительная молния, оглушительный гром, клубы дыма и 
землетрясение раскачивают горы. Это Бог Иисуса Христа? Это Бог 
всякого утешения, Бог, который называет себя любовью, но угрожает 
убить любого, кто подойдёт слишком близко? 

Перенесёмся во времена Илии. Пророк спасается бегством от злой 
Иезавели на ту же гору Синай. Илия проводит ночь в пещере на горе. На 
следующее утро Господь начинает говорить с ним. Пророк жалуется 
Господу на всех Своих слуг, которые были убиты Иезавелью и Ахавом. 
Он рассказывает Господу, насколько ревностно он относился к истине. 

Ревность, о которой говорил Илия, включала в себя убийство 450 
пророков Ваала на горе Кармил. Ревность вызывает чувство негодования 
по поводу зла, совершённого против Господа; она побуждает человека 
действовать в защиту Бога, пресекая зло на подступах. Илия был полон 
ярости из-за нечестия Ахава и его низменных пророков. 

Господь подзывает Илию ко входу в пещеру. Когда Господь подходит к 
Илии и проходит мимо, внезапно в гору врезается сильный ветер и 
разрывает скалу на части. Сразу после этого гора сильно содрогается от 
землетрясения. Но обратите особое внимание на то, что записано об этом 
событии. 

И сказал: выйди и стань на горе пред лицом Господним, и вот, 
Господь пройдёт, и большой и сильный ветер, раздирающий 
горы и сокрушающий скалы пред Господом, но не в ветре 
Господь; после ветра землетрясение, но не в землетрясении 
Господь... 3 Царств 19:11 

Господь не в ветре и не в землетрясении! Если Господь не в ветре и не в 
землетрясении, то что их вызвало? Давайте продолжим рассказ, чтобы 
понять, что и почему: 

... после землетрясения огонь, но не в огне Господь; после огня 
веяние тихого ветра. Услышав сие, Илия закрыл лицо своё 
милотью своею, и вышел, и стал у входа в пещеру. И был к нему 
голос и сказал ему: что ты здесь, Илия? 3 Царств 19:12-13 
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Бог заговорил с Илией мягким успокаивающим шёпотом, как нежная мать 
успокаивает своего взволнованного ребёнка. Илия бежал, спасая свою 
жизнь. В его голове бушевало множество противоречивых эмоций. В 
своей ревности к Богу он убил 450 человек-идолопоклонников; он нёс 
обманутую надежду нации, которая отказалась последовать его примеру и 
помочь ему реформировать страну. 

Чувство справедливости и любовь к истине побудили Илию отомстить 
тем, кто вёл страну к гибели. Это было похоже на пожар в его душе, 
который поглотил его и сделал его одиноким в своей цели и миссии. 

Когда Бог приближается к Илии, это действует как зеркало его души, 
усиливая его мысли и чувства. Апостол Павел говорит об этом явлении 
следующим образом: 

Но грех, взяв повод от заповеди, произвёл во мне всякое 
пожелание: ибо без закона грех мёртв. Я жил некогда без закона; 
но когда пришла заповедь, то грех ожил...  Римлянам 7:8-9 

Закон же пришёл после, и таким образом умножилось 
преступление. А когда умножился грех, стала преизобиловать 
благодать...  Римлянам 5:20 

Бог является живым воплощением заповедей. Закон Божий отражает Его 
собственный характер. Когда живой закон в лице Бога приближается к 
Илии, он порождает в нём всевозможные злые желания. Это приводит к 
оживлению греха и его усилению. Но как это происходит? Пастор и 
учитель Алонзо Т. Джоунс объясняет это следующим образом: 

Однако верно и то, что сама праведность Божья заключена в 
законе; потому что закон - это всего лишь выражение воли 
Божьей, это всего лишь расшифровка Его характера. И 
поскольку это так, то из сути дела следует, что никто не может 
видеть в законе праведность Божью, никто не может найти в 
законе праведность Божью, кроме самого Бога. И это только 
подчёркивает великую истину о том, что всё, что кто-либо, будь 
то Бог или человек, может увидеть или найти в законе, - это 
ЕГО СОБСТВЕННАЯ праведность. Со стороны человека это 
грех, потому что в нём нет праведности Божьей. Но со стороны 
Бога это праведность, потому что это сама праведность Божья 
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во всём совершенстве. А.Т. Джоунс, Ревью энд Геральд, 12 декабря 
1899 г. 

Когда люди изучают закон Божий, они используют его для того, чтобы 
судить других людей, чтобы утвердить или обезопасить свою 
собственную праведность. Илия мог видеть порочность других людей, их 
распутство и моральную испорченность. Закон Божий пробудил в нём 
чувство справедливости, которое побуждало его вершить суд над 
злодеями. Но со стороны человека это есть грех, потому что, как Иисус 
сказал тем, кто хотел побить камнями женщину, уличённую в 
прелюбодеянии, только те, у кого нет греха, могут вершить суд. Илия не 
был безгрешен. 

Теперь внимательно рассмотрите влияние прихода законодателя к Илии. 
Приближение к нему может только усилить мысли Илии о Боге, 
справедливости и требовании уничтожения зла. Илия был верным мужем 
Божьим. Он поступал по закону Божьему, насколько ему было известно. 
Эта реакция отличается от той, когда Бог или Его ангелы обращаются к 
нечестивым людям; они не испытывают желания добиться 
справедливости по отношению к другим, а скорее испытывают ужас перед 
Божьим правосудием по отношению к самим себе. 

Что касается Илии, то я обнаружил, что этот библейский комментарий, по-
видимому, отражает эту мысль: 

Когда Илия вышел из пещеры, на гору обрушилась буря и 
землю сотрясло землетрясение. Казалось, всё пришло в 
смятение, небеса были в огне, а земля сотрясалась от сил, 
которые, казалось, вот-вот разорвут её на части. Всё это 
соответствовало порывистому духу пророка. Что ему нужно 
было усвоить, так это то, что какими бы могущественными и 
подвижными ни были эти силы, сами по себе они не отражают 
истинного Духа Божьего. – Адвентистский библейский 
комментарий к 3 Царств 19:11-12 

Этот процесс напомнил мне о том, как я работал на ферме. Мы 
подготовили почву, посадили семена и начали поливать землю. До того, 
как землю полили, все выглядело чистым, ровным и упорядоченным. Но 
когда вода впиталась в землю, всё в ней начало расти, как хорошее, так и 
плохое. 
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Вода - это символ работы Духа Божьего. Она выращивает всё, что 
находится в почве. Почва - это символ человеческого сердца. Любой грех, 
обнаруженный в сердце, проявится, когда Дух Божий войдёт в сердце. 

Добрый человек из доброго сокровища выносит доброе, а злой 
человек из злого сокровища выносит злое. Говорю же вам, что 
за всякое праздное слово, какое скажут люди, дадут они ответ в 
день суда: ибо от слов своих оправдаешься, и от слов своих 
осудишься. Матфея 12:35-37 

Дух взращивает семя в сердце человека. Если семя плохое, оно потрясёт 
душу, которая, в свою очередь, потрясёт землю вокруг него. Когда мы 
осознаём этот принцип, многие вещи, казавшиеся нам загадочными, 
становятся ясными и простыми. 

Когда мы понимаем инструмент проклятия Земли, который мы 
использовали, становится очевидным, что судороги в духе пророка Илии 
проявились в земле. Когда Господь приближается к Илии, это усиливает 
этот процесс. Невнимательному человеку кажется, что Бог вызывает эти 
бурные волнения, но это маскирует реальность того, что природа 
сотрясается человеческими страстями, которые выходят за рамки 
заповедей Божьих. Вот почему Бог кажется враждебным по отношению к 
тем, кто враждебен своими дурными намерениями по отношению к 
другим. 

С милостивым Ты поступаешь милостиво, с мужем искренним 
— искренно, с чистым — чисто, а с лукавым — по лукавству его... 
Псалом 17:26-27 

Давайте никогда не будем забывать, что наш Небесный Отец - это не буря, 
не землетрясение и не огонь. Эти стихи указывают на реальность 
стихийных бедствий, о которых мы говорили ранее. 

И земля осквернена под живущими на ней, ибо они преступили 
законы, изменили устав, нарушили вечный завет. За то 
проклятие поедает землю, и несут наказание живущие на ней; 
за то сожжены обитатели земли, и немного осталось людей. 
Исаия 24:5-6 

История об Илии даёт нам представление о том, как Израиль пришёл на 
гору Божью. Иосиф Флавий объясняет, что произошло, когда люди 
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впервые пришли на гору, и что, по их мнению, Бог собирался с ними 
сделать. 

Таким образом провели они в праздничном настроении два 
дня. На третий же день, ещё до восхода солнца, над всем станом 
евреев поднялось густое облако, какого они раньше не видали, 
и окутало всю местность, где были расположены их палатки. И 
в то время, как вся остальная местность кругом была залита 
солнечным светом, вдруг поднялись ужасные вихри с 
сильнейшим проливным дождём, засверкали молнии, 
вызывая трепет в зрителях, и раздавшиеся грозные 
громовые удары указали на близость Божества и на то, что 
Оно вступило в милостивое общение с Моисеем. Пусть всякий 
читатель составит об этом сам себе своё личное мнение: моё 
дело рассказать обо всём том так, как о том повествуется в наших 
священных книгах. Это зрелище в связи со страшным громом 
повергло евреев в ужас и трепет, потому что они не привыкли к 
подобным явлениям, да к тому же и распространённое мнение, 
что на эту гору снисходит сам Господь Бог, сильно возбуждало 
их расстроенное воображение. Поэтому они печально сидели 
в своих палатках, считая Моисея погибшим от гнева 
Господня и ожидая и себе подобной же участи. Иосиф 
Флавий, Иудейские древности, книга 3, глава 5.2 

Внимательно посмотрите, как меняется атмосфера вследствие радости, 
которую испытывал Моисей в своих мыслях о Боге. 

И пока они находились в таком удручённом состоянии, вдруг 
явился к ним Моисей, весёлый и бодрый, и такой вид его 
сразу рассеял в них весь страх и возбудил в них наилучшие 
надежды, тем более что недавно ещё столь ужасная погода 
сменилась с появлением Моисея солнечным сиянием и 
светом. Затем Моисей созвал весь народ в собрание для 
того, чтобы внять повелениям Господа Бога. Иосиф Флавий, 
Иудейские древности, книга 3, глава 5.3 

Моисей был верен Богу, и Бог, казалось, был верен ему. Атмосфера 
изменилась. Когда люди попали под влияние Моисея, их страхи ослабли 
настолько, что стихли штормовые условия. 
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Теперь мы можем понять, почему Господь устанавливает границы вокруг 
горы, чтобы люди не подходили к Нему слишком близко. Это усилило бы 
их восприятие божества в атмосфере. Когда придёт повеление, грех 
внутри них оживёт, а они умрут (Римлянам 7:9). 

Молния, гром, сильное сотрясение горы, густое облако - всё это было 
проявлением их представлений о божестве, их представлений о 
справедливости и их ужаса перед этим существом, которое казалось им 
больше похожим на Зевса, чем на Отца Иисуса Христа. Наш Отец хотел 
поговорить с ними тихим шёпотом, но то, что они услышали, когда 
заговорил Бог, было подобно грому, и их страхи вернулись. 

Весь народ видел громы и пламя, и звук трубный, и гору 
дымящуюся; и, увидев то, народ отступил и стал вдали. И 
сказали Моисею: говори ты с нами, и мы будем слушать, но 
чтобы не говорил с нами Бог, дабы нам не умереть. Исход 20:18-
19 

Когда люди услышали голос Божий, они почувствовали, что вот-вот умрут 
от страха. Всё это было отражением их представлений о Боге, которые в 
сочетании с их собственным воздействием на природу привели к тому, что 
окружающая среда содрогнулась. 

Звучание голоса Божьего меняется в зависимости от слушателя. Библия 
описывает это явление, когда Иисус был на земле и Его Отец говорил. 

Отче! прославь имя Твоё. Тогда пришёл с неба глас: и прославил 
и ещё прославлю. Народ, стоявший и слышавший то, говорил: 
это гром; а другие говорили: Ангел говорил Ему. Иоанна 12:28-
29 

Те, кто был в Ветхом Завете, слышали раскаты грома, в то время как те, 
кто был в Новом Завете, слышали ангельский голос. Как мы помним, 
Новый Завет рассматривает Отца через жизнь Иисуса на земле. 

Все события на горе Синай могли бы сложиться иначе, если бы люди с 
радостью выслушали то, о чём их просил Бог. Обратите внимание на то, 
что Бог сказал, как передаёт буквальный перевод с иврита. 

«И теперь, если вы действительно внимаете Моему голосу, 
значит, вы соблюдаете Мой завет и являетесь для Меня особым 
сокровищем, большим, чем все народы, ибо вся земля 
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принадлежит Мне; и вы – вы для Меня царство священников и 
святой народ»; вот слова, которые ты изрекаешь сынам 
Израилевым. Исход 19:5-6 (Буквальный Перевод Янга) 

Бог просто попросил их прислушаться к Его голосу – Его нежному 
шёпоту. Просто слушать - значит соблюдать завет. Вот и всё. Он сказал 
им, что они уже были для Него царством священников. Им не нужно было 
ничего делать, чтобы стать такими. Это уже было фактом, потому что Бог 
определил это так. 

И весь народ отвечал единогласно, говоря: всё, что сказал 
Господь, исполним. И донёс Моисей слова народа Господу. 
Исход 19:8 

Реакция людей заключалась в словах в адрес Бога: «Мы исполним всё, что 
Ты повелел». А необходимо было только одно - слушать. Остальное им 
уже было дано. Им не нужно было ничего делать. Это доказывает, что они 
не слушали по-настоящему. Они слышали Божьи слова, но не исполняли 
их. Они слышали закон, но забыли о своей неспособности что-либо 
сделать, и это помешало Богу помочь им встать на Его путь, принять Его 
образ мыслей. 

Ибо, кто слушает слово и не исполняет, тот подобен человеку, 
рассматривающему природные черты лица своего в зеркале: он 
посмотрел на себя, отошёл и тотчас забыл, каков он. Иакова 
1:23-24 

Израиль сказал Богу, что они будут делать то, что Бог уже дал им. Что 
должно было произойти, так это то, что они должны были плакать от 
радости по поводу Божьей доброты, дающей им всё бесплатно. Им 
следовало бы исповедаться в своих грехах и сказать Господу, что они 
сожалеют обо всём, что они Ему сделали, и им следовало бы сказать: «Мы 
верим, что ты сделаешь то, что сказал». Но они этого не сделали. Павел 
говорит нам, что гора Синай олицетворяет рабство. Люди обещали 
невозможное. Ни один человек не может обещать исполнять Божьи 
заповеди, потому что никто из нас не способен творить праведность сам 
по себе. 

Мы обращаем внимание на то, что Павел говорит об опыте горы Синай: 
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В этом есть иносказание. Это два завета: один от горы 
Синайской, рождающий в рабство, который есть Агарь, ибо 
Агарь означает гору Синай в Аравии и соответствует 
нынешнему Иерусалиму, потому что он с детьми своими в 
рабстве... Галатам 4:24-25 

Правильнее было бы сказать, что люди поработили себя законом, пытаясь 
сами исполнить то, что Бог обещал сделать для них. Павел называет этот 
опыт первым, или Ветхим, Заветом. 

Израиль поступал точно так же, как Авраам поступил с Агарью, пытаясь 
самостоятельно исполнить Божьи обетования. Как только они посвятили 
себя этому процессу, Богу оставалось только открыть людям их 
собственное мышление; он мог только «умножить грех» в них в надежде 
привести их к Новому Завету, или к небесному Иерусалиму. 

Люди сказали, что сделают всё, что пожелает Бог. Он попросил их 
выслушать Его. Когда Он заговорил, они велели Моисею сказать Богу, 
чтобы Бог перестал говорить, потому что они боялись, что умрут. Прямо 
здесь они нарушили завет с Богом, они ослушались Его. 

Обращаясь к людям в Ветхом Завете, Бог по-прежнему стремится научить 
их и привести к Новому. Знакомя их с Десятью Заповедями, Он говорит: 

Я Господь, Бог твой, Который вывел тебя из земли Египетской, 
из дома рабства... Исход 20:2 

В контексте того, что они уже спасены, Бог затем произносит заповеди. Я 
приведу цитату из нашей обычной версии перевода NLT (New Living 
Translation – Новый живой перевод), чтобы показать, что они услышали, а 
затем приведу цитату из буквального перевода Янга, чтобы показать, что 
сказал Бог. Вы легко увидите разницу. Я кратко изложу более длинные 
заповеди в этом списке. 

У тебя не должно быть никакого другого бога, кроме Меня. 

Ты не должен делать себе никакого идола или изображения 
чего-либо на небесах, на земле или на море.... 

Ты не должен злоупотреблять именем Господа, твоего Бога… 

Не забывай соблюдать день субботний, сохраняя его святым.... 
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Почитай своих отца и мать.... 

Ты не должен убивать. 

Ты не должен прелюбодействовать. 

Ты не должен красть. 

Ты не должен свидетельствовать ложно против своего 
ближнего. 

Не желай дома ближнего твоего. Не желай жены ближнего 
твоего.... Исход 20:3-17 (NLT) 

Теперь ещё раз так, как задумывал Бог: 

Нет у тебя других Богов пред лицем Моим. 

Ты не делаешь себе кумира или какого-либо подобия тому, что 
на небесах вверху, или тому, что на земле внизу, или тому, что в 
водах под землей.... 

Ты не произносишь имени Иеговы, Бога твоего, понапрасну,… 

Помни день субботний, чтобы святить его;… 

Почитай отца твоего и мать твою,… 

Ты не убиваешь. 

Ты не прелюбодействуешь. 

Ты не крадёшь. 

Ты не говоришь ложное свидетельство против ближнего твоего. 

Ты не желаешь дома ближнего твоего, ты не желаешь жены 
ближнего твоего... Исход 20:3-17 (YLT) 

Эти два разных перевода отражают два Завета. В первом переводе даётся 
толкование текста и требований, которые Бог предъявляет к ним. Но Бог 
сказал им только слушать Его голос. Он не сказал им делать что-либо ещё. 
Буквальная версия на иврите показывает вам истинный смысл того, что 
сказал им Бог: «Поскольку Я спас вас, вы не будете делать этого, потому 
что в вас будет Мой Дух». 
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Но народ был в ужасе, слушая, как говорит Бог. Им казалось, что Зевс 
разговаривает с помощью грома и молнии. Моисей был намного 
спокойнее остальных людей и, как посредник, очень помог им. 

И сказал Моисей народу: не бойтесь; Бог пришёл, чтобы 
испытать вас и чтобы страх Его был пред лицом вашим, дабы вы 
не грешили. Исход 20:20 

Но даже несмотря на то, что Моисей был менее боязлив, чем другие, 
Библия всё равно говорит нам, что Моисей испугался. 

... не к трубному звуку и гласу глаголов, который слышавшие 
просили, чтобы к ним более не было продолжаемо слово, ибо 
они не могли стерпеть того, что заповедуемо было: «если и зверь 
прикоснётся к горе, будет побит камнями или поражён стрелою»; 
и столь ужасно было это видение, что и Моисей сказал: «я в 
страхе и трепете». Евреям 12:19-21 

Это показывает, что Моисей всё ещё отчасти смотрел на Бога через призму 
Ветхого Завета. Его восприятие Бога не было совершенным. Мы знаем это 
отчасти потому, что 13 главами позже Моисей говорит: «Покажи мне 
славу Твою», имея в виду, что он хочет познать характер Бога. Если бы 
Моисей уже знал Бога, он бы не задавал этого вопроса. Было очевидно, 
что Ему ещё многое предстоит узнать о характере Бога. Страх, который 
испытал Моисей, показывает, что Он ещё не достиг совершенства в 
любви. 

В любви нет страха, но совершенная любовь изгоняет страх, 
потому что в страхе есть мучение. Боящийся несовершен в 
любви. 1 Иоанна 4:18 
В такой любви нет страха, потому что совершенная любовь 
изгоняет всякий страх. Если мы боимся, то это из-за страха 
наказания, и это показывает, что мы не испытали в полной 
мере Его совершенную любовь. 1 Иоанна 4:18 (NLT, добавлено 
переводчиком) 

Моисей по-прежнему придерживался мнения о необходимости наказания 
за грех. Это приводит к тому, что мы сами боимся наказания. В этом 
контексте Моисей демонстрирует удивительный уровень любви к своему 
народу, когда предлагает свою жизнь вместо грешного Израиля. 
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... прости им грех их, а если нет, то изгладь и меня из книги 
Твоей, в которую Ты вписал. Исход 32:32 

Это красивый жест в неподходящем контексте. Моисей показывает, что 
он всё ещё верил, что смерть необходима за совершение тяжких грехов, и, 
следовательно, его смерть за другого человека была бы приемлема для 
Бога. Вот почему он всё ещё дрожал от ужаса. 

Из-за того, что Израиль не слушал Бога и что они и не хотели этого, 
Господь был вынужден давать им указания, которые отражали их 
собственный образ мыслей. Сказать Господу: «Всё, что повелел Господь, 
мы сделаем», - было поворотным моментом. Это означало, что всё, что Бог 
говорил с этого момента, было отражением их собственного мышления. 

Люди верили в то, что нужно забрасывать камнями, убивать и уничтожать 
тех, кого считали злыми. Они желали жертвоприношений, и Господь дал 
им то, что они хотели, чтобы усугубить их собственное мышление. 

И попустил им учреждения недобрые и постановления, от 
которых они не могли быть живы... Иезекииль 20:25 

Мы рассмотрим это более подробно в одной из следующих глав, но важно 
понимать, что многие из законов и постановлений, которые дал Бог, были 
законами, согласующимися с собственным мышлением людей. Почему 
Он так поступил? По той простой причине, что они не прислушивались к 
тому, что Он говорил. Он мог только дать им то, что они хотели, иначе они 
отказались бы слушать. Как порочно человеческое сердце! Как милостив 
наш Отец, который ходит со Своими заблудшими детьми, которые мудры 
в своих собственных глазах и поступают в соответствии со своими 
желаниями. 

Исход 21 начинается с перечисления повелений, которые нужны людям. 

... а если кто с намерением умертвит ближнего коварно, то и от 
жертвенника Моего бери его на смерть. Кто ударит отца своего 
или свою мать, того должно предать смерти. Кто украдёт 
человека и продаст его, или найдётся он в руках у него, то 
должно предать его смерти. Кто злословит отца своего или свою 
мать, того должно предать смерти. Исход 21:14-17 

Если бы люди поверили Богу и прислушались к Его голосу, Он мог бы 
дать им Свой Дух, чтобы они могли исполнять 10 заповедей. Но 
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стремление исполнять их своими силами, то есть порабощать себя 
заповедями, означало, что Бог должен был снизойти до того, чтобы дать 
им смертные приговоры, жертвы и повеления, чтобы иметь дело с 
ожесточением их сердец. 

Если бы Израиль прислушался к голосу Божьему, он никогда бы не 
прелюбодействовал и не пожелал бы второй жены. Но, когда они 
пообещали: «Всё, что сказал Господь, мы сделаем», - Бог вынужден был 
дать им подобные законы. 

... если же другую возьмёт за него, то она не должна лишаться 
пищи, одежды и супружеского сожития... Исход 21:10 

Это заповедь для мужчины, который ожесточил своё сердце. Взять вторую 
жену - жестоко по отношению к обеим жёнам. Первой жене просто 
сказано: «Тебя мне недостаточно». Иисус особо отметил, что заповедь о 
разводе была дана из-за жестокосердия мужчины. 

Если кто возьмёт жену и сделается её мужем, и она не найдёт 
благоволения в глазах его, потому что он находит в ней что-
нибудь противное, и напишет ей разводное письмо, и даст ей в 
руки, и отпустит её из дома своего, и она выйдет из дома его, 
пойдёт, и выйдет за другого мужа... Второзаконие 24:1-2 

Подошли фарисеи и спросили, искушая Его: позволительно ли 
разводиться мужу с женою? 

Он сказал им в ответ: что заповедал вам Моисей? 

Они сказали: Моисей позволил писать разводное письмо и 
разводиться. 

Иисус сказал им в ответ: по жестокосердию вашему он 
написал вам сию заповедь. Марка 10:2-5 

Иисус ясно говорит нам об истинном предназначении брака: 

В начале же создания, Бог мужчину и женщину сотворил их. 
Посему оставит человек отца своего и мать и прилепится к жене 
своей, и будут два одною плотью; так что они уже не двое, но 
одна плоть. Итак, что Бог сочетал, того человек да не разлучает. 
Марка 10:6-9 
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Брак был предназначен на весь период земной жизни. Бог никогда не хотел 
развода. На самом деле, Библия говорит, что Он ненавидит разводы. 

Если ты ненавидишь её, отпусти, говорит Господь Бог Израилев; 
обида покроет одежду его, говорит Господь Саваоф; посему 
наблюдайте за духом вашим и не поступайте вероломно. 
Малахия 2:16 
«Ибо я ненавижу развод!» - говорит Господь, Бог Израиля. 
«Разводиться со своей женой - значит проявлять к ней 
жестокость», - говорит Господь Небесных воинств. «Поэтому 
храни своё сердце; не изменяй своей жене». Малахия 2:16 (NLT, 
добавлено переводчиком) 

В этом контексте мы можем видеть, что многие из Божьих предписаний 
были даны из-за ожесточения сердец людей. Они не отражают характер 
нашего Отца. Но они были даны потому, что люди не желали слушать 
нежный шёпот Бога, но понимали Бога как гром и молнию и были полны 
решимости исполнять Божьи заповеди по-своему. 

Как печально осознавать, что когда израильтяне смотрели на вершину 
горы Синай, они видели Бога только как разрушающий, всепожирающий 
огонь. 

Вид же славы Господней на вершине горы был пред глазами 
сынов Израилевых, как огонь поядающий. Исход 24:17 

По всем этим причинам небезопасно подниматься на гору Синай без 
посредничества характера Христа. Чем ближе вы подходите к Богу на этой 
горе, тем больше вероятность того, что вы погубите себя. Обещание 
соблюдать Божьи заповеди, но при этом не пребывать в Его Духе и не 
молить о милости, ведёт к безумию или смерти. 

Некоторые из самых ужасных сообществ в истории человечества 
придерживались законов Моисея и пытались применять их в соответствии 
со своим собственным пониманием. 

Как же тогда мы можем узнать, какие заповеди отражают характер Бога, а 
какие являются правилами, данными для того, чтобы соответствовать 
человеку в его падшем мышлении? Посмотрите на Иисуса – по каким 
заповедям Он жил? Христос является позитивным выражением закона. Он 
соблюдал все 10 заповедей. Он соблюдал субботу и праздники. Он верил 
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в святость брака и, конечно, во многое другое, но Иисус показывает нам, 
какие заповеди необходимо соблюдать. Все остальные - это 
приспособления для людей, стремящихся служить Богу по-своему. 

Но разве Иисус не сказал: «Не думайте, что Я пришёл нарушить закон или 
пророков: не нарушить пришёл Я, но исполнить»? (Матфея 5:17-18). Это 
правда, потому что закон, данный Моисею, был «детоводителем ко 
Христу» (Галатам 3:24). Это не должно быть удалено. Это не должно быть 
отброшено. Это должно быть изучено и соблюдаться всеми, кто начинает 
христианский путь. Ибо все согрешили и не являются обращёнными, 
когда начинают этот путь. Закон в том виде, в каком он дан, - это 
диагностический инструмент, позволяющий выявить истинную 
порочность человеческого существования. Невозможно устранить что-
либо из него, потому что многое в нём является зеркалом человеческого 
сердца. 

По мере того как мы растём в познании Господа Иисуса, Он учит нас, 
какие законы были даны нам, которые не являются добрыми и отражают 
человеческую природу, а какие действительно соответствуют Его 
характеру. Он учит нас, как «прекратить жертвы и приношения» (Даниил 
9:27). 

Я надеюсь, что после некоторого размышления на эту тему гора Синай 
даст нам представление не о Боге, который использует молнию и гром, 
чтобы устрашить людей и заставить их повиноваться, а скорее о зеркале 
человеческого восприятия Бога. 

Это трагическая история о предостережении, из-за которой израильтяне 
оказались за пределами желаний нашего Небесного Отца. И тем не менее, 
несмотря на всё это, мы получили 10 заповедей, самый ценный документ, 
когда-либо данный человечеству. Давайте услышим их в тихом-тихом 
голосе, а не сквозь молнию и гром. 
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ГЛАВА 28 

СВЕТ	СКВОЗЬ	ТЬМУ 

Пока мы стоим у подножия горы Синай и перестраиваем свои мысли, 
чтобы осознать, что все стихии, разбушевавшиеся на горе, исходили от 
людей, а не от Бога, мы замечаем Моисея, приближающегося к Богу в 
тёмном облаке. 

И стоял народ вдали, а Моисей вступил во мрак, где Бог. Исход 
20:21 

Мы задаём простой вопрос: «Что делает Бог в тёмном облаке?» Тьма 
обычно ассоциируется с сатаной и злом. Библия называет его царство 
царством тьмы. 

... избавившего нас от власти [англ. - царства, добавлено 
переводчиком] тьмы и введшего в Царство возлюбленного Сына 
Своего...  Колоссянам 1:13 

Весьма любопытно, что в Библии в ряде мест говорится о том, что Бог 
окружён тьмой. 

И мрак сделал покровом Своим, сению вокруг Себя мрак вод, 
облаков воздушных. От блистания пред Ним бежали облака 
Его, град и угли огненные. Псалом 17:12-13 
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Господь царствует: да радуется земля; да веселятся 
многочисленные острова. Облако и мрак окрест Его; правда и 
суд — основание престола Его. Псалом 96:1-2 

Тогда сказал Соломон: Господь сказал, что Он благоволит 
обитать во мгле... 2 Паралипоменон 6:1 

Эта тьма, по-видимому, окружает Его до такой степени, что, как сказано, 
Он живёт во тьме. Но Библия также говорит, что в Боге вообще нет тьмы. 

И вот благовестие, которое мы слышали от Него и возвещаем 
вам: Бог есть свет, и нет в Нём никакой тьмы. 1 Иоанна 1:5 

Опять говорил Иисус к народу и сказал им: Я — свет миру; кто 
последует за Мною, тот не будет ходить во тьме, но будет 
иметь свет жизни. Иоанна 8:12 

Как может быть, что в Боге нет тьмы, и всё же Он окружён тьмой? Когда 
Савл из Тарса встретил Иисуса на дороге в Дамаск и был обращён, став 
апостолом Павлом, Господь Иисус дал Ему следующие наставления: 

Но встань и стань на ноги твои; ибо Я для того и явился тебе, 
чтобы поставить тебя служителем и свидетелем того, что ты 
видел и что Я открою тебе, избавляя тебя от народа Иудейского 
и от язычников, к которым Я теперь посылаю тебя открыть глаза 
им, чтобы они обратились от тьмы к свету и от власти 
сатаны к Богу, и верою в Меня получили прощение грехов и 
жребий с освящёнными». Деяния 26:16-18 

Параллелью обращения от тьмы к свету является освобождение от власти 
сатаны и обращение к Богу. Следовательно, тьма - это власть сатаны. 

Не преклоняйтесь под чужое ярмо с неверными, ибо какое 
общение праведности с беззаконием? Что общего у света с 
тьмою? 2 Коринфянам 6:14 

Кто говорит, что он во свете, а ненавидит брата своего, тот ещё 
во тьме. 1 Иоанна 2:9 

Стезя праведных — как светило лучезарное, которое более и 
более светлеет до полного дня. Путь же беззаконных — как тьма; 
они не знают, обо что споткнутся. Притчи 4:18-19 
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Принцип света - это проявление жизни, которая есть в Сыне Божьем, 
Иисусе Христе. 

В Нём была жизнь, и [Его] жизнь была свет человеков. Иоанна 
1:4 

В простейшей форме свет равно жизнь, а тьма равно смерть. Когда мы 
смотрим на Бога и видим Его окружённым тьмой, это отражает 
человеческое восприятие Бога как Бога смерти. Причина, по которой мы 
видим Его как Бога смерти, заключается в том, что мы смотрим сквозь 
тёмные очки. 

Теперь мы видим как бы сквозь тусклое стекло, гадательно, 
тогда же лицом к лицу; теперь знаю я отчасти, а тогда познаю, 
подобно как я познан. 1 Коринфянам 13:12 

В 1-м Послании Иоанна 2:9 мы читаем, что ненавидящие пребывают во 
тьме. Тьма вошла во вселенную, когда Люцифер возненавидел Сына 
Божьего. Эта ненависть привела к желанию убить Христа. Христос 
говорил об этом в Евангелии от Иоанна 8:44, когда назвал сатану 
человекоубийцей от начала. 

Сатана умело спроецировал своё желание убить Христа на Бога, 
представив теорию правосудия, которая делала прощение невозможным 

без смерти грешника или достойной замены.23 

Сатана связал желание убивать со своей интерпретацией закона Божьего. 
Он ввёл идею о том, что каждый грех должен быть наказан смертью, если 
не будет найдена замена. Вводя идею замены/замещения, сатана надеялся 
низвергнуть Христа, чтобы тот был убит за преступления нечестивых, 
преступления, на совершение которых сам сатана вдохновлял людей. 

Верить в то, что Божье правосудие требует смерти, значит верить в то, что 
Бог - это Бог смерти, правящий вселенной с помощью страха смерти. Но 
именно сатана, восседающий на своем престоле беззакония, разработал 
эту концепцию справедливости. 

Станет ли близ Тебя седалище губителей, умышляющих 
насилие вопреки закону? Псалом 93:20 

 
23 Подробное объяснение этого вопроса смотрите в книге Божественный риск, главы 12 и 
13, которую можно скачать на сайте  https://maranathamedia-russia.com/book/all 
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История о Данииле во рву со львами служит иллюстрацией того, как был 
введён указ о смертной казни в начале. Царь намеревался сделать Даниила 
вторым правителем в королевстве. 

... а над ними трёх князей, — из которых один был Даниил, — 
чтобы сатрапы давали им отчёт и чтобы царю не было никакого 
обременения. Даниил превосходил прочих князей и сатрапов, 
потому что в нём был высокий дух, и царь помышлял уже 
поставить его над всем царством. Тогда князья и сатрапы начали 
искать предлога к обвинению Даниила по управлению 
царством; но никакого предлога и погрешностей не могли 
найти, потому что он был верен, и никакой погрешности или 
вины не оказывалось в нём. Даниил 6:2-4 

Когда Бог назначил Своего Сына правителем всей Вселенной, сатана, и 
вскоре после этого некоторые другие «администраторы» разработали план 
убийства Сына Божьего. В истории о Данииле царю было подано 
прошение, которое не разрешало никому обращаться с прошениями к 
какому-либо «Богу», кроме Дария. Это был план, который, казалось, делал 
честь царю, но на самом деле был направлен на уничтожение Даниила. 

Сатана выдвинул теорию правосудия, несовместимую с милосердием. Он 
утверждал, что Бог должен править с абсолютной властью, а нарушение 
любого из Его законов должно привести к смерти нарушителя. Что 
касается Дария, он одобрил закон, потому что не знал о его истинном 
предназначении. Что касается Бога, то Он не мог предотвратить смертный 
приговор, потому что сатана, как первое сотворённое существо, заразил 
своей теорией всю вселенную. Сотворение этой земли даёт нам ключ к 
пониманию силы, господствующей во Вселенной, поскольку тьма была 
отправной точкой творения. 

Земля же была безвидна и пуста, и тьма над бездною, и Дух 
Божий носился над водою. Бытие 1:2 

Бог есть свет и жизнь. Присутствие тьмы не случайно. Это говорит нам о 
том, что во Вселенной воцарилась сила тьмы. Система правосудия сатаны 
окружила Бога и Его Сына, и они были окутаны облаком тьмы. Сатана 
тонко повлиял на все сотворённые существа, заставив их смотреть на 
правосудие через созданную им призму лжи. 
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Сатана применял тот же принцип, когда пытался захватить контроль над 
Израилем через Авессалома. Сын Давида представился сторонником 
улучшения правосудия и преподнёс народу свои доводы в пользу того, что 
он лучше всего подходит для осуществления необходимых изменений в 
царском суде. 

После сего Авессалом завёл у себя колесницы и лошадей и 
пятьдесят скороходов. И вставал Авессалом рано утром, и 
становился при дороге у ворот, и когда кто-нибудь, имея тяжбу, 
шёл к царю на суд, то Авессалом подзывал его к себе и 
спрашивал: из какого города ты? И когда тот отвечал: «из 
такого-то колена Израилева раб твой», тогда говорил ему 
Авессалом: вот, дело твоё доброе и справедливое, но у царя 
некому выслушать тебя. И говорил Авессалом: о, если бы меня 
поставили судьёю в этой земле! ко мне приходил бы всякий, 
кто имеет спор и тяжбу, и я судил бы его по правде. 

И когда подходил кто-нибудь поклониться ему, то он простирал 
руку свою и обнимал его и целовал его. Так поступал Авессалом 
со всяким Израильтянином, приходившим на суд к царю, и 
вкрадывался Авессалом в сердце Израильтян. 2 Царств 15:1-6 

Авессалом был вдохновлён сатаной, используя его методы, чтобы 
захватить контроль над царством. Сатана похитил сердца небесных 
существ, введя свою систему правосудия, требующую смертной казни. 
Ангелы не понимали, что всё это было заговором с целью убить Сына 
Божьего. Только когда сатана убил Христа на кресте, ангелы полностью 
осознали, что происходит. 

... ибо благоугодно было Отцу, чтобы в Нём обитала всякая 
полнота, и чтобы посредством Его примирить с Собою всё, 
умиротворив через Него, Кровию креста Его, и земное и 
небесное. Колоссянам 1:19-20 

Что нужно было примирить на небесах? Христос раскрыл истинные 
мотивы сатаны, неся Свой Крест. Все эти разговоры о правосудии и 
наказании были прикрытием для плана сатаны убить Христа. Это -тусклое 
стекло или зеркало, через которое мы смотрим на Бога. Адам принял 
сатанинскую систему правосудия, но верил, что это Божья система 
правосудия. Это погрузило весь мир во тьму. Сатана творил зло, используя 
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Божий закон, и убедил всех нас, что Бог требует смерти. Созерцание Бога 
смерти убьёт вас. 

... потому что грех, взяв повод от заповеди, обольстил меня и 
умертвил ею. Римлянам 7:11 

С помощью этой лжи сатана, подобно Авессалому, захватил престол. 

А говорил в сердце своём: «взойду на небо, выше звёзд Божиих 
вознесу престол мой и сяду на горе в сонме богов, на краю 
севера; взойду на высоты облачные, буду подобен Всевышнему». 
Исаия 14:13-14 

Сатана достиг своей цели - возвёл свой престол, престол беззакония, выше 
звёзд Божьих. Он возомнил себя Всевышним. Именно его система 
правосудия управляла умами и сердцами многих и в какой-то степени 
повлияла на всех остальных. Та же самая система правосудия сегодня 
почти полностью управляет нашим миром, и поэтому Христос не зря 
называет сатану князем мира сего. 

Возвращаясь к неделе сотворения мира, мы видим, что из этой тьмы 
воссиял свет, который есть в Иисусе, Сыне Божьем. 

... потому что Бог, повелевший из тьмы воссиять свету, озарил 
наши сердца, дабы просветить нас познанием славы Божией в 
лице Иисуса Христа. 2 Коринфянам 4:6 

Свет должен был воссиять из тьмы, потому что сатана похитил сердца 
царства. Сатана смело заявил, что грех не может быть просто прощён, он 
должен быть искуплен смертью. Именно в этом контексте Деяния 26:18 
приобретают гораздо больший смысл. Движение от тьмы к свету означает 
переход от невозможности простить к свободному прощению. 

... открыть глаза им, чтобы они обратились от тьмы к свету и 
от власти сатаны к Богу, и верою в Меня получили прощение 
грехов и жребий с освящёнными». Деяния 26:18 

Единственным способом освободить человечество от лжи сатаны о том, 
что грех должен быть наказан смертью, было то, что Христос умер за 
человечество. Это действие вернуло человечеству возможность поверить 
в то, что смерть была отменена, а жизнь и бессмертие вернулись к нам. 
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... открывшейся же ныне явлением Спасителя нашего Иисуса 
Христа, разрушившего смерть и явившего жизнь и нетление 
через благовестие... 2 Тимофею 1:10 

Евангелие Иисуса Христа вернуло свет в сознание людей; оно открыло 
наш разум для веры в прощение грехов. Когда мы оказались во власти 
сатаны, единственное, что могло спасти человеческую семью, - это смерть 
Христа. 

Вначале сатана не знал о воскресении мертвых, потому что никто ещё не 
умер. Он был уверен, что его план восстановления правосудия приведёт к 
смерти Сына Божьего. Но в ловушку, которую он расставил для Христа, 
попадёт он сам. Точно так же, как Аман, построивший виселицу, чтобы 
убить Мардохея, пал жертвой своего собственного заговора, так и сатана 
умрёт в соответствии со своими собственными принципами правосудия. 

Вывод из сказанного нами заключается в том, что до тех пор, пока люди 
верят, что Бог требует смерти за грехи, они смотрят на Бога сквозь тусклое 
стекло. Он является нам в облаке тьмы. Иисус освободил нас от наших 
ложных представлений, явив нам милость в понятном нам контексте. 
Теперь, когда мы знаем, что Бог милостив, мы можем продолжать 
познавать истину о характере Отца. 

Тьма ассоциируется с грехом и смертью. В Боге вообще нет тьмы. 
Следовательно, в Боге вообще нет смерти. Принцип «смерть за грех» 
порождает страх смерти. Если наш Отец наказывает грех смертью, то мы 
всегда будем бояться Его и никогда не сможем по-настоящему полюбить 
Его. 

В любви нет страха, но совершенная любовь изгоняет страх, 
потому что в страхе есть мучение. Боящийся несовершен в 
любви. 1 Иоанна 4:18 

Испытать совершенную любовь - значит потерять всякий страх перед 
наказанием. Христос отменил смерть на Кресте (2 Тимофею 1:10), 
поэтому Бог никогда не будет использовать смерть, чтобы вселить в нас 
страх. 

Истина об этих вещах вскоре озарит всю землю славой подлинного 
характера Бога. В конечном итоге это приведёт к тому, что смерть будет 
брошена в озеро огненное. 
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И смерть и ад повержены в озеро огненное. Это — смерть 
вторая. Откровение 20:14 

Уничтожение смерти означает, что идея о смерти как наказании будет 
изгнана из сознания всех созданий в Божьей вселенной. Смерть приходит 
из-за того, что мы оторваны от Бога, а не из-за того, что Бог набрасывается 
на нас с целью убийства. Как только мы осознаем, что Бог хочет, чтобы 
мы мысленно примирились с ним, чтобы спасти нас, тогда Его враг – 
смерть – будет уничтожен. 

Последний же враг истребится — смерть... 1 Коринфянам 15:26 
Тогда тьма будет полностью побеждена, и, слава Богу, ночи больше не 
будет. 

И ночи не будет там, и не будут иметь нужды ни в светильнике, 
ни в свете солнечном, ибо Господь Бог освещает их; и будут 
царствовать во веки веков. Откровение 22:5 

Вечная жизнь заключается в том, что мы знаем Бога и Его Сына (Иоанна 
17:3), мы знаем, что в них нет смерти. Они никого не убивают, но их 
заповеди учат нас, как жить. 

Мы воздаём хвалу Иисусу, который победил сатану и власть, которую тот 
имел над нами, благодаря страху смерти. После уплаты выкупной цены 
сатане, наш разум может освободиться от тьмы и мы можем получить 
прощение грехов. 

А как дети причастны плоти и крови, то и Он также воспринял 
оные, дабы смертью лишить силы имеющего державу 
смерти, то есть диавола, и избавить тех, которые от страха 
смерти через всю жизнь были подвержены рабству. Евреям 
2:14-15 

Смерть, где твоё жало? Как только мы узнаем через Христа, что Божье 
правосудие никогда не требовало смерти, но, напротив, в великой любви 
Бог отдал Своего Сына в качестве выкупа за наше омрачённое понимание, 
тогда мы сможем петь: 

Псалом Давида. ГОСПОДЬ — свет мой и спасение моё: кого мне 
бояться? ГОСПОДЬ — крепость жизни моей: кого мне 
страшиться? Псалом 26:1 
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ГЛАВА 29 

СМЕРТНЫЙ	ПРИГОВОР 

Когда израильтяне перешли через Красное море, они восхваляли Бога как 
воина-убийцу. Когда израильтян мучила жажда, они хотели забить 
Моисея камнями до смерти. Когда Израиль победил амалекитян, они 
поступили с другими так же, как, по их мнению, Бог поступил с 
египтянами. Когда Бог попросил Израиль прислушаться к Его голосу, Он 
сказал им: «Вы не убиваете»; но они сказали Моисею: «Мы не хотим, 
чтобы Бог говорил с нами». Когда Израиль заявил: «Всё, что сказал 
Господь, сделаем», они имели в виду, что они так и будут сами исполнять 
Божьи обетования, проявляя себя истинно в духе Агари и Ветхого Завета. 

Из-за нежелания слушать Бога Он вынужден был выполнять печальную 
задачу по принятию законов, отражающих их собственное мышление. 
Когда мы смотрим в лицо Иисусу Христу, мы не видим в Нём никакого 
убийства. Когда мы вслушиваемся в слова Десяти заповедей, мы слышим, 
что запрет на убийство является частью того, что обещано. 

Каждое наказание в Библии, включая смерть, является отражением 
человеческого разума, а не Божьего. Христос - это сама жизнь (1 Иоанна 
1:1-3). Он не имеет ничего общего со смертью. Смерть - это власть сатаны 
(Евреям 2:14). Таким образом, все смертные приговоры приводят к 
умножению греха в людях. Они позволяют исполнять Божьи заповеди, 
используя человеческое мышление. Они призваны удовлетворить 
потребность человека чувствовать, что существует правосудие. Как мы 
уже говорили в предыдущей главе, Бог подчинил Израиль законам, 
которые не были хороши. 

Также, подняв руку Мою в пустыне, Я поклялся рассеять их по 
народам и развеять их по землям за то, что они постановлений 
Моих не исполняли и заповеди Мои отвергли, и нарушали 
субботы мои, и глаза их обращались к идолам отцов их. И 
попустил им учреждения недобрые и постановления, от 
которых они не могли быть живы... Иезекииль 20:23-25 
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Невозможно жить в условиях суда, когда существует смертный приговор. 
Итак, мы видим, что во всех книгах Моисея есть слова: «Должен быть 
предан смерти». 

Кто ударит человека так, что он умрёт, да будет предан 
смерти... Исход 21:12 

Кто ударит отца своего или свою мать, того должно предать 
смерти. Исход 21:15 

Кто украдёт человека и продаст его, или найдётся он в руках у 
него, то должно предать его смерти. Исход 21:16 

Всякий скотоложник да будет предан смерти. Исход 22:19 

... и соблюдайте субботу, ибо она свята для вас: кто осквернит её, 
тот да будет предан смерти... Исход 31:14 

... скажи сие сынам Израилевым: кто из сынов Израилевых и из 
пришельцев, живущих между Израильтянами, даст из детей 
своих Молоху, тот да будет предан смерти... Левит 20:2 

Кто будет злословить отца своего или мать свою, тот да будет 
предан смерти; отца своего и мать свою он злословил: кровь его 
на нём. Левит 20:9 

Если кто будет прелюбодействовать с женой замужнею, если 
кто будет прелюбодействовать с женою ближнего своего, — да 
будут преданы смерти и прелюбодей и прелюбодейка. Левит 
20:10 

Кто ляжет с женою отца своего, тот открыл наготу отца своего: 
оба они да будут преданы смерти, кровь их на них. Левит 20:11 

Если кто ляжет с невесткою своею, то оба они да будут 
преданы смерти: мерзость сделали они, кровь их на них. Левит 
20:12 
Если кто ляжет с мужчиною, как с женщиною, то оба они 
сделали мерзость: да будут преданы смерти, кровь их на них. 
Левит 20:13 
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Кто смесится со скотиною, того предать смерти, и скотину 
убейте. Левит 20:15 
Если женщина пойдёт к какой-нибудь скотине, чтобы 
совокупиться с нею, то убей женщину и скотину: да будут они 
преданы смерти, кровь их на них. Левит 20:16 
Мужчина ли или женщина, если будут они вызывать мёртвых 
или волхвовать, да будут преданы смерти: камнями должно 
побить их, кровь их на них. Левит 20:27 
... и хулитель имени Господня должен умереть, камнями 
побьёт его всё общество: пришлец ли, туземец ли станет 
хулить имя Господне, предан будет смерти. Левит 24:16 
Кто убьёт какого-либо человека, тот предан будет смерти. 
Левит 24:17 

Бог дал Израилю законы, основанные на их собственном мышлении. Весь 
Израиль вырос в Египте. Возьмём, к примеру, супружескую измену. В 
Египте это каралось смертью. 

Хотя официального наказания за супружескую измену не 
предусмотрено, те, кто совершает супружескую измену, 
подвергаются смертной казни через сожжение, нанесение 
увечий, забрасывание камнями и избиение. Эти наказания 
применялись для сохранения морали и ценностей общества и 
предотвращения их распространения.24 

Богохульство по отношению к любому из египетских богов привело бы к 
тому, что человека побили бы камнями. 

И призвал фараон Моисея и Аарона и сказал: пойдите, 
принесите жертву Богу вашему в сей земле. 

Но Моисей сказал: нельзя сего сделать, ибо отвратительно для 
Египтян жертвоприношение наше Господу, Богу нашему: если 
мы отвратительную для Египтян жертву станем приносить в 
глазах их, то не побьют ли они нас камнями? Исход 8:25-26 

 
24 https://pcweb.info/adultery-in-ancient-egypt-and-india 
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Бог давал Израилю больше того, с чем они были знакомы. Они отказались 
прислушиваться к голосу Бога, поэтому Бог дал им законы, по которым 
они не могли жить. Сегодня хорошо известно, что смертная казнь не 
сдерживает преступность.25 Смертные приговоры порождают страх 
перед наказанием, а страх перед наказанием никогда не порождает любви, 
а это значит, что смертные приговоры не являются частью характера Бога, 
потому что Бог есть любовь. 

В любви нет страха, но совершенная любовь изгоняет страх, 
потому что в страхе есть мучение. Боящийся несовершен в 
любви. 1 Иоанна 4:18 
...Если мы боимся, то это из-за страха наказания, и это 
показывает, что мы не испытали в полной мере Его 
совершенную любовь. 1 Иоанна 4:18 (NLT, добавлено 
переводчиком) 

Мы видим, как Иисус применяет смертные приговоры, прописанные в 
законе Моисея, когда к нему приводят женщину, уличённую в 
прелюбодеянии. 

... сказали Ему: Учитель! эта женщина взята в прелюбодеянии; а 
Моисей в законе заповедал нам побивать таких камнями: Ты что 
скажешь? Говорили же это, искушая Его, чтобы найти что-
нибудь к обвинению Его. Но Иисус, наклонившись низко, писал 
перстом на земле, не обращая на них внимания. 

Когда же продолжали спрашивать Его, Он, восклонившись, 
сказал им: кто из вас без греха, первый брось на неё камень. 

И опять, наклонившись низко, писал на земле. Они же, 
услышав то и будучи обличаемы совестью, стали уходить один 
за другим, начиная от старших до последних; и остался один 
Иисус и женщина, стоящая посреди. Иисус, восклонившись и 
не видя никого, кроме женщины, сказал ей: женщина! где твои 
обвинители? никто не осудил тебя? 

 
25 https://www.amnesty.org/en/wp-content/uploads/2021/06/act500062008en.pdf 
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Она отвечала: никто, Господи. Иисус сказал ей: и Я не осуждаю 
тебя; иди и впредь не греши. Иоанна 8:4-11 

Иисус - законодатель. Он не призывал забить женщину камнями до 
смерти. Он был единственным в толпе, кто не согрешил. Если бы Иисус 
верил в смертную казнь, то Он должен был побить женщину камнями. Но 
Он этого не сделал. Иисус дал женщине Свой Дух, чтобы она не 
прелюбодействовала. Он смог это сделать, потому что она прислушалась 
к Его голосу. 

Принцип зеркала показывает, что все смертные приговоры в Библии 
являются отражением умонастроений людей. Бог дал им законы, 
соответствующие их сердцу, чтобы позволить их дурному характеру 
развиваться дальше. Суровые жизненные уроки, которые даёт развитие 
зла, делают их учителями, приводящими людей ко Христу. Мы видим, как 
смертная казнь в законе Моисея привела к тому, что женщина, уличённая 
в прелюбодеянии, была приведена ко Христу. Именно это Бог намеревался 
сделать, используя ветхозаветное понимание закона. Смертная казнь 
привела к умножению греха и привела её к законодателю. Теперь 
благодать и милосердие даются даром и обеспечивается прощение, 
вызывая благодарность к нашему небесному Отцу. 

Отменить смертную казнь в законе Моисея - значит разбить зеркало, 
которое показывает людям их жестокий, порочный подход к нарушителям 
закона. Мы не смеем убирать этот диагностический инструмент. 
Нарушение закона неизбежно приводит к смерти. Но мы смотрим в глаза 
Иисуса и находим в них любовь, милосердие и прощение, а также силу 
перестать творить зло. Он решит проблему, не убив нас, а приведя в 
соответствие с законом. 

Законы Моисея никогда бы не понадобились, если бы Израиль 
прислушивался к голосу Божьему. Интересно, что Иосиф Флавий 
утверждает, что это была идея Израиля, чтобы Бог дал им больше 
указаний относительно слов, сказанных Богом на горе Синай. 

Когда народ услышал от самого Господа Бога подтверждение 
того, что сообщил уже Моисей, то в великой радости разошёлся 
по домам; в продолжение следующих дней евреи часто 
являлись в палатку Моисея с просьбою сообщить им ещё и 
другие законы от Господа Бога. Законы эти Моисей сообщал, 
давая наставления, каким образом следует на будущее время 
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устроить весь жизненный обиход... Иосиф Флавий, Иудейские 
древности, книга 3, глава 5:6 

Если бы Израиль слушал Бога, ему никогда не понадобились бы все эти 
законы, предусматривающие смертную казнь. Всё, что им было бы нужно, 
- это попросить прощения и получить Духа Божьего, чтобы перестать 
творить зло. 

Что касается смертной казни, то принцип зеркала ещё раз показывает нам, 
что такие законы являются отражением людей. Инструмент «Два завета» 
показывает нам, что Бог использует такие отражённые законы, чтобы 
привести людей ко Христу за прощением. 

Я молюсь, дорогой читатель, чтобы ты смог увидеть нашего Отца в 
совершенно ином свете, чем раньше. Смертные приговоры равносильны 
тьме. В Боге вообще нет тьмы. Пусть свет Иисуса озарит тьму этих 
нехороших законов, чтобы мы могли услышать слова: «И Я не осуждаю 
тебя, прими Мой Дух и больше не греши». 
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ГЛАВА 30 

СИСТЕМА	
ЖЕРТВОПРИНОШЕНИЙ	

И	СВЯТИЛИЩЕ	

В главе 17 мы исследовали более глубокий смысл жертвоприношения 
Исаака. Мы обнаружили естественную склонность людей убивать что-то 
ценное для них, чтобы искупить свои грехи. Все люди в душе язычники, 
потому что они питают вражду к Богу и стремятся умиротворить свои 
представления о Нём с помощью жертвоприношений. 

Адам и его сыновья пришли на окраину Едемского сада, чтобы принести 
ягнёнка в жертву за грех. Библия даёт следующий ключ к пониманию того, 
как часто это должно происходить: 

Спустя несколько времени Каин принёс от плодов земли дар 
Господу, и Авель также принёс от первородных стада своего и от 
тука их. И призрел Господь на Авеля и на дар его... Бытие 4:3-4 

И в конце дней Каин приносит от плодов земли дар Господу; и 
Авель приносит также, от первенцев женского пола из своего 
стада, даже от их тучных отпрысков; и Господь взирает на Авеля 
и на его дар... Бытие 4:3-4 (YLT) 
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Смысл текста - в конце цикла. Не совсем ясно, длится ли этот цикл год или 
неделю. Джон Уэсли, по-видимому, высказывается за то, что это значит 
раз в год, предложив этот вариант первым, но также предполагает, что это 
может быть раз в неделю: 

По прошествии времени - В конце дней, либо в конце года, когда 
они отмечали свой праздник урожая, либо в конце дней недели, 
на седьмой день; в определённое время Каин и Авель принесли 
Адаму, как семейному священнику, каждый приношение 
Господу; - Джон Уэлси, Комментарий к Бытие 4:3 

Чем чаще человек убивает животных, тем меньше и меньше чувств он 
испытывает при этом. Спустя некоторое время убивать ягнёнка раз в год 
будет гораздо больнее, чем раз в неделю. Через год или два сердце почти 
ничего не будет чувствовать после того, как животное будет убито более 
100 раз. 

Как мы уже говорили ранее, Бог дал Адаму систему жертвоприношений 
как отражение того, что Адам делал со Его Сыном. Это было сделано, 
чтобы показать ему истинный ужас того, что его грех делал со Христом. 
Акт благочестия при принесении в жертву ягнёнка состоял не в том, чтобы 
удовлетворить Творца жертвоприношением, а в том, чтобы признаться 
Творцу в том злом деянии, которое было у него в сердце, и верить, что Бог 
прощает его за это зло. 

Вся система жертвоприношений, содержащаяся в служении в Святилище, 
основана на том, что священник приносит в жертву животных и 
использует кровь в храме. Как Бог мог установить такую систему для 
Израиля, если Он не желает жертвоприношений? 

Жертвы и приношения Ты не восхотел; Ты открыл мне уши; 
всесожжения и жертвы за грех Ты не потребовал. Псалом 39:7 

Как мы рассматривали в главе 27, все события на Синае были отражением 
Ветхого Завета. Люди отказывались слушать Бога или поступать по Его 
воле. Если наш Небесный Отец хотел следовать за Своими детьми, Он 
должен был поступать так, как они поступали, и стремиться научить их, 
опираясь на их неправильное восприятие. 

Бог сказал Моисею, что Он хочет, чтобы они построили святилище: 
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И устроят они Мне святилище, и буду обитать посреди них... 
Исход 25:8 

Чтобы Бог мог жить с Израилем, Он должен был прийти к ним через то, 
как они живут, действуют и мыслят. Он не мог прийти к ним так, как Он 
думает, потому что они ничего не знали о том, как живёт Бог. В главах 25-
27 книги Исход описаны детали Святилища. 

 

Люди должны были приносить свои жертвы во внутренний двор. Им 
надлежало лишить жизни животное, а затем священник должен был 
помазать кровью рога жертвенника. Затем священник очищал животное 
от всего жира, а оставшуюся часть клал на жертвенник для всесожжения. 

Помимо жертв за грех, которые приносил народ, священники приносили 
по агнцу дважды в день, утром и вечером (Числа 28:4). Затем в субботу 
они приносили четырёх агнцев вместо двух (Числа 28:9-10). То есть, 
каждый год убивали 834 агнца. Каждое новолуние приносили в жертву 7 
агнцев (Числа 28:11). Во время праздника опресноков они приносили по 7 
опресноков каждый день помимо ежедневного приношения (Числа 
28:19,24). На Пятидесятницу они приносили в жертву 7 агнцев, на 
Праздник Труб - 7 агнцев, на День Искупления - 7 агнцев и на Праздник 
Кущей - 98 агнцев. Это составляет в общей сложности 1086 ягнят в год, не 
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считая овнов, волов и жертвоприношений за грех, которые люди 
приносили каждый год. Требовал ли Бог такого массового забоя 
животных? 

И отвечал Самуил: неужели всесожжения и жертвы столько же 
приятны Господу, как послушание гласу Господа? Послушание 
лучше жертвы, и повиновение лучше тука овнов... 1 Царств 15:22 

Останавливало ли людей от греха убийство животных? 

Закон, имея тень будущих благ, а не самый образ вещей, 
одними и теми же жертвами, каждый год постоянно 
приносимыми, никогда не может сделать совершенными 
приходящих с ними. Иначе перестали бы приносить их, потому 
что приносящие жертву, быв очищены однажды, не имели бы 
уже никакого сознания грехов. Евреям 10:1-2 

Когда мы читаем книги Исход и Левит и видим все указания о том, сколько 
ягнят нужно было заколоть и как их приносить в жертву, мы должны 
привести всё это в соответствие с тем, что Бог сказал во времена Иеремии. 

... ибо отцам вашим Я не говорил и не давал им заповеди в 
тот день, в который Я вывел их из земли Египетской, о 
всесожжении и жертве; но такую заповедь дал им: 
«слушайтесь гласа Моего, и Я буду вашим Богом, а вы 
будете Моим народом, и ходите по всякому пути, который 
Я заповедаю вам, чтобы вам было хорошо». 

Но они не послушали и не приклонили уха своего, и жили 
по внушению и упорству злого сердца своего, и стали ко Мне 
спиною, а не лицом. С того дня, как отцы ваши вышли из 
земли Египетской, до сего дня Я посылал к вам всех рабов 
Моих — пророков, посылал всякий день с раннего утра; но 
они не слушались Меня и не приклонили уха своего, а 
ожесточили выю свою, поступали хуже отцов своих. Иеремия 
7:22-26 

Вы понимаете, что говорит Бог? Он никогда не хотел всех этих 
жертвоприношений. Все эти вещи были отражением того, что, по их 
мнению, было необходимо, чтобы угодить Богу. Вся система 
жертвоприношений является зеркалом человеческого мышления. 
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Мы помним из главы восьмой шесть пунктов того, как работает зеркало: 

1. Он [Бог] отражает их собственные мысли. 

2. В то же время Он стремится научить их чему-то, используя их 
предвзятые ошибочные мнения. 

3. Если они не понимают Его истинного смысла, то из-за их 
непонимания открывается ещё большее проявление их злого 
характера. 

4. Христос говорит или делает что-то, что противоречит их 
мировоззрению. 

5. У них есть выбор: принять новое понимание или оставаться в 
своём грехе. 

6. Он даёт тем, кто принимает истину, Свой Дух, чтобы побудить их 
изменить свой образ мыслей. 

Что касается жертвоприношений, то мы видим: 

1. Бог дал им жертвоприношения в соответствии с их собственными 
желаниями. 

2. Бог пытался донести важные истины через их предвзятые 
ошибочные мнения. Глубокая духовная истина в 
жертвоприношениях животных  связана со страданиями Христа. 

3. Бог посылал пророков, чтобы побудить людей к послушанию, а не 
к жертвоприношению, но люди ожесточили свои сердца. 

4. Христос предложил им прощение, если они посмотрят на медного 
змея, а не жертвоприношение, но они не поняли более глубокого 
смысла этого. 

5. Они отказались от нового понимания вещей. 

6. Они так и не достигли этой точки, поэтому остались в своём 
обмане. 

Израиль отвергал более глубокий смысл жертвоприношений как 
отражение того, что они делали с Иисусом. Поэтому они не могли 
избежать фактического убийства Иисуса, когда Он пришёл на землю. 
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Пророк Даниил предсказал, что, когда придёт Мессия, Он положит конец 
жертвам и приношениям. 

И утвердит завет для многих одна седмина, а в половине 
седмины прекратится жертва и приношение, и на 
крыле святилища будет мерзость запустения, и окончательная 
предопределённая гибель постигнет опустошителя». Даниил 
9:27 
Затем он [Христос] утвердит завет со многими на одну неделю; 
но в середине недели Он положит конец жертвам и 
приношениям. Даниил 9:27 (NKJV, добавлено переводчиком) 

Учение Иисуса о любви к ближнему, любви даже к врагу и прощении тех, 
кто причиняет тебе боль, открыло путь к прекращению 
жертвоприношений. Но люди отвергли Его. Бог должен был положить 
конец жертвоприношениям так, чтобы люди это понимали; Он позволил 
римлянам разрушить храм в 70 году нашей эры, и жертвоприношения 
были прекращены. 

Важнейшим моментом во всём этом является то, что вся система 
святилища была разработана как откровение человеческих представлений 
об искуплении. В рамках этой системы Бог изрёк драгоценную истину 
через их ошибочные представления. 

В качестве ещё одного доказательства того, что система 
жертвоприношений отражает человеческое восприятие, мы 
рассматриваем бронзу,26 используемую в обстановке внутреннего двора. 
Этот металл не создан Богом. Бронза - это сплав меди и олова. Это 
искусственный металл, разработанный Тувал-Каином, сыном Каина. 

Цилла также родила Тувалкаина, который был ковачом всех 
орудий из меди и железа. И сестра Тувалкаина Ноема. Бытие 
4:22 

Если бы Бог задумал жертвоприношения как часть Своего замысла, 
жертвенный алтарь был бы сделан из золота и серебра или, по крайней 
мере, из меди; это металлы, которые Он сам сотворил. Но использование 

 
26 https://maranathamedia-russia.com/article/view/bronzovaya-bitva (Бронзовая битва) 
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искусственного металла для жертвенного алтаря говорит нам о том, что 
жертвы - это то, чего люди желают во искупление греха. 

Как ценен принцип Зеркала, раскрывающий нам истину как о природе 
человека, так и о характере Бога. Наш Отец никогда не хотел, чтобы 
убивали животных. Ягнята - чистые, невинные создания. Он не хотел, 
чтобы в год убивали более 1000 таких ягнят. Когда Соломон освящал 
Иерусалимский храм, он зарезал 120 000 овец! (3 Царств 8:63). Этого ли 
хотел Бог? Нет, Он никогда не желал этого. Наш Отец - жизнедатель, а не 
разрушитель. 

Система жертвоприношений была разработана потому, что Израиль 
сказал Богу: «Всё, что сказал Господь, сделаем». Этим они сказали Богу, 
что последуют примеру Агари и будут поступать по-своему. 

Бог установил в Едеме систему жертвоприношений, согласно которой 
ягнёнок, вероятно, приносился в жертву раз в год, но люди превратили это 
в кровавую оргию, в ходе которой более 1000 ягнят в год приносились для 
храма и в тысячу раз больше за каждого отдельного грешника. 

Теперь, когда мы понимаем эту истину, мы можем начать ценить слова 
Иоанна в Откровении. 

И дана мне трость, подобная жезлу, и сказано: встань и измерь 
храм Божий, и жертвенник, и поклоняющихся в нём. А 
внешний двор храма исключи и не измеряй его, ибо он дан 
язычникам: они будут попирать святой город сорок два 
месяца. Откровение 11:1-2 

Во внешнем дворе совершались жертвоприношения. Бог показал Иоанну, 
что в последние дни придёт весть, в которой принцип жертвоприношения 
будет определён как человеческое желание, вдохновляемое сатаной. 

Одним из людей, который начал проливать свет истины на эту тему, был 
доктор и богослов по имени Э. Дж. Ваггонер. Обратите внимание на то, 
что он сказал о принципе жертвоприношений и откуда этот принцип 
взялся. 

«Но, - скажет кто-нибудь, - вы сделали примирение 
примирением только со стороны людей; меня всегда учили, что 
смерть Христа примирила Бога с человеком; что Христос умер, 
чтобы удовлетворить Божье правосудие и умилостивить Его». 
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Что ж, мы оставили тему примирения именно там, где она 
помещена в Священных Писаниях; и хотя в них [Писаниях] 
много говорится о необходимости примирения человека с 
Богом, они ни разу не намекают на такую вещь, как 
необходимость примирения Бога с человеком. Намекать 
на необходимость такого поступка - значит выдвигать 
серьёзное обвинение против характера Бога. Эта идея 
пришла в христианскую церковь от папства, которое, в 
свою очередь, позаимствовало её из язычества, в котором 
единственным представлением о Боге было представление 
о существе, чей гнев должен быть утолён жертвой. Истина 
для настоящего времени, Великобритания, 21 сентября 1893 г., стр. 
386.7 

Идея умилостивления или жертвы заключается в том, что гнев 
должен быть задобрен. Но обратите особое внимание на то, что 
именно мы требуем жертвы, а не Бог. Он приносит жертву. 
Идея о том, что Божий гнев должен быть умилостивлён, 
чтобы мы могли получить прощение, не находит 
подтверждения в Библии. Было бы верхом абсурда 
утверждать, что Бог настолько разгневан на людей, что не 
простит их, если не будет предоставлено что-то, чтобы 
утолить Его гнев, и что поэтому Он Сам предлагает Себе дар, 
которым Он умилостивляется... Истина для настоящего времени, 
Великобритания, 30 августа 1894 г., стр. 549.8 

Сейчас - время покаяться в том, что мы верили, будто Бог хотел кровавой 
жертвы. 

Теперь мы видим, что Бог отдал Своего Сына на смерть за нас, чтобы 
избавить нас от заблуждения, что Бог прощает только через 
жертвоприношение и кровь. Закон отражает человеческое восприятие, 
когда говорит, что не может быть прощения без пролития крови (Евреям 
9:22). 

Это осознание проливает такой драгоценный свет! Закон Моисея говорит 
нам о человеческой проблеме кровавых жертвоприношений. Бог 
призывает нас покаяться в этих вещах, обратиться к Его Сыну и принять 
Его Дух. 
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Я благодарю Иисуса за то, что Он был готов умереть, чтобы достичь меня 
в моём неверном понимании искупления. Ничто другое не могло достичь 
меня, кроме смерти Христа. Я бесконечно благодарен за это. Но теперь, 
когда я освобождён, я могу оставить внешний двор позади и устремиться 
к совершенству во Христе. Присоединитесь ли вы ко мне? 
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ГЛАВА 31 

ЗОЛОТОЙ	ТЕЛЕЦ	 

Поклонение золотому тельцу показало, что, хотя Израиль покинул Египет, 
Египет не покинул Израиль. Позор этого события для еврейского народа 
открывается, в частности, в том факте, что Иосиф Флавий пренебрегает 
им в своей истории еврейского народа. 

В Египте Моисей призывал людей доверять Господу и следовать за Ним. 
На берегу Красного моря он просил их доверять Господу и видеть Его 
спасение. Когда они жаловались на нехватку пищи и воды, он молился 
Богу и получал то, в чём они нуждались. В ответ они обвинили его в том, 
что он пытался убить их в пустыне, и планировали побить его камнями за 
то, что он не удовлетворил их насущные потребности. 

Теперь, когда Моисей, по-видимому, задерживался, начал проявляться 
истинный характер израильтян. 

Когда народ увидел, что Моисей долго не сходит с горы, то 
собрался к Аарону и сказал ему: встань и сделай нам бога, 
который бы шёл перед нами, ибо с этим человеком, с Моисеем, 
который вывел нас из земли Египетской, не знаем, что 
сделалось. Исход 32:1 

Воодушевлённый множеством разноплемённых людей (Исход 12:38), 
Израиль был не в состоянии терпеливо ждать. Они не молились и не 
искали руководства у Господа. Они не размышляли над драгоценными 
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словами Десяти Заповедей, но взяли дело в свои руки и поступили так, как 
показали им египтяне во время пребывания в Египте: они создали богов, 
подобных тем, которым поклонялись египтяне. 

Аарон, опасаясь людей, которые в предыдущих ситуациях угрожали 
побить камнями его брата, скомпрометировал своё положение, став 
соучастником зла народа. После всего, что Бог сделал для их спасения и 
заботы о них, они сделали изображение тельца и объявили его своим 
спасителем. 

Он взял их из рук их, и сделал из них литого тельца, и обделал 
его резцом. И сказали они: вот бог твой, Израиль, который 
вывел тебя из земли Египетской! Исход 32:4 

Аарон попытался объединить поклонение тельцу с поклонением Иегове, 
провозгласив праздник Господу. 

Увидев сие, Аарон поставил пред ним жертвенник, и 
провозгласил Аарон, говоря: завтра праздник Господу. Исход 
32:5 

Таково искушение, в которое впадают люди всякий раз, когда возникает 
желание сохранить положение и власть, поклонение истинному Богу 
смешивается с обычаями поклонения людей. 

Мы видим ещё одно свидетельство стремления людей к всесожжениям в 
их поклонении золотому тельцу. 

На другой день они встали рано и принесли всесожжения и 
привели жертвы мирные: и сел народ есть и пить, а после 
встал играть (англ. - они предались языческому разгулу - 
добавлено переводчиком). Исход 32:6 

Люди слышали голос Божий, который говорил им не создавать никаких 
изображений чего бы то ни было на земле для поклонения. Они поклялись 
делать всё, что скажет им Господь. Через несколько недель они 
катастрофически нарушили свой обет, данный Богу. Предаваясь 
языческому разгулу, они нарушили остальные заповеди, данные им Богом. 

Сделали тельца у Хорива и поклонились истукану; и променяли 
славу свою на изображение вола, ядущего траву. Забыли Бога, 
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Спасителя своего, совершившего великое в Египте... Псалом 
105:19-21 

Был ли удивлён этим отступничеством Тот, кто знает конец от начала? 
Нисколько. Бог позволил Израилю давать Ему обещания, которые, как Он 
знал, они не смогут сдержать. Он не мог поступить иначе. В своём полном 
отступничестве они смогут начать осознавать свою полную 
беспомощность и обратиться к Богу с верой и молитвой. 

Как мы уже отмечали в предыдущих историях, преднамеренное 
неповиновение приводит к Божьему гневу. Божий гнев означает сокрытие 
Его лица. Сокрытие Его лица означает, что ангелы не в состоянии 
защищать людей, как они делали это раньше, что создаёт брешь. 

И хотел истребить их, если бы Моисей, избранный Его, не стал 
пред Ним в расселине (англ. бреши – добавлено переводчиком), 
чтобы отвратить ярость Его, да не погубит их. Псалом 105:23 

Псалмопевец указывает нам на нарушение защиты в ответ на гнев Божий 
или сокрытие Его лица. Когда мы читаем слова о том, что Бог уничтожит 
людей, плотское сердце сразу же думает о Боге, убивающем людей. Но 
когда мы смотрим в лицо Иисусу, мы понимаем, что Бог говорит, что Он 
больше не может защищать их из-за их бунтарского духа. 

От нашего внимания не должно ускользнуть то, что, поклоняясь золотому 
тельцу, Израиль призывал сатану стать его лидером. Утверждая, что 
золотой телец вывел их из Египта, люди отталкивали от себя Бога. 

Моисей, как представитель Бога, сам остро ощущал это отвержение. 
После всего, что Моисей сделал для спасения народа, в нём проснулось 
естественное стремление к правосудию. Дух неблагодарности - 
прекрасное средство для разжигания в лидере желания наказать. В этом 
случае Бог использует возможность развить характер Моисея. Когда 
Моисей осознал, какой ужасный грех совершил народ, у него возникло 
искушение задаться вопросом, действительно ли народ может быть 
прощён. Именно в этом контексте Бог говорит Моисею о том, что Он, по-
видимому, планирует сделать. 

И сказал Господь Моисею: Я вижу народ сей, и вот, народ он — 
жестоковыйный; итак, оставь Меня, да воспламенится гнев Мой 
на них, и истреблю их, и произведу многочисленный народ от 
тебя. Исход 32:9-10 
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Чтение этого текста без обращения к жизни Христа приводит к некоторым 
очень трудным выводам. 

Но Моисей стал умолять Господа, Бога Своего, и сказал: да не 
воспламеняется, Господи, гнев Твой на народ Твой, который Ты 
вывел из земли Египетской силою великою и рукою крепкою, 
чтобы Египтяне не говорили: «на погибель Он вывел их, чтобы 
убить их в горах и истребить их с лица земли»; отврати 
пламенный гнев Твой и отмени погубление народа Твоего... 
Исход 32:11-12 

Если Моисей на самом деле стремится умиротворить Бога, можем ли мы 
сделать вывод, что Моисей милосерднее Бога? Библия говорит нам, что 
Божья милость вечна (Псалом 135, NKJV). Наше знание о природной 
вражде в человеке говорит нам о том, что человек не способен сделать 
ничего хорошего, если только это не исходит сначала от Бога. 

Почему же тогда Бог говорит Моисею оставить Его в покое, чтобы Он мог 
уничтожить Израиль? Почему Моисей не подчиняется Божьему 
повелению? Пытается ли Моисей умиротворить Бога? Или же Бог доносит 
до Моисея его внутренние мысли и доводит их до логического 
завершения, чтобы дать Моисею возможность глубже погрузиться в 
благодать Божью? 

Далее в этой главе мы видим, как Моисей борется с чудовищностью греха 
Израиля. Он умоляет Бога простить Израиль, но затем делает паузу и 
приносит себя в жертву, чтобы умиротворить правосудие Божье. 

... прости им грех их, а если нет, то изгладь и меня из книги 
Твоей, в которую Ты вписал. Исход 32:31 

Как мы уже говорили ранее, Моисей делает красивый жест в 
неподходящем контексте. Как и Авраам, он изо всех сил пытается 
избавиться от мысли о необходимости смерти за грех. 

Незадолго до этого Моисей приказал казнить тех, кто отказался покаяться. 
Виновные погибли во время резни. Моисей всё ещё боится, что этого 
недостаточно, и предлагает себя в качестве невинной жертвы, подобно 
прообразу Христа, чтобы удовлетворить правосудие, которое, по его 
мнению, должно быть удовлетворено. В убийстве нечестивцев и 
принесении в жертву невинного Моисея мы снова видим принципы 
искупления людей, раскрытые таким же образом, как и у Христа, – 
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невинный был принесён в жертву вместе с двумя виновными 
разбойниками.27 

История о том, как Моисей умолял Бога не убивать Своих детей, стремясь 
утолить Его гнев, напрямую затрагивает человеческое восприятие Бога. 
Бог не может ничего сделать, кроме как предстать перед нами в таком виде 
из-за нашей вражды к Нему. Наша неспособность взять на себя 
ответственность за свои действия означает, что, когда Ангельская защита 
снята, любое бедствие, обрушивающееся на человечество, проецируется 
на Бога, который, как считается, совершает разрушение в дурном 
настроении. 

Как мы уже неоднократно указывали, мысли Бога - это не наши мысли. В 
заповедях Божьих говорится, что, когда мы поклоняемся ложным богам, 
Бог становится ревнивым. Большинство Библий просто переводят этот 
текст как «Бог есть ревнивый». Но слово «есть» в них добавлено. Бог 
кажется ревнивым потому, что, когда последствия обрушиваются на 
злодея, он обвиняет Бога как агрессора, точно так же, как Адам обвинял 
Бога в сотворении женщины. 

В главе 20 мы рассмотрели, как работает Ангельская ограда. Когда люди 
нарушают закон Божий, в защитной стене появляются бреши. Моисей 
шагнул в эту брешь и вступился за народ Израиля. Он сделал именно то, 
чего хотел от него Бог, потому что позже в истории Израиля мы увидим, 
что Бог ищет человека, который встанет на пути спасения Израиля. 

Искал Я у них человека, который поставил бы стену и стал бы 
предо Мною в проломе за сию землю, чтобы Я не погубил её, но 
не нашёл. Иезекииль 22:30 

К счастью, Бог нашёл в Моисее человека, который смог встать в проломе, 
образовавшемся в Израиле. Как легко Моисей мог принять близко к 
сердцу повеление Бога оставить Его в покое, потому что это 
соответствовало его плотскому мышлению. Бог не стал бы заставлять 
Моисея вести израильтян, и Он действительно создал бы новую нацию из 
семени Моисея, если бы Моисей хотел именно этого. 

Но Дух Божий боролся с Моисеем, чтобы сделать его похожим на Христа. 
Моисей прекрасно ответил, и в его мольбе к Богу на коленях, мы видим, 

 
27 Подробнее об этом читайте на страницах 60-63 книги Искупление, которые можно 
скачать с сайта https://maranathamedia-russia.com/book/all 
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как Христос проявляется в плоти Моисея точно так же, как это было 
проявлено в плоти Авраама, когда он умолял о Содоме. Там, где 
большинство людей сказали бы «Аминь» Богу, уничтожающему зло, 
Моисей увидел надежду в этих словах Бога: «Оставь Меня в покое». В 
данном случае Моисей прекрасно прочитал сердце Бога. 

Выражение Бога «Оставь Меня в покое» совпадает с тем, когда Христос 
сказал женщине: «Нехорошо взять хлеб у детей и бросить псам». Здесь 
работает зеркало. Моисей, возможно, понимает, что Бог будет стремиться 
к правосудию и что время для дискуссий истекло. Но когда Бог озвучивает 
эту мысль и возвеличивает её, Моисей переходит на позицию милосердия, 
как того и желал Бог. 

Альтернативная точка зрения о том, что Моисей пытался умиротворить 
Бога, напоминая Ему о том, как плохо Он будет выглядеть в глазах других 
народов, - это просто глупость. Пришло время снять завесу, которая 
скрывает от нас характер Бога, и увидеть Его в свете характера Христа. 

Бог сказал Моисею о том, что сделали израильтяне, развратив самих себя. 
Бог видел, что именно они сделали, и простил их за их нечестие, но когда 
Моисей увидел это, его гнев раскалился до красна. 

Когда же он приблизился к стану и увидел тельца и пляски, 
тогда он воспламенился гневом и бросил из рук своих скрижали 
и разбил их под горою; и взял тельца, которого они сделали, и 
сжёг его в огне, и стёр в прах, и рассыпал по воде, и дал её пить 
сынам Израилевым.  Исход 32:19-20 

Моисей разбивает те драгоценные заповеди, которые Бог написал Своей 
собственной рукой, как символ того, что люди сделали со словами 
Божьими. В действиях Моисея чувствуется решимость. Этот 
бессловесный безжизненный идол, превращённый в порошок и 
брошенный в воду для питья людей, несёт с собой чувство правосудия для 
злых и неблагодарных людей. 

Аарон чувствует, как его задевает вопрос Моисея: «Что сделал тебе народ 
сей, что ты ввёл его в грех великий?» Жалкий ответ Аарона, 
утверждающего, что он бросил золото в огонь, из-за чего волшебным 
образом появился телец, ни в малейшей степени не удовлетворил бы 
Моисея. 
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Израиль сейчас находился в ужасном кризисе. Существовало несколько 
проблем, которые необходимо было решить. 

1. Поклонение золотому тельцу привело к тому, что была проделана 
брешь, позволившая сатане проникнуть внутрь. 

2. Вступая в землю Ханаанскую, языческие народы могли ссылаться 
на идолопоклонство Израиля как на поддержку своего 
собственного. Необходимо было продемонстрировать какие-то 
доказательства Божьего недовольства. 

3. Израильтяне не прислушались к голосу Божьему и вошли с Ним в 
завет по своему собственному выбору. Бог не мог исправить эту 
ситуацию так, как Он хотел, поэтому Он должен был сделать это в 
соответствии с представлениями Израиля о правосудии и 
искуплении грехов. 

4. Израиль поклонялся богу войны, который предавал смерти 
злодеев. Теперь они должны быть судимы тем судом, которым 
судили других. 

5. История Адама, искавшего искупления, возложив вину на Бога и 
его жену, по-прежнему является неотъемлемой частью их природы 
и проявляется в этой истории. 

6. История Авраама, который понял, что Бог хочет, чтобы он принёс 
в жертву своего невинного сына для искупления своих грехов, 
также учитывается в этом уравнении. 

Моисей стремился совершить искупление для сынов Израиля. 

На другой день сказал Моисей народу: вы сделали великий грех; 
итак, я взойду к Господу, не заглажу ли греха вашего. Исход 
32:30 

Моисей призывает людей, которые раскаялись в своих грехах, подойти к 
нему, чтобы получить прощение. Те, кто не подошёл к Моисею, 
отказавшись покаяться, откроют брешь против Израиля. Если они 
продолжат оставаться частью Израиля, сатана будет иметь постоянный 
доступ ко всему лагерю. Он сможет взбудоражить окружающие народы, и 
им будет позволено уничтожить израильтян из-за этого греха. 
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Для того чтобы Израиль и окружающие народы поняли, что 
идолопоклонство является оскорблением Бога и никогда не будет 
принято, на народ должен был обрушиться суд и брешь должна была быть 
закрыта. 

Мы внимательно относимся к словам Моисея, когда речь заходит об этой 
ситуации. 

И стал Моисей в воротах стана и сказал: кто Господень, 
— иди ко мне! И собрались к нему все сыны Левиины. И он 
сказал им: так говорит Господь, Бог Израилев: возложите 
каждый свой меч на бедро своё, пройдите по стану от ворот до 
ворот и обратно, и убивайте каждый брата своего, каждый друга 
своего, каждый ближнего своего. И сделали сыны Левиины по 
слову Моисея: и пало в тот день из народа около трёх тысяч 
человек. Исход 32:26-28 

Здесь следует отметить, что Моисей не приводит свой разговор с Богом. В 
других местах Моисей пишет примерно так: 

И говорил Бог Моисею и сказал ему: Я Господь. Являлся Я 
Аврааму, Исааку и Иакову с именем «Бог Всемогущий», а с 
именем Моим «Господь» не открылся им; и Я поставил завет 
Мой с ними, чтобы дать им землю Ханаанскую, землю 
странствования их, в которой они странствовали. Исход 6:2-4 

Моисей пересказал это сынам Израилевым; но они не 
послушали Моисея по малодушию и тяжести работ. Исход 6:9 

И ещё: 

Но Господь сказал Моисею: смотри, Я поставил тебя Богом 
фараону, а Аарон, брат твой, будет твоим пророком... Исход 7:1 

И сделали Моисей и Аарон, как повелел им Господь, так они и 
сделали. Исход 7:6 

И ещё: 

И сказал Господь Моисею: вот, Я одождю вам хлеб с неба, и 
пусть народ выходит и собирает ежедневно, сколько нужно на 
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день, чтобы Мне испытать его, будет ли он поступать по закону 
Моему, или нет... Исход 16:4 
И сказали Моисей и Аарон всему обществу сынов Израилевых: 
вечером узнаете вы, что Господь вывел вас из земли 
Египетской... Исход 16:6 

И снова:  

Моисей взошёл к Богу, и воззвал к нему Господь с горы, говоря: 
так скажи дому Иаковлеву и возвести сынам Израилевым... 
Исход 19:3 
И пришёл Моисей и созвал старейшин народа и предложил им 
все сии слова, которые заповедал ему Господь. Исход 19:7 

Этот процесс повторяется снова и снова в писаниях Моисея. Когда мы 
переходим к рассказу о поражении амалекитян и убийстве трёх тысяч 
человек на горе Синай, эта схема не соблюдается. Моисей не пишет: 
«Господь наставлял Моисея – убивай всех нераскаявшихся». Почему в 
этом случае Моисей не записывает свой разговор с Богом? 

И сделали сыны Левиины по слову Моисея: и пало в тот день из 
народа около трёх тысяч человек. Исход 32:28 

Почему Моисей написал, что это было повеление Моисея? Почему он не 
написал, что это было повеление Бога? Этот вопрос имеет решающее 
значение для этой истории. 

Бог знает принципы искупления, на основе которых действуют люди. 
Когда израильтяне потребовали воды в 17-й главе книги Исход, Моисею 
было приказано ударить по скале, чтобы из неё потекла вода. Удар по 
скале является символом Христа, скалы, которая следовала за ними (1 
Коринфянам 10:4). Удар о скалу раскрывает поражение Христа, чтобы 
дать нам жизнь. 

Ближе к концу их скитаний по пустыне Моисея попросили заговорить со 
скалой, а не бить по ней, но он в гневе дважды ударил по ней, повторив 
символ разрешения проблемы посредством смерти.28 

 
28 Я рассказываю об этом гораздо более подробно в главе 8 книги Искупление, которую 
можно скачать по ссылке https://maranathamedia-russia.com/book/all  
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Наш Небесный Отец знает мысли людей и принципы искупления через 
жертву. Он знает, что Израиль не может поверить в Божье прощение без 
жертвы, поэтому Он позволяет Моисею действовать в соответствии с его 
идеями о возмещении ущерба в призыве к уничтожению тех, кто отказался 
покаяться. Не препятствуя Моисею в осуществлении его мыслей по 
поводу этой ситуации, Бог полагает на это Свой авторитет. 

Это точно такой же результат, как гибель фараона в море. Бог должен 
рассматриваться как разрушитель, чтобы люди почувствовали, что 
искупление и возмещение ущерба - реституция - были достигнуты. Таким 
образом, Бог наказывает за грехи тех, кто восстал, с помощью их 
собственной системы правосудия. Бог как личность не представлен в этих 
действиях, что, как мы видим, отражено в том, что Моисей не указал, что 
Бог поручил ему это сделать. Это явно указывает на то, что это был 
процесс получения разрешения, а не на то, что Бог был инициатором 
действия. 

Благодаря тому, что Бог позволил греху человеческого принципа 
искупления наказать нарушителей, брешь была закрыта, языческие 
народы поняли недовольство Бога, а Израиль был готов поверить, что они 
могут быть прощены. 

Бог благословил левитов за действия, которые они предприняли в 
соответствии со своим пониманием искупления. Когда ребёнок 
предпринимает неуклюжие попытки овладеть каким-либо жизненным 
навыком, мудрый родитель не будет ругать его, а скорее благословит, 
чтобы он продолжал двигаться вперёд. 

Недостатком левитов, о котором мало кто задумывается, является то, что 
им приходилось жить с образами смерти и разрушений, которые они 
обрушили на своих братьев. Для многих из них это было очень 
болезненно. Но они решили возместить ущерб Богу наилучшим способом, 
который они понимали, и Бог благословил это. 

Как мы уже говорили ранее, Моисею было недостаточно смерти 
виновных, чтобы поверить в то, что Бог простит Израиль. Он предложил 
себя в качестве невинной жертвы. 

Когда Бог отверг Моисея как невинную жертву, Израилю было трудно 
осознать прощение во всей его полноте. Следовательно, в сознании 
Моисея и народа всё ещё существовала брешь, которая позволяла сатане 
продолжать изводить их. 
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... итак, иди, веди народ сей, куда Я сказал тебе; вот, Ангел Мой 
пойдёт пред тобою, и в день посещения Моего Я посещу их за 
грех их. И поразил Господь народ за сделанного тельца, 
которого сделал Аарон. Исход 32:34-35 

Моисей просил Бога простить Его народ. В только что процитированных 
стихах мы видим проявление того, что кажется недостатком прощения со 
стороны Бога, потому что Он продолжает мучить и наказывать их. Это 
правда, что Бог не оправдывает виновных в их действиях, они пожнут то, 
что посеяли, но чума исходит от собственного чувства вины людей, 
которое открывает их для сатанинских искушений снова впасть в грех. 

Если бы люди могли обрести полное прощение в смерти виновных, у них 
было бы меньше проблем. Но когда виновные увидели смерть 
нераскаявшихся, это вызвало у них сомнения в том, не хочет ли Бог всё 
ещё убить их за их грехи. 

Как медленно человеческое сердце распознает истинную любовь Бога к 
Своему народу и быстроту, с которой природа человека приписывает 
возмездие руке Божьей! Как мудр наш Небесный Отец, разрешивший эту 
сложную ситуацию с золотым тельцом и избавивший Израиль от полного 
истребления сатаной! 

Подводя итог, мы видим, что смерть 3000 человек была частью Божьей 
воли, направленной на удовлетворение человеческих принципов 
искупления. То, как Моисей описал эту историю, ясно показывает, что 
приказ убивать был приказом Моисея. Когда наш Отец не возразил и не 
предотвратил действия Моисея, Бог стал ответственным за всё, что 
произошло, и поэтому Его суд был открыт, а мятежники были пойманы их 
собственной системой правосудия и уничтожены. 

Я надеюсь, что в этой истории вы сможете увидеть истинный характер 
нашего Отца. Он не хотел, чтобы кто-то был убит, но этого требовали 
человеческие принципы искупления, и Бог дал им это. Христос был распят 
в «тех, кто умер», потому что Христос близок каждому из нас и чувствует 
нашу боль и скорбь. Но для того, чтобы спасти народ, мятежники должны 
были умереть, в скалу нужно было ударить. 

Видите ли вы драгоценный свет в этих историях? Я молюсь, чтобы наш 
Отец помог вам увидеть красоту этой истины и то, как Бог встречается с 
людьми там, где они находятся в их собственных мыслях, чтобы спасти их. 
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ГЛАВА 32 

НАДАВ	И	АВИУД 

По мере того как мы продолжаем знакомиться с историями Ветхого 
Завета, мы надеемся, что с каждой новой историей, к которой мы 
подходим, нам становится всё легче пользоваться приобретёнными 
инструментами. Сначала я обнаружил для себя, что, не имея знаний и 
навыков, необходимых для применения принципов Нового Завета, я 
иногда терял мужество, когда находил определённую историю, которая, 
на первый взгляд, так явно указывала на нашего любимого Отца как на 
разрушителя. 

Часто я падал на колени и просил нашего Отца показать мне, как понимать 
ту или иную историю. Когда я смотрю в лицо Иисусу и наблюдаю, как Он 
прощает тех, кто ненавидит Его, и творит добро тем, кто стремится убить 
Его, меня охватывает надежда поверить, что Его Отец такой же. Я 
напоминаю себе, что наш Отец говорил мне о моей бесконечной ценности 
для Него через Своего Сына и о том, как Он научил меня самой нежной 
близости, которую Он сформировал через семью. 

Затем я вспоминаю, что по натуре своей зол, и признаюсь, что по своей 
природе я нахожусь в состоянии войны со своим Отцом. Я признаю, что 
по умолчанию неправильно читаю Библию и обращаю её против моего 
дорогого Отца, и это заставляет меня трепетать. 
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В прошлом я инстинктивно читал текст Ветхого Завета и полагал, что 
понимаю сказанное, не осознавая, что невольно стремлюсь предстать 
перед моим Небесным Отцом без посредничества характера Иисуса. 

Это напоминает мне о том, что если я испытываю какие-либо чувства 
враждебности по отношению к другим, то неизбежно воспринимаю образ 
Бога в Ветхом Завете как карающе жестокий. Затем я вспоминаю истинное 
значение Божьего гнева в том, что Он скрывает Своё лицо и позволяет 
людям принимать последствия того, что они решили сделать. Это связано 
с тем, что ангелы в слезах покидают свой пост, поскольку они вынуждены 
отказаться от опеки над кем-то, кого они могли бы защищать 
десятилетиями. И почему они должны отказываться от своей работы по 
защите? Из-за упорного отказа прислушиваться к голосу Отца, звучащему 
через Его слово и через Его Дух. В горе наш Отец вынужден закрыть лицо 
руками и оставить непокорных на милость сатаны и земных стихий, 
которые они развратили своим влиянием. 

Всё, что мы узнали, мы должны перенести в следующую историю о 
Надаве и Авиуде. 

Надав и Авиуд, сыны Аароновы, взяли каждый свою 
кадильницу, и положили в них огня, и вложили в него курений, 
и принесли пред Господа огонь чуждый, которого Он не велел 
им; и вышел огонь от Господа, и сжёг их, и умерли они пред 
лицом Господним. Левит 10:1-2 

Можно ли понять, что произошло в этой истории? Непосредственное 
прочтение её без участия Христа подтверждает наше естественное мнение 
о том, что злодеи должны быть уничтожены; искупление возможно только 
через смерть. Глядя в лицо Иисуса, мы с молитвой ищем новых подсказок. 

И пошли, и вынесли их в хитонах их за стан, как сказал 
Моисей. Левит 10:5 

При первоначальном прочтении можно предположить, что Надав и Авиуд 
были сожжены заживо. Это означало бы, что их тела представляли собой 
обугленное, искорёженное месиво. Но Библия говорит нам, что их 
вынесли в одежде. Это доказывает, что огонь в буквальном смысле не 
уничтожил их. Джон Уэсли предлагает следующий проницательный 
комментарий к этому отрывку. 
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От Господа – то есть, с небес, или, скорее, из святилища. Пожрал 
(синод. «сжёг») их – то есть, уничтожил их жизни, потому что их 
тела и одежда не сгорели. Так говорится о мече, который 
пожирает (2 Царств 2:26). Так молния часто убивает людей, не 
причиняя никакого вреда их одежде. Комментарий Уэсли к 
книге Левит 10:2. 

Проницательность Надава и Авиуда, очевидно, была ослаблена 
употреблением ими алкоголя. 

И сказал Господь Аарону, говоря: вина и крепких напитков не 
пей ты и сыны твои с тобою, когда входите в скинию собрания, 
чтобы не умереть. Это вечное постановление в роды ваши... 
Левит 10:8-9 

Надав и Авиуд были в состоянии алкогольного опьянения перед тем, как 
войти в Скинию. Эти люди не были новичками. Они были вместе с 
семьюдесятью, которые видели Бога на горе Синай. 

Потом взошёл Моисей и Аарон, Надав и Авиуд и семьдесят из 
старейшин Израилевых, и видели Бога Израилева; и под ногами 
Его нечто подобное работе из чистого сапфира и, как самое 
небо, ясное. Исход 24:9-10 

Нерешительный характер их отца Аарона, проявившийся в случае с 
золотым тельцом, наводит на мысль, что его сыновьям не слишком 
усердно внушали верность Божьим указаниям. Когда Аарон смешал 
поклонение Иегове с поклонением языческим религиям, он научил своих 
сыновей принципу смешивания различных духов. Рецепт закончился 
катастрофой. 

Применяя инструмент евангельского характера, мы никогда не увидим, 
чтобы Иисус поражал людей молнией, чтобы убить их. Мы знаем, что 
израильтяне поклонялись богу войны, похожему на Зевса, который, 
очевидно, любил метать молнии в людей. 

Если мы вспомним историю об Илии, то, когда Бог приблизился к нему, 
появились ветер, землетрясение и огонь. Когда Надав и Авиуд 
приблизились к Святилищу, где обитало Божье присутствие, дух в них 
усилился. Бог не смог защитить их из-за того, что они пренебрегли Его 
заповедями. Их поклонение богу-воину, такому как Зевс, возможно, 
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проявлялось в том, что молния била из Самого Святого места Святилища 
именно так, как они воспринимали Бога. 

Что меня поражает, так это слово, использованное для описания огня в 
начале этой истории. 

Надав и Авиуд, сыны Аароновы, взяли каждый свою 
кадильницу, и положили в них огня, и вложили в него курений, 
и принесли пред Господа огонь чуждый [H2114], которого Он 
не велел им... Левит 10:1 

Слово чуждый означает следующее: 

ZûR [H2114] отклоняться в сторону (особенно для ночлега); 
следовательно, быть иностранцем, странным, нечестивцем; в 
частности (активное причастие) совершать прелюбодеяние: - 
(приходить) из/от другого (мужчины, места), поклоняться, 
уходить, (e-) странный (-r, вещь, женщина). 

Это в точности то же самое слово, которое использует Бог, описывая Своё 
необычайное дело. 

Ибо восстанет Господь, как на горе Перациме; разгневается, как 
на долине Гаваонской, чтобы сделать дело Своё, необычайное 
[H2114] дело, и совершить действие Своё, чудное Своё действие. 
Исаия 28:1 

Огонь, который принесли Надав и Авиуд, был огнём, который отклонился 
в сторону. Каким образом огонь был нечестивым? Это был не тот огонь, 
который Бог зажёг в начале. Это был обычный огонь. Но что отличало его? 
Просто это был огонь, принесённый вопреки Божьим повелениям. 
Поэтому Бог должен был отвернуться и скрыть Своё лицо. Или мы можем 
прочитать, что Надав и Авиуд свернули с пути жизни, лишившись Божьей 
защиты. 

Как важно для нас понять посредническую работу Христа. Осознаём ли 
мы тот факт, что обращение к Богу с ложным представлением о Нём 
должно отражаться и на нас, за исключением того, что Христос 
ходатайствует, чтобы покрыть нашу невежественную глупость? 

Я настоятельно призываю вас задуматься о том, что означает «зеркало». 
Приближение к Богу вне характера Христа приведёт к проявлению 
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ошибочных, неустойчивых представлений о Боге. Мы связаны с 
природой, и она реагирует на то, что мы думаем, действуем и чувствуем. 
Бог сказал Каину, что проклятие придёт «от земли», если мы нарушим 
Божьи заповеди. 

Для всех, кто вынашивает мысли о мести по отношению к другим или 
имеет дух непрощения, желающий наказать других, это проявится в 
естественном мире, когда они будут приближаться к Богу. Поэтому 
давайте обратимся к Отцу без каких-либо идолов нашего воображения. 
Если мы приблизимся к Нему, не оставив этих идолов, мы погибнем из-за 
нашего собственного осуждения божества. 

Я испытываю глубокое чувство безотлагательности в связи с этим 
вопросом и молюсь, чтобы Отец убедил вас в серьёзности того, что нужно 
знать, кто есть Отец. Обойти решение этой проблемы невозможно. Если в 
вашем мышлении есть хоть капля идолопоклонства, это уничтожит вас. 
Рождённый Сын Божий является полным откровением Отца. Только те, 
кто верит в Его имя, то есть, характер, могут быть спасены. 

Вспомните о жителях Вефсамиса во времена Илия, первосвященника. 
Ковчег Божий был захвачен филистимлянами. Обладание ковчегом 
мучило их до такой степени, что они хотели от него избавиться. 
Невежество филистимлян уменьшило непосредственное воздействие 
ковчега, символа Божьего присутствия, на людей. Но в конце концов они 
больше не могли с этим мириться. 

Когда ковчег вернулся в Израиль, он оказался в Беф-Шемеше. Люди были 
вне себя от радости. Но Израиль знал, что ковчег символизирует святое 
присутствие Бога. И всё же, подобно Надаву и Авиуду, некоторые люди 
приблизились к ковчегу, не задумываясь о его святости. 

И поразил Он жителей Вефсамиса за то, что они заглядывали в 
ковчег Господа, и убил из народа [численностью в пятьдесят 
тысяч – добавлено переводчиком] семьдесят человек; и заплакал 
народ, ибо поразил Господь народ поражением великим. И 
сказали жители Вефсамиса: кто может стоять пред Господом, 
сим святым Богом? и к кому он [ковчег] пойдёт от нас? 1 Царств 
6:19-20 

Когда люди заглянули в Ковчег, они увидели закон Божий, который 
является зеркалом для всех, кто смотрит на него. Без посредничества 
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заступника воинственный Бог, которому поклонялись израильтяне, 
проявился в творении и уничтожил их. В результате погибло семьдесят 
человек. 

Оставшиеся люди задали важный вопрос, который зададут нечестивые, 
когда Бог небес приблизится к земле в конце времён. 

... и говорят горам и камням: падите на нас и сокройте нас от 
лица Сидящего на престоле и от гнева Агнца; ибо пришёл 
великий день гнева Его, и кто может устоять? Откровение 
6:16-17 

Когда мы сегодня смотрим в лицо Иисусу, мы видим, что для нас нет 
осуждения, потому что мы знаем, что Иисус никого не осуждает. 

Вы судите по плоти; Я не сужу никого. Иоанна 8:15 
Когда мы примем этот Дух Христа, мы перестанем осуждать; а когда мы 
перестанем осуждать, мы сможем войти в присутствие Отца без страха 
смерти, потому что зеркало в наших душах будет соответствовать лику 
Христа. Зевс, бог молнии и грома, будет мёртв для нас, а мы для него. Мы 
будем жить в присутствии Бога без заступника, который мог бы прикрыть 
наш дух осуждения, потому что его не будет. 

Если вы постигли истинное значение этих фактов, то вы призваны стать 
частью 144 000 человек, которые следуют за Агнцем, куда бы Он ни 
пошёл. Те, у кого есть уши, чтобы слышать, прислушайтесь к тому, что 
говорит Дух. 
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ГЛАВА 33 

ПОБИТЫЙ	КАМНЯМИ	ЗА	
БОГОХУЛЬСТВО 

Углубляясь в книгу Левит, мы наталкиваемся на историю о человеке, 
который хулил имя Божье, за что был побит камнями до смерти. 

Если мы помним из главы 29, Бог дал законы Израилю в соответствии с 
их собственным мышлением. Мы всегда должны помнить, что Израиль 
никогда не соглашался с желанием Бога рассказать им о Себе. Они думали, 
что Бог такой же, как они (Псалом 49:21). Поэтому нечестивым Бог 
кажется враждебным (Псалом 18:27). 

В жилах человека, который хулил Бога, не текла чистая кровь 
израильтянина. Он был наполовину израильтянином, наполовину 
египтянином. 

И вышел сын одной Израильтянки, родившейся от Египтянина, 
к сынам Израилевым, и поссорился в стане сын Израильтянки с 
Израильтянином... Левит 24:10 

Богохульство в адрес египетского бога означало, что человека побивали 
камнями до смерти. 

Но Моисей сказал: нельзя сего сделать, ибо отвратительно для 
Египтян жертвоприношение наше Господу, Богу нашему: если 
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мы отвратительную для Египтян жертву станем приносить 
в глазах их, то не побьют ли они нас камнями? Исход 8:26 

Если бы израильтяне принесли в жертву быка или корову в Египте, это 
было бы расценено как богохульство, и египтяне побили бы их камнями. 

То, что происходит дальше в этой истории, завораживает. 

... хулил сын Израильтянки имя Господне и злословил. И 
привели его к Моисею (имя же матери его Саломиф, дочь 
Давриина, из племени Данова); и посадили его под стражу, 
доколе не будет объявлена им воля Господня. 

И сказал Господь Моисею, говоря: выведи злословившего 
вон из стана, и все слышавшие пусть положат руки свои на 
голову его, и всё общество побьёт его камнями; и сынам 
Израилевым скажи: кто будет злословить Бога своего, тот 
понесёт грех свой... Левит 24:11-15 

Большинство людей восприняли бы этот отрывок как ясное свидетельство 
того, что Бог хотел, чтобы Его народ забивал камнями тех, кто хулил имя 
Божье. Но когда мы сравниваем это с тем, что говорит Иисус в Новом 
Завете, мы сразу же обнаруживаем противоречие. 

Посему говорю вам: всякий грех и хула простятся 
человекам, а хула на Духа не простится человекам; если кто 
скажет слово на Сына Человеческого, простится ему; если же 
кто скажет на Духа Святого, не простится ему ни в сём веке, ни 
в будущем. Матфея 12:31-32 

Хулил ли этот человек Святого Духа? Как можно хулить Иисуса и 
получить прощение, но при этом нельзя хулить Святого Духа и получить 
прощение? Святой Дух - это Дух Иисуса (Иоанна 20:22). Именно Дух 
Христов обращается к совести человека. Если вы отвергаете внутренний 
голос, который умоляет вас не делать определённых вещей, значит, вы 
исчерпали все возможности получить прощение. Тот, кто грешит против 
своей совести, не может простить себя. Священные Писания 
предупреждают нас об этом следующим образом: 

... потому что не слушатели закона праведны пред Богом, но 
исполнители закона оправданы будут, ибо когда язычники, не 
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имеющие закона, по природе законное делают, то, не имея 
закона, они сами себе закон: они показывают, что дело закона у 
них написано в сердцах, о чём свидетельствует совесть их и 
мысли их, то обвиняющие, то оправдывающие одна 
другую... Римлянам 2:13-15 

Как мы уже говорили ранее, мы судимы так же, как мы судим других. Это 
самым непосредственным образом относится к Богу. Если мы судим о 
Боге определённым образом, тогда нашему Отцу ничего не остается, как 
позволить нам получить так, как мы судили. 

... [Сказал слуга господину] ибо я боялся тебя, потому что ты 
человек жестокий: берёшь, чего не клал, и жнёшь, чего не сеял». 
Господин сказал ему: «твоими устами буду судить тебя, 
лукавый раб! ты знал, что я человек жестокий, беру, чего не 
клал, и жну, чего не сеял... Луки 19:21-22 

Слово, используемое для описания богохульства в этой истории из книги 
Левит, не является обычным еврейским словом, обозначающим 
богохульство. 

Naqab – Словарь Стронга H5344. Примитивный корень; 
прокалывать, буквально (продырявливать, с большей или 
меньшей силой) или фигурально (указывать, обозначать, 
клеветать): – назначать, богохульствовать, надоедать, 
проклинать, выражать, с отверстиями, называть, протыкать, 
пробивать насквозь. 

Проклятие, прозвучавшее в этих словах против Бога, пронзило сердце 
Отца. Как печально было нашему Отцу слышать, как сын обращается к 
нему с гневом, проклиная Его. Этот человек знал закон. Закон гласил: 

Судей не злословь и начальника в народе твоём не поноси. 
Исход 22:28 

Проклиная Бога словами, которые пронзают и прокалывают, этот человек 
мог лишь получить назад то, что исходило из его собственных уст. Дети 
Израиля приходят к Богу, чтобы узнать Его волю. Бог передаёт им мысли 
самого человека. Этот человек знает, что он богохульствовал, и он знает о 
наказании за это, на которое согласился весь Израиль. 
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Всё, что может сделать Бог, - это усилить мысли этого человека и всего 
Израиля. Если бы Бог сказал: «Прояви к нему милосердие», это 
перевернуло бы мысли всего народа, который обязался наказать тех, кто 
хулил Бога. 

Но в попытке спасти этого человека Господь говорит им нечто такое, что 
должно было бы остановить их от попытки побить этого человека 
камнями. 

Кто убьёт какого-либо человека, тот предан будет смерти. Левит 
24:17 

Израильтяне не связали это заявление с актом убийства данного человека. 
Похоже, они не задумывались дважды, хотя последующие поколения, 
возможно, так и сделали, поскольку смертная казнь перестала 
применяться в более поздней истории древнего Израиля.29 

Как бы то ни было, если бы этот человек подумал попросить о милости 
после покаяния, Господь мог бы даровать ему милость. 

С милостивым Ты поступаешь милостиво, с мужем искренним 
— искренно... Псалом 17:26 

Ни человек, которому грозил приговор, ни кто–либо из присутствующих 
не подумали просить о пощаде, потому что никто этого не ожидал. 

И сказал Моисей сынам Израилевым; и вывели злословившего 
вон из стана, и побили его камнями, и сделали сыны Израилевы, 
как повелел Господь Моисею. Левит 24:23 

Этот бедный человек бросал в Бога свои колкие слова, и поэтому, в 
соответствии с его собственным судом, его забросали острыми камнями. 
Когда мы нападаем на само представление о Боге, которого 
придерживаемся, мы не можем получить обратно ничего, кроме того, что 
высказали сами. 

Как Господь хотел избавить этого человека от смерти, как это сделал 
Иисус, когда освободил женщину, уличенную в прелюбодеянии! Но Он не 
смог этого сделать, потому что некому было заступиться за него. 

 
29 https://www.myjewishlearning.com/article/the-death-penalty-in-jewish-tradition/ 
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Когда Господь велел Моисею отступить, чтобы Он не уничтожил Израиль, 
Моисей оказался в разрыве между тем, что, по мнению Израиля, сделает 
Бог, и истиной о характере Бога. Моисей мог бы сделать то же самое для 
этого человека. Он мог бы умолять Бога спасти этого человека и проявить 
к нему милосердие. Но ведь не весь народ был поставлен на карту. Этот 
человек поносил имя Божье. Если не будет обеспечено наказание, 
проблема распространится дальше. Необходимо было что-то 
предпринять. 

Когда этого человека побивали камнями, Иисус был рядом и чувствовал 
всё, что чувствовал этот человек. Христос был распят вместе с ним. Чтобы 
Израиль обрёл милость Божью, этот человек должен был быть принесён в 
жертву. Было целесообразно, чтобы умер один человек, чтобы не погиб 
весь народ (Иоанна 11:50). 

Когда мы читаем эти отрывки, у нас возникает искушение подумать, что 
этот человек был поражаем и уничижён Богом, но истина заключается в 
том, что Бог мог дать этому человеку только то, что, как верил и он сам, и 
весь народ, могло бы искупить этот грех. 

Бог хотел привести их к пониманию Нового Завета, когда говорил, что 
если кто-то предаст кого-то смерти, то он сам должен быть предан смерти. 
Он предупреждал их, что те, кто убивает подобным образом, столкнутся с 
такой же ситуацией, когда согрешат или совершат ошибку. Их 
собственное осуждение другого человека в конечном итоге приведёт к их 
собственной гибели. 

Иисус никогда никого не побивал камнями до смерти. Разве это не 
очевидно? Он трудился, чтобы спасти людей от побивания камнями. 
Таков характер Иисуса. Таков характер Бога. 

Когда люди, всё ещё находящиеся в Ветхом Завете, хотят узнать, в чём 
заключается воля Божья, Он может дать им только их собственную волю, 
потому что они не примут ни Божью волю, ни Его образ мыслей. Израиль 
отказался слушать Бога, когда были даны 10 заповедей. Они хотели указов 
о смертной казни и наказаний, как в Египте. Итак, Бог исполнил желания 
их сердец. 

Неужели это так трудно понять? Как мы уже говорили ранее, когда вы 
пытаетесь поговорить с человеком, страдающим деменцией, всё, что вы 
можете сделать, это согласиться с ним и согласиться с его версией 
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реальности. Попытка представить ему истинную реальность приводит 
только к конфликтам, страданиям и нарушению общения. 
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ГЛАВА 34 

ПОЖАР	В	СТАНЕ! 

Давайте отвлечёмся от абстрактных небесных вещей и представим себе 
отца, слушающего жалобы своих детей. Мы видим, как он приходит в 
ярость до такой степени, что разжигает огонь, который охватывает его 
жалующихся детей. Осмеливаемся ли мы удержать наше пристальное 
внимание на лицах этих детей? Видим ли мы, как они осознают, что их 
ценность для их отца была настолько мала, что их отец не только 
собирался сжечь их заживо, но и сделал это на самом деле? Закрываем ли 
мы уши, когда они кричат в агонии, а их тела тают под обжигающим 
жаром пламени? 

В человеческом мире мы, несомненно, должны в ужасе отшатнуться от 
такой страшной мысли. Но как же получается, что человеческий разум 
прогоняет этот ужас, когда заглядывает в царство небесное? Каким-то 
образом представления о божественной справедливости гасят ужас, 
заставляют замолчать вопрошающие взгляды и, кажется, убеждают 
многих в том, что Бог сжигает заживо Своих нечестивых детей в Своём 
стремлении к справедливости. 

Давайте взглянем на голые тексты Священного Писания, не связанные с 
ликом Христа, и поразмыслим над их значением: 

Народ стал роптать вслух Господа; и Господь услышал, и 
воспламенился гнев Его, и возгорелся у них огонь Господень, и 
начал истреблять край стана. Числа 11:1 
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Протираем ли мы глаза и перечитываем ли текст ещё раз, чтобы убедиться, 
что прочитали его правильно? Правда ли, что изменение настроения Бога 
может превратить Его в огнедышащую машину, которая уничтожает тех, 
кто Ему неугоден? Почему нам так кажется? Нашли ли уже место в нашем 
сознании собранные нами инструменты? Можем ли мы увидеть в тексте 
отражение нашего собственного лица? Можем ли мы увидеть образы 
мужчин и женщин, которых в тёмное средневековье привязывали к 
столбам и сжигали заживо во имя религии? 

Мы напоминаем себе, что для того, чтобы быть уверенными в том, что Бог 
действует определённым образом, мы должны взглянуть на лицо Иисуса 
в Евангелиях, чтобы увидеть, совершал ли Он такие действия. О таких 
действиях ничего не записано. Поэтому мы можем быть уверены, что 
смотрим в зеркало человеческой порочности. Священное Писание 
прекрасно улавливает отражение человеческого лица, способного 
раздражаться до такой степени, что уничтожает тех, кто ему не нравится. 

Давайте теперь приступим к тому, чтобы снять покрывало, закрывающее 
наши глаза, и взглянуть в лицо Сыну Божьему, чтобы привести эту 
историю в соответствие с откровением Иисуса Христа. 

И народ этот зол, как те, кто постоянно воздыхает в уши 
Иеговы, но Иегова слышит, и разгорается гнев Его, и огонь 
Иеговы пылает среди них и пожирает до самых пределов стана. 
Числа 11:1 (YLT – дословный перевод Янга) 

Когда мы читаем буквальный текст на иврите, первое, что мы замечаем, - 
это то, что люди поступали дурно, жалуясь. Это не просто жалоба; они 
совершают нечто дурное. 

К настоящему времени мы должны понимать, что термин гнев Божий 
означает сокрытие Его лица в скорби, чтобы позволить бунтующим 
пожинать то, что они посеяли. Одна вещь, которую мы не рассматривали 
ранее, - это слово, обозначающее гнев Божий в этой истории. 

H639 Aph От H599; [Anaph: тяжело дышать] правильно, носом 
или ноздрями; отсюда и лицо, а иногда и личность; также (от 
учащённого дыхания в порыве страсти) гнев: – гневный, + 
перед, выражение лица, морда, + сдержанность, лоб, + 
[долготерпение] страдание, нос, ноздря, рыло, очень 
достойный, гнев. 
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Древнееврейское слово означает учащённое дыхание через нос. Это может 
быть от гнева или страдания и скорби. Зная, что Его детям, игнорирующим 
Его призывы отвернуться от греха, этот грех неизбежно принесёт 
страдания, мы представляем себе Бога плачущим от скорби. Вот как Иисус 
обращается к иудейским лидерам в 23-й главе Евангелия от Матфея: Его 
глаза наполняются слезами, когда Он говорит им жгучие слова. Он не 
хочет, чтобы они умерли в своих грехах; Он хочет спасти их, поэтому 
выглядит разгневанным. Именно это происходит в истории чисел 11. Сам 
термин «воспламенился гнев Его» напрямую связывает нас с нашим 
определением Божьего гнева. 

... и возгорится гнев Мой на него в тот день, и Я оставлю их и 
сокрою лицо Моё от них, и он истреблён будет, и постигнут его 
многие бедствия и скорби, и скажет он в тот день: «не потому ли 
постигли меня сии бедствия, что нет Бога моего среди меня?» 
Второзаконие 31:17 

Как мы уже говорили ранее, гнев Божий и защита Ангелов неразрывно 
связаны. Когда Бог скрывает Своё лицо, это означает, что ангелы 
постепенно отступают и перестают защищать людей. 

... послал на них пламень гнева Своего, и негодование, и ярость 
и бедствие, посольство злых ангелов... Псалом 77:49 

Поскольку Бог скрывает Своё лицо, сатана и его ангелы высвобождаются, 
чтобы совершить разрушительную работу. Слово, обозначающее 
посылать, на иврите также можно перевести как освобождать. Значение 
этого слова зависит от читателя. Бог не сотрудничает со злыми ангелами, 
они не работают на Бога. Добрые ангелы любят спасать, а злые ангелы 
любят разрушать – таким образом, они поощряют людей нарушать закон, 
чтобы потом требовать право причинять нам боль. 

Когда сатана получает возможность более непосредственно 
воздействовать на людей, он может возбудить их умы насилием и злом до 
такой степени, что земля начнёт извергать их. 

И земля осквернена под живущими на ней, ибо они преступили 
законы, изменили устав, нарушили вечный завет. За то 
проклятие поедает землю, и несут наказание живущие на ней; 
за то сожжены обитатели земли, и немного осталось людей. 
Исаия 24:5-6 



311 

Как мы видели в истории о казнях в Египте, Бог отступает постепенно. Он 
не оставляет людей сразу, если только они не взбунтовались 
окончательно. Он желает, чтобы люди осознали своё положение, и будет 
отступать постепенно. Чем больше Бог отдаляется, тем больше сатана 
может искушать людей восстать, что, в свою очередь, может ещё больше 
повлиять на землю. 

При использовании инструментов «евангельского зеркала», «двух 
зеркал», «ангельской ограды» и «проклятия земли», эта история начинает 
обретать смысл. Вновь вглядываясь в жизнь Христа, мы обнаруживаем 
ещё один важный ключ к пониманию того, почему Бог лично не посылал 
огонь на людей. 

Когда же приближались дни взятия Его от мира, Он восхотел 
идти в Иерусалим; и послал вестников пред лицом Своим; и 
они пошли и вошли в селение Самарянское; чтобы приготовить 
для Него; но там не приняли Его, потому что Он имел вид 
путешествующего в Иерусалим. 

Видя то, ученики Его, Иаков и Иоанн, сказали: Господи! хочешь 
ли, мы скажем, чтобы огонь сошёл с неба и истребил их, как и 
Илия сделал? 

Но Он, обратившись к ним, запретил им и сказал: не знаете, 
какого вы духа; ибо Сын Человеческий пришёл не губить 
души человеческие, а спасать. И пошли в другое селение. 
Луки 9:51-56 

Иисус упрекает ученика за его отношение к самаритянам. Он не сказал: 
«Сейчас неподходящее время для этого». Он сказал: «Это не Мой Дух». 
Когда мы углубляемся в греческое значение слова «дух», мы видим 
следующее: 

Пневма G4151. От G4154; поток воздуха, то есть дыхание (порыв 
ветра) или бриз; по аналогии или в переносном смысле дух, то 
есть (человеческая) разумная душа, (подразумеваемо) 
жизненный принцип, ментальный настрой и т.д., или 
(сверхчеловеческий) ангел, демон или (божественный) Бог, дух 
Христа, Святой дух: – дух, жизнь, душа, разум. Сравните G5590. 
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Иисус говорит ученикам, что сжигать людей заживо не является Его 
жизненным принципом: Он не склонен уничтожать тех, кто проявляет к 
Нему неуважение. Смысл этого высказывания Иисуса настолько 
поразителен, что неудивительно, что многие переводы не включают его. 
Но я верю, что это жизненно важное свидетельство того, каков на самом 
деле характер Бога. 

Полный отказ Иисуса уничтожить самаритян огнём, ссылаясь на то, что 
это противоречит Его Духу, является ключевым элементом головоломки, 
показывающим, что Бог не сжигал израильтян на окраине лагеря. Если 
Иисус является откровением Отца, как Он утверждает, то подобные идеи 
невозможны. 

Мы помним из главы 27, что тьма, молнии и огонь на горе Синай отражают 
мысли людей, а не Бога. Этот принцип проявляется и в этой истории. 

Вид же славы Господней на вершине горы был пред глазами 
сынов Израилевых, как огонь поядающий. Исход 24:17 

Сыны Израилевы представляли себе Бога всепожирающим огнём, 
поэтому, когда Бог скрыл Своё лицо, стихии, под влиянием сатаны, 
позволили огню проникнуть в лагерь и уничтожить людей. Как эти люди 
судили о Боге, так они были судимы стихиями в соответствии с их 
собственными мыслями. Наблюдавшие за происходящим люди могли 
только предполагать, что Бог убил этих людей; человеческая природа в 
конечном счёте приписывает бедствия Богу или своему высшему 
пониманию божества. 

Как чудесно Слово Божье распознаёт мысли и намерения сердца! Текст 
Священного Писания раскрывает, как люди проецируют бедствия на Бога 
и делают Его агрессором. Бог вынужден принять приговор, потому что 
люди не читают Священные Писания через откровение Его Сына. Я 
молюсь, чтобы принципы, которыми мы делимся, сделали истории 
Ветхого Завета более понятными. Я молюсь, чтобы вы почувствовали в 
своём сердце ту переполняющую нас радость, которая приходит к нам, 
когда мы осознаём, что наш Отец никому не причиняет вреда. 
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ГЛАВА 35 

ЖИВЯ	ВСЯКИМ	СЛОВОМ	
БОЖЬИМ	

Теперь, когда мы рассмотрели довольно много историй из книг Моисея, 
важно прояснить аспекты Принципа Зеркала, которые обеспечивают 
целостность всей Библии как богодухновенного Слова Божьего. 

Одна из самых трудных вещей для людей, когда они знакомятся с 
Принципом Зеркала, заключается в том, что у них часто быстро возникает 
ощущение, что Библия больше не означает того, о чём в ней говорится. 
Люди говорят что-то вроде: «Если в Библии говорится, что Бог ниспослал 
огонь с небес, значит, так оно и есть!» Часто возникает чувство 
враждебности при мысли о том, что, возможно, они неправильно читают 
Библию, когда она кажется им очень простой. 

Возьмём, к примеру, тему суда. В Библии много говорится об этом. 

Но Господь пребывает вовек; Он приготовил для суда престол 
Свой... Псалом 9:8 
... грядёт Бог наш, и не в безмолвии: пред Ним огонь 
поядающий, и вокруг Его сильная буря. Он призывает свыше 
небо и землю, судить народ Свой... Псалом 49:3-4 
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... ибо всякое дело Бог приведёт на суд, и всё тайное, хорошо ли 
оно, или худо. Екклесиаст 12:14 

Но затем мы читаем слова Иисуса, которые гласят: 

Ибо Отец и не судит никого, но весь суд отдал Сыну...  Иоанна 
5:22 

Вы судите по плоти; Я не сужу никого. Иоанна 8:15 

Как нам связать эти тексты воедино? Если мы читаем Псалмы или 
Екклесиаст, то нам кажется очевидным, что Бог судит, но Иисус говорит 
нам, что ни Он, ни Его Отец не судят осуждающим образом. Это правда, 
что Они судят праведно, Они полны решимости миловать и спасать, но 
Они никогда никого не осуждают. 

Один из способов, с помощью которого люди пытаются разрешить этот 
конфликт, - это предположить, что пророки, писавшие Библию в Ветхом 
Завете, не понимали истины или что их понимание было ограниченным. 
Опасность такого подхода заключается в том, что мы начинаем разделять 
Библию на богодухновенную и не богодухновенную. Тем не менее, 
Библия ясно говорит, что всё Писание богодухновенно. 

Всё Писание богодухновенно и полезно для научения, для 
обличения, для исправления, для наставления в праведности... 
2 Тимофею 3:16 

Иисус добавляет к этому: 

Он же сказал ему в ответ: написано: «не хлебом одним будет 
жить человек, но всяким словом, исходящим из уст Божиих». 
Матфея 4:4 
Иисус отвечал им: не написано ли в законе вашем: «Я сказал: вы 
— боги»? Если Он назвал богами тех, к которым было слово 
Божие, и не может нарушиться Писание...  Иоанна 10:34-35 

Если мы хотим знать, чему учит Библия, мы должны учитывать всё, что в 
ней написано. Мы не можем игнорировать ни одну её часть. Когда люди 
читают текст о том, что Бог будет судить всех, они часто забывают или 
игнорируют слова Иисуса, в которых говорится, что Бог не судит. Они 
обретают гармонию, выкидывая из головы отдельные части Библии. 
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С другой стороны, те, кто стремится показать, что Бог и Его Сын не судят, 
испытывают искушение представить библейских авторов, писавших о 
суде, не имеющими знания или понимания истины. Но это вызывает 
сомнения в Библии и, безусловно, подвергает человека опасности, если он 
примет эту идею. 

Со стороны нашего Отца было очень мудро написать Библию таким 
образом, потому что в каждой библейской истории нам предлагается 
выбрать Христа или Варавву. Крест - это откровение для наших 
притупленных чувств о страданиях, которые Бог и Его Сын претерпели от 
проникновения греха. Все осуждения, насилие и убийства исходят от 
сатаны и людей. Христос прощает своих убийц за их злодеяния. Такова 
реальность каждой библейской истории о насилии. Крест воздвигается 
каждый раз, когда кто-то получает травму или погибает. Сатана 
вдохновляет на насилие; Христос страдает от мук разлуки и потери. 

Наш Отец не заставляет нас верить в Него. Он знает нас очень хорошо и 
распознаёт мысли и помыслы нашего сердца благодаря тому, как Он 
вдохновил Библию. Мы сами решаем, во что нам верить. Христос и 
Варавва стоят бок о бок во всех актах насилия, описанных в Священном 
Писании. Так и должно быть. Наше плотское сердце воспримет образы 
Бога, который появляется, чтобы осуждать, убивать и разрушать, в то 
время как Иисус призывает нас Своим нежным голосом обратиться к 
Нему, свету мира, и молиться о разрешении проблемы, ничего не убирая 
из Священного Писания. 

Тех, кто терпеливо переносит всё и ищет мудрости у Отца, привлекает 
принцип Зеркала. Когда авторы Библии писали о Боге в манере, не 
похожей на откровение Иисуса Христа, мы рассматривали своё 
собственное лицо в зеркале. Библия ставит нам диагноз нашей проблемы. 
Человеческое сердце настолько обманчиво, что невозможно принять 
упрёк без помощи Духа Божьего. Поэтому Бог раскрывает наш диагноз, 
позволяя Библии быть написанной таким образом, чтобы показать, что мы 
думаем о Нём. 

... ты это делал, и Я молчал; ты подумал, что Я такой же, как 
ты. Изобличу тебя и представлю пред глаза твои грехи твои. 
Псалом 49:21 

Когда мы смотрим в лицо Иисусу Христу, мы чувствуем упрёк. Тогда мы 
начинаем понимать, что Бог не похож на нас. Задача спасения - 
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восстановить наши полноценные отношения с Богом. Во-первых, нам 
нужно осознать своё ужасное состояние, мы должны начать видеть себя в 
зеркале Божьего слова. Затем, когда мы смотрим на прекрасную личность 
Иисуса, мы обличаемся о грехе, о правде и о суде (Иоанна 16:8). Библия 
раскрывает как нашу греховную природу, так и совершенный характер 
Бога. Но именно характер Иисуса открывает нам, какую часть зеркала нам 
показывают. Его характер снимает покрывало с наших глаз, и тогда 
открывается слава Господня (2 Коринфянам 3:14). 

Когда Библия, кажется, представляет Бога сжигающим, разрушающим и 
стирающим с лица земли народы, раскрывается наша человеческая 
природа, поскольку всё это противоречит личности Иисуса. Если бы этого 
не было в Библии, мы не смогли бы по-настоящему осознать глубину 
нашей греховности. Мы не можем удалить их; они должны оставаться в 
Священных Писаниях как жизненно важный диагностический 
инструмент. 

Нам не нужно сбрасывать со счетов какие-либо отрывки из Библии. Мы 
можем свободно воспринимать каждую её часть, не испытывая 
беспокойства. Как прекрасно иметь ясный путь к примирению любящего 
Иисуса с тем, кого мы раньше знали как разгневанного Бога. Всё решается 
в понимании работы Евангелия, направленной на то, чтобы раскрыть нашу 
истинную природу и противопоставить её характеру Бога. Тогда нам 
даруется благодать оставить ветхого человека и стать новым творением во 
Христе. Благословляю тебя, Господь Иисус, за то, что Ты показал нам 
Отца! Ты - дверь в вечную жизнь. 
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ГЛАВА 36 

ПРОКАЗА	МАРИАМ 

При любом продвижении человечества вперёд руководящие должности, 
которые должны быть заняты, открывают возможности для проявления 
духа соперничества. Истоки великой борьбы между Христом и сатаной 
кроются в духе соперничества, который проник в сердце сатаны из-за 
высокого положения, отведённого Христу, Сыну Божьему. 

Сатана использует особые усилия, чтобы влиять на тех, кто близок к 
избранным Богом лидерам. Он ищет бреши в их мышлении, возбуждая в 
них зависть к помазаннику Божьему. Их постоянное общение с теми, кто 
занимает ответственные посты, часто может увлечь неподготовленных 
людей в котёл зависти, поскольку они претендуют на авторитет и власть, 
которые им не даны. 

И упрекали Мариам и Аарон Моисея за жену Ефиоплянку, 
которую он взял, — ибо он взял за себя Ефиоплянку, — и 
сказали: одному ли Моисею говорил Господь? не говорил ли Он 
и нам? И услышал сие Господь. Числа 12:1-2 

Мариам указана первой, за ней следует Аарон. Слово «упрекали» на самом 
деле употреблено в единственном числе женского рода, что ясно 
показывает, что Мариам была причиной ревности к Моисею и, в 
частности, к его жене. 
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Бог использовал Мариам, чтобы спасти жизнь Моисею, поместив его в 
дом фараона. Для Мариам было бы заманчиво взять на себя власть над 
Моисеем в качестве его старшей сестры. Она возглавила женщин, 
восхвалявших Бога за их победу над египтянами. Одарённая, с ясной 
головой, несмотря на давление, Мариам вызвала презрение у более робкой 
и мягкой Сепфоры. Мы помним, как жена Моисея отшатнулась от мысли 
об обрезании своего сына, будучи огорчённой мыслью о таких страданиях. 

Этот контраст в характере заставил Мариам считать себя выше всех 
остальных. Когда Моисей получил от своего тестя указания относительно 
назначения семидесяти старейшин, с Мариам и Аароном никто не 
советовался. Сепфора была обеспокоена бременем, которое выпало на 
долю её мужа, и рассказала об этом своему отцу. 

Мариам почувствовала, что её влияние ослабевает по сравнению с 
Сепфорой, и впоследствии прониклась тем же духом, который наполнял 
первого великого мятежника небес. Как это всегда бывает, обиженный 
находит внимательное ухо, чтобы излить яд ревности. Аарону следовало 
бы предостеречь свою сестру, чтобы она помнила, что Бог призвал 
старших служить младшим и что Бог говорил с Моисеем лицом к лицу, а 
не просто через видения. К сожалению, вместо этого Аарон разжёг огонь 
внутри Мариам и вновь подверг Израиль опасности, способствуя 
потенциальному перевороту против помазанника Господня, как это было 
с инцидентом с золотым тельцом. 

Если этот кризис немедленно не остановить, он может расколоть весь 
народ, как это произошло на небесах, когда треть ангелов покинула своё 
первоначальное положение (Иуды 1:6). Скорбь о Боге и Его Сыне здесь 
напоминает о более глубокой скорби по поводу того, что произошло на 
небесах. Люцифер был щедро одарён любовью Бога и Его Сына. Чтобы 
Люцифер отвернулся от этой любви, потребовалось такое умерщвление 
чувств, которое наилучшим образом символизирует проказа. 

Как Сын Божий пребывает в лоне Отца, так и Люцифер пребывал в лоне 
Сына Божьего. Люцифер убрал свою руку с места нежной родительской 
любви; он умертвил своё чувство к своему Создателю, он мечтал убить 
своего подателя жизни. 

Сама того не осознавая, Мариам сошла на тот же путь. Богу пришлось 
вмешаться, чтобы спасти Мариам и Аарона. 
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И сошёл Господь в облачном столпе, и стал у входа скинии, и 
позвал Аарона и Мариам, и вышли они оба. И сказал: слушайте 
слова Мои: если бывает у вас пророк Господень, то Я 
открываюсь ему в видении, во сне говорю с ним; но не так с 
рабом Моим Моисеем, — он верен во всём доме Моём: устами к 
устам говорю Я с ним, и явно, а не в гаданиях, и образ Господа 
он видит; как же вы не убоялись упрекать раба Моего, Моисея? 

И воспламенился гнев Господа на них, и Он отошёл. И облако 
отошло от скинии, и вот, Мариам покрылась проказою, как 
снегом. Аарон взглянул на Мариам, и вот, она в проказе. Числа 
12:5-10 

К настоящему времени мы уже должны были бы понять связь между 
гневом Господним и проказой, поразившей Мариам. Бог не вмешался, 
чтобы предотвратить проявление неприязни, которую Мариам питала к 
Сепфоре, а следовательно, и к Моисею. Скорее всего, «закон пришёл» и 
привёл к распространению этого греха, чтобы Мариам и Аарон могли 
определить путь, по которому идут их ноги. Мариам не мог не волновать 
недостаток заботы о своём брате-помазаннике. Она сама навлекала на себя 
болезнь. Господь в Своём гневе, желая скрыть Своё лицо, позволил 
проявиться семени, посеянному Мариам. Это было сделано для того, 
чтобы предупредить её об опасности. 

В этом контексте Бог применил жезл исправления. Аарон немедленно 
признался в своём грехе и грехе своей сестры. Мариам, находясь в 
состоянии духовного паралича, ничего не сказала и ничего не 
почувствовала. Моисей вступился за свою сестру в любви. Проказа не 
парализовала его чувства по отношению к ней. Пока Моисей молится, 
Господь говорит нечто удивительное. 

И возопил Моисей к Господу, говоря: Боже, исцели её! И сказал 
Господь Моисею: если бы отец её плюнул ей в лицо, то не 
должна ли была бы она стыдиться семь дней? итак, пусть будет 
она в заключении семь дней вне стана, а после опять 
возвратится. Числа 12:13-14 

Дух сатаны вдохновил своих последователей плюнуть в лицо Иисусу, 
когда Его готовили к распятию. Мариам плюнула в лицо своему 
Создателю, стремясь подорвать авторитет Его помазанника, Моисея. Но 
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Господь снизошёл до уровня человеческого понимания. Хотя Господь дал 
Мариам время покаяться, проказа и изоляция были восприняты как плевок 
Бога ей в лицо. Обычный человек всегда проецирует свои действия на Бога 
в качестве защитного механизма. 

Однажды Иисус плюнул человеку на глаза, но это было только для того, 
чтобы вернуть ему зрение. 

Он, взяв слепого за руку, вывел его вон из селения и, плюнув ему 
на глаза, возложил на него руки и спросил его: видит ли что? 
Он, взглянув, сказал: вижу проходящих людей, как деревья. 
Марка 8:23-24 

Иисус вывел Мариам из лагеря так же, как вывел того человека из деревни. 
В течение этих семи дней Иисус сотворил чудо на глазах у Мириам, чтобы 
она поняла, в какой опасности находилась, и раскаялась. 

Мы рассмотрели историю из книги Чисел 12 в свете жизни Иисуса Христа. 
Альтернативный взгляд, когда мы смотрим прямо в лицо Богу без нашего 
посредника, заключается в том, чтобы принять идею, что Бог насылает на 
Своих детей изнурительные и опасные для жизни болезни, чтобы запугать 
их и заставить подчиниться. Вне Христа Бог кажется похожим на нас, но 
реальность совершенно иная. 

Болезнь - это результат греха; это расстройство организма в ответ на 
моральное падение. Это неизбежный результат нарушения заповедей 
Божьих. Как тьма - это отсутствие света, так и болезнь - это свидетельство 
отсутствия праведности. 

От личности Христа исходит животворящий Дух. Где бы ни находился 
этот Дух, там есть жизнь (Иоанна 7:38; Иезекииль 47:9). Жизнь - это сама 
сущность Иисуса. Как утверждает апостол Иоанн: 

О том, что было от начала, что мы слышали, что видели своими 
очами, что рассматривали и что осязали руки наши, о Слове 
жизни, — ибо жизнь явилась, и мы видели и свидетельствуем, и 
возвещаем вам сию вечную жизнь, которая была у Отца и 
явилась нам... 1 Иоанна 1:1-2 

Иисус не просто обладает вечной жизнью; Он сам является вечной 
жизнью. Всё, к чему Он прикасается, восстанавливается, исцеляется и 
становится новым. В Нём нет тьмы. В Его существе нет болезней, которые 
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могли бы передаться другим. Ему и в голову не приходило заразить кого-
либо смертельной болезнью. Именно по этой причине Иисусу пришлось 
несколько дней держаться подальше от Лазаря, чтобы дать ему умереть. 
Если бы Иисус находился в присутствии Лазаря, Лазарь не смог бы 
умереть. Как человеку, верующему в животворящего, Дух в Иисусе не 
позволил бы Лазарю умереть. Уйдя, Иисус позволил разрушителю 
совершить свою работу. Затем Иисус пришёл и отменил это, явив всем 
глубину Своей животворящей власти над смертью. 

Совершенно невозможно, чтобы животворящий Дух наслал на кого-то 
болезнь. Единственный способ, которым Бог может это сделать, - это 
скрыть Своё лицо или, как говорится в Библии, разгневаться, чтобы 
болезнь могла проявиться; и единственная причина, по которой Бог делает 
это, заключается в том, чтобы умножить грех в надежде, что Он сможет 
ещё больше умножить благодать. 

Считаете ли вы, что Бог убивает Своих детей со смертельным 
намерением? Если это так, то вы, возможно, поклоняетесь богу болезней 
и смерти. Если мы видим такого бога, мы должны заболеть и умереть. На 
самом деле это несложно понять. 

Давайте обратимся к Иисусу, чтобы понять историю Мариам. Давайте 
посмотрим, какие мучения вызывали её действия с самого начала, когда 
сатана, убрав свою бесчувственную прокажённую руку, отвернулся от 
своего Создателя. 

Придётся ли нашему Отцу мазать слюной наши глаза, чтобы помочь нам 
увидеть правду об этой истории? Не лучше ли было бы обратиться к 
Иисусу, снять покрывало и увидеть нежную любовь Отца к Мариам и 
Аарону, стремящегося спасти их от гибели? 
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ГЛАВА 37 

БУНТ	НА	ГРАНИЦЕ 

Очевидное божественное провидение, проявившееся в сборе оружия 
утонувших египтян в Красном море, в сочетании с прославлением 
израильтянами своего бога войны стали началом того, чему было суждено 
произойти, когда Израиль подошёл к границам Ханаана. Поражение 
амалекитян укрепило израильтян в мысли, что то, что Бог обещал им дать, 
они должны получить благодаря собственной доблести, используя Бога 
как талисман, который будет висеть у них на шее и который ускорит их на 
пути к победе. 

Точно так же, как Авраам сомневался в том, что Бог даст ему сына через 
Сарру, так и Израиль сомневался в том, что Бог даст им землю 
обетованную. 

Повеление Бога в Числах 13 исследовать землю Ханаанскую на самом 
деле было просьбой израильтян оценить их врагов. 

... вот, Господь, Бог твой, отдаёт тебе землю сию, иди, возьми её 
во владение, как говорил тебе Господь, Бог отцов твоих, не бойся 
и не ужасайся. Но вы все подошли ко мне и сказали: пошлём 
пред собою людей, чтоб они исследовали нам землю и 
принесли нам известие о дороге, по которой идти нам, и о 
городах, в которые идти нам. Слово это мне понравилось, и я 
взял из вас двенадцать человек, по одному человеку 
от каждого колена. Второзаконие 1:21-23 



323 

Десять из двенадцати человек, отправившихся на разведку в эту землю, 
оценивали ситуацию исходя из своих собственных способностей; они не 
задумывались о том, что Бог может сделать для них. Поначалу об этой 
земле рассказывали хорошо, но вскоре всё изменилось после того, как они 
описали рост жителей Ханаана. 

... место сие назвали долиною Есхол, по причине виноградной 
кисти, которую срезали там сыны Израилевы. И, высмотрев 
землю, возвратились они через сорок дней. И пошли, и пришли 
к Моисею и Аарону и ко всему обществу сынов Израилевых в 
пустыню Фаран, в Кадес, и принесли им и всему обществу ответ, 
и показали им плоды земли; и рассказывали ему, и говорили: 
мы ходили в землю, в которую ты посылал нас; в ней подлинно 
течёт молоко и мёд, и вот плоды её; но народ, живущий на земле 
той, силён, и города укреплённые, весьма большие, и сынов 
Енаковых мы видели там... Числа 13:25-29 

Только Халев и Иисус Навин рассматривали города Ханаана в контексте 
того, что Бог мог сделать для них. 

Амалик живёт на южной части земли, Хеттеи, Иевусеи и 
Аморреи живут на горе, Хананеи же живут при море и на берегу 
Иордана. Но Халев успокаивал народ пред Моисеем, говоря: 
пойдём и завладеем ею, потому что мы можем одолеть её. А те, 
которые ходили с ним, говорили: не можем мы идти против 
народа сего, ибо он сильнее нас. И распускали худую молву о 
земле, которую они осматривали, между сынами Израилевыми, 
говоря: земля, которую проходили мы для осмотра, есть земля, 
поедающая живущих на ней, и весь народ, который видели мы 
среди её, люди великорослые... Числа 13:30-33 

Вера Халева и Иисуса Навина не была просвещена истиной о 
ненасильственном характере Бога, выраженном в личности Иисуса 
Христа. Но Бог встретил их там, где они были. В контексте их понимания 
Халев и Иисус Навин продемонстрировали великую веру в Бога. Для них 
было необыкновенной верой смотреть на этих гигантских воинственных 
людей в сильно укрепленных городах и продолжать верить, что Бог 
поможет им победить эти народы. 
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Точно так же, как Иисус терпеливо вёл своих заблудших учеников, 
которые не понимали Царства Небесного в том, что касается 
использования мечей, так и Он вёл детей Израиля. Бог никогда не желал, 
чтобы Израиль захватил землю Ханаанскую военным путём, но чтобы 
просто доверился Ему, как Он показал им при переходе через Красное 
море. Победа над амалекитянами убедила Иисуса Навина и Халева в том, 
что Бог поведёт их в бой с мечом. Бог не оставил их из-за этого 
заблуждения. Он встречался с ними там, где они находились, и продолжал 
стремиться укрепить их веру в Него через их ветхозаветнее понимание. 

В этом контексте Халев и Иисус Навин были на голову выше своих 
братьев, которые показали, что они были неверующими. Зловещий слух 
десяти соглядатаев распространился по всему лагерю. Никто из них не 
помнил слов Бога о том, что Он даст им землю обетованную. 

И подняло всё общество вопль, и плакал народ во всю ту ночь; и 
роптали на Моисея и Аарона все сыны Израилевы, и всё 
общество сказало им: о, если бы мы умерли в земле Египетской, 
или умерли бы в пустыне сей! и для чего Господь ведёт нас в 
землю сию, чтобы мы пали от меча? жёны наши и дети наши 
достанутся в добычу врагам; не лучше ли нам возвратиться в 
Египет? И сказали друг другу: поставим себе начальника и 
возвратимся в Египет. Числа 14:1-4 

В Своей любви и заботе Бог освободил Израиль от рабства, несмотря на 
то, что они не доверяли Ему и не верили в Него. Он кормил их манной, 
давал им пить воду и защищал их от всех опасностей пустыни. Моисей 
ходатайствовал за них и несколько раз спасал их от гибели, умоляя 
сохранить им жизнь. Он учил их путям Божьим и терпеливо разбирал их 
жалобы. Как люди реагировали на всю эту доброту? Они обвиняли Бога в 
попытке убить их. Они протестовали против Моисея и Аарона и 
планировали убить их и заменить лидерами, которые им нравились. 

Таким образом, они провели ночь в гнусных поношениях этих 
двух мужей, а на следующее утро, рано, опять собрались на 
сходку, имея в виду побить камнями Моисея и Аарона и затем 
вернуться назад в Египет. Иосиф Флавий, Иудейские древности, 
книга 3, глава 14.3 
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Это всегда будет результатом стремления справляться с трудностями 
собственными силами. Бог предоставил множество доказательств Своей 
способности избавить их. Они продолжали сомневаться в Нём. 
Подспудный страх смерти продолжал проявляться в их мыслях о том, что 
Бог хочет их убить. Как мы уже говорили ранее, этот психоз был 
проявлением их скрытой вражды к Богу и желания убить Его. 

Моисей и Аарон не предприняли ответных действий. Они пали на землю 
и начали ходатайствовать за народ. Халев и Иисус Навин пытались 
привлечь внимание людей к благословениям, которые ожидали их, если 
они просто будут слушать с верой. 

И пали Моисей и Аарон на лица свои пред всем собранием 
общества сынов Израилевых. И Иисус, сын Навин, и Халев, сын 
Иефонниин, из осматривавших землю, разодрали одежды свои 
и сказали всему обществу сынов Израилевых: земля, которую 
мы проходили для осмотра, очень, очень хороша; если Господь 
милостив к нам, то введёт нас в землю сию и даст нам её — эту 
землю, в которой течёт молоко и мёд; только против Господа не 
восставайте и не бойтесь народа земли сей; ибо он достанется 
нам на съедение: защиты у них не стало, а с нами Господь; не 
бойтесь их. И сказало всё общество: побить их камнями! Но 
слава Господня явилась в скинии собрания всем сынам 
Израилевым. Числа 14:5-10 

Точно так же, как евреи во времена Иисуса планировали убить Лазаря, 
который был свидетелем силы Иисуса (Иоанна 12:10), так и их предки 
планировали убить Иисуса Навина и Халева за то, что они выражали веру 
в Слово Божье. Дух Каина был жив в Израиле, в то время как дух Авеля 
почивал на Халеве и Иисусе Навине в их обращениях к народу. 

Мы напоминаем себе о принципах, которые мы изучили в главе 21, 
касающихся механизмов защиты. Отвергая Слово Божье и приписывая 
Богу ложь о Его характере, в очередной раз защитный барьер был 
нарушен. 

Если Моисей не заступится за людей, они немедленно погибнут. Когда 
Моисей получит известие о том, что народ хочет выбрать новых лидеров, 
сатана, несомненно, будет давить на Моисея мыслью о том, что народ 
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будет уничтожен за свою вероломную неблагодарность и жестокую ложь 
о Боге, Моисее и Аароне. 

Как и в случае с инцидентом с золотым тельцом, Господь говорит Моисею 
о страхах, которые внушает ему враг. 

И сказал Господь Моисею: доколе будет раздражать Меня народ 
сей и доколе будет он не верить Мне при всех знамениях, 
которые делал Я среди его? Поражу его язвою, и истреблю его, 
и произведу от тебя народ многочисленнее и сильнее его. Числа 
14:11-12 

Дух Христа в Моисее немедленно заступается за людей. Моисей 
цепляется за данное ему откровение о Божьей милости и любви. 

... и если Ты истребишь народ сей, как одного человека, то 
народы, которые слышали славу Твою, скажут: «Господь не мог 
ввести народ сей в землю, которую Он с клятвою обещал ему, а 
потому и погубил его в пустыне». Итак, да возвеличится сила 
Господня, как Ты сказал, говоря: «Господь долготерпелив и 
многомилостив, прощающий беззакония и преступления, 
и не оставляющий без наказания, но наказывающий беззаконие 
отцов в детях до третьего и четвёртого рода». Прости грех 
народу сему по великой милости Твоей, как Ты прощал 
народ сей от Египта доселе. Числа 14:15-19 

После создания бреши судьба Израиля была передана в руки Моисея. 
Жестокий заговор с целью сместить Моисея стал бы испытанием для 
любого человека, занимающего такой руководящий пост. Моисей 
полностью оставался в руках Христа. Его гордыня была распята вместе со 
Христом, и он отверг естественное человеческое желание отомстить тем, 
кто плохо с ним обращался. Воистину, Моисей был самым кротким 
человеком из всех, кто жил на земле до этого момента. Ни один человек и 
близко не подойдёт к этому откровению смирения, пока Иисус не придёт 
на землю более 1400 лет спустя. 

И сказал Господь Моисею: прощаю по слову твоему... Числа 
14:20 

Наш Небесный Отец успешно закрыл брешь в обороне Израиля благодаря 
заступничеству Моисея. Это именно то, чего желал Бог. Мы ещё раз 
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подчёркиваем, что Моисей не мог быть милосерднее Бога. Всё 
милосердие, существующее в этом мире, исходит от Бога. Моисей 
руководствуется милостью Божьей и проявляет её в это трудное время. 

Как указал Моисей, если бы Израиль полностью погиб в этот момент, 
окружающие народы, естественно, стали бы презирать этого Бога, 
который не смог вывести Свой народ из Египта. Ради них Израиль должен 
был быть спасён, и, таким образом, брешь должна была быть закрыта. 

Несмотря на эту спасительную благодать, грех, совершённый Израилем на 
этот раз, поставил его в то же положение, что и ангелов, сошедших с небес; 
они согрешили против света славы Божьей, ясно показанного им. Они 
потеряли всякую надежду поверить в истинность Божьего характера и 
поэтому умрут в своих грехах. 

... но жив Я, и славы Господней полна вся земля: все, которые 
видели славу Мою и знамения Мои, сделанные Мною в Египте 
и в пустыне, и искушали Меня уже десять раз, и не слушали 
гласа Моего, не увидят земли, которую Я с клятвою обещал 
отцам их; все, раздражавшие Меня, не увидят её; но раба Моего, 
Халева, за то, что в нём был иной дух, и он совершенно 
повиновался Мне, введу в землю, в которую он ходил, и семя его 
наследует её... Числа 14:21-24 

Господь указывает на то время, когда весь мир будет полон Его славы 
благодаря людям, которые восстанут, чтобы полностью проявить характер 
Божий. Это отсылка к 144 000 человек, упомянутым в книге Откровение, 
которые верят в истинность Божьего характера, проявленного в Библии и 
особенно в жизни Иисуса. 

После сего я увидел иного Ангела, сходящего с неба и имеющего 
власть великую; земля осветилась от славы его. Откровение 
18:1 

Те же мысли высказывает Исаия. 

Не будут делать зла и вреда на всей святой горе Моей, ибо земля 
будет наполнена ведением Господа, как воды наполняют море. 
И будет в тот день: к корню Иессееву, который станет как знамя 
для народов, обратятся язычники, — и покой его будет слава. 
Исаия 11:9-10 
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Слава Господня проявляется в тех, кто не причиняет вреда и не разрушает. 
Израильтяне хотели убить Халева и Иисуса Навина и верили в Бога, 
который хотел уничтожить их. Такие люди никогда не смогут раскрыть 
Божью славу. Эта же мысль выражена у Аввакума. 

... «горе строящему город на крови и созидающему крепости 
неправдою!» Вот, не от Господа ли Саваофа это, что народы 
трудятся для огня и племена мучат себя напрасно? Ибо земля 
наполнится познанием славы Господа, как воды наполняют 
море. Аввакум 2:12-14 

Израиль хотел построить свою нацию на кровопролитии. Их восхваление 
бога войны, их реакция на амалекитян и их мысли о том, что Бог хочет 
убить их всех, указывали на построение царства, которое совершенно 
отличалось от царства Бога и Его Сына. Господь был готов привести их 
через это к правильному пониманию, но когда народ отверг помазанника 
Господня в лице Моисея, они отвергли Его точно так же, как евреи 
отвергли Иисуса. В результате их дом остался в запустении (Матфея 
23:38). 

Когда мы смотрим сквозь призму жизни Иисуса, мы видим, что 
израильтяне были судимы так, как они судили сами. Они боялись, что Бог 
убьёт их в пустыне, и поэтому Бог позволил им умереть, с верой в то, что 
это Бог обрёк их на гибель, хотя это были просто естественные 
последствия их выбора. 

Не судите, да не судимы будете, ибо каким судом 
судите, таким будете судимы; и какою мерою 
мерите, такою и вам будут мерить. Матфея 7:1-2 
Господин сказал ему: «твоими устами буду судить тебя, 
лукавый раб! ты знал, что я человек жестокий, беру, чего не 
клал, и жну, чего не сеял... Луки 19:22 
... доколе злому обществу сему роптать на Меня? ропот сынов 
Израилевых, которым они ропщут на Меня, Я слышу. Скажи 
им: живу Я, говорит Господь: как говорили вы вслух Мне, так 
и сделаю вам; в пустыне сей падут тела ваши, и все вы, 
исчисленные, сколько вас числом, от двадцати лет и выше, 
которые роптали на Меня... Числа 14:27-29 
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Божье решение о том, что израильтяне умрут в пустыне, было просто их 
собственным решением. Бог не хотел, чтобы они умирали, но они 
«ограничивали [синод. - «оскорбляли», добавлено переводчиком] Святого 
Израилева» (Псалом 77:41) и, подобно Каину, признались, что их 
беззаконие было больше, чем можно было простить. 

Когда Бог говорит в Числах 14:23, что эти израильтяне определённо не 
увидят землю обетованную, это потому, что они в это верили. Они боялись 
хананеев и думали, что все они умрут. Слова Бога - это просто отражение 
их собственных слов. Вот как работает зеркало. 

В то время как Иисус сказал женщине, уличённой в прелюбодеянии, слова 
«и Я не осуждаю тебя», согласно вере женщины, Он сказал слова «вы 
упадёте замертво в пустыне» израильтянам, согласно их вере. 

Посему Я вознегодовал на оный род и сказал: непрестанно 
заблуждаются сердцем, не познали они путей Моих; посему Я 
поклялся во гневе Моём, что они не войдут в покой Мой». 
Евреям 3:10-11 

Против кого же клялся, что не войдут в покой Его, как не против 
непокорных? Итак, видим, что они не могли войти за неверие. 
Евреям 3:18-19 

Гнев Божий заключается в том, что Он позволяет людям принимать то, во 
что они верят, и больше не вмешивается, чтобы помешать им уничтожить 
самих себя. Точно так же, как фараон не мог перейти через Красное море 
без веры, так и израильтяне не могли пройти через пустыню без веры. И 
фараон, и его солдаты, и израильтяне окажутся в одном и том же месте, 
когда весь порочный мир предстанет перед Богом. 

А вне — псы и чародеи, и любодеи, и убийцы, и 
идолослужители, и всякий любящий и делающий неправду. 
Откровение 22:15 

Какой это урок для нас! Господь, избавь нас от этой скрытой вражды, 
которая смотрит на всё сквозь призму смерти. Давайте доверимся словам 
Бога, что Он избавит нас и введёт в небесный Ханаан. Гигантские 
корпорации этого мира кажутся непобедимыми. Крупные 
технологические и фармацевтические компании, похоже, готовы 
уничтожить нас, но они утратили свою защиту в своих попытках 
обманным путём уничтожить миллионы людей. Мы вполне способны 
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победить их, следуя законам и установлениям нашего Бога. Давайте 
молиться о Духе Иисуса, который вдохновлял Халева и Иисуса Навина, и 
верить, что Бог сдержит Своё обещание спасти нас и наших детей. 
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ГЛАВА 38 

ВОССТАНИЕ	КОРЕЯ 

Израильтяне должны были скитаться по пустыне по году за каждый день, 
который разведчики потратили на то, чтобы накопить своё неверие. Эта 
мера не является произвольной со стороны Бога, но отражает 
мстительность, которая, по мнению израильтян, присуща Богу. Как сказал 
Иисус: «Какою мерою мерите, такою и вам будут мерить» (Матфея 7:2). 

... по числу сорока дней, в которые вы осматривали землю, вы 
понесёте наказание за грехи ваши сорок лет, год за день, дабы 
вы познали, что значит быть оставленным Мною. Числа 14:34 

Господь говорит им о том, что они нарушили Его обещание. Все те, кому 
от двадцати лет и старше, будут умирать, начиная с самых виновных. Этот 
суд, который соответствует их суду, напрямую связан с возрастом, в 
котором человек становится солдатом, способным убивать (Числа 1:3). 
Это исполнение слова, данного Ною, о том, что Бог потребует жизни 
человека, пролившего кровь другого человека (Бытие 9:6). Все те, кому 
было от двадцати лет и старше, участвовали в убийстве других людей. 
Убивать других - значит разрушать себя, ибо вина за убийство другого 
чада Божьего тяжким грузом ложится на душу. 

Десять разведчиков, спровоцировавших это бедствие, были совершенно 
беззащитны. Бог велел Своим ангелам больше не охранять тех, кто упорно 
отказывается верить Ему. 
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И те, которых посылал Моисей для осмотрения земли, и 
которые, возвратившись, возмутили против него всё сие 
общество, распуская худую молву о земле, сии, распустившие 
худую молву о земле, умерли, быв поражены пред Господом; 
только Иисус, сын Навин, и Халев, сын Иефонниин, остались 
живы из тех мужей, которые ходили осматривать землю. Числа 
14:36-38 

Объяснение Моисея только подогревает их упрямство по отношению к 
нему. Если бы у людей был дух покаяния, Господь никогда бы не помешал 
им войти в землю обетованную. Вместо этого люди теперь по глупости 
решают сделать то, что раньше считали невозможным. Вместо того чтобы 
покаяться в своих грехах, они предпочли попытаться захватить землю 
Ханаанскую собственными силами. 

И сказал Моисей слова сии пред всеми сынами Израилевыми, и 
народ сильно опечалился. И, встав рано поутру, пошли на 
вершину горы, говоря: вот, мы пойдём на то место, о котором 
сказал Господь, ибо мы согрешили. 

Моисей сказал: для чего вы преступаете повеление Господне? 
это будет безуспешно; не ходите, ибо нет среди вас Господа, 
чтобы не поразили вас враги ваши; ибо Амаликитяне и Хананеи 
там пред вами, и вы падёте от меча, потому что вы отступили от 
Господа, и не будет с вами Господа. Числа 14:39-43 

Люди признали, что согрешили, но не так, как Пётр, а как Иуда. Петр 
покаялся, а Иуда - нет. Моисей предостерегает людей, но поскольку они 
настолько своевольны и совершенно не желают слушать назначенных 
Богом посредников, они приступают к своей самоубийственной миссии. 

Но они дерзнули подняться на вершину горы; ковчег же завета 
Господня и Моисей не оставляли стана. И сошли Амаликитяне 
и Хананеи, живущие на горе той, и разбили их, и гнали их до 
Хормы. Числа 14:44-45 

Непокорность людей не оставляет Богу иного выбора, кроме как 
наставлять девятнадцатилетних и младше – тех, кто переживёт 
сорокалетний марш смерти в пустыне. 
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И сказал Господь Моисею, говоря: объяви сынам Израилевым и 
скажи им: когда вы войдёте в землю вашего жительства, 
которую Я даю вам... Числа 15:1-2 

Эти инструкции, касающиеся жертв и приношений, дают уверенность в 
том, что следующее поколение израильтян непременно войдёт в землю 
обетованную. 

Те, кому суждено умереть в пустыне, естественно, продолжают бунтовать. 
Сатана соблазняет их составить план свержения установленного Богом 
правления. Сатана нападает на Корея, левита, вместе с Дафаном и 
Авироном, оба рувимляне, чтобы спланировать переворот против Моисея 
и Аарона и увести народ обратно в Египет. 

Корей, сын Ицгара, сын Каафов, сын Левиин, и Дафан, и 
Авирон, сыны Елиава, и Авнан, сын Фалефа, сыны Рувимовы, 
восстали на Моисея, и с ними из сынов Израилевых двести 
пятьдесят мужей, начальники общества, призываемые на 
собрания, люди именитые. И собрались против Моисея и 
Аарона, и сказали им: полно вам; всё общество, все святы, и 
среди их Господь! почему же вы ставите себя выше народа 
Господня? Числа 16:1-3 

Иосиф Флавий добавляет ещё немного подробностей. 

Корей, который занимал, как по своему происхождению, так и 
по богатству, видное положение среди евреев, отличался 
красноречием, которым умел увлекать народную толпу, с 
завистью видел возрастающее значение Моисея и был 
недоволен этим. Будучи родственником Моисея и принадлежа 
к одному с ним колену, он считал себя особенно 
правоспособным к занятию столь почётного положения, тем 
более что был гораздо богаче Моисея и не ниже его по 
происхождению... 

«Какую же причину в состоянии привести Моисей, в силу 
которой он предоставил Аарону и его сыновьям священство? 
Ведь если Господь решил оказать эту честь кому-либо из колена 
Левина, то я, который по происхождению не ниже Моисея, а по 
богатству выше и летами гораздо старше его, был бы, казалось, 
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более достойным её. Если же честь эта принадлежит старшему 
из колен, то по всей справедливости она подобала бы колену 
Рувимову, а именно Дафану, Авирону и Фалефу, которые 
являются наиболее престарелыми и, по богатству своему, 
самыми могущественными членами его». Иосиф Флавий, 
Иудейские древности, книга 4, глава 2.2 

Точно так же, как сатана был огорчён тем, что Бог назначил Своего 
собственного Сына царём и священником над ними, так и Корей был 
огорчён тем, что Моисей назначил своего собственного брата 
первосвященником. 

Перед скиниею Господа Бога народ стал кричать, что 
следует изгнать тирана и освободить евреев от гнёта 
того, который, прикрываясь Господом Богом, издаёт 
насильственные постановления. Ведь если бы сам 
Предвечный выбрал себе священнослужителя, то Он 
назначил бы на эту почётную должность человека 
достойного, а не дал бы её лицу, которое во многом 
значительно уступает другим; наконец, если бы 
Господь Бог и хотел даровать эту почётную 
должность Аарону, то Он поручил бы это назначение 
всему народу, а не предоставил бы его одному брату 
назначенного.  Иосиф Флавий, Иудейские древности, 
книга 4, глава 2.3 

Корей хотел, чтобы священство было определено «демократическим» 
образом, а не чтобы Моисей сам назначил на эту должность члена семьи. 

Моисей не защищает себя, а отдает ситуацию в руки Бога. Он приглашает 
своих противников занять роль священства, к которой они стремились. 
Они должны были взять свои кадильницы, наполнить их благовониями и 
представить перед Господом. Господь решит, кто будет принят. Люди 
довольны этим состязанием и с нетерпением ждут его исхода. 
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Моисей предостерегает Корея от неблагодарности за то, что Бог уже 
даровал ему. Корей был одним из семидесяти старейшин, которые 
поднялись с Моисеем на гору и узрели славу Божью. Он был одним из 
ведущих людей в народе, и его положение заставляло его, подобно сатане, 
претендовать на более высокое место, чем то, которое было даровано 
Богом. 

Когда Корею сказали, что его грех помешает ему войти в землю 
обетованную, он взбунтовался и организовал восстание, которое привело 
к гибели почти 15 000 человек (Числа 16:35,49). Когда Моисею сказали, 
что он не войдет в землю обетованную из-за своего греха, он безропотно 
подчинился приговору. Какой контраст характеров! Насколько иной 
могла бы быть история Корея, если бы он просто доверился Божьей 
мудрости и принял приговор. Во время скитаний по пустыне у израильтян 
было достаточно времени, чтобы покаяться, увидеть порочность своих 
сердец и обрести спасение. 

Когда Моисей обратился к Дафану и Авирону, они снова обрушили на 
него свои обвинения. Их жалобы были сосредоточены на недвижимости и 
процветании. 

И послал Моисей позвать Дафана и Авирона, сынов Елиава. Но 
они сказали: не пойдём! разве мало того, что ты вывел нас из 
земли, в которой течёт молоко и мёд, чтобы погубить нас в 
пустыне? и ты ещё хочешь властвовать над нами! привёл ли ты 
нас в землю, где течёт молоко и мёд, и дал ли нам во владение 
поля и виноградники? глаза людей сих ты хочешь ослепить? не 
пойдём! Числа 16:12-14 

Израильтяне сделали Моисея козлом отпущения и причиной всех своих 
бедствий. Они не желали кротости Моисея; они хотели иметь поля и 
виноградники. 

Моисей был глубоко опечален их обвинениями. Он полностью посвятил 
себя делу освобождения сынов Израилевых. Теперь большая часть 
собрания была на стороне Корея и его соратников. 250 израильских князей 
присоединились к восстанию и с готовностью устремились вперёд, чтобы 
вознести фимиам Господу. 

И сказал Моисей Корею: завтра ты и всё общество твоё будьте 
пред лицом Господа, ты, они и Аарон; и возьмите каждый свою 
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кадильницу, и положите в них курения, и принесите пред лицо 
Господне каждый свою кадильницу, двести пятьдесят 
кадильниц; ты и Аарон, каждый свою кадильницу. 

И взял каждый свою кадильницу, и положили в них огня, и 
всыпали в них курения, и стали при входе в скинию собрания; 
также и Моисей и Аарон. И собрал против них Корей всё 
общество ко входу скинии собрания. И явилась слава 
Господня всему обществу. Числа 16:16-19 

Корей поднял почти всё войско на мятеж против Бога. Брешь, 
образовавшаяся в результате этого события, должна была позволить 
сатане получить полный доступ ко всему лагерю. Без посредничества 
Иисуса, заглянув за завесу, мы читаем действие Бога следующим образом. 

... отделитесь от общества сего, и Я истреблю их во мгновение. 
Числа 16:21 

Если смотреть через призму жизни Христа, то это читается следующим 
образом. 

Иерусалим, Иерусалим, избивающий пророков и камнями 
побивающий посланных к тебе! сколько раз хотел Я собрать 
детей твоих, как птица собирает птенцов своих под крылья, и вы 
не захотели! Се, оставляется вам дом ваш пуст. Ибо сказываю 
вам: не увидите Меня отныне, доколе не воскликнете: 
«благословен Грядый во имя Господне!» Матфея 23:37-39 

Зависть Каиафы и других иудейских лидеров к Христу, приведшая к их 
желанию убить Его, вызвала раскол во всём обществе. Заявление Христа 
о том, что их дом остался в запустении, открыло сатане путь к 
уничтожению Израиля, кульминацией которого стало разрушение 
Иерусалима сорок лет спустя. 

Кровожадная зависть Корея и других лидеров Израиля к Моисею также 
привела к расколу во всём обществе. Заявление Бога о том, что Он 
уничтожит их в одно мгновение, открыло сатане путь к уничтожению 
Израиля, что привело к истреблению всего взрослого населения. 

Как Иисус со слезами на глазах обращался к еврейским вождям, так и 
Моисей со слезами на глазах обращался к Корею и его товарищам. 
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После того как Моисей со слезами на глазах произнёс эту 
речь, земля внезапно задрожала и заволновалась, подобно тому 
как волнуется и вздувается море при сильном напоре ветра... 
Иосиф Флавий, Иудейские древности, книга 4, глава 3.3 

Как руководство Израиля было поглощено, а народ погиб в течение 
следующих сорока лет, так и те, кто убил Христа, были поражены 
проповедью Евангелия, которая привела к гибели нации сорок лет спустя. 

Но нам нужно более внимательно изучить, что Бог имеет в виду, когда 
говорит: «Я истреблю их во мгновение». Та же последовательность 
событий наблюдается в инциденте с золотым тельцом, на границах 
Ханаана и в восстании Корея. 

Нам нужно вернуться во двор фараона, где жезл Моисея превратился в 
змея, а затем проглотил змеев магов, чтобы начать правильно складывать 
эти фрагменты воедино, чтобы снять завесу над восстанием Корея.   
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ГЛАВА 39 

ЗЕМЛЯ	ПОГЛОТИЛА	ИХ	

Бог говорил с фараоном через Моисея на понятном фараону языке. Бог 
никак не мог говорить с ним о духовных вещах, которых он не мог 
постичь. В главе 19 мы упоминали о первом египетском боге Атуме, 
который породил других богов. Атум, в конце концов, разрушил всё и 
превратился в змея. 

То, что Аарон бросил жезл Моисея, который превратился в змея, было 
предзнаменованием грядущего разрушения. Урок был усилен, когда змеи 
египетских магов были проглочены змеем, который вышел из жезла 
Моисея. 

... каждый из них бросил свой жезл, и они сделались змеями, но 
жезл Ааронов поглотил  их жезлы. Исход 7:12 

Те же самые слова, обозначающие змеев и поглотил, используются 
гораздо позже в истории Израиля для описания действий Навуходоносора 
по сокрушению Израиля. 

Пожирал меня и грыз меня Навуходоносор, царь Вавилонский; 
сделал меня пустым сосудом; поглощал меня, как дракон; 
наполнял чрево своё сластями моими, извергал меня. Иеремия 
51:34 

Господь послал фараону весть на понятном ему языке. Если он не покается 
и не отпустит Израиль, его народ будет уничтожен. Когда фараон и его 
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войско утонули в Красном море, Израиль вознёс хвалу Богу как тому, кто 
поглотил их. 

Ты простёр десницу Твою: поглотила их земля. Исход 15:12 
Важным моментом в восхвалении Израилем Бога является то, что они 
радуются тому, что Бог поглощает врагов. 

Десница Твоя, Господи, прославилась силою; десница Твоя, 
Господи, сразила врага. Величием славы Твоей Ты низложил 
восставших против Тебя. Ты послал гнев Твой, и он попалил их, 
как солому. Исход 15:6-7 

Израиль поклонялся богу, подобному египетскому: тому, кто сокрушает и 
истребляет своих врагов. 

Следующий фрагмент головоломки был изучен нами ранее, в главе 27, где 
мы рассматривали закон, данный на горе Синай. Израиль, 
воодушевлённый победой над амалекитянами, погрузился в поклонение 
божеству-разрушителю. Гром, огонь, землетрясение - всё это было 
естественным проявлением представлений Израиля о Боге. 

Вид же славы Господней на вершине горы был пред глазами 
сынов Израилевых, как огонь поядающий. Исход 24:17 

Мы обсуждали параллель с Илией на горе Синай, где Бог не был ни в 
ветре, ни в огне, ни в землетрясении; но когда Бог приближается к Своему 
народу, восприятие божества народом проявляется через природные 
стихии. Их внутренние мысли отражаются в них самих с помощью тех же 
стихий, с помощью которых они были созданы. Поскольку эти стихии 
начинают разрушать, когда они попадают в присутствие Бога, 
человеческое сердце проецирует ответственность за эти бедствия на Бога 
как часть Его характера и игнорирует или отрицает их как отражение 
своего собственного характера. 

На горе Синай Бог сказал людям просто прислушаться к Его голосу, но 
люди отказались. Затем, в страхе перед Богом, они пообещали сами 
исполнить всё, что Бог обещал сделать для них, потому что они просто 
хотели успокоить своё восприятие Бога. 

Их неспособность слушать Бога и повиноваться Ему привела к тому, что 
они стали смотреть в зеркало и твёрдо придерживаться своих прежних 
разрушительных идей. 
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Ибо, кто слушает слово и не исполняет, тот подобен человеку, 
рассматривающему природные черты лица своего в зеркале: он 
посмотрел на себя, отошёл и тотчас забыл, каков он. Послание 
Иакова 1:23-24 

Вера в бога-разрушителя приносит мало утешения, поэтому вскоре они 
впали в идолопоклонство перед золотым тельцом. Их отказ действительно 
слушать Бога и воспринимать благодать в свете, исходящем от лица 
Моисея, запер их в страхе перед Богом, который планировал их убить. Их 
идолопоклонство приводило к постоянному расколу, принося язвы и 
болезни. Их восхваление бога, который поглощает своих врагов, привело 
к их страху перед богом, который поглощает их в своём гневе. 

И поразил Господь народ за сделанного тельца, которого сделал 
Аарон. Исход 32:35 

В результате Богу пришлось убрать Скинию из их среды. Если бы Божье 
присутствие проявилось в Скинии, когда они были рядом, природные 
стихии снова начали бы уничтожать людей в соответствии с их 
собственными представлениями. 

Моисей же взял и поставил себе шатёр вне стана, вдали от стана, 
и назвал его скиниею собрания; и каждый, ищущий Господа, 
приходил в скинию собрания, находившуюся вне стана. Исход 
33:7 

Если бы только израильтяне отказались от своих ложных представлений о 
Боге! Если бы только они поняли, что когда Бог сказал: «Не убивай», это 
было выражением Его собственного характера!  

Единственный способ, которым израильтяне могли приблизиться к 
Святилищу, - это через посредничество левитов. Без заступничества 
природные стихии привели бы к разрушениям, которые представляли себе 
люди. 

... и отдал левитов Аарону и сынам его из среды сынов 
Израилевых, чтобы они отправляли службы за сынов 
Израилевых при скинии собрания и служили охранением для 
сынов Израилевых, чтобы не постигло сынов Израилевых 
поражение, когда бы сыны Израилевы приступили к 
святилищу. Числа 8:19 



341 

Донесение лазутчиков, посланных в Ханаан, ещё раз показало 
заблуждение Израиля относительно бога, который всё поглощает. 

И распускали худую молву о земле, которую они осматривали, 
между сынами Израилевыми, говоря: земля, которую 
проходили мы для осмотра, есть земля, поедающая живущих 
на ней, и весь народ, который видели мы среди её, люди 
великорослые... Числа 13:33 

В свете всего этого природным стихиям было суждено выражать мысли 
людей, потому что Корей привёл весь Израиль в Скинию, где явилось 
Божье присутствие. 

И собрал против них Корей всё общество ко входу скинии 
собрания. И явилась слава Господня всему обществу. Числа 
16:19 

Корей и его сподвижники отвергли посредничество Аарона при 
приближении к святилищу. Поэтому, согласно Числам 8:19, язву того или 
иного рода невозможно было остановить. Восприятие людьми божества, 
несомненно, проявилось бы. 

Вот причина, по которой Бог продолжал говорить, что Он уничтожит 
людей в одно мгновение. Это было их собственное восприятие того, что 
божество сотрясает землю, которое усиливалось в приближающемся 
присутствии Бога. Когда вступил в силу закон, их грех возрос, и ничто не 
могло остановить это, поскольку люди посвятили себя совершению зла. 
Конечно, Божьи слова являются отражением проекции израильтян. Они 
были теми, кто постоянно твердил, что Бог хочет их убить, так что именно 
так выражается этот язык. Бог мог говорить только на их языке. Они будут 
судимы в соответствии с их собственным судом. 

Но Моисей и Аарон заступились за народ, и Бог услышал их молитву и 
избавил их от последствий их действий. 

Корей, Дафан и Авирон, которые, желая убить Моисея и занять его место, 
были зачинщиками восстания, воспрепятствовали тому, чтобы брешь 
была закрыта для них. Они проглотили донесение злых разведчиков о том, 
что земля пожирает своих обитателей. На берегах Красного моря они 
восхваляли Бога, который поглощает Своих врагов. Теперь земля проявит 
их восприятие, пока они будут находиться в присутствии божества. 
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И отошли они со всех сторон от жилища Корея, Дафана и 
Авирона; а Дафан и Авирон вышли и стояли у дверей шатров 
своих с жёнами своими и сыновьями своими и с малыми детьми 
своими.  

И сказал Моисей: из сего узнаете, что Господь послал меня 
делать все дела сии, а не по своему произволу я делаю сие: если 
они умрут, как умирают все люди, и постигнет их такое 
наказание, какое постигает всех людей, то не Господь послал 
меня; а если Господь сотворит необычайное, и земля разверзнет 
уста свои и поглотит их и всё, что у них, и они живые сойдут в 
преисподнюю, то знайте, что люди сии презрели Господа. 

Лишь только он сказал слова сии, расселась земля под ними; и 
разверзла земля уста свои, и поглотила их, и домы их, и всех 
людей Кореевых и всё имущество; и сошли они со всем, что 
принадлежало им, живые в преисподнюю, и покрыла их земля, 
и погибли они из среды общества. Числа 16:27-33 

Как Фараон был поглощён волнами, так и Корей, Дафан и Авирон были 
поглощены землей. Подобно тому, как Моисей поднял свой жезл-змея, 
соединив воды, так Моисей был и орудием, возвещавшим о гибели этих 
людей, которая приведёт к тому, что земля обрушится на них. 

Бог позволил всему Израилю поверить, что это Он поглотил их, потому 
что это тот Бог, в которого они верили. Их поклонение Богу на самом деле 
было поклонением дракону. Бог позволил этим нечестивым людям, 
пребывавшим в заблуждении, попасть в ловушку, поставленную их 
собственными руками (Псалом 9:16). 

Сатана - разрушитель. Когда Бог снял Свою защиту как с людей, так и со 
стихий, сатана получил возможность уничтожать их. Бог знал, что земля 
поглотит этих людей из-за того, во что они уже верили. Бог скрывал Своё 
лицо, в то время как люди верили, что именно Он уничтожает их. 

Многие задаются вопросом: «Но зачем Богу это делать?» По той простой 
причине, что наши мысли - это не мысли Бога. На самом деле мы не можем 
услышать, что Он хочет нам сказать. Он может встретиться с нами только 
в состоянии заблуждения и попытаться вывести нас из него. Если мы 
откажемся, то результатом будет смерть. 
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Благодаря всем инструментам, которые мы открыли в этом путешествии, 
невозможно принять, что Бог действительно уничтожил этих людей Своей 
собственной рукой. Когда мы смотрим на лицо Иисуса, мы задаемся 
вопросом: «Неужели Ты сделал бы так, чтобы земля заживо поглотила 
маленьких детей?» 

И отошли они со всех сторон от жилища Корея, Дафана и 
Авирона; а Дафан и Авирон вышли и стояли у дверей шатров 
своих с жёнами своими и сыновьями своими и с малыми 
детьми своими. Числа 16:27 

Эти дети могли умереть только из-за этого принципа: 

... не поклоняйся им и не служи им, ибо Я Господь, Бог твой, Бог 
ревнитель, наказывающий детей за вину отцов до третьего и 
четвёртого рода, ненавидящих Меня... Исход 20:5 

Бог позволил земле «посетить» детей Корея, в результате чего они 
погибли, потому что их родители учили их ненавидеть Бога Моисея. Эти 
дети слышали обвинения своих родителей в том, что Бог и Моисей якобы 
хотели истребить их всех в пустыне; они прониклись духом своих 
родителей и поэтому страдали вместе с ними. Семена родителей были 
посеяны в их детях. Хотя семена ещё, возможно, и не проявились, но они 
были там. Страшно, когда родители наставляют своих детей на путь зла. 

Читая эту историю вне Христа, мы видим Бога, которого видели Корей и 
израильтяне: мы видим Бога как дракона, который поглотил Своих врагов. 
Наша натура склонна одобрять подобные действия, потому что это то, во 
что мы по природе думаем о Нём. Но мы замечаем, что дракон не просто 
проглотил главных заговорщиков, он также выдохнул огонь на 250 князей 
и уничтожил их. 

И вышел огонь от Господа и пожрал тех двести пятьдесят 
мужей, которые принесли курение. Числа 16:35 

То же самое, что случилось с Надавом и Авиудом, произошло и с этими 
250 мужчинами. Когда они приблизились к присутствию Бога со чуждым 
огнём, веря в бога, который разрушает, стихии обрушились на них в 
соответствии с их суждением. Огонь на горе Синай был проявлением их 
собственных представлений. Это в точности то же самое, что огонь, 
который проявился во времена Илии. Огонь прошёл, но Бога в огне не 
было. 
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... в память сынам Израилевым, чтобы никто посторонний, 
который не от семени Аарона, не приступал приносить курение 
пред лицо Господне, и не было с ним, что с Кореем и 
сообщниками его, как говорил ему Господь через Моисея. 
Числа 16:40 

Когда мы читаем этот отрывок с покрывалом на глазах, он звучит просто 
как угроза смерти; но в характере Иисуса есть призыв прислушаться к 
голосу Бога и не приближаться к Нему с идолопоклонством. Как сказано 
в Числах 8:19, люди не могли приблизиться к скинии без посредничества 
Аарона и его сыновей. Это не потому, что Бог убил бы их, а потому, что 
их собственные деструктивные представления о божестве проявились бы 
в окружающих их стихиях и убили бы их. 

В глазах людей посредники - это те, кто наиболее красноречиво умеет 
умиротворять разгневанное божество. Господь руководствуется этим 
принципом, назначая Аарона и его сыновей священниками, которые будут 
защищать народ. Но как только люди откажутся от этого посреднического 
процесса, у них не останется убежища от сатаны, разрушителя. 

Как и следовало ожидать, те, кто остался после кровопролития, отказались 
признать, что их герои, которые должны были привести их обратно в 
Египет, на самом деле были злыми людьми, погибшими по собственной 
глупости. 

На другой день всё общество сынов Израилевых возроптало на 
Моисея и Аарона и говорило: вы умертвили народ Господень. 
Числа 16:41 

Люди возложили вину за смерть своих любимых вождей на Моисея и 
Аарона. Во время своего восстания они предстали перед Богом в 
Святилище, что им было запрещено делать, иначе на них обрушится язва. 

И когда собралось общество против Моисея и Аарона, они 
обратились к скинии собрания, и вот, облако покрыло её, и 
явилась слава Господня. И пришёл Моисей и Аарон к скинии 
собрания. И сказал Господь Моисею, говоря: отсторонитесь от 
общества сего, и Я погублю их во мгновение. Но они пали на 
лица свои. Числа 16:42-45 
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Когда Бог говорил с фараоном через змея, который проглотил других 
змей, Бог в очередной раз отразил представление людей о Себе как о 
разрушителе. Для Моисея и Аарона это была фактически просьба к ним 
вмешаться и заступиться за народ. Поскольку люди снова открыли брешь, 
это позволило сатане, разрушителю, снова войти и творить своё чёрное 
дело. 

Обратите внимание на слова апокрифической книги «Премудрость 
Соломона» и на то, как в ней описывается это событие. 

... ибо непорочный муж поспешил защитить их; принеся 
оружие своего служения, молитву и умилостивление 
кадильное, он противостал гневу и положил конец 
бедствию, показав тем, что он слуга Твой. Он победил 
истребителя не силою телесною и не действием оружия, но 
словом покорил наказывавшего, воспомянув клятвы и 
заветы отцов. 

Ибо, когда уже грудами лежали мёртвые одни на других, он, 
став в средине, остановил гнев и пресёк ему путь к живым. На 
подире его был целый мир, и славные имена отцов были 
вырезаны на камнях в четыре ряда, и величие Твоё – на диадиме 
головы его. Этому уступил истребитель, и этого убоялся: ибо 
довольно было одного этого испытания гневного. Премудрости 
Соломона, 18:21-25 

Здесь рассказывается о победе Аарона над разрушителем. Апостол Павел 
говорит об этом событии, когда пишет: 

Не ропщите, как некоторые из них роптали и погибли от 
истребителя. 1 Коринфянам 10:10 

Слово истребитель в переводе с греческого означает ядовитый змей. 
Господь не смог полностью защитить людей. 14 700 человек погибли из-
за того, что они поклонялись божеству-истребителю. Заступничество 
Аарона спасло остальное собрание от такого же уничтожения. Аарон 
победил истребителя, умоляя о пощаде для их жизней. 

Чтобы объяснить эту историю, потребуется несколько фрагментов. Так 
заманчиво просто прочитать эту историю, не обращаясь к жизни Иисуса, 
но если мы это сделаем, то, подобно израильтянам, утвердимся в 
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поклонении божеству, которое поглощает своих врагов, включая 
маленьких детей, изрыгает огонь и поражает людей. 

Если мы верим в это, то нам следует ожидать, что это произойдет с нами 
во время последних бедствий, которые обрушатся на землю. Как вы 
судите Бога, так и земля проявит ваши убеждения о Боге, когда Его 
присутствие приблизится к вам. Давайте внимательно рассмотрим эти 
вопросы по мере приближения Второго пришествия Иисуса. 

Давайте взирать на Иисуса, кроткого и незлобивого. Давайте верить, что 
наш Отец подобен Ему! Тогда земля будет в мире с нами. Мы сможем 
жить в глазах святого Бога без посредника, который заступался бы за нас 
с нашими ложными представлениями о Боге. Для тех, кто во Христе 
Иисусе, нет осуждения, потому что жизнь Иисуса на земле снимает всякое 
осуждение с Божьего характера. 

Для тех, кто верит, всё это возможно. 
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ГЛАВА 40 

ПЕСНЬ	МОИСЕЯ	И	АГНЦА	

В повествовании о следующих 38 годах, проведённых в пустыне, мы 
ничего не читали о том, что израильтяне пришли в себя и осознали, как 
дурно они поступали по отношению к Богу и Его избранным лидерам. Как 
было бы замечательно узнать, что Израиль пережил пробуждение. К 
сожалению, этого так и не произошло. Они никогда не просили прощения 
и, следовательно, никогда не отказывались от идеи, что Бог есть царь-
разрушитель, воин. Как бы всё изменилось, если бы Израиль мог 
поступить так, как поступили язычники ниневитяне! 

И поверили Ниневитяне Богу, и объявили пост, и оделись во 
вретища, от большого из них до малого. Это слово дошло до 
царя Ниневии, и он встал с престола своего, и снял с себя 
царское облачение своё, и оделся во вретище, и сел на пепле, и 
повелел провозгласить и сказать в Ниневии от имени царя и 
вельмож его: «чтобы ни люди, ни скот, ни волы, ни овцы ничего 
не ели, не ходили на пастбище и воды не пили, и чтобы 
покрыты были вретищем люди и скот и крепко вопияли к Богу, 
и чтобы каждый обратился от злого пути своего и от насилия 
рук своих. Кто знает, может быть, ещё Бог умилосердится и 
отвратит от нас пылающий гнев Свой, и мы не погибнем». Иона 
3:5-9 
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В течение сорока лет Израиль получал манну в пустыне. Облачный и 
огненный столпы укрывали их и согревали. Однако, несмотря на всю эту 
благодать, Израиль никогда не раскаивался. 

... не ожесточите сердец ваших, как во время ропота, в день 
искушения в пустыне, где искушали Меня отцы ваши, 
испытывали Меня, и видели дела Мои сорок лет. Посему Я 
вознегодовал на оный род и сказал: непрестанно заблуждаются 
сердцем, не познали они путей Моих...  Евреям 3:8-10 

Они не знали Божьих путей. Поэтому они не могли учить своих детей 
Божьим путям. 

С тех пор, как мы пошли в Кадес-Варни и как прошли долину 
Заред, минуло тридцать восемь лет, и у нас перевёлся из среды 
стана весь род ходящих на войну, как клялся им Господь; да и 
рука Господня была на них, чтоб истреблять их из среды стана, 
пока не вымерли. Второзаконие 2:14-15 

Все те, кто взял меч, покинув Египет, погибли в пустыне, подтвердив 
истинность принципа, которому учил Иисус: все, кто возьмёт меч, умрут 
от меча. 

Единственным наследием, которое поколение мужчин в возрасте от 
двадцати лет и старше оставляло своим детям, были ропот и жалобы. Не 
было ни одного примера покаяния, исповеди и восстановления. Итак, 
когда Израиль снова подошёл к границе Ханаана, дети повторили грехи 
своих отцов. 

И не было воды для общества, и собрались они против Моисея 
и Аарона; и возроптал народ на Моисея и сказал: о, если бы 
умерли тогда и мы, когда умерли братья наши пред Господом! 
зачем вы привели общество Господне в эту пустыню, чтобы 
умереть здесь нам и скоту нашему? и для чего вывели вы нас из 
Египта, чтобы привести нас на это негодное место, где нельзя 
сеять, нет ни смоковниц, ни винограда, ни гранатовых яблок, ни 
даже воды для питья? Числа 20:2-5 

Дети повторяли грехи своих отцов. Они верили, что Бог хочет убить их в 
пустыне. С таким настроем Израиль не смог бы очистить Ханаан так, как 



349 

Иисус очистил храм. В них не было Духа Божьего, который заставил бы 
их врагов бежать от осиного жала (или ужаса) обличения (Исход 23:28). 

После всего, что Господь сделал для Израиля, Моисей впал в уныние. Все 
наставления, молитвы и руководство, которые Моисей дал им от Господа, 
были отброшены в сторону. Иисус столкнулся с тем же самым в ночь 
перед смертью. 

И вот, рука предающего Меня со Мною за столом; впрочем, Сын 
Человеческий идёт по предназначению, но горе тому человеку, 
которым Он предаётся. И они начали спрашивать друг друга, 
кто бы из них был, который это сделает. Был же и спор между 
ними, кто из них должен почитаться большим. Луки 22:21-24 

Как раз в тот момент, когда Иисус был близок к Своему величайшему 
испытанию, ученики спорили о том, кто из них сильнее. Стоит ли 
удивляться, что Христос почувствовал, как на Него навалилась такая 
тяжесть, когда Он вошёл в Гефсиманский сад! Все Его молитвы, учения и 
любовь, казалось, испарились в одно мгновение. Как легко было бы 
Христу поступить так, как Моисей, и дважды ударить по скале. Но кто из 
нас смог бы выдержать такое испытание, как это? Дело всей жизни Моисея 
казалось бессмысленным. Конечно, все они должны были погибнуть, не 
оставив никакого наследства. Люди просто продолжали блеять, как 
бессловесные овцы: «Бог собирается погубить нас в пустыне», - и всё это 
время насыщались хлебом с небес и водой из источников в пустыне! 

Моисей вышел из стана в святилище, чтобы обратиться к Господу и 
помолиться. Он боролся со своей глубокой скорбью о сынах Израиля и их 
неспособностью положиться на руку Господа и довериться Ему. 

Господь терпеливо объясняет Моисею, что нужно делать, чтобы напоить 
их водой. Он должен был просто обратиться к скале - символу Христа (1 
Коринфянам 10:4). В начале их путешествия Моисею было велено ударить 
по скале - символу того, что Христос понесёт наказание, прежде чем Бог 
проявит милость к Израилю. Но теперь на границах Ханаана нужно было 
использовать новый символ: просто заговорить со скалой. Жертв и 
приношений не требовались.30 

 
30 Подробнее об этом читайте в книге Искупление, глава 8. Доступно для скачивания с сайта 
https://maranathamedia-russia.com/book/all. 
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Скорбь Моисея, вызванная грехами Израиля, переросла в человеческий 
гнев. Жажда наказания посылает импульс из разума Моисея, 
проявляющийся в двойном ударе по скале. Терпеливая кротость Моисея 
простиралась дальше, чем у любого другого человека, когда-либо 
жившего на земле, но это событие выявило последние остатки его «я», 
вытащив их на поверхность. Сильные руки Иисуса могут провести нас 
через все эти испытания, если мы осознаем свою полную, беспомощную 
зависимость, но как легко нам выразить свой гнев, когда люди не 
поступают правильно. Наше чувство осуждения возникает мгновенно, 
выражаясь в неистовой силе. 

В нынешнюю эпоху, когда человечество, по-видимому, утратило 
способность определять, кто есть мужчина или женщина, что ведёт нас к 
полному разрушению социальных структур, определённых в Священном 
Писании, многие ощущают желание восстать и нанести ответный удар за 
такой бунт против Бога, который создал нас мужчинами и женщинами 
(Бытие 1:27). 

Несмотря на то, что народ подтолкнул Моисея и Аарона к этому, было 
очевидно, что они не сделали того, что повелел им Господь. Но наш Отец 
всегда милостив – почему Он просто не мог простить им их ошибку? 
Почему они тоже должны были умереть в пустыне? 

... пусть приложится Аарон к народу своему; ибо он не войдёт в 
землю, которую Я даю сынам Израилевым, за то, что вы 
непокорны были повелению Моему у вод Меривы... Числа 20:24 

И сказал Господь Моисею: взойди на сию гору Аварим и 
посмотри на землю, которую Я даю сынам Израилевым; и когда 
посмотришь на неё, приложись к народу своему и ты, как 
приложился Аарон, брат твой, потому что вы не послушались 
повеления Моего в пустыне Син, во время распри общества, 
чтоб явить пред глазами их святость Мою при водах. (Это воды 
Меривы при Кадесе в пустыне Син.)  

И сказал Моисей Господу, говоря: да поставит Господь, Бог духов 
всякой плоти, над обществом сим человека... Числа 27:12-16 

Моисей не противится повелению Божьему. Он лишь просит Господа 
назначить нового лидера. Но почему Бог потребовал этого? Мы 
обращаемся к Иисусу, чтобы понять эту тайну. 
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... ибо каким судом судите, таким будете судимы; и какою 
мерою мерите, такою и вам будут мерить. Матфея 7:2 

Ибо Отец и не судит никого, но весь суд отдал Сыну, 
Евангелие от Иоанна 5:22 
Вы судите по плоти; Я не сужу никого. Иоанна 8:15 

Не Господь определил, что Моисей и Аарон должны умереть, а система 
правосудия, которую понимали Моисей и Аарон, определила это. Мы 
помним, что Моисей сказал Господу, когда Израиль совершил великий 
грех. 

... прости им грех их, а если нет, то изгладь и меня из книги 
Твоей, в которую Ты вписал. Исход 32:32 

Во-первых, в случае с золотым тельцом Моисей рассудил, что люди 
достойны смерти. Он с любовью спросил Господа, может ли он занять их 
место. Когда он дважды ударил по скале, он почувствовал ужас от 
содеянного. Он вынес приговор самому себе. Бог мог судить его только 
так, как он сам судил, потому что, как говорит нам Иисус, Отец никого не 
судит. 

Во-вторых, люди знали, что Моисей поступил не совсем так, как повелел 
Бог. Они не верили в Бога, который просто прощает. Они верили, что грех 
должен быть наказан. Если бы Бог просто простил Моисея, люди могли 
бы подумать, что не имеет значения, повинуешься ты Господу или нет. 
Бог должен был поддерживать святость закона в глазах людей. 

В-третьих, когда люди увидели, как Моисей и Аарон были наказаны, в них 
проснулось чувство вины. Они знали, что в значительной степени 
виноваты в случившемся. Смерть Моисея и Аарона стала частью 
искупления их грехов. Наказывая Моисея и Аарона, израильтяне могли 
почувствовать себя свободными, зная, что проблема решена, и Бог был 
умиротворён их смертью. Но потребовалась ещё большая жертва. Как мы 
видим на Кресте Христовом, требуется не только смерть невинных, но и 
смерть виновных. Сразу после смерти Аарона Израиль дал обет 
уничтожить племя Хананеев. Это должно было завершить их искупление. 

Но, подобно Христу, который воскрес вскоре после своей смерти, у 
нашего Небесного Отца были гораздо более грандиозные планы в 
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отношении Моисея. Вскоре после его смерти Бог вызвал его из могилы и 
взял на небеса. 

Михаил Архангел, когда говорил с диаволом, споря о 
Моисеевом теле, не смел произнести укоризненного суда, но 
сказал: «да запретит тебе Господь». Иуды 1:9 

Господь видел, что давление народа изматывало Моисея. Позволив ему 
умереть, Он мог бы забрать Своего дорогого друга на небеса, чтобы тот 
жил с Ним вечно. Бог мог бы сказать Моисею: «Я прощаю тебя», но у Него 
был план лучше и милосерднее. Он взял его не в земной Ханаан, а в 
небесный Ханаан, в истинное исполнение обетования, данного Аврааму. 

Моисею всё казалось полным провалом незадолго до его смерти. Но он не 
терял веры и безоговорочно доверял Господу. Это песнь, которую поют и 
Моисей, и Агнец (Откровение 15:3): песнь полного доверия. Когда все 
ученики оставили Иисуса и бежали, казалось, что всё потеряно. Но Иисус 
посвятил себя Богу и полностью доверился Своему Отцу. Эта история 
важна для нас, живущих в последние дни, потому что 144 000 человек 
пройдут через то же испытание. Им будет казаться, что всё потеряно, они 
будут чувствовать себя полными неудачниками, но всё же они будут 
доверять Божьим обетованиям и победят зверя и его образ. 

Какая прекрасная мысль: Бог не осудил Моисея за его действия прямо на 
границах земли обетованной; Моисей осудил себя и поэтому прошёл 
печальный путь к смерти. Но Бог превратил проклятие в благословение и 
взял его на небеса. Как чудесно смотреть на эти события через призму 
жизни Иисуса без покрывала на глазах! 
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 ГЛАВА 41 

ПОКЛЯЛИСЬ	
УНИЧТОЖИТЬ	

Когда израильтяне находились в Египте, Бог пообещал дать им землю 
Ханаанскую – точно так же, как Он обещал Аврааму сына. 

Итак, скажи сынам Израилевым: Я Господь, и выведу вас из-под 
ига Египтян, и избавлю вас от рабства их, и спасу вас мышцею 
простёртою и судами великими; и приму вас Себе в народ и 
буду вам Богом, и вы узнаете, что Я Господь, Бог ваш, изведший 
вас из-под ига Египетского; и введу вас в ту землю, о которой Я, 
подняв руку Мою, клялся дать её Аврааму, Исааку и Иакову, и 
дам вам её в наследие. Я Господь. Исход 6:6-8 

Нигде Бог не говорит: «Я помогу вам истребить всех хананеев»; скорее 
всего, Бог просто отдаст им землю. На горе Синай Бог попросил Израиль 
прислушаться к Нему и поверить, что Он любит их и позаботится о них. 
Они ответили: «Всё, что сказал Господь, сделаем». После победы над 
амалекитянами с помощью меча Израиль убедил себя, что Бог хочет, 
чтобы они перебили всех хананеев и утвердились на земле Ханаанской. 
Они восхваляли Бога войны и придерживались своих представлений о 
своём Боге как о разрушителе. 



354 

Чтобы попасть в землю Ханаанскую, Израиль должен был пройти через 
Едом и Моав. Бог велел им не воевать с этими племенами. 

... и народу дай повеление и скажи: вы будете проходить 
пределы братьев ваших, сынов Исавовых, живущих на Сеире, и 
они убоятся вас; но остерегайтесь начинать с ними войну, ибо Я 
не дам вам земли их ни на стопу ноги, потому что гору Сеир Я 
дал во владение Исаву... Второзаконие 2:4-5 

Едом не позволил им пройти по своей земле. Бог удержал Израиль от 
истребления Едома. Чаша их беззакония была ещё не полна. Израиль был 
вынужден отступить и пойти другим путём. 

... позволь нам пройти землёю твоею: мы не пойдём по полям и 
по виноградникам и не будем пить воды из колодезей твоих; но 
пойдём дорогою царскою, не своротим, ни направо ни налево, 
доколе не перейдём пределов твоих.  

Но Едом сказал ему: не проходи через меня, иначе я с мечом 
выступлю против тебя. 

И сказали ему сыны Израилевы: мы пойдём большою дорогою, 
и если будем пить твою воду, я и скот мой, то буду платить за 
неё; только ногами моими пройду, что ничего не стоит. 

Но он сказал: не проходи. И выступил против него Едом с 
многочисленным народом и с сильною рукою. Итак, не 
согласился Едом позволить Израилю пройти через его пределы, 
и Израиль пошёл в сторону от него. Числа 20:17-21 

То же самое произошло и с моавитянами. Бог велел Израилю не воевать с 
Моавитянами (Второзаконие 2:9). Израильтяне повиновались Божьему 
повелению, что для них было необычно. Затем Господь объясняет, как 
Израиль завоюет Ханаан. Он не может помочь им так, как хотел 
изначально, потому что они постоянно восставали против Него. 
Единственный способ, которым Бог может помочь Израилю сейчас, - это 
позволить воинственным племенам, покорившим предыдущие народы, 
жившие в Ханаане, понести такое же наказание. 

Это говорит нам о том, что Бог позволит, чтобы грехи отцов 
распространялись на детей до третьего и четвёртого поколения. Народы 
Ханаана пришли туда, вытеснив другие племена с помощью войн. Бог 
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поругаем не бывает: что эти народы посеяли, то они и пожнут. Бог покарал 
грех ханаанеев грехом израильтян. Израиль стал Божьим орудием 
наказания Ханаана. 

Господь хотел, чтобы Израиль стал Его проводником благословений, 
чтобы привлечь хананеев к истине и заставить их покаяться в своих 
грехах. Для Израиля не было ничего невозможного в достижении этой 
цели. Израиль решил поступить по-своему, и теперь мужи израильские 
наполнили свой разум образами убитых хананеев: мужчин, женщин и 
младенцев, преданных мечу. 

Бог ясно объясняет этот процесс следующим образом: 

И сказал мне Господь: не вступай во вражду с Моавом и не 
начинай с ними войны; ибо Я не дам тебе ничего от земли его во 
владение, потому что Ар отдал Я во владение сынам Лотовым; 

(прежде жили там Эмимы, народ великий, многочисленный и 
высокий, как сыны Енаковы, и они считались между 
Рефаимами как сыны Енаковы; Моавитяне же называют их 
Емимами; а на Сеире жили прежде Хорреи; но сыны 
Исавовы прогнали их и истребили их от лица своего и 
поселились вместо их — так, как поступил Израиль с 
землёю наследия своего, которую дал им Господь...) 
Второзаконие 2:9-12 

Слова в скобках были добавлены после того, как Израиль вошёл в Ханаан. 
Здесь говорится о том, как потомки Исава уничтожили хорреев, живших 
там ранее. Затем говорится, что Израиль изгнал народ Ханаана точно так 
же, как идумеяне изгнали хорреев. Это означает, что тот же грех, который 
совершили идумеяне, уничтожив хорреев, Израиль совершил, уничтожив 
хананеев. 

Господь допустил, чтобы израильтяне поступили так, потому что чаша 
беззакония хананеев была переполнена, и, как сказал Халев Израилю, 
«защиты у них не стало» (Числа 14:9). Защитная ограда вокруг этих 
прочих народов была полностью снята из-за их неприятия Божьих 
заповедей и уставов. 

После того как Моисей ударил по скале на границе Ханаана, ханаанский 
царь из области Арад напал на Израиль. 
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Ханаанский царь Арада, живущий к югу, услышав, что Израиль 
идёт дорогою от Афарима, вступил в сражение с 
Израильтянами и несколько из них взял в плен. Числа 21:1 

Чему научился Израиль за сорок лет? Пытались ли они понять, почему в 
лагере произошёл раскол? Раскаялись ли они в своём ропоте и признали 
ли свою ошибку? Нет, дети повторили тот же процесс, что и их родители, 
и получили тот же результат. 

И укорял народ Моисея, и говорили: дайте нам воды пить. И 
сказал им Моисей: что вы укоряете меня? что искушаете 
Господа? И жаждал там народ воды, и роптал народ на Моисея, 
говоря: зачем ты вывел нас из Египта, уморить жаждою нас и 
детей наших и стада наши? Исход 17:2-3 

И не было воды для общества, и собрались они против Моисея 
и Аарона; и возроптал народ на Моисея и сказал: о, если бы 
умерли тогда и мы, когда умерли братья наши пред Господом! 
зачем вы привели общество Господне в эту пустыню, чтобы 
умереть здесь нам и скоту нашему? Числа 20:2-4 

Когда родители возроптали, они образовали брешь, что позволило 
амалекитянам напасть на них. Когда дети возроптали на то же самое, это 
позволило хананеям напасть на них. И снова израильтяне заменили 
раскаяние местью своим обидчикам; они убивали хананеев, чтобы 
искупить свои грехи и решить проблему. 

И дал Израиль обет Господу, и сказал: если предашь народ 
сей в руки мои, то положу заклятие на города их. Господь 
услышал голос Израиля и предал Хананеев в руки ему, и он 
положил заклятие на них и на города их и нарёк имя месту 
тому: Хорма. Числа 21:2-3 

Название Хорма означает преданный разрушению или опустошённый. 
Именно израильтяне обратились с этой просьбой к Богу. Данная ими 
клятва была актом преданности своему Богу. Если Бог действительно был 
Богом-разрушителем, то какой лучший акт благочестия вы могли бы 
предложить, чем убивать тех, кто противостоит Богу небесному? Это 
место стало известно как Хорма только после того, как Израиль стёр его с 
лица земли. 
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Потенциально существует более глубокая мотивация того, почему 
Израиль хотел уничтожить народ, который захватил некоторых из них в 
плен. 

... ибо Амаликитяне и Хананеи там пред вами, и вы падёте от 
меча, потому что вы отступили от Господа, и не будет с вами 
Господа. Но они дерзнули подняться на вершину горы; ковчег 
же завета Господня и Моисей не оставляли стана. И сошли 
Амаликитяне и Хананеи, живущие на горе той, и разбили их, и 
гнали их до Хормы. Числа 14:43-45 

Тридцатью восемью годами ранее Израиль потерпел ужасное поражение 
от амалекитян и ханаанеев, когда они по глупости попытались захватить 
землю Ханаанскую, после того как Бог велел им не подниматься из-за их 
мятежа. Резня закончилась в Хорме. Возможно ли, что Израиль отчасти 
стремился отомстить за убийство своих отцов одним поколением ранее? 

В любом случае, Израиль был подавлен смертью Мариам, Аарона и 
объявлением о том, что Моисей тоже умрёт. Они также подверглись 
унижению со стороны Едома, когда им было отказано в проходе в землю 
обетованную. Мы помним, как предыдущее поколение формировало свою 
идентичность и целеустремлённость, уничтожая амалекитян. 

Таким образом, евреи теперь ценили себя за храбрость и 
приписывали себе великую заслугу за свою доблесть; и они 
постоянно приучали себя прилагать усилия, с помощью 
которых, как им казалось, можно было преодолеть любую 
трудность. Таковы были последствия этой битвы. Иосиф 
Флавий, Иудейские древности, книга 3, глава 16:4 

Это также сыграло свою роль в том, что Израиль поклялся уничтожить 
жителей Арада. Это помогло бы им вновь обрести чувство мужества и, 
прежде всего, избавило бы от необходимости каяться в своих грехах, 
которые стали причиной смерти Аарона и Моисея. 

Если мы сравним кроткого и смиренного Иисуса, берущего на руки детей 
и благословляющего их, с израильским солдатом, убивающим маленьких 
детей мечом, разве мы не должны спросить: как этот контраст может 
гармонировать с характером Бога? Это напоминает мне начальника 
немецкого концлагеря, который ежедневно наблюдал за гибелью тысяч 
заключённых, но однажды, придя домой и обнаружив, что его верный пёс 
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умер, расплакался. Как может такое противоречие существовать в сердцах 
людей? 

Вера в то, что небесный Бог приказал своему народу уничтожить сотни 
тысяч людей, свидетельствует о глубоком непонимании человеческой 
психологии. Поговорите с любым солдатом, вернувшимся с 
ожесточённых боёв на войне. Они редко, если вообще когда-либо, хотят 
говорить о подробностях сражения. Ночь за ночью в их снах раздаются 
крики умирающих в боях, участниками и свидетелями чего они были. 
Ночь часто становится нежеланным событием, когда они снова и снова 
переживают ужасы прошлого. 

Это та земля, которую Бог обещал Своему народу? Земля, где мужчины-
израильтяне, страдающие от посттравматического синдрома, не могут 
выразить любовь к своим семьям? Одно дело, когда человеческое сердце 
ожесточается, чтобы убить другого человека, но чтобы ожесточиться, 
чтобы убивать женщин и маленьких беззащитных детей, требуется такое 
очерствение, которое навсегда нарушит безмятежность человеческих душ. 

Истории из Ветхого Завета использовались людьми на протяжении веков 
для оправдания своих войн с другими народами. Другие народы охотно 
верили в Бога войны Израиля, чтобы оправдать свои кровожадные планы. 

Когда Дональд Трамп баллотировался на пост президента Соединенных 
Штатов, его спросили, какой его любимый библейский текст. 

«Ну, я думаю, многие. Я имею в виду, вы знаете, когда мы 
углубляемся в Библию, я думаю, многие. Очень многие», - 
ответил он. «А некоторые люди — смотрите, око за око, можно 
даже так сказать. Это не особенно приятно. Но, знаете, если вы 
посмотрите на то, что происходит с нашей страной, я имею в 
виду, когда вы увидите, что происходит с нашей страной, как 
люди используют нас в своих интересах, как они издеваются над 
нами и смеются над нами...» 

https://www.politico.com/blogs/2016-gop-primary-live-updates-
and-results/2016/04/trump-favorite-bible-verse-221954 

Какой контраст с личностью Иисуса, который заявил: 
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Вы слышали, что сказано: «око за око и зуб за зуб». А Я говорю 
вам: не противься злому. Но кто ударит тебя в правую щёку 
твою, обрати к нему и другую... Евангелие от Матфея 5:38-39 

Как мы выяснили в главе 29, причина, по которой Бог дал израильтянам 
жестокие и мстительные законы, такие как «око за око», заключалась в 
том, что они отражали их собственное мышление. Он мог только дать им 
то, чего они хотели, в надежде, что они начнут осознавать 
бессмысленность подобных вещей и обратятся к тому, чего хотел Он. 
Иисус раскрывает истинное желание Бога, когда говорит, что мы не 
должны сопротивляться злому человеку. 

Свидетельство Иисуса миру было почти полностью поглощено тем, как 
христиане интерпретируют Ветхий Завет. Вместо того, чтобы подставлять 
другую щёку, мы можем просто обратиться к Ветхому Завету, чтобы 
оправдать акты агрессии, убийства и мести. 

И всё же, несмотря на эту трагедию, даже самые ожесточённые люди 
осознали, что царство Христа не предполагает применения силы. 
Наиболее примечательным является свидетельство одного из самых 
известных военачальников, которых когда-либо видел мир. 

«Александр, Цезарь, Карл Великий и я основали империи. Но 
на чём основывались творения нашего гения? На чистой силе. 
Только Иисус Христос основал Свою империю на любви; и 
в этот час миллионы людей готовы умереть за Него. В 
любом другом бытии, кроме бытия Христа, сколько 
несовершенств!» – Наполеон 

Должно быть, христианство, с которым столкнулся Наполеон, было таким, 
в котором христиане были готовы отдать свои жизни за Евангелие, но не 
в военных действиях, а в отказе противостоять злу неистовой силой. 

Иисус навсегда решает вопрос об использовании меча, когда говорит: 

Иисус отвечал: Царство Моё не от мира сего; если бы от мира 
сего было Царство Моё, то служители Мои подвизались бы за 
Меня, чтобы Я не был предан Иудеям; но ныне Царство Моё не 
отсюда. Иоанна 18:36 
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Господь Иисус обратил внимание Петра на это, когда исцелил ухо, 
которое Пётр отрезал, пытаясь защитить Иисуса. Иисус доверял заботе 
Своего Отца, а не мечу. 

Тогда говорит ему Иисус: возврати меч твой в его место, ибо все, 
взявшие меч, мечом погибнут; или думаешь, что Я не могу 
теперь умолить Отца Моего, и Он представит Мне более, 
нежели двенадцать легионов Ангелов? Матфея 26:52-53 

Иисус Христос вчера, сегодня и вовеки тот же (Евреям 13:8). Не в Его 
характере использовать заточенную сталь, чтобы изрубить до смерти 
созданное Им прекрасное «оборудование». Каждый акт разрушения 
бесчестит создателя того, что было разрушено. 

Ни один христианин не может ссылаться на истории Ветхого Завета в 
качестве оправдания войны. Бог был снисходителен к израильтянам, 
стремясь привести их к истинному пониманию Своего характера. Как Бог 
открыл Исаии: 

И будет Он судить народы, и обличит многие племена; и 
перекуют мечи свои на орала, и копья свои — на серпы: не 
поднимет народ на народ меча, и не будут более учиться 
воевать. Исаия 2:4 

Единственный возможный способ для народов избавиться от стремления 
к войне - это прийти к осознанию того, что Библейский Бог не использует 
принципы силы для установления Своего царства. До тех пор, пока мы 
придерживаемся идеи, что Бог использует силу для построения Своего 
царства, война никогда не прекратится и не исчезнет с лица земли. 

Читая о завоевании Ханаана через призму жизни Иисуса, мы видим 
милосердие и долготерпение Бога, который отказался покинуть Свой 
народ, посвятивший себя войне и поклявшийся уничтожать народы, чтобы 
чтить и поклоняться Богу, которого они хотели. 

Хананеи были уничтожены, потому что они разрушали. Как они судили, 
так и были судимы. Израиль был орудием наказания хананеев точно так 
же, как хананеи действовали как орудия наказания народов, живших до 
них. 

Этот урок важен для нас, потому что, поскольку страны Запада 
доминировали в мире с помощью войны, нынешний мировой порядок 
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должен быть свергнут таким же образом. Сейчас в Украине идёт война и 
ходят слухи о войне между США и Китаем. Всё это - плод веры в Бога 
войны. 

Но на нынешнем театре военных действий, в конце концов, возникнет 
движение, основанное на принципах, которые были усвоены Ганди – 
индуистом, а не христианином. Хотя он понимал жизнь Иисуса в рамках 
сопротивления, он всё же увидел центральную тему любви в Его жизни. 

«Что значит для меня Иисус? Для меня Он был одним из 
величайших учителей, которые когда-либо были у 
человечества». «Иисус жил и умер напрасно, если Он не научил 
нас управлять всей жизнью в соответствии с вечным законом 
любви». 

«Иисус был, пожалуй, самым активным сопротивленцем, 
которого знала история. Он был сторонником ненасилия в 
высшей степени». «Иисус как никто другой выражал дух и волю 
Божью. Именно таким я вижу Его и признаю Сыном Божьим. 
И поскольку жизнь Иисуса обладает тем значением и 
трансцендентностью, на которые я ссылался, я верю, что 
Он принадлежит не только христианству, но и всему миру, 
всем расам и народам. Не имеет большого значения, под 
каким флагом, именем или доктриной они могут работать, 
исповедовать веру или поклоняться Богу, унаследованному от 
их предков».31 

Будем ли мы и дальше воспринимать истории из Ветхого Завета как 
оправдание жестокого, склонного к геноциду бога? Или мы, наконец, 
позволим Иисусу перековать наши мечи на орала? 

 
31 https://www.mkgandhi.org/articles/gandhi_christ.html 
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ГЛАВА 42 

ПОЧИТАНИЕ	ЗМЕЯ 

Для Израиля было очень важно приписать истребление хананеев Богу. 
Хотя это была их идея, как они оправдывают перед собой истребление 
женщин и младенцев? Восхваляя Бога за свою победу, они могут 
проецировать весь ужас случившегося на Него, как на то, чего Он желал. 

Если Бог действительно был причастен к их победе, мы должны увидеть 
свидетельства непреходящей благодарности и растущего доверия к 
Божьему водительству. На самом деле происходит с точностью до 
наоборот. 

От горы Ор отправились они путём Чермного моря, чтобы 
миновать землю Едома. И стал малодушествовать народ на 
пути, и говорил народ против Бога и против Моисея: зачем 
вывели вы нас из Египта, чтоб умереть нам в пустыне, 
ибо здесь нет ни хлеба, ни воды, и душе нашей опротивела эта 
негодная пища. Числа 21:4-5 

Какая психология задействована при переходе от триумфального 
поражения ваших врагов, когда Бог на вашей стороне, к обвинению Бога 
в попытке убить их в пустыне? Понимая человеческую черту 
проецирования, это имеет смысл. Израильские солдаты хранят в своём 
сознании все эти ужасные картины, связанные с устроенной ими резнёй. 
Убивая других, они усиливали свой страх быть убитыми. Проецируя свои 
кровавые деяния на Бога, они лишь усиливали своё собственное 
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беспокойство по поводу того, что этот Бог смерти теперь убьёт их за 
совершённые ими акты насилия. 

Ослеплённые своими страхами, израильтяне были не в состоянии 
различить между причиной и следствием ропота против Бога и Моисея. 
Однако сатана знал об этом и поощрял эти чувства, наполняя их умы 
сомнениями и страхом. 

По их рассуждению, Бог хотел убить их в пустыне. В соответствии с их 
судом Бог позволил пустыне начать поступать именно так, как они 
утверждали. Когда Израиль перестал бояться Бога и обвинил Его в 
пренебрежении, Он не смог защитить их от сатаны из-за их же 
предательства. 

И послал Господь на народ ядовитых змеев, которые жалили 
народ, и умерло множество народа из сынов Израилевых. Числа 
21:6 

Во всех проверенных мной переводах говорится, что Бог наслал на людей 
змей. Если вы придерживаетесь идеи о смертоносном, грозном Боге, 
который карает смертью, то вполне логично полагать, что Бог наказал 
израильтян за их неблагодарность и ложные обвинения против Него. 

Израильтяне поняли, что Бог послал змей, чтобы наказать их, и они 
признались Моисею, что согрешили, и умоляли Моисея попросить Бога 
убрать змей. 

И пришёл народ к Моисею и сказал: согрешили мы, что 
говорили против Господа и против тебя; помолись Господу, 
чтоб Он удалил от нас змеев. И помолился Моисей о народе. 
Числа 21:7 

Бог не велит Моисею говорить народу, что это не Он послал змей, потому 
что люди этого не поймут. Они знали, что согрешили против Бога, и в их 
сознании было совершенно очевидно, что Бог накажет их и даже убьёт 
некоторых из них в гневе за их грехи. Если вы обратите внимание на 
значение еврейского слова послать в данном времени, мы увидим 
следующее: 

Время Пиэль: 

1с1) отсылать, или отдалять, или выпроваживать, отклонять, 
отдавать, изгонять 
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1с2) отпускать, освобождать на волю 

1с3) пускать побеги (из ветвей) 

1с4) опускать 

1c5) стрелять 

Послал ли их Бог непосредственно для того, чтобы причинить вред 
израильтянам? Соответствует ли это характеру любящего Отца? Посылал 
ли Иисус змей в храм, чтобы уничтожить еврейских лидеров? 

Израиль, вдохновляемый сатаной, верил в разрушающего и карающего 
Бога. Есть ли смысл в том, что, если принимать принципы змея - сатаны, 
это может привлечь именно то, во что они верили? Были ли некоторые 
израильтяне всё ещё заражены египетскими представлениями об Атуме, 
пришедшем в образе змея, чтобы уничтожить их? Апостол Павел даёт нам 
очень интересное представление об этой истории: 

Не станем искушать Христа, как некоторые из них искушали и 
погибли от змей. Не ропщите, как некоторые из них роптали и 
погибли от истребителя. 1 Коринфянам 10:9-10 

Греческое слово, которое Павел употребляет для обозначения змея, 
используется в ряде других мест для обозначения сатаны. 

И низвержен был великий дракон, древний змей [G3789], 
называемый диаволом и сатаною, обольщающий всю 
вселенную, низвержен на землю, и ангелы его низвержены с 
ним. Откровение 12:9 

Он взял дракона, змия [G3789] древнего, который есть диавол и 
сатана, и сковал его на тысячу лет... Откровение 20:2 

Вдобавок ко всему, определение слова истребитель, данное Стронгом в 
следующем стихе, означает «губитель, ядовитый змей». Мы также 
учитываем слова Иисуса о Своём характере. 

... ибо Сын Человеческий пришёл не губить души человеческие, 
а спасать. И пошли в другое селение. Луки 9:56 

Всё это убедительно указывает на мысль о том, что Бог позволил змеям 
освободиться из-за верований израильтян, а затем сатана использовал их, 
чтобы причинить вред и убить израильтян. Змеи уже жили в пустыне, но 
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израильтяне были защищены от них. Итак, когда змеи начали наводнять 
лагерь, Израиль подумал, что это Бог убивает их с помощью змей; хотя на 
самом деле это сатана взял под свой контроль змей, потому что Израиль 
своей неблагодарностью, ложными обвинениями и идолопоклонством в 
отношении характера Бога проделал брешь в стене Божьей защиты. 

Чтобы соответствовать мнению народа, Бог дал Моисею очень странное 
наставление. 

И сказал Господь Моисею: сделай себе змея и выставь его на 
знамя, и всякий ужаленный, взглянув на него, останется жив. И 
сделал Моисей медного змея и выставил его на знамя, и когда 
змей ужалил человека, он, взглянув на медного змея, оставался 
жив. Числа 21:8-9 

Бог велел Моисею сделать бронзовое изображение змея, подобного тому, 
которые их кусали, водрузить его на шест и предложить людям 
посмотреть на металлического змея – и тогда они будут жить. 

Эта практика была распространена среди языческих народов, чтобы 
умилостивить разгневанных богов. Мы видим это в истории о 
филистимлянах, когда они захватили ковчег Израиля и в результате 
подверглись нашествию мышей и были поражены наростами. Они 
сделали идолов из того, что их поразило: «пять золотых наростов и пять 
золотых мышей». 

И пробыл ковчег Господень в области Филистимской семь 
месяцев. И призвали Филистимляне жрецов и прорицателей, и 
сказали: что нам делать с ковчегом Господним? научите нас, как 
нам отпустить его в своё место. 

Те сказали: если вы хотите отпустить ковчег Бога Израилева, то 
не отпускайте его ни с чем, но принесите Ему жертву 
повинности; тогда исцелитесь и узнаете, за что не отступает от 
вас рука Его. 

И сказали они: какую жертву повинности должны мы принести 
Ему?  

Те сказали: по числу владетелей Филистимских пять наростов 
золотых и пять мышей золотых; ибо казнь одна на всех вас и на 
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владетелях ваших; итак, сделайте изваяния наростов ваших и 
изваяния мышей ваших, опустошающих землю, и воздайте 
славу Богу Израилеву; может быть, Он облегчит руку Свою 
над вами и над богами вашими и над землёю вашею; и для чего 
вам ожесточать сердце ваше, как ожесточили сердце своё 
Египтяне и фараон? вот, когда Господь показал силу Свою над 
ними, то они отпустили их, и те пошли... 1 Царств 6:1-6 

Почему Бог использует языческую практику для исцеления израильтян? 
Поскольку Израиль действует в рамках Ветхого Завета, всё, что может 
сделать Бог, - это говорить с ними через их собственные представления, 
создавая эффект зеркала, потому что их мысли не были Его мыслями. 
Поднятый змей на шесте был идеей, которую они могли уловить. С 
определённой точки зрения, смотреть вверх на змея на шесте было актом 
почтения, это было проявлением уважения к силе змея, который убивал 
их. Это именно то, что делали филистимляне, они делали металлические 
изображения тех существ, которые убивали их, чтобы почтить Бога 
Израиля. 

Через неверные представления израильтян Господь пытался чему-то 
научить их. Он хотел научить их через то, что Моисей должен был просто 
заговорить со скалой, чтобы пришло благословение в виде живительной 
воды. Просто взглянув на змея на шесте, они могли обрести прощение и 
исцеление. Очевидно, что если бы Бог исцелил их, они бы знали, что 
прощены. Для осуществления искупления не требовалось приносить в 
жертву животных, не нужно было проливать кровь. Это урок, который Бог 
хотел преподать им через их неправильные представления. 

Смысл этой истории имеет далеко идущие последствия, потому что Иисус 
говорит об этой истории следующим образом: 

И как Моисей вознёс змию в пустыне, так должно вознесену 
быть Сыну Человеческому, дабы всякий, верующий в Него, не 
погиб, но имел жизнь вечную. Иоанна 3:14-15 

Обратите особое внимание: «Как Моисей вознёс [англ. бронзового – 
добавлено переводчиком] змея… так должно вознесену быть Сыну 
Человеческому». Как Израиль пребывал во власти ложного представления 
о том, что Бог хотел убить их в пустыне за их греховность, так и весь мир 
ошибочно полагает, что Бог приговорил всех нас к смерти за нашу 
греховность. Как Бог обращался к Израилю через их ложные 
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представления об умилостивлении разгневанного Бога, так Он говорит и 
всему миру об удовлетворении Его правосудия через смерть Своего Сына. 
В характере Христа опровергается ложный принцип смерти в Боге. Бог 
никогда не желал жертвы и приношения за грех, но скорее встретил 
человека в его омрачённом мышлении и предложил ему прощение в 
понятной ему форме. 

Идея о том, что Богу нужно было, чтобы Его Сын был окровавлен и избит, 
чтобы Он простил нас, исходит от змея/дракона, сатаны. Христианские 
церкви говорят о том, что гнев Божий был утолён в вознёсшемся 
Спасителе, но они невольно поднимают идею о змее, с которым Бог 
должен был встретиться. Распятый Христос - это жизненно важный шаг к 
спасению, но для чего это было необходимо, люди совершенно не 
понимают. Такова поразительная истина в истории о вознесённом змее.32 

Для многих людей эта идея становится настоящим шоком. Естественным 
побуждением является отвергнуть её, но подумайте хорошенько: как 
вознесение Иисуса может сравниться с вознесением змея? 

В этом суть принципа Зеркала. Что на самом деле видит грешник, глядя 
на изуродованное тело Иисуса на Кресте? Видит ли он, что гнев Божий 
утолён, или же он видит, что его собственные представления о 
справедливости удовлетворены, чтобы он мог обрести прощение? 

Тщательно обдумайте эти мысли. Действительно ли мы верим, что Бог 
хочет, чтобы Его народ уважал идею о том, что для нашего прощения 
должны пролиться кровь и смерть? Или это идея Бога, в которую сатана 
заманил нас, и поэтому Иисуса пришлось вздёрнуть, как змея на шесте, 
из-за наших помрачённых умов, это был единственный способ 
достучаться до нас и выкупить нас. 

... открыть глаза им, чтобы они обратились от тьмы к свету и от 
власти сатаны к Богу, и верою в Меня получили прощение 
грехов и жребий с освящёнными». Деяния 26:18 

Удивительно, но слово, обозначающее огненного змея в истории о 
бронзовом змее, встречается в другом месте Библии и относится к ангелу. 

 
32 Подробное обсуждение этого вопроса можно найти в книге Искупление, которую можно 
скачать с сайта  https://maranathamedia-russia.com/book/all 
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В год смерти царя Озии видел я Господа, сидящего на престоле 
высоком и превознесённом, и края риз Его наполняли весь храм. 
Вокруг Него стояли Серафимы [H8314]; у каждого из них по 
шести крыл: двумя закрывал каждый лицо своё, и двумя 
закрывал ноги свои, и двумя летал. Исаия 6:1-2  

Случайно ли, что точно такое же выражение огненный змей используется 
для обозначения серафимов, стоящих перед престолом Бога? Кто этот 
ангел, превратившийся в змея, который когда-то стоял в тронном зале 
Бога? Символ змея является отсылкой к сатане. Почему Моисея просят 
создать символ сатаны и следовать языческим обычаям других народов, 
чтобы проложить путь к искуплению для укушенных израильтян? Потому 
что их представления об умилостивлении требовали такого ритуала, 
чтобы люди поверили, что Бог простит и примет их. 

Что удивительно, так это то, что позже в истории Израиля мы узнаём, что 
израильтяне действительно поклонялись бронзовому змею, сделанному 
Моисеем, и приносили ему жертвы. 

... он отменил высоты, разбил статуи, срубил дубраву и 
истребил медного змея, которого сделал Моисей, потому 
что до самых тех дней сыны Израилевы кадили ему и 
называли его Нехуштан. 4 Царств 18:4 

Вместо того чтобы распознавать Божьи намерения по символике 
поднятого змея, израильтяне стали поклоняться ему. Можем ли мы сказать 
то же самое о Кресте сегодня? Люди носят кресты, украшают ими церкви 
и носят их как своего рода талисман на удачу. Может показаться, что для 
многих за прошедшие столетия мало что изменилось. 

Использование бронзы, или латуни в некоторых переводах, также 
указывает на происхождение поднятого змея. Бронза - это металл, 
изготовленный потомком Каина (Бытие 4:17-22). Библейские пророки 
часто говорили о греховности человека, используя образы бронзы/латуни 
(Исаия 48:4; Иеремия 6:28; Иезекииль 22:18). Если жертва Христа была 
желанием Бога, то почему бы не сотворить золотого агнца или голубя? 
Почему бронзового и почему змея, символ сатаны? Давайте приоткроем 
завесу над этой историей, которая указывает на Крест, и посмотрим, кто 
на самом деле этого требовал. В поднятом змее мы видим символ 
сатанинских принципов умилостивления, которые Господь использует, 
чтобы выразить через него принципы прощения и принятия. 
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Как далеко пришлось зайти нашему Отцу, чтобы соответствовать нашим 
извращённым представлениям о прощении и искуплении. Он привлекает 
нас к Себе с помощью символов, которые мы понимаем и ценим. 
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ГЛАВА 43 

ГЕНОЦИД	АМОРРЕЕВ 

Напрасно мы ищем у Моисея свидетельства о том, что дети Израиля 
раскаялись, исповедали свои грехи и пришли к более глубокому 
пониманию характера Бога, - нечто похожее на то, что открывает нам 
Иисус. Они кричали, как фараон, только когда страдали от последствий 
своих собственных неправильных действий. Их неспособность покаяться 
сохранила брешь в вере и навлекла на Израиль новые испытания. К 
сожалению, народу Божьему пришлось пройти через эту мрачную 
историю, чтобы осознать ценность иного образа жизни. 

До своей победы над хананеями в Араде Израиль не одерживал крупных 
побед в битвах с тех пор, как сорок лет назад разгромил амалекитян. Они 
придерживались протокола, согласно которому, спрашивали у других 
народов, можно ли им пройти, когда приблизились к аморреям. 

Сигон, царь аморреев, отклонил их просьбу и собрал войска для нападения 
на Израиль. Подобно нападению амалекитян сорок лет назад, которое 
было вызвано ропотом Израиля на Бога, сатана подстрекал аморреев 
напасть на Израиль по той же причине. 

Реакция аморреев на вежливое обращение Израиля решила их судьбу. Бог 
больше не мог защищать их от последствий их безжалостного решения 
напасть. Израиль дал обет Богу уничтожить хананеев в Араде, и, 
воодушевлённые этой победой, они продолжили свой путь убийства. Царь 
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Сигон испытывал на себе естественные последствия бойни, которую он 
устроил моавитянам. 

... ибо Есевон был город Сигона, царя Аморрейского, и он 
воевал с прежним царём Моавитским и взял из руки его всю 
землю его до Арнона. Числа 21:26 

Господь пощадил бы аморреев, если бы они позволили Израилю 
беспрепятственно пройти по их земле. Бог уже 400 лет щадил и защищал 
аморреев от всех последствий их злодеяний. Господь рассказал Аврааму 
об аморреях и о том, что их совесть была не совсем чиста. 

... в четвёртом роде возвратятся они сюда: ибо мера беззаконий 
Аморреев доселе ещё не наполнилась. Бытие 15:16 

Но когда Сигон напал на Израиль без причины, в свете очевидного 
Божьего руководства Израилем, чаша беззакония переполнилась. Господь 
больше не защищал их от естественных последствий их зла. 

Что Сигон посеял, то он и пожал. Бог наказал грех аморреев грехом 
израильтян. Мы повторяем, что отказ Израиля вступить в вечный завет, 
пообещав самим делать всё, что обещал Бог, поставил Израиль в 
положение, когда ему пришлось самому сражаться с хананеями, чтобы 
захватить землю обетованную своими собственными делами. Господь был 
вынужден развивать веру в сердцах воинов, но, о, как же Он хотел научить 
их путям мира, но они не захотели этого. 

По мере того как такие люди, как Иисус Навин и Халев, продвигались 
вперёд в вере, отдавая свою жизнь в руки Божьи, их вера укреплялась. Бог 
мог посылать Своих ангелов защищать Израиль во время их 
столкновений, когда они проявляли веру в Него. Им понадобится помощь, 
потому что за 40 лет Израиль потерял всех своих воинов. Только Божья 
защита могла уберечь Израиль от истребления опытными воинами-
аморреями. 

То, что Бог защищает Израиль, можно легко истолковать как Его желание 
уничтожить эти языческие народы, но мы знаем, что наш Отец не желает, 
чтобы кто-то погиб, но чтобы все пришли к покаянию (2 Петра 3:9). 
Высказывания Христа об использовании меча в Новом Завете дают 
единственно верный способ понять эти истории о кровопролитии в 
Ветхом Завете. 
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Если бы только Израиль был готов внимательнее прислушаться к тому, 
что Бог хотел сказать им. Если бы только они верили в то, что Бог показал 
Моисею о Своём характере 40 лет назад. 

И сошёл Господь в облаке, и остановился там близ него, и 
провозгласил имя Иеговы. И прошёл Господь пред лицом его и 
возгласил: Господь, Господь, Бог человеколюбивый и 
милосердый, долготерпеливый и многомилостивый и 
истинный, сохраняющий милость в тысячи родов, прощающий 
вину и преступление и грех, но не оставляющий без наказания, 
наказывающий вину отцов в детях и в детях детей до третьего и 
четвёртого рода. Исход 34:5-7 

Любовь, милосердие, сострадание и всепрощение - это качества, которые 
раскрываются, позволяя людям получать плоды своих трудов, хороших 
или плохих. В этом описании ничего не говорится об убийстве, резне или 
разрушении. Но Господь снисходит до того, чтобы работать с Израилем, 
несмотря на их предвзятое мнение и их привязанность к войне и смерти. 
Как невероятно милостив наш Отец, когда он идёт рядом с людьми, столь 
невежественно настроенными против Его характера, всегда до последнего 
стараясь вывести их из омрачённого восприятия к свету. 

Как мы рассмотрели в главе 12, Ветхий Завет - это служение смерти (2 
Коринфянам 3:7). Когда люди отказываются принять истину, Бог 
использует Ветхий Завет как зеркало. Он делает это, позволяя ошибочным 
представлениям людей расти и преумножаться, чтобы у людей был шанс 
более ясно увидеть свои ошибки. Израиль мог бы свободно идти в свете 
опыта Нового Завета, но теперь это тот путь, по которому они должны 
пройти, чтобы увидеть в зеркале истинную порочность своей натуры, 
проявляющуюся в их жажде резни. 

В последующие столетия Израиль был втянут во множество конфликтов. 
Но как они убивали мечом, так и они были убиты мечом – особенно в 
результате их уничтожения Ассирией, Вавилоном и Римом. Марш смерти 
продолжался более 1400 лет до Рождества Христова, когда, наконец, было 
открыто, что мы должны любить своих врагов, а не ненавидеть и убивать 
их. 

Бог не изменил Своего характера. Он не был жестоким разрушителем в 
Ветхом Завете и кротким агнцем в Новом. Он всегда был тем же, но мы 
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были слепыми из-за завесы, которую сами создали и унаследовали, за 
которой хотели скрыть истинную славу Божью. 

Разгромив аморреев на юге, Израиль затем исследовал северную 
территорию аморреев, возглавляемую царем Огом. Обращаясь к Израилю 
в соответствии с их пониманием, Господь говорит Моисею: 

И сказал Господь Моисею: не бойся его, ибо Я предам его и весь 
народ его и всю землю его в руки твои, и поступишь с ним, как 
поступил с Сигоном, царём Аморрейским, который жил в 
Есевоне. И поразили они его, и сынов его и весь народ его, так что 
ни одного не осталось, и овладели землёю его. Числа 21:34-35 

Читая приведённый выше перевод, кажется, что Бог приказывает Израилю 
уничтожить этих людей, включая всех до единой женщин, детей и 
младенцев. Действительно ли таков характер Бога? Когда мы читаем 
дословный перевод с иврита перед нами предстает иная картина. 

И сказал Господь Моисею: «Не бойся его, ибо в руки твои Я 
отдал его, и весь народ его, и землю его, и ты поступил с ним 
так же, как поступил с Сигоном, царем Аморрейским, 
который живёт в Есевоне». Числа 21:34 (Буквальный перевод 
Янга) 

Господь знал, что Израиль решил против аморреев в своих сердцах. Он 
знал их представления о Боге смерти. Поскольку чаша беззакония 
аморреев была переполнена, Бог не защитил их, но Он сохранил 
израильтян, потому что их беззаконие не было полным. Но помните, что в 
конечном счёте чаша Израиля тоже была бы полна, если бы они не пришли 
к покаянию. Итак, когда Господь сказал Моисею не бояться, Он стремился 
укрепить веру Израиля, несмотря на их неверное представление о Его 
характере, в надежде, что они будут готовы принять Его более полно в 
будущем – особенно принять Его в лице Мессии. 

Их победа над аморреями ещё раз должна была вызвать благодарность и 
упование на защиту Господа. Но их вера в войну привела к тому, что они 
поддались соблазну Валаама по приказу Валака, царя Моава и 
Мадианитян. Если Бог мог защитить Израиль от аморреев, то почему Он 
не смог предупредить их о замысле Валака уничтожить их? Почему 
Моисей и израильтяне не разгадали намерений Валаама? 
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Возможный ответ на этот вопрос можно найти в истории об убийстве 
Самуилом Агага, царя Амаликитян. После этого Самуил начинает бояться, 
что Саул убьёт его, когда Бог инструктирует его помазать Давида на 
царство (1 Царств 16:1-2). Почему Самуил должен был бояться, если 
только его действия не привели к нарушению заповеди «не убей»? 

Когда Самуил пришёл в дом Иессея, чтобы помазать избранника 
Господня, он не понял, кто из сыновей Иессея должен быть помазан. 

И когда они пришли, он, увидев Елиава, сказал: верно, сей пред 
Господом помазанник Его! Но Господь сказал Самуилу: не 
смотри на вид его и на высоту роста его; Я отринул его; Я смотрю 
не так, как смотрит человек; ибо человек смотрит на лицо, а 
Господь смотрит на сердце. 1 Царств 16:6,7 

Разве Господь не мог заранее сказать ему, кого выбрать, как Он это сделал, 
давая конкретные указания относительно помазания Саула? 

... завтра в это время Я пришлю к тебе человека из земли 
Вениаминовой, и ты помажь его в правителя народу Моему — 
Израилю, и он спасёт народ Мой от руки Филистимлян; ибо Я 
призрел на народ Мой, так как вопль его достиг до Меня. Когда 
Самуил увидел Саула, то Господь сказал ему: вот человек, о 
котором Я говорил тебе; он будет управлять народом Моим. 1 
Царств 9:16-17 

Почему Самуил судил по внешнему виду? Господь всё ещё говорил с 
Самуилом, но Он сказал ему, что никто из старших сыновей не должен 
быть помазан. Когда Давид наконец пришёл, Господь сказал ему: «Это тот 
самый». Но чем эта ситуация отличалась от помазания Саула, когда 
вообще не было недоразумений? Не притупило ли убийство Агага 
воздействие Духа Божьего? Может ли это объяснить, из-за чего 
израильтяне не понимали мотивов Валаама? – Из-за всех своих убийств. 
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ГЛАВА 44 

ВАЛААМ	В	ЗЕРКАЛЕ	

Моавитяне и мадианитяне содрогнулись, осознав, что народ аморреев, 
который победил их ранее, был уничтожен израильтянами. Царь Валак 
советуется со своими старейшинами, чтобы разработать план поражения 
Израиля с помощью гадания или колдовства (Числа 22:7). Царь был в 
таком отчаянии, что призвал человека по имени Валаам из отдалённой 
области Месопотамии. 

Валаам приобрёл репутацию благочестивого человека и пророка Божьего. 
Как это случается со многими религиозными людьми, стремящимися к 
славе, он был развращён алчностью. 

Делегация из моавитян и мадианитян обратилась к Валааму с просьбой 
прийти и проклясть израильтян за них. Дары, которые они принесли, 
побудили Валаама пойти с ними, но он решил следовать протоколу и 
спросить Бога, как ему следует поступить. 

И сказал Бог Валааму: не ходи с ними, не проклинай народа 
сего, ибо он благословен. И встал Валаам поутру, и сказал 
князьям Валаковым: пойдите в землю вашу, ибо не хочет 
Господь позволить мне идти с вами. Числа 22:12-13 

Иосиф Флавий предлагает в этой связи следующее: 

Когда к нему явились посланные, то Валаам принял их крайне 
гостеприимно и, устроив им угощение, обратился к Господу 
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Богу за советом, как ему отнестись к предложению мадианитян. 
Получив отрицательный ответ, он вернулся к посланным, 
указал им на свою личную охоту и готовность исполнить их 
просьбу, но вместе с тем сказал, что Господь Бог, который один 
столь возвысил его даром правильного предвещания будущего, 
противится такому предложению, так как войско, которое ему 
теперь предлагается проклинать, пользуется большим 
расположением со стороны Предвечного. Ввиду всего этого 
Валаам посоветовал им не выказывать евреям своего 
враждебного к ним настроения. С этими словами он отпустил 
послов домой... Иосиф Флавий, Иудейские древности, книга 4, 
глава 6.2 

Если бы Валаам не выразил своего желания пойти с людьми против воли 
Бога, то Валак, возможно, не обратился бы к нему снова со своей 
просьбой. Валак усиливает свою власть над Валаамом, посылая более 
выдающихся людей из Моава с большими богатствами, чтобы соблазнить 
алчного пророка. В этой истории мы чувствуем, как человек борется со 
своей совестью. Он знал, что Бог ясно сказал не проклинать израильтян. 
Но как сын Веора, что означает «пылающий», Валаам горел желанием 
добиться богатства и почестей среди людей. 

И отвечал Валаам, и сказал рабам Валаковым: хотя бы Валак 
давал мне полный свой дом серебра и золота, не могу 
преступить повеления Господа, Бога моего, и сделать что-либо 
малое или великое по своему произволу; впрочем, останьтесь 
здесь и вы на ночь, и я узнаю, что ещё скажет мне Господь. Числа 
22:18-19 

Валаам говорит не как представитель Бога, а как тот, кто бессилен 
противостоять Ему. Он уже знает ответ на этот вопрос, но делает всё, что 
в его силах, чтобы сохранить возможность для каких-либо изменений в 
Божьем замысле. 

Господь мог бы снова отказать Валааму, но это скрыло бы истинное 
состояние его алчности. Бог повелевает Валааму сделать именно то, чего 
он хотел. 
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И пришёл Бог к Валааму ночью, и сказал ему: если люди сии 
пришли звать тебя, встань, пойди с ними; но только делай то, 
что Я буду говорить тебе. Числа 22:20 

Узнав, что означает Божий гнев в Библии, мы можем с уверенностью 
сказать, что Бог не желал, чтобы он шёл, но дал Валааму то, чего хотел он. 

И воспылал гнев Божий за то, что он пошёл, и стал Ангел 
Господень на дороге, чтобы воспрепятствовать ему. Он ехал на 
ослице своей, и с ним двое слуг его. Числа 22:22 
Тогда разгневался Бог за то, что он пошёл, и Ангел Господень 
встал на его пути как противник [сатана] перед ним. А он ехал 
на своём осле, и двое его слуг были с ним. Числа 22:22 (NKJV – 
Новая Версия Библии Короля Иакова, добавлено переводчиком) 

Вера в то, что Бог хотел, чтобы Валаам пошёл, только для того, чтобы 
разгневаться на это, показывает, что Бог непостоянен, как и люди, но когда 
мы позволяем Библии определить, что такое Божий гнев, тогда мы можем 
разрешить очевидный конфликт. Господь позволяет Валааму пойти, 
чтобы его грех стал более очевидным для него самого. Но Валаам верит, 
что Бог хочет, чтобы он пошёл, потому что это соответствует его злому 
желанию. Поэтому любая попытка Бога помешать Валааму может быть 
истолкована как попытка сатаны остановить его. 

Термин Ангел Господень часто относится к Христу (см. Исход 3:2; 3:14; 
23:20; 32:34). Христос, любя Валаама, стремился спасти его. Верный осёл, 
который служил Валааму много лет, начинает вести себя странно. 
Валааму следовало бы понять, что происходит, но его алчность ослепила 
его и он не видел реальности. Он безжалостно избил осла. Бог наделяет 
ослицу способностью говорить, но в своём гневе Валаам, похоже, не 
замечает чуда, заключающегося в том, что ослица заговорила. 

И отверз Господь уста ослицы, и она сказала Валааму: что я тебе 
сделала, что ты бьёшь меня вот уже третий раз? Валаам сказал 
ослице: за то, что ты поругалась надо мною; если бы у меня в 
руке был меч, то я теперь же убил бы тебя. Числа 22:28-29 

Жестокость Валаама и его желание убить свою верную ослицу прекрасно 
отражены Христом, когда Он говорит Валааму: 
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... и ослица, видев Меня, своротила от Меня вот уже три раза; 
если бы она не своротила от Меня, то Я убил бы тебя, а её 
оставил бы живою. Числа 22:33 

Здесь для нас жизненно важно понять, как работает зеркало. С одной 
стороны, Христос не может сказать Петру: «Убери свой меч», а Валааму: 
«Я хотел убить тебя мечом». Христос высказывает Валааму его 
собственные мысли, чтобы побудить его к покаянию. Бог не может 
простить Валаама, пока он не признает свой грех и не покается, 
вернувшись домой. Христос произнёс слова «Я хотел убить тебя», потому 
что именно это, по мнению Валаама, Бог хотел сделать с ним, потому что 
он знал, что поступает неправильно. Он проявил свои внутренние мысли, 
избив ослицу и пожелав убить её. 

Мы должны искать логику в этой истории. Если мы верим, что Иисус 
действительно убил бы Валаама, тогда слова Иисуса, обращённые к 
Пилату, являются ложью, когда Он сказал: «Царство Моё не от мира сего; 
если бы от мира сего было Царство Моё, то служители Мои подвизались 
бы за Меня» (Иоанна 18:36). Когда ученики сказали Иисусу, что у них 
есть два меча, думая, что Иисус хочет использовать их для сражения, 
Иисус сказал: «Довольно!» (Луки 22:38). Перевод «Этого достаточно» в 
других версиях глуп – как мы уже говорили ранее, двух мечей 
недостаточно, чтобы справиться с отрядом римских солдат. Христос не 
хотел убивать Валаама, но хотел показать ему, что на самом деле думал 
Валаам. Почему? Чтобы привести его к покаянию. Вот как работает 
Евангелие. Валаам был близок к покаянию, но потерпел неудачу. 

И сказал Валаам Ангелу Господню: согрешил я, ибо не знал, что 
Ты стоишь против меня на дороге; итак, если это неприятно в 
очах Твоих, то я возвращусь. Числа 22:34 

Валаам признался в своём грехе, но всё ещё надеется пойти, говоря, что 
вернётся домой, ЕСЛИ Христос был против его ухода. Валаам игнорирует 
все доказательства, которые Христос сказал ему: 

И сказал ему Ангел Господень: за что ты бил ослицу твою вот 
уже три раза? Я вышел, чтобы воспрепятствовать тебе, 
потому что путь твой не прав предо Мною... Числа 22:32 

Как может Валаам предлагать слово ЕСЛИ, когда Христос ясно сказал 
ему: «Я преграждаю тебе путь, потому что ты упорно сопротивляешься 
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Мне!» Как легко грех застилает глаза человеку! Поскольку Валаам был 
привязан к своему желанию, Христос позволяет ему поступать так, как он 
хочет.  

Валаам изо всех сил старается проклясть народ Израиля, как того хотел 
Валак. Но единственным источником вдохновения, который пришёл к 
Валааму, были слова благословения. Бог не мог заставить Валаама сказать 
то, чего он не хотел говорить. Дух Божий боролся с Валаамом, и каким-то 
образом он всё ещё находился под его влиянием. 

Это ужасно расстроило Валака. Он четыре раза пытался заставить Валаама 
проклясть Израиль. Почему Бог посвятил этому событию целых три главы 
Библии? Всё это было написано для того, чтобы предостеречь нас, тех, 
кому предстоит пережить последние события земной истории. 

Может ли случиться так, что в конце времён, когда Божий народ окажется 
на краю небесного Ханаана, появится прообраз Валаама, знающий, как 
пробить брешь в обороне израильтян? Хотя сам он не мог проклясть 
израильтян, он хитро предлагает послать моавитянок, чтобы склонить 
Израиль к отступничеству – мы обсудим это в следующей главе. 

Когда четвёртый ангел из Откровения 18 озарит землю своей славой, 
царства этого мира будут в ужасе. Они будут искать человека, группу или 
организацию, которые когда-то были верны Богу, но развратились из-за 
стремления к власти и положению. Этой организации не удастся 
остановить работу четвёртого ангела, но поскольку она будет знать 
некоторые принципы Божьего царства, она укажет царям земли способ 
пробить брешь в обороне Божьего народа и отправить часть его на смерть. 

Давайте извлекать уроки из истории. Мы должны осознавать, что может 
произойти. У нас самих есть потенциал стать подобными Валааму. Секрет 
того, чтобы оставаться чистыми и верными Богу, заключается в том, 
чтобы отказаться пить вино Вавилона и служить его богу. Подробный 
анализ того, как избежать этого процесса, смотрите в книге Оставляя 
царство лжи, которую можно скачать по адресу https://maranathamedia-
russia.com/book/all. 
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ГЛАВА 45 

ОТСТУПНИЧЕСТВО	У	
ИОРДАНА 

Не случайно моавитянки пришли в лагерь израильтян, чтобы соблазнять 
мужчин своего народа на интимные встречи. 

И жил Израиль в Ситтиме, и начал народ блудодействовать с 
дочерями Моава, и приглашали они народ к жертвам богов 
своих, и ел народ жертвы их и кланялся богам их. Числа 25:1-2 

Этот ужасный план был разработан Валаамом, который был разочарован 
тем, что не смог помочь Валаку, как тот хотел. Он знал, как работает 
защитная стена, и знал, что если им удастся склонить израильтян к греху, 
то последние могут быть уничтожены. Иосиф Флавий объясняет 
подоплёку этой истории.  

Валак очень рассердился, что Валам не проклял израильтян, и 
отпустил его домой, ничего не заплатив ему. И вот, когда 
Валаам отправился восвояси и уже собирался переправиться 
через Евфрат, он послал за Валаком и князьями мадианитскими 
и обратился к ним со следующими словами: «Так как я чувствую 
потребность и помимо воли Господа Бога оказать вам услугу, 
послушайте меня, Валак и присутствующие здесь мадианитяне: 
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народ еврейский не может совершенно погибнуть ни от войны, 
ни от болезни, ни от недостатка плодов земных, ни от другого 
внезапного бедствия, потому что у Господа Бога решено 
спасти их от всякого несчастия и даже не допускать их до 
такой беды, от которой все могли бы погибнуть. Конечно, 
незначительные напасти от времени до времени постигают и их, 
причём кажется, что напасти эти производят на них 
удручающее впечатление; но вскоре затем они снова 
усиливаются в такой степени, что наводят страх на лиц, 
пытавшихся оказать им вред. Итак, если вы на короткое время 
желаете пользоваться выгодами победы над евреями, то 
сможете этого достигнуть следующим образом: пошлите 
самых красивых дочерей своих, которые были бы в 
состоянии, благодаря своей очаровательности, соблазнить 
и вполне подчинить себе евреев, поближе к стану 
последних; пусть они ещё более выставят свои прелести 
наилучшими нарядами, и повелите им не отказывать тем 
еврейским юношам, которые будут умолять их о взаимности. 
Когда же девушки увидят, что они разожгли страсти, то пусть 
[притворно] обратятся в бегство и согласятся не раньше внять 
мольбам своих преследователей, чем удастся склонить 
последних к отречению от своих законов и от Господа Бога, 
который дал им эти законы, а равным образом побудить их к 
почитанию мадианитских и моавитских божеств. Таким 
способом евреи наклекут на себя гнев Божий». Дав этот совет, 
Валаам отправился дальше. Иосиф Флавий, Иудейские 
древности, книга 4, глава 6.6 

План Валаама сработал идеально. Израиль склонился к ногам ложных 
богов, вызвав гнев Господа. Ангельская ограда была разрушена, и Господь 
не смог предотвратить последствия идолопоклонства. Как Он говорил во 
второй заповеди: 

Не делай себе кумира и никакого изображения того, что на небе 
вверху, и что на земле внизу, и что в воде ниже земли; не 
поклоняйся им и не служи им, ибо Я Господь, Бог твой, Бог 
ревнитель, наказывающий детей за вину отцов до третьего и 
четвёртого рода, ненавидящих Меня... Исход 20:4-5 
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Не делай себе резного изображения — никакого подобия того, 
что на небесах вверху, или того, что на земле внизу, или того, что 
в воде под землёй; не поклоняйся им и не служи им. Ибо [или 
потому, что] Я, Господь, Бог твой, [становлюсь, англ. - am] 
Богом ревнивым, наказывающим за беззакония отцов детей до 
третьего и четвертого поколений ненавидящих Меня”, Исход 
20:4-5 (NKJV – Новая Версия Библии Короля Иакова, добавлено 
переводчиком). 

Бог, по-видимому, становится ревнивым, когда Его народ впадает в 
идолопоклонство, потому что Бог скрывает Своё лицо, когда они 
обращаются к другим богам. Когда приходит бедствие, люди воображают, 
что Бог - это тот, кто непосредственно направляет стрелы смерти в акте 
агрессии, тогда как на самом деле Он терпит горе, вынужденный 
позволять людям страдать от последствий их собственного выбора. 

В тексте выше я добавил несколько слов в квадратных скобках. Слово ибо 
можно перевести как потому что. Слово am - это добавленное слово. Оно 
может быть легко прочитано как становлюсь. Бог не ревнив в том смысле, 
в каком люди понимают этот термин, но Он, по-видимому, становится 
ревностным к нам, допуская, чтобы последствия обрушивались на нас, 
когда мы нарушаем Его заповеди. 

Как только Израиль склонился перед богами моавитян, их начала 
уничтожать эпидемия. Народ воспринял Бога как виновника своей смерти. 
Адамов принцип искупления требовал принесения в жертву как 
невинных, так и виновных людей, чтобы удовлетворить представление 
Израиля о Божьем гневе. Адам обвинял Бога, невиновного, и Еву, 
виновную, считая их достойными смерти вместо себя. Израиль сейчас 
идёт по тому же пути. 

Как мы уже говорили в истории о последней язве в Египте, смерть 
первенца повлекла за собой смерть как маленьких детей, так и взрослых. 
Это означает смерть виновных и невиновных. Это было единственное, что 
заставило фараона ослабить свою власть над Израилем. Освобождение 
Израиля представляет собой то, чего требует плотский человеческий 
разум, прежде чем он освободится от чувства вины. Бог не желает жертв 
и приношений за грех, но этого желает падшая природа Адама. Богу 
необходимо заплатить выкуп, который требует сатана, в виде 
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искупительной жертвы за человека, прежде чем тот поверит, что он 
прощён. 

Большая часть Израиля вступила в отношения с другим богом. Очевидно, 
что все боги, кроме истинного Бога, вдохновлены сатаной. Израиль решил 
оставить защиту Бога и перейти под «опеку» сатаны. Они знали заповеди 
о поклонении другим богам, но всё равно делали это. 

Если женщина уходит от своего мужа и вступает в отношения с другим 
мужчиной, который затем избивает и убивает её, должны ли мы винить 
первого мужа в том, что он стал причиной её смерти? Если мы обвиняем 
первого мужа, то мы имеем право обвинять Бога в убийстве израильтян. 

Таков контекст событий, которые произошли в Числах 25: смерть 
виновных в отступничестве зачинщиков и поражение, унесшее жизни 24 
000 человек. Процесс искупления завершается в книге Чисел 31, где 
виновные жители Моава погибают вместе со своими невинными детьми 
мужского пола. Только тогда израильтяне смогли обрести прощение и 
поверить, что Бог смилостивился и прекратил Свой гнев против них. 

И прилепился Израиль к Ваал-Фегору. И воспламенился гнев 
Господень на Израиля. И сказал Господь Моисею: возьми всех 
начальников народа и повесь их Господу перед солнцем, и 
отвратится от Израиля ярость гнева Господня. Числа 25:3-4 

Когда мы смотрим в лицо нашему Отцу, когда Он произносит слова: 
«Возьми всех начальников народа и повесь их Господу перед солнцем», 
осмеливаемся ли мы попытаться понять их смысл без жизни Христа, 
посредника? Люди нуждаются в том, чтобы Бог принял на себя роль судьи, 
требующего, чтобы люди приносили Ему человеческие жертвы, чтобы 
умилостивить Его. Им нужно увидеть, как свершается правосудие, прежде 
чем они поверят, что их Бог-убийца умилостивлён. У Бога нет иного 
выбора, кроме как предать обидчиков смерти, потому что это и есть 
процесс искупления, который они понимают. 

Это был единственный способ, при помощи которого люди могли принять 
милосердие; требовалась жертва или замещение наказания. В празднике 
участвовал весь народ, но те, кто был наиболее известен тем, что поощрял 
их ко злу, теперь были повешены на глазах у народа. 
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Когда люди смотрели на повешенных перед солнцем, подобно тому, как 
смотрят на медного змея, они начинали верить, что Бог простит их, чтобы 
они могли исцелиться от язвы. 

В то время как язва наводила ужас на весь стан, один из князей Израиля 
вывел мадианитянку в центр стана, на виду у висящих в воздухе трупов, 
намереваясь заняться с ней сексом. 

И вот, некто из сынов Израилевых пришёл и привёл к братьям 
своим Мадианитянку, в глазах Моисея и в глазах всего общества 
сынов Израилевых, когда они плакали у входа скинии собрания. 
Числа 25:6 

Хотя многие в стане согрешили, действия этого человека послужили 
громоотводом для проявления человеческого правосудия. Зимри 
Симеонитянин стал носителем греха не только за себя, но и за весь народ. 

Финеес, сын Елеазара, сына Аарона священника, увидев это, 
встал из среды общества и взял в руку свою копьё, и вошёл вслед 
за Израильтянином в спальню, и пронзил обоих их, 
Израильтянина и женщину в чрево её: и прекратилось 
поражение сынов Израилевых. Умерших же от поражения 
было двадцать четыре тысячи. Числа 25:7-9 

Когда Финеес (что означает пасть змея, другие варианты включают 
бронзовую пасть) увидел дерзкие действия Зимри, в нём пробудилось 
чувство справедливости. В то время как Израиль был поражен страхом и 
мором за свои грехи, этот нечестивый человек попирал свой грех перед 
ними. Финеес, следуя принципам человеческой справедливости (уста 
змея) и суда, взял копьё и убил Зимри и Хазву во время полового акта. 
Народ считал это правильным, и они поверили, что это удовлетворит 
Божье правосудие (хотя на самом деле это было человеческое правосудие, 
которое проецировалось на Бога и которое было умиротворено). 

Именно после этого поражение было остановлено. Затем Бог благословил 
Финееса следующим образом: 

Финеес, сын Елеазара, сына Аарона священника, отвратил 
ярость Мою от сынов Израилевых, возревновав по Мне среди их, 
и Я не истребил сынов Израилевых в ревности Моей; посему 
скажи: вот, Я даю ему Мой завет мира, и будет он ему и 
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потомству его по нём заветом священства вечного, за то, что 
он показал ревность по Боге своём и заступил сынов 
Израилевых. Числа 25:11-13 

Убив Зимри и Хазву, Финеес совершил искупление для Израиля. Точно 
так же, как исцеление пришло к Израилю, когда он взглянул на змея, 
теперь Израиль был исцелён устами змея, что принесло умилостивление 
Богу за Израиль. Это был процесс искупления, который они понимали. 
Вот как выглядит искупление в зеркале Ветхого Завета. 

Это происходит по той же схеме, что и удар о скалу. Израиль не мог 
поверить, что Бог простит их, пока Зимри не умер, потому что 
человеческое правосудие требует смерти, прежде чем может наступить 
прощение. Без пролития крови нет прощения грехов (Евреям 9:22). 

Мы обращаем внимание на процесс, посредством которого Финеес обрёл 
вечное священство; он принёс человеческую жертву, которой был 
умилостивлён Бог. Именно так христианское мировоззрение описывает 
Христа. Он принёс Себя в человеческую жертву, чтобы умилостивить 
Божий гнев. Поскольку Он был воскрешён из мёртвых, Он обрёл вечное 
священство. 

... как и в другом месте говорит: «Ты священник вовек по чину 
Мелхиседека».  Евреям 5:6 
... а Сей, как пребывающий вечно, имеет и священство 
непреходящее...  Евреям 7:24 

Бог благословил Финееса, потому что Израиль нуждался в посреднике, 
который мог бы ходатайствовать за них. Аарон умер, и Финеес занимает 
центральное место в качестве священника для народа. Весь этот процесс 
удовлетворяет ложные представления людей, но у Бога нет другого 
способа достучаться до них. Итак, Бог благословляет Финееса в 
соответствии с желанием людей. 

Если бы Финеес не сделал того, что сделал, Израиль остался бы под 
мнимым Божьим осуждением, как они это понимали. Они не смогли бы 
поверить, что Бог простит их. Следовательно, поражение продолжалась 
бы до тех пор, пока большая часть народа не погибла бы. Только прощение 
освобождает человеческое сердце от власти сатаны. 
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... открыть глаза им, чтобы они обратились от тьмы к свету и от 
власти сатаны к Богу, и верою в Меня получили прощение 
грехов и жребий с освящёнными». Деяния 26:18 

Если бы Израиль понял, что жертвоприношение не является частью 
истинного характера Бога, он мог бы прийти и попросить прощения и быть 
принятым. Он мог бы обратиться к скале и получить воду жизни даром. 
Но пути человеческие - это не пути Божьи, поэтому Зимри должен был 
умереть от пасти змея, чтобы весь народ не погиб. 

Далее, в истории Израиля, мы получаем более глубокое представление о 
том, что люди думали, когда вешали людей перед Господом. 

Был голод на земле во дни Давида три года, год за годом. И 
вопросил Давид Господа. И сказал Господь: это ради Саула и 
кровожадного дома его, за то, что он умертвил Гаваонитян. 
Тогда царь призвал Гаваонитян и говорил с ними. Гаваонитяне 
были не из сынов Израилевых, но из остатков Аморреев; 
Израильтяне же дали им клятву, но Саул хотел истребить их по 
ревности своей о потомках Израиля и Иуды. 

И сказал Давид Гаваонитянам: что мне сделать для вас, и чем 
примирить («искупить» - добавлено переводчиком) - вас, чтобы вы 
благословили наследие Господне? И сказали ему Гаваонитяне: 
не нужно нам ни серебра, ни золота от Саула или от дома его, и 
не нужно нам, чтоб умертвили кого в Израиле. Он сказал: чего 
же вы хотите? я сделаю для вас. И сказали они царю: того 
человека, который губил нас и хотел истребить нас, чтобы не 
было нас ни в одном из пределов Израилевых, — из его 
потомков выдай нам семь человек, и мы повесим их пред 
Господом в Гиве Саула, избранного Господом. И сказал царь: 
я выдам. 2 Царств 21:1-6 

В этих действиях мы видим принципы человеческого искупления грехов. 
На Израиль обрушился голод. Чтобы снять проклятие, семь человек 
должны были умереть. В данном случае эти люди были относительно 
невиновны. Они лично не совершили никакого преступления против 
гаваонитян. И всё же они были избраны в качестве замещения наказания 
за грех их отца. Как только это было сделано, Израиль поверил, что грех 
прощён и, следовательно, дождь может возобновиться. 
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Как мы уже говорили ранее, этот элемент - смерть невиновных - является 
важной частью человеческого понимания искупления. Как мы видим из 
истории о Распятии Христа, невиновные должны быть убиты вместе с 
виновными. 

Один из повешенных злодеев злословил Его и говорил: если Ты 
Христос, спаси Себя и нас. Другой же, напротив, унимал его и 
говорил: или ты не боишься Бога, когда и сам осуждён на то же? 
и мы осуждены справедливо, потому что достойное по 
делам нашим приняли, а Он ничего худого не сделал. Луки 
23:39-41 

Я горячо молюсь о том, чтобы вы поняли, что Бог должен был принести 
Израилю жертву, которая удовлетворила бы их представления о 
правосудии и искуплении. Бог не желал жертв, но без них погиб бы весь 
народ. Бог должен был отреагировать на этот мыслительный процесс: 

... и не подумаете, что лучше нам, чтобы один человек умер за 
людей, нежели чтобы весь народ погиб. Иоанна 11:50 

Когда Каиафа произносит эти слова, его вдохновляет не Бог, а сатана. 
Господу пришлось заплатить выкуп, который требовал сатана, чтобы 
спасти Израиль от полного уничтожения моровой язвой. 

Теперь, когда эпидемия прекратилась, необходимо было обеспечить 
невинную жертву, чтобы завершить процесс искупления. Мы увидим это 
в следующей главе. 
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ГЛАВА 46 

ИСТРЕБЛЕНИЕ	
МАДИАНИТЯН 

Мы уже рассматривали, как в одном из самых прекрасных высказываний 
Священного Писания содержится неосознанная вражда. 

... прости им грех их, а если нет, то изгладь и меня из книги 
Твоей, в которую Ты вписал. Исход 32:32 

На горе Синай Моисей мысленно борется между пределами Божьего 
прощения и системой правосудия, которую понимают все люди, – 
смертью как наказанием за преступление. Будучи молодым человеком, 
Моисей продемонстрировал свою веру в то, что виновные должны быть 
наказаны смертью. 

Спустя много времени, когда Моисей вырос, случилось, что он 
вышел к братьям своим, сынам Израилевым, и увидел тяжкие 
работы их; и увидел, что Египтянин бьёт одного Еврея из 
братьев его. Посмотрев туда и сюда и видя, что нет никого, он 
убил Египтянина и скрыл его в песке. Исход 2:11-12 

Сорок лет, проведённые в пустыне в заботе об овцах, смягчили этот 
принцип возмездия у Моисея. Но без полного раскрытия характера Бога, 
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явленного во Христе, было чрезвычайно трудно полностью избавиться от 
этой ложной идеи. 

Бог, зная, как трудно искоренить в человеке такие глубоко укоренившиеся 
заблуждения, и не желая навязывать человеку иное понимание, 
показывает человеку, где он находится, фиксируя детали Своих попыток 
достучаться до него, чтобы однажды в будущем человек смог сложить всё 
воедино и прийти к более точному пониманию характера Бога и Его 
правосудия. Это всё, что может сделать Бог и что Он делал на протяжении 
6000 лет: Он проходит вместе с людьми через их омрачённое понимание, 
когда они вкушают горькие плоды своего выбора, всё время мягко 
наставляя их Своим Духом на лучший путь. 

Моисей же был человек кротчайший из всех людей на земле. 
Числа 12:3 

Моисей был самым терпеливым и заботливым человеком на земле в то 
время, и после него было очень мало людей, которые обладали таким же 
смирением. И всё же в характере Моисея по-прежнему было скрытое со 
времён Адама предательство. Наш Небесный Отец хотел избавить Моисея 
от этой скрытой враждебности. 

Единственный способ добиться этого - позволить естественным 
наклонностям Моисея проявиться в трудной ситуации. Это позволило бы 
Божьей благодати излиться в ещё большей степени. В тот момент, когда 
Моисей дважды ударил по скале в гневе из-за вероломной 
неблагодарности народа, скрытая враждебность Моисея проявилась. Удар 
по скале был символом удара по Христу. Прежде чем Моисей взошёл на 
гору Нево и сошёл в могилу, Бог раскрыл глубину враждебности Моисея 
до такой степени, что было видно, что Моисей обладал той же природой, 
что и Фараон, который пытался убить его в младенчестве. 

В предыдущей главе мы видели, как в Израиле убивали виновных за то, 
что они допустили ложное богослужение и сексуальную распущенность в 
стане. Теперь виновным народам Моава и Мадиама пришло время пожать 
то, что они посеяли. Бог обращается к Моисею: 

... отмсти Мадианитянам за сынов Израилевых, и после 
отойдёшь к народу твоему. Числа 31:2 

Вот последнее задание Моисею перед смертью: отомстить мадианитянам. 
Но чья месть была здесь исполнена? Рассмотрим два других перевода: 
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«Соверши отмщение сынов Израилевых Мадианитянам, после 
чего ты будешь взят к своему народу». Числа 31:2 (Буквальный 
Перевод Янга) 

«Пусть [сыны Израиля отомстят наказанием] Мадианитянам, и 
в конце концов ты присоединишься к своему народу». Числа 
31:2 (Апостольский Библейский Полиглот) 

Что понимали Моисей и израильтяне под местью? 

И сказал Моисей народу, говоря: вооружите из себя людей на 
войну, чтобы они пошли против Мадианитян совершить 
мщение Господне над Мадианитянами... Числа 31:3 

Месть для Моисея означала убийство и истребление тех, кто поступил 
неправильно. Моисей представил месть людей как Божью месть. Это 
проецирует на Бога черты характера Израиля, включая Моисея. Коварное 
предательство Валаама, заключившего союз с мадианитянами, вызывает 
гнев Моисея и приводит к тому, что грех Моисея умножается (Римлянам 
5:20). 

Бог говорил Моисею о мести сынов Израиля. Моисей говорил о мести 
Иеговы. Моисей призывает израильтян вооружиться для войны. Бог не 
упоминал слово война или вооружаться. Как Бог мстит Своим врагам? 

Не мстите за себя, возлюбленные, но дайте место гневу Божию. 
Ибо написано: «Мне отмщение, Я воздам, говорит Господь». 
Итак, если враг твой голоден, накорми его; если жаждет, 
напои его: ибо, делая сие, ты соберёшь ему на голову 
горящие уголья. Римлянам 12:19-20 

Божья месть кормит Его врагов и поит их. Когда твой враг добр к тебе, это 
мучает твою совесть (если у тебя ещё осталась хоть капля совести) и 
причиняет большой дискомфорт душе. Именно так Бог превращает Своих 
врагов, к которым относятся все люди в их плотском состоянии, в Своих 
друзей — Его благость к нам ведёт нас к покаянию и примирению 
(Римлянам 2:4). 

Как Елисей обращался со своими врагами? 

И сказал царь Израильский Елисею, увидев их: не избить ли их, 
отец мой? И сказал он: не убивай. Разве мечом твоим и луком 
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твоим ты пленил их, чтобы убивать их? Предложи им хлеба и 
воды; пусть едят и пьют, и пойдут к государю своему.  

И приготовил им большой обед, и они ели и пили. И отпустил 
их, и пошли к государю своему. И не ходили более те полчища 
Сирийские в землю Израилеву. 4 Царств 6:21-23 

Почему банды сирийских налётчиков больше не вторгались в землю 
Израиля? Это из-за горящих углей на их головах. Эти солдаты думали, что 
их ждёт смерть. То, что вместо этого их угостили большим пиршеством, 
тронуло их сердца и заставило устыдиться своего желания убивать 
израильтян, поэтому они остановились. 

Но, как мы уже говорили, это была не Божья месть, а месть Израиля. 
Моисей снова ударил по скале, символу Христа, сказав, что это была 
Божья месть. Это было проявлением скрытой вражды, зародившейся ещё 
в сердце Адама. 

Самый кроткий человек на всей земле внезапно обнаруживает скрытую в 
нём враждебность, выражающуюся в желании истребить мадианитян. 
Если бы Бог не сказал то, что Он сделал, эта скрытая враждебность, 
возможно, не проявилась бы. 

Именно непонимание того, что Бог имеет в виду, является причиной того, 
что Он окутан тьмой. Иными словами, именно проекция мыслей людей на 
слова Бога является причиной того, что Бог предстаёт окутанным тьмой. 
В Боге нет тьмы, но поскольку люди, представляющие Бога, неправильно 
понимают Его характер, это приводит к тому, что Бога окружает тьма. 
Тьма - это искажённое представление Бога Его последователями. 

Жизненно важно, чтобы глубина враждебности Моисея была раскрыта до 
того, как он умрёт. Бог делает это не для того, чтобы осудить Моисея, но 
чтобы Моисей мог получить обильную благодать. Бог никогда не 
осуждает; Он обличает только для того, чтобы принести исцеление от 
вражды для более глубокого примирения. Именно человек в своём 
непонимании воспринимает эту работу убеждения как осуждающую, и в 
чувстве вины и страха он погибает. 

Израиль вступил в войну с Мадианитянами, думая, что они сражаются в 
Божьей войне и совершают Его отмщение. Мадианитяне были 
истреблены. Израиль позаботился о том, чтобы Валаам, этот лжепророк, 
тоже был уничтожен. Но когда они вернулись, Моисей пришёл в ярость. 
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И прогневался Моисей на военачальников, тысяченачальников 
и стоначальников, пришедших с войны, и сказал им 
Моисей: для чего вы оставили в живых всех женщин? вот они, по 
совету Валаамову, были для сынов Израилевых поводом к 
отступлению от Господа в угождение Фегору, за что и 
поражение было в обществе Господнем; итак, убейте всех детей 
мужеского пола, и всех женщин, познавших мужа на мужеском 
ложе, убейте... Числа 31:14-17 

Говорил ли Бог Моисею что-нибудь об убийстве младенцев-мальчиков? 
Каким образом мадиамские мальчики соблазнили Израиль, вызвав 
эпидемию, унесшую жизни 24 000 израильтян? Все женщины, которые 
когда-либо спали с мужчиной, были преданы смерти. Но девушек, 
которые не спали с мужчинами, оставляли в живых, чтобы подготовить к 
тому, чтобы они спали с израильскими мужчинами и были их рабынями. 

Нетрудно понять человеческую логику, объясняющую, почему женщины 
были преданы смерти, но в свете характера Иисуса, который простил 
женщину, уличённую в прелюбодеянии, это показывает всем нам, что у 
нас на уме в этом вопросе. 

Моисею была сохранена жизнь, когда египетский фараон приказал убить 
всех израильских младенцев-мальчиков, а девочек пощадить. 

Царь Египетский повелел повивальным бабкам Евреянок, из 
коих одной имя Шифра, а другой Фуа, и сказал: когда вы будете 
повивать у Евреянок, то наблюдайте при родах: если будет сын, 
то умерщвляйте его, а если дочь, то пусть живёт. Исход 1:15-16 

Интересно также, что, когда Моисей бежал из Египта, он нашёл убежище 
в земле Мадиамской. 

И услышал фараон об этом деле и хотел убить Моисея; но 
Моисей убежал от фараона и остановился в земле Мадиамской, 
и сел у колодезя. Исход 2:15 

Моисей женился на дочери Иофора, священника Мадиамского (Исход 
2:16-21). Всё это должно вызывать у нас трепет. Моисей был самым 
кротким человеком на свете. Когда пришло настоящее испытание, 
выяснилось, что Моисей мог проявить те же качества, что и фараон, 
который стремился уничтожить израильских детей. 
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Если вы действительно хотите узнать, что сокрыто в глубине вашей души, 
взгляните в лицо Моисею и посмотрите на себя. Всё это было написано 
нам в наставление (Римлянам 15:4). В человеке нет ничего хорошего; нет 
никого, кто искал бы Бога (Римлянам 3:11-12). Как сказал нам Иисус, 
никто не благ, как только один Бог. 

В истреблении царей Мадиамских и их мужчин мы видим приношение в 
жертву виновных. В женщинах, соблазнявших израильских мужчин, мы 
также видим приношение в жертву виновных. В смерти женщин, которые 
не соблазняли Израиль, и младенцев–мальчиков из Мадиама мы видим 
принесение в жертву невинных - и это завершает искупление в виде 
замещения наказания. Всё это перекликается с обвинением в саду: «жена, 
которую Ты (Сын) дал мне...» - виновная женщина и невинный Сын 
приговорены к смерти, чтобы завершить искупление для Адама. 

В оставшейся части главы говорится о военных трофеях и о том, как они 
были разделены, а также о том, что было посвящено Богу. Затем мы 
читаем нечто чрезвычайно важное об искуплении. 

... и вот, мы принесли приношение Господу, кто что достал из 
золотых вещей: цепочки, запястья, перстни, серьги и привески, 
для очищения душ наших пред Господом. Числа 31:50 

Предав мадианитян смерти, захватив военную добычу и совершив 
жертвоприношение Богу, израильтяне совершили искупление для самих 
себя. Но как люди могут совершить искупление своих грехов, если нет 
праведника, ни одного человека? Как сказал Бог, это была месть Израиля, 
которая была удовлетворена, следовательно, искупление было совершено 
для них самих. 

На краткий миг Моисей предстаёт похожим на Фараона, с тем же зерном 
вражды, движимым желанием сохранить свой народ. Важно помнить, что 
Бог не осуждает никого из людей за их неудачи, но Он покажет им истину, 
чтобы даровать им милость и духовное исцеление, если они примут Его 
истину. 

Многие люди приходят в ужас от предположения, что Моисей поступил 
неправильно. Это попытка оправдать скрытую враждебность в их сердцах. 
Иисус никогда не приказывал никого убивать; это не в Его характере. 
Христос претерпел Крест в смерти всех мадианитян, чтобы евангельский 
процесс, начатый в Моисее, был завершён. 
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Не сомневайтесь, мадианитяне столкнулись с естественными 
последствиями своего выбора. Они стремились уничтожить Израиль, 
поэтому Бог позволил, чтобы беззакония отцов обрушились на детей. Бог 
не предотвратил этих последствий, но Божий характер не проявился в 
убийстве мадианитян. 

Я молюсь о том, чтобы при чтении этих историй свежим взглядом 
Принцип Зеркала приобрёл гораздо большее значение. То, что мы читаем 
в Священных Писаниях как искупление, является отражением 
человеческого искупления. Мысли Бога - это не наши мысли, но Он 
встречает нас там, где мы есть. Я молюсь, чтобы порочность всей 
человеческой природы была раскрыта и повержена в прах, чтобы все мы 
цеплялись за Христа как за нашу единственную надежду на спасение. Нет 
никого доброго, ни единого человека. Вот почему нам дана эта история: 

Всё это происходило с ними, как образы; а описано в 
наставление нам, достигшим последних веков. 1 Коринфянам 
10:11 

Мы все из той же плоти, что Моисей и фараон. У нас есть потенциал 
поступать точно так же, как поступали они, даже если мы самые кроткие 
люди на земле. 
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ГЛАВА 47 

ОТКРЫТЫМ	ЛИЦОМ	

Мы же все, открытым лицом, как в зеркале, взирая на славу 
Господню, преображаемся в тот же образ от славы в славу, как 
от Господня Духа. 2 Коринфянам 3:18 

В этом стремлении найти моего Небесного Отца я признаю реальность 
того, что Он нашёл меня, как заблудшую овцу. Отец, которого я нашёл 
через Священные Писания, - это любовь от начала до конца. Священные 
Писания в сочетании с моим личным опытом общения с родителями, 
женой и детьми подтверждают нежность, которую необходимо найти в 
сердце нашего Создателя, ибо я сам не мог бы представить себе такие 
нежные сердечные устремления из-за тьмы, которая, как я знаю, обитает 
в моём сердце. 

Сатана сделал всё возможное, чтобы помешать мне найти моего Отца, 
проложив Ветхозаветный путь через свой собственный дом кривых 
зеркал. Отличить истинное от ложного становится практически 
невозможно, потому что при чтении этих древних Писаний без Христа они 
представляют мне только Бога, подобного мне. Моя плоть удовлетворена 
таким откровением, но верное свидетельство Иисуса побуждает меня 
искать дальше и глубже. 

Я приложил все усилия, чтобы разобраться в историях из первых пяти 
книг Библии, чтобы привести в соответствие образ Бога в Торе с образом 
Христа в Новом Завете. В этих историях я попытался показать образ 



396 

мыслей человека и образ мыслей Бога. В этой книге я изложил вам десять 
принципов, с помощью которых можно устранить неразбериху в доме 
кривых зеркал. 

Иисус Христос - это откровение Отца. Он - единственный ключ к снятию 
покрывала при чтении нами Ветхого Завета. Заманчиво думать, что мы 
можем читать Ветхий Завет напрямую и различать содержащиеся в нём 
истории. Но если Библия права, заявляя, что  

человеческое сердце абсолютно лукаво, тогда мы поступаем мудро, 
проявляя смирение, приходя к этому выводу, подвергая сомнению наши 
предположения и ища полную гармонию во всей Библии. 

Я встречал так много людей, которые очень скептически относятся к той 
идее, что часто то, что они читают, является зеркалом их собственного 
мышления. Поначалу это кажется очень дестабилизирующим, но в 
противном случае вы невольно поверите в то, что Иисус не является 
полным откровением Бога и что Бог не живёт по Своим собственным 
Десяти заповедям. 

Больше всего меня озадачивает та лёгкость, с которой так много христиан 
оправдывают геноцид народов и убийство невинных детей. Оправдание 
таких поступков как санкционированных Богом Небесным состоит в том, 
чтобы ожесточить сердце человека до такой степени, что наша 
человечность становится уязвимой для того, чтобы скатиться в пропасть 
осуждения. Человек с таким мышлением будет призывать к уничтожению 
всех, кто не согласен с ним и думает, что Бог это одобряет. 

Поклонение Богу насилия, геноцида и сожжения на кострах миллиардов 
людей является единственной величайшей причиной насилия и 
разрушений в этом мире, поскольку мы становимся теми, во что верим; 
мы являемся посланниками божества, которому поклоняемся. 

Многие христиане отмахиваются от вопросов вдумчивых атеистов и 
агностиков; это легко сделать (особенно если вы верите в 
предопределение), когда они уже считаются грешниками, обречёнными на 
ад. Христианству не хватает проникновения в мир из-за того, что оно 
защищает насилие Бога. Чувствительность мужчин и женщин, 
потрясённых зверствами, приписываемыми Богу, заставляет их искать 
ответы на сложные вопросы в других направлениях. Вместо сочувствия и 
более глубокого изучения в поисках лучших ответов, христиане слишком 
часто очерняют их как неверующих. 
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Я молюсь, чтобы материал, представленный в таком объёме, дал время для 
размышлений, взрастил семя надежды в радостной мысли о том, что 
Творец всего – совсем не разрушитель. Если истина Священных Писаний 
заключается в том, что, созерцая, мы меняемся, то разве мы не должны 
созерцать образ совершенной благожелательности, любви, милосердия и 
благодати без угрозы насилия? Любой образ насилия, основанный на этом 
принципе, должен гарантировать, что насилию суждено навсегда остаться 
в памяти человечества. Если мы хотим изгнать насилие из себя, то мы 
должны изгнать его из Бога, которому поклоняемся. Простота этого 
аргумента должна быть понятна любому непредвзятому мыслителю. 

Ожидали бы мы, что молодая женщина обретёт покой в объятиях 
возлюбленного, который убил тысячи младенцев, а также миллионы 
мужчин и женщин? Как может быть мир в груди такого разрушителя? 
Исаия описывает эффект открытого взгляда в лицо истинного Бога: 

Тогда волк будет жить вместе с ягнёнком, и барс будет лежать 
вместе с козлёнком; и телёнок, и молодой лев, и вол будут 
вместе, и малое дитя будет водить их. И корова будет пастись с 
медведицею, и детёныши их будут лежать вместе, и лев, как вол, 
будет есть солому. И младенец будет играть над норою аспида, 
и дитя протянет руку свою на гнездо змеи. Не будут делать зла 
и вреда на всей святой горе Моей, ибо земля будет 
наполнена ведением Господа, как воды наполняют море. 
Исаия 11:6-9 

Ничто не причинит вреда или разрушения на святой горе Божьей, потому 
что Его подданные обласканы Духом, который никогда никого не обижал 
и не разрушал. Разве мы не можем с уверенностью утверждать, что 
считаем эту истину самоочевидной для каждого свободного ума, 
стремящегося к свободе? 

В своей жизни я иногда чувствовал себя подавленным при мысли о 
войнах, которые опустошили наш мир незадолго до моего рождения. Мой 
отец пережил Вторую мировую войну в Нидерландах, и пережитое 
повлияло на него на всю оставшуюся жизнь. Я изучал ту эпоху, чтобы 
попытаться понять ужасы, которые пришлось пережить моему отцу, 
например, зрелище мёртвых тел, разорванных на улице свистящими 
бомбами, сброшенными сверху. 
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Я скорбел о бесчеловечности людей по отношению друг к другу на 
протяжении веков. Почему история человечества так полна войн и 
кровопролития? Так часто после совершения преступления против 
человечности говорили «больше никогда» только для того, чтобы это 
повторилось; кажется, что это наследие ярости и безумия, от которого мы 
не можем освободиться. 

Я мечтал о каком-нибудь принципе, по которому можно было бы жить, 
где я мог бы быть уверен, что нашёл способ избежать повторения этих 
зверств не только своими руками, но и в своём сердце. О, полностью 
избавиться от стремления к насилию по отношению к любому мужчине 
или женщине! 

В Иисусе Христе я нахожу человека, свободного от этого зла, присущего 
людям. Моей дилеммой был характер Его Отца, который, казалось, так 
невероятно отличался от характера Его Сына. Однако в течение последних 
нескольких лет меня с радостью охватила растущая уверенность в том, что 
мой Небесный Отец - это не существо, обладающее силой, насилием или 
смертью. Эта когда–то мерцавшая надежда теперь превратилась в 
сладчайшую уверенность: Бог есть любовь не только на словах, но и в 
каждом Своём поступке! Не только по букве, но и по духу и истине! 

Я искал эту волю Отца всем своим сердцем; я посвятил себя этому поиску, 
иногда с трепетом, иногда в замешательстве, часто в молитве, часто со 
слезами на глазах, когда после многих часов изучения Священных 
Писаний в поисках золотых жил, наконец, приходят доказательства. 

Теперь, когда я смотрю в лицо Иисусу, который ходил по этой земле, у 
меня появляется уверенность, что я вижу Отца. Бог действительно во 
Христе, примиряя меня с Самим Собой. Я нахожу Его любовь 
неотразимой, Его терпение непостижимым, Его милосердие 
возвышенным, а Его прощение вызывает у меня восторг. 

Я молюсь с самой искренней надеждой, что мои слабые попытки говорить 
о божественном открыли в вашем сознании окно, позволяющее постичь 
красоту бесконечного Бога, ощутить Его истинное великолепие как 
нежного Отца и осознать, что Он сделал всё, что в Его силах, чтобы снова 
примирить наши заблуждающиеся умы, заражённые ложью сатаны, с 
Самим Собой. 

Вкусите и увидите, что Господь благ. Воспользуйтесь принципами, 
которые я изложил, и испытайте их на себе, и пусть Вы, дорогой читатель, 
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обретёте ту же драгоценную радость, которую я обрёл в лоне нашего 
любящего Отца через Иисуса Христа, Господа нашего. 

Бога не видел никто никогда; Единородный Сын, сущий в недре 
Отчем, Он явил. Иоанна 1:18 
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